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 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 मालाबार में  हवाई  WET

 नः

 श्री  यदा पाल  सिंह

 भरी  बि दान चन्द्र सेठ  :

 शी  भी०  घर  यादव  :

 ato  क०  गोपालन  :

 श्री  श्र०  राघवन

 श्री  पोट्ेकाटू  :

 ४७५

 श्री कोया

 |  श्री  इम्बीचि  बावा

 श्री  मणि यं गाडन  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  १३  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ६६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मालाबार  क्षेत्र
 में  हवाई  wg  के  लिए  कोई  उपयुक्त  स्थान  चुनने  के

 गु  सर्वेक्षण  किया  गया  है  तथा  हवाई  पट्टा  बनाने  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  झर

 यदि  तो  कौनसा  स्थान  चुना  गया  है  तथा  निर्माण  कार्य  कब  आरम्भ  होगा ?  .

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  ate  मामले की  अभी

 चकी जा  रही

 श्री  यशपाल  सिंह  :  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  इंस  मामले  में  इतनी  देर  क्यों  की

 रही अ

 Vea\

 1840  (1)
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 श्री  मुही उद्दीन :  देर  की  वजह  यह  हुई  कि  कोई  पांच
 छः

 बरस  पहले  एक  मुकाम
 का  जो  कालीकट  से  पांच  छः  मील  दूर  था  इंतखाब  किया  गया  था  |  लेकिन  वहां  धान

 की
 काश्त  अच्छी  होती

 थी
 कौर  वहां  कई  छोटे  छोटे  we  |  लोग  वहां  रहते

 वहां  से  एक  रिप्रिजेंटेशन  ar  कि  इनको  वहां  से  हटाया  न  चंद  मंम्बजें  पार्लीमैंट

 ने  भी  इस  पर  इसरार  किया  |  इसलिए  उस  इसको  छोड़  दिया  गया  |  उसके  बाद

 फिर  कोई  दूसरे  मुकाम  की  कोशश  की  जा  रही  है  कि  west  जगह  जो  मौजूं  हो  हवाई

 जहाजों  के  लिए  मिले  ।  लेकिन  अब  तक  पता  नहीं  चला  लेकिन  कोशिश  की  जा  रही  है  ।

 थ्री  arma सिह  :  अंदाज़न  कितना  समय  ate  लग  जायेंगी  आपको  तय  करने  में  ?

 श्री  मुही उद्दीन
 :

 मैं  यह  नहीं  कह  सकता  हूं
 कि

 कितना  समय  लेकिन  अगर

 उसी  मुकाम  को  फिर  दुबारा  हम  हासिल  करेंगे  जो  इंतखाब  किया  गया  उस  में  तो  काफी

 at  लगेगा  उसको  तामीर  करने  में  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  कोजीकोड  या  कालीकट  क्योंकि  एक  महत्वपूर्ण  वाणिज्यिक

 केन्द्र  हैं  यह  प्रस्ताव  पिछले  पांच  वर्षों  से  खटाई  में  पड़ा  हुआ  सरकार  इस  हवाई

 को  जल्दी  से  बनाने  के  लिये  क्या  उपाय  करेगी  ?

 श्री  मुही उद्दीन
 :

 इसमें  यथासंभव  शीघ्रता  की  जायेगी  परन्तु  समस्या  उपयुक्त  स्थान

 चुनने की  कुछेक  स्थानों  को  देखा  जा  रहा  है  ।  एक  छोटा  धवन-माग

 wer  बनाया  गया  परन्तु  कराई  ए०  सी०  के  लिये  इसका  इस्तेमाल  करना  संभव  नहीं

 है  क्योंकि इसे  बढ़ा  कर  4, Coo  फुट  नहीं  किया  जा  सकता  जो  जाकर  जैसे  विमान  के  लिये

 आवश्यक

 at  उ०  कर  त्रिवेदी
 :

 क्या  यह  विलम्ब  इसलिये  gare
 कि

 अरत्निक  उदयन  विभाग

 के  पास  मालाबार  के  भौगोलिक  ज्ञान  की  कमी  है  या  केरल  सरकार  की  कौर से  कोई

 अड़चन पड़  रही

 भी  जी
 केरल  सरकार

 की
 श्र  से  कोई  अड़चन  नहीं  मैंने

 वास्तविक तथ्य  बता  दिये  हैं  कि  पांच  ae  पहले  एक  स्थान  चुना  गया  एक  अभ्यावेदन

 प्राप्त  हुमा  था  हम  ने  देखा  कि  उसमें  कुछ  सच्चाई  थी  ।  इसीलिये वह  स्थान  छोड़

 गया  ।  अब  शायद  वही  स्थान  फिर  लेना  पड़े  ।

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  भौगोलिक ज्ञान  के  बारे  में

 क्या  में  इतना  जोड़  सकता  हूं  कि  उस  इलाके  में  बहुत  ही  घनी  wal  है
 ।  जहां

 भी  हम  कोई  उपयुक्त  स्थान  ढूंढने  का  प्रयास  करते  हैं  कोई  न  कोई  कठिनाई  बीच  में  ar

 जाती है  परन्तु  केरल  सरकार  ने  हमें  शप्राश्वासन  दिया  है  कि  जो  भी  स्थान  हमने  चुन

 लिया  है  या  चुनना  चाहते  हैं  वह  उसे  न  केवल  हरजीत  करने  के  लिए  बल्कि  जिन  लोगों

 को  वहां  से  हटना  पड़ेगा  उन्हें  पुनः  बसाने  के  लिये  भी  सभी  उपाय  करेगी  ।

 थी  उ०  पू  त्रिवेदी  :  वर्ष  का  विलम्ब  क्यों  दुआ  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री fo  व०
 राघवन  :

 कया  हवाई  के  स्थान
 के  लिए  कोई  सर्वेक्षण

 किया  गया
 यदि  तो  क्या  केरल  सरकार  ने  भूमि  को  ब  ना भ  स्वीकार कर  लिया

 श्री  मुही उद्दीन  :  वह  चुनी  गई  भूमि  अजित  करनें  को  तैयार  मैंने  बताया  है  कि

 बो  या  तीन  स्थानों  पर  सर्वेक्षण  किए  गए  हैं  ।  उनमें  से  चेरा वन् नूर  एक  ऐसा  महत्वपूर्ण  स्थान

 हैं  जो
 सर्वोत्तम  रहेगा

 श्री  कछवाय  :  जिस  प्रकार  से  इस  हवाई  ag  को  बनाने  में  इतनी  देर  लग  रही
 उसी  तरह  से  देश  में  कितने  हवाई  ag  बनाने  हैं  जिन  में  इस  तरह  से  देर  लग  रही

 शी  मुही उद्दीन
 :

 इस  हवाई  को  बनाने  का  जहां  तक  सवाल  इसके  बारे  में
 मैंने  अर्जे  कर  दिया  है  fe  क्या  वजह  है  देरी  की  ।  जो  बात  मैंने  कही  है  मैम्बर्स

 पार्लीमैंट  की  तरफ  से  जो  कुछ  कहां  गया
 था

 उसकी  से  यह  मुल्तवी हो  गई
 थी  |  चूंकि फिर  इसरार  at  रहा  है  इसलिए  बनाने  का  सवाल  रहा  यहं  कि  कहां

 कहां  बन  रहे  हैं  इसका  जवाब  देना  तो  जरा  मुश्किल

 faut  कपूर  सिह  :  इस  तरह  के  हवाई  ag  पर  कितनी  लागत  कराती  है
 शर  इस  विशेष  हवाई  अड्डे  के  बनाये  जाने  का  विशेष  कारण  क्या

 शी  मुह्दीउद्दीन
 :

 वहां  यातायात  बढ़ता  जा  रही  है  प्रौढ़  झाई०  To  सी
 ०

 वाले  भी  चाहते

 हैं  कि  वहां  एक  हवाई  भ्रमणा  होना  चाहिये  क्योंकि  उससे  यातायात  के  विकास  की  बड़ी  संभावनायें

 श्री  कपूर  सिंह
 :  इस  तरह  के  हवाई  wg  पर  कितनी  लागत  जाती  है

 ?

 font  सु ही उद्दीन  :  इस  स्थान  का  प्राक्कलन  बहुत  प्यादा  है  ;  यह  लगभग  ql,  करोड़

 wa  हो  सकता

 दिल्ली

 +

 श्री  प्र०  च

 श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  fasta  सेठ  :

 |
 श्री  भी ०  प्र०  यादव  :

 श्री  भगवत  आजाद

 श्री डा  ना०  तिवारी  : |

 थ्री  यशपाल  सिंह :

 श्री  रामेश्वर  टांटिया :

 re  श्रीमती
 रेणुका

 बड़कटकी  :.

 ला

 मिल  प्रेमी  में
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 satTo  zo |  सइ  मके  च  चर  चक्रवर्ती

 श्र  सिद्धपुर  प्रसाद :

 थ्री  दे०  द्०  पुरी

 श्री  विश्वास  प्रसाद

 att  रंजय  सिह

 परिवहन  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  नागरिक  परिषद्  का  एक  शिष्टमंडल  दिल्ली  परिवहन  के  कार्यकरण

 की  जांच  करवाने  के  हेत  सरकार  से  wat  करने  के  लिए  १९६३ के  अन्त  में
 अथवा  १९६३  के  area  में  परिवहन  मंत्नी  से  मिला  था

 यदि  तो  शिष्टमंडल  ने  ऐसी  कौन  सी  मुख्य  बातें  उठाई  थीं  जिनकी  जांच

 को  आवश्यकता  थी  ;  आर

 (7)  उनकी  मांग  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है
 ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (at  राज
 से  wife

 जानकार ी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 में
 रखा

 गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  उठी  २०६१  /  ६३]

 श्री प्र०  do  ( (  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  पिछले  एक  वर्ष  में  दिल्ली
 oe

 वहन  को  लगभग  २  करोड़  रुपये  का  नुक्सान  उठाना  पड़ा
 ?  यदि  तो  क्या  सरकार

 इसकी  जांच  करवाने  जा  रही  यदि  तो  जांच  समिति  में  कौन  कौन

 श्री  राज  बहादुर  :  दिल्ली  परिवहन  को  पिछले  दो  वर्षों  में  कुछ  नुकसान  हुमा

 था
 लेकिन  कितना  gat  यह  मैं  पूरव  सुचना के  बिना  नहीं  बता  सकता

 ।

 जहां  तक  सरकार  का  सम्बन्ध  जैसाकि  माननीय सदस्य  जानते
 दिल्ली  परिवहन

 के  संचालन  का  सारा  भार  निगम पर  है  परन्तु  निगम  ने  अपनी  ही  झोर  से
 दो

 या  तीन  समितियां नियुक्त  की  एक  बसों  के  संधारण  तथा  संचालन  इरादी  में
 बचत

 का
 बारे सुझाव  देने  के  ate  दूसरी  वस्तु-सुची  नियंत्रण  के  कार्य  अध्ययन

 में  तीसरा  अध्ययन  उत्पादिकता  परिषद्  को  सौंपा  गया

 श्री  to  चे  बरुआ  :  an  दिल्ली  परिवहन  बहुत  सी  बसों  को  दोषयुक्त  पोषण  के

 कारण  नहीं  चला  सका
 ?  यदि  तो  क्या  कोई  जांच  की  गई

 पानी राज  बहादुर  पोषण  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  हैं  ौर  कभी  कभी--जसा  कि

 दिल्ली  परिवहन  ने  मुझे  सुचित  किया  है--तोड़-फोड़  करने  वाले  तत्वों  के  बारे  में  भी  शिकायतें

 oe  हैं  क्योंकि  एक  या  दो  मामलों  में  कुछ  प्रज्ञात  लोगों  ने  पैट्रोल  की  टंकियों  में  लोहे  के
 टुकड़े डाल  दिये  थे  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  सभी  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  कि  पोषण
 का  उत्तरदायित्व  सम्बन्धित  मिस्त्रियों  या  इंजीनियरों  पर  निर्धारित  किया  जाए  तथा  उन  ड्राइवरों
 पर  भी  जो  सुबह  बसों  को

 ले  जाते ——————

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat  बेंकटासुब्बया :  क्या  यहं  सच  है  कि  दिल्ली  परिवहन
 की  कई

 बसें  बहुत

 पुरानी  ्र  टूटी-फूटी  हैं  जिससे
 कि  दुर्घटनायें  हो  जाती  हैं  तथा  जो  aA  उनसे  निकलता

 है  वह  यात्नियों  के  स्वास्थ्य  के  लिए  हानिकारक

 उनके  पास श्री राज  बहादुर  :  यह  सच  नहीं  है  कि  सारी  बसें  पुरानी  हो  गई

 प५४५  बसें  उनके  ग्र ति रिक्त  वे  और  भी  लेने  वाले  हैं  ।  उन्होंने दो  दोमंजिला  बसें  भी

 चलाई हैं  इनमें  से  अधिकतर  काफी  अच्छी  हैं  ।  केवल  कुछ  प्रतिशत  बसों  को  ही

 पुराना कहा  जा  सकता  है  परन्तु उनकी  भी  देखरेख  की  जाती है  ।

 श्री  बज  बिहारी  मेहरोत्रा  :  डी०  टी०  यू
 ०

 के  पास जी  बसिस  की  कमी  उसकी  वजह

 सरे  यात्रियों  को  बहत  देर  तक  हर  एक  जगह  खड़े  रहना  पड़ता  है  ।  मैं  जानना  चाहता  ह
 xr

 कि  ag  कसी  कब  तक  पूरी  हो  जाएगी ?

 थ्री
 राज  बहादुर  इस  में  कोई  क  नहीं  कि  कुछ  कमी  ga  उसको  पुरा  करने  की

 कोशिश  की  गई  है  ।  area  जैसे  मालूम है  तीसरे  प्लान  में  ३  '  २  करोड़  cat  का  प्राचीन है  ।

 एक  सब  कमिटी  बनाई  गई  थी  डी०  टी०  यू०  के  बारे  में  जिस  ने  तजवीज  की  है  कि  २००  बस

 बाहर  से  ला  वर  प्रौढ़  जोड़ी  जायें  ।  ८५५  बसें  प्रयोग  जसा  मैं  ने  कहा  कोई  १५  या  २०  त्रस  करार

 ard  वाली हैं  |  इस  के  अलावा  २०  बसें यू  ०  पी०  गवर्नमेंट की  और  २५  बसें  पंजाब  योनी

 कुल
 ४५

 बसें
 और

 जोई ड़ी  गई  हैं  ।  ०  डी०  यू०  का  कहना  है  कि  उन  की  मौजूदा  जरूरतों  के  लिये

 नह  करीब  करीब  काफी  हैं  ।

 श्री  दी०  do  दार्मा  :  दिल्ली  परिवहन  में  कार्यदक्षता  क्योंकि  सदा  बनी  रहती  है  और

 उसका  कोई  इलाज  भी  सरकार उसे  भ्र पने  हाथ  में  लेकर  अधिक  कार्यकुशलता से  कयों  नहीं

 चलाती ?

 श्री
 राज  बहादुर

 :  दिल्ली  परिवहन  निगम  का  मंग  है  ।  निगम  निर्वाचित  निकाय

 है  ।  अपने  कार्यक्रम  तथा  संचालन  के  दिल्ली  परिवहन  निगम
 के  प्रति  उत्तरदायी  है  |

 दिल्ली  के  लोगों  करा  निर्वाचित  प्रतिनिधि  इसकी  पुरी  तरह  से  छान  चीन  करते  हैं  ।  यह  सुझाव

 बल्कि  सोचना  कि  इसे  भारत  सरकार  संभाल  ले  पीछे  की  ate  जान  है  ।  दिली

 परिवहन  की
 कुछ

 कठिनाइयां दायागत  है  प्रो  वहं  उनका  सामना  करने  का  प्रयास  कर  रही

 है  |

 श्री  हेमा  :  पीछे  एक  दिन  मंत्री  जी  ने  हमें  बताया  था  कि  भ्र धि कतर  बसों  में  से  aa

 नहीं  निकलता  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  प्रत्येक  दस  बसों  में  से  नौ  gar  छोड़ती  हैं  ।  क्या  मंत्री

 महोदय  कुछेक  बसों  को  देखने  का  काट  करेंगे
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  वह  जानकारी  प्रतीकों  दी  गई  थी  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  वहू वह  ठीक

 थी  ।  मैं  अपनी  याद  से  ही  बता  रहा  हूं  क्योंकि  अरब  वह  प्रश्न  हमारे  सामने  नहीं  है  :  oxy  बसों

 में  से  ४५०  या  उससे  भी  ज्यादा  श्रेणी  में  हैं  जिनसे  कोई  2६: ह भय  नहीं  निकलता  ।  लगभग
 a.  है

 २००  या  उससे  अधिक  बसें  बीਂ  श्रेणी  में  हैं  जो  थोड़ा  धुआं  छोड़ती  लगभग  ८०  या  १००

 बसें  कवि  श्रेणी  में  हैं  जो  कुछ  क्षतिग्रस्त  हैं  |

 श्री  प्रसाद  :
 अभी  मंत्री  जी  ने  बतलाया

 कि  ४५  बसें  बाहर  से  अर्थात् यू ० न् ध यू  ०  पी०

 शर  से  ला  कर  जोड़ी  गई  हैं  ।  जट्टां  तक  पब्लिक  की  परेशानी  का  सम्बन्ध  उसे  कभी  कभी
 ee

 faa  wast  में
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 तो  घंटे  घंटे  झ्र  दो  दो  घंटे  सड़कों  पर  खड़े  रहना  पड़ता  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  परेशानी

 को  दूर  करने  के  लिये  क्या  अर  बसें  दूसरे  राज्यों  से  ली  जायेंगी  ।

 श्री  राज  बहादुर :  जी  बराबर  |  इस  वक्त  की  जो  Masa  है  उसे  देखते  हुए

 बसों  को  बाहर  से  ला  कर  जोड़ने  की  कोरिया  की  जा  रही  है  ।  कुछ  में  हो  सकता  वै
 ्  कि

 लोगों  को  घंटे  घंटे  भर  खड़ा  रहना  पड़ता  हो  लेकिन  कुछ  सेक्टर्स  में  काफी  जल्दी  बसें  कराती  हैं  ।

 श्री  बड़े  अभी  मंत्री  जी  ने  कहां  कि  दो  मंजिलों  की  बसें  शुरू  की  गई  हैं  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  oat  कितनी  दो  मंजिली  बसें  हैं प्रौर  कितनी  कौर  जल्दी  कराने  वाली  हैं  ।

 रोज  बहादुर  मेरे  ख्याल  से  ३  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 चार  हैं
 ।

 शो  वजह  कितनी  arc  are  लाने  वाले  हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर :  यहं  मुझे  पता  नहीं  है  ।

 col  प्रदेश  कांग्रेस  के  अध्यक्ष  ने  जो श्री  यशपाल  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  fH  दि

 सुझाव  दिया  है  कि  रूरल  रूट्स  प्राईवेट  कम्पनियों  को  दी
 उ

 इस  के  सम्बन्ध में  सरकार  क्या

 कर  रही है  ।

 आ  राज  बहादुर :  इस  वक्त  जो  डी०  टी०  To  की  सो  ष्ल्डि  रूरल  रूट्स  हैं  वह  हैं

 दिल्ली  दिल्ली  गाज़ियाबाद--दिलली  गाज़ियाबाद  मुझे  पता  नहीं  है  कि  चलती  भी  है

 या  नहीं

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 नहीं  चलतीं  |

 श्री  राज  बहादुर  :  शौर  दिल्ली  जयपुर  ।  दिल्ली  रूट
 के  लिये  तो  कहा  जा

 सकता  हैਂ  कि  भरहुत  से  लोग  फरीदाबाद  से  यहां  जाते  हैं  ate  दिल्ली  से  फरीदाबाद  जाते

 हैं  इस  लिये  डी०  टी०  यू  ०
 की  सर्विस

 प्रोवाइड  करनी  चाहिये  |  जहां  तक  दिल्ली  का  सवाल

 है  उस  में  यह  है  कि  इस  रूट  पर  प्राइवेट  बसों  को  चलाने  के  लिये  हम  को  दूसरी  स्टेट्स

 को  जाति  देनी  पड़वी  है  कि  उन  की  बसें  यहां  आयें  ।  इसलिये  उन  के  मुकाबले  में  यहां  की

 बसें  जरूर  जायेंगी  ।  इस  लिये  जरा  हम  को  कौर  चांस  सिलता  है  बाहर  की  रूट्स  पर  जाने

 का  ।  जब  यहां  बाहर  की  बसें  लाने की  हम  इजाजत  देते  हैं  तो  डी०  टी०  यू०  को  भी  हक  है

 fe उस  की  बसें  बाहर  जायें
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  यहं  जायज  है

 at  qa  राज  सिंह  :  मिनिस्टर  महोदय  जब  इस  तरह  के  अनिश्चित  इन्फार्मेशन  देते  हैं  कौर

 किसी  मामले  में  ग्लानि  नावाकाफियत  दिखलाते  जैसे  कि  अभी  wer  कि  पता  नहीं  जाती  भी

 है  या  नहीं  जाती  तो  ae  एक  बड़े  डिस्ट्रेस की  बात  है  ।  हाउस को  कहना  चाहिये  कि  यहां

 इस  प्रकार  के  जवाब  न  दिये  जायें  ।

 att  राज  बहादुर  :  डिप्टी  स्पीकर  मैं  श्राप  को  इत्मीनान  दिलाना  चाहुंगा  कि  मुझ  से

 जो  इन्फार्मेशन  मांगी  जा  रही  है  वह  सवाल  से  बाहर  की  बात  लेकिन  फिर  भी  मैं  ने

 अपन
 याददाश्त  से

 उस  का
 जवाब  दिया  है

 ।
 मुझ  भ्रफसोस  है

 कि  इस
 पर

 ऐसा  एतराज  किया

 जा  सकता  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गधी  दीनेन  भट्टाचायं  :  कया  oe  सच  है  कि  दिल्ली  परिवहन  के  प्रशासन  में  बहुत  सी  कमियों

 के  कारण  कुछ  बड़े  बड़े  गैर-सरकारी  बस-मालिक  सरकार  पर  ज़ोर  डालने  का  प्रयास  कर  रे

 हैं  ताकि  सरकारी  बसों  के  स्थान  पर  गैर-सरकारी  बसें  चलने  दी  जायें  ?

 श्री  रंगा
 :

 वे  हमारी  अ्रधिक  अच्छी  सेवा  करेंगे  ।

 fat  राज  बहादुर  :  दिल्ली  परिवहन में  इस  तरह  का  बड़ा  भारी  भाव  है
 ।

 eat  कुछ

 शिकायतें  हो  सकती  हैं  परन्तु  यह  भल  नहीं  जाना  चाहिये  कि  कुल  मिला  कर  परिवहन

 बहुत
 से

 क्षेत्रों  में  कुशल  सेवा  कर  रहा  है  ।
 उनकी  अपनी  कठिनाइयां हैं  ।  जैसा  कि

 मैंने  कुछ

 कठिनाइयां  उन्हें  दलनपुर  प्रशासन से
 विरासत  में  मिली  हैं  जिन्हें  वे  दूर  करने  की  कोशिश

 कर  रहे

 हैं  परन्तु  दिल्ली  परिवहन  प्रबन्ध  तथा  सेवा  को  नीचा  दिखाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।

 दुग्ध  परिरक्षण

 1४७७.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि

 (*)  कया  यह  सच  है  कि  एक  भारतीय  वैज्ञानिक  द्वारा  ताज़े  दूध  का  उसकी  प्राकृतिक

 अवस्था  में  ही  परिरक्षण  करने  की  एक  नई  प्रक्रिया  की  खोज  की  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उसकी  जांच  कर  ली  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा  सचिव  मीर  अमजद  अली  काज़मी

 नामक  एक  व्यक्ति  ने  दूध  के  परिरक्षण  की  प्रक्रिया  के  लिये  एकस्व  लिया  था  जो  १४

 Vea  को  एकस्व  कलकत्ता  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  ।  तथापि  नवीकरण  शुल्क

 न  देने  के  कारण  उक्त  एकस्व  १८  EXE  को  समाप्त  हो  गया  है  ।

 जी  एकस्व  प्राप्त  करने  वाले  से  सम्पक  स्थापित  करन  के  प्रयत्न  कभी  तक

 सफल  नहीं  हो  पाये  ।  लगता  है  कि  श्री  काश्मीर  अरब  इस  देश  में  नहीं  हैं  ak  चले  गये

 हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 छी  श्रोनारायण दास  :  क्या  मैं  जान  सकता
 '

 कया  वैज्ञानिक द्वारा  किये  गये  दावे  की

 एकस्व  प्राधिकारियों  ने  जांच  की  थी ?

 श्री  fare  :  एकस्व  लेने  वाले  व्यक्ति  द्वारा  प्रस्तावित  योजना  के  ब्यौरे  की  जांच

 करने  के  बाद  ही  एकस्व  दिया  जाता  है  ।  इस  मामले  में  जो  योजना  भेजी  गई  थी  उसकी  युक्तियुक्त

 जांच  की  गई  थी  नौ  इसे  आजमाना  संगत  समझ  गया  था  |

 fait  श्रीनारायण दास  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  स  तरीके को  जानने  का

 कष्ट  करेगी  ताकि  इसे  भारत  में  इस्तेमाल  किया  जा  सके  ?

 श्री  शिन्दे
 :

 तरीका  हमारे  पास  है  शर  यदि  कुछ  दुग्धशालांयें उसे  अपनाना  चाहें तो

 सरकार  को  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  इसके  सरकार  तो  उन  दुग्धशालाओं  की  सहायता

 करने  का  प्रयास  करेगी  जो  इस  योजना  को
 चाहें

 ।

 ि

 far  भ्र्नजी
 में
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 pat  श्रीनारायण  दास
 :  कया  सरकार  इस  योजना  को  अपनाने  जा  रही

 para  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  प्र०
 सच  तो  यह  है  कि  सरकार

 एकस्व  प्राप्त  करने  वाले  से  सम्पर्क  स्थापित  करना  चाहती  थी  ।  उन्हें  संभव  नहीं  था  ।  वहू

 देश  से  बाहर  चले  गये  हैं  ।  जहां  तक  एकस्व  का  सम्बन्ध  सम्बन्धित  अधिकारी  के  सामने  एक

 विस्तृत  योजना  रखी  गई  है  ।  मेरे  पास  उसकी  एक  प्रति  है  परन्तु  यहं  बहुत  ही  जटिल  प्रक्रिया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  चाहें
 तो

 प्रति  उन्हें  दे  दी  जाए
 ।

 पश्चिम प्रण  स०  थामस :  जी  वह  दी  जा  सकती  है  ।

 शनी  इद्रीस  मल्होत्रा
 :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय के  एक

 वैज्ञानिक  ने  किसी  seer  पर  दुग्ध  परिरक्षण  की  इस  प्रक्रिया  का  परीक्षण  किया

 fat  श्र०  स०  थामस  :  तथ्य  यह  है  कि  यह  कोई  अधिक  उत्साहवर्धक  प्रतीत  नहीं  होती  ।  यह

 बहुत  जटिल  प्रक्रिया  gate  हम  भी
 इसके  परिणामों  के  बारे  में  निश्चित  नहीं  हैं  ।

 शो  उ०  qo  त्रिवेदी  :  पिछले  उत्तर  से  लगता  है  कि  सरकार  इस  प्रक्रिया  से  सन्तुष्ट  नहीं

 तो  फिर  इस  एक स्वी  की  खोज  क्यों  की  इसे  छोड़  क्यों  न  दिया  जाए  कौर  देश  को

 बता  दिया  जाए  कि  यह  art  है  ?

 fet  wo  म०  थामस  :  सच  तो  यह  है  कि  हमने  इसे  लगभग  छोड़  ही
 f c

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  दूध  के  परिरक्षण  के  समय  रोगांणुम्रों  की  संख्या  क्या  इसकी

 संध  कैसी  होगी  तथा  क्या  इसकी  किस्म  ठीक  होगी  ?

 पश्न  श्र०  स०  थामस  :  यह  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 pat  कपूर  सिह
 :

 क्या  सरकार सदन  को  स  प्रकिया  के  सिद्धांत  कें  बारे  में  बताने  की

 स्थिति  में  है  तथा  लागत  ग्रोवर  अन्य  बातों  में  इसमें  तथा  सामान्य  पास्वुरीकरण  प्रक्रियाओं में  क्या
 अन्तर  है  ?

 fat  स०  थामस  :  यह  एक  प्रकार  की  निर्वात  प्रक्रिया  हम  थरमसों  में  इसका

 इस्तेमाल  कर  रहे  तथ्य  यह  है  कि  इससे  कुछ  समय  के  लिये  परिरक्षण  होता  है  ।

 श्री  औंकार  लाल  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  मंत्री  महोदय  जो  कहते  हैं  कि  दूध  की  जांच

 की
 जा  रही  है  तो  वह  जांच  विदेशियों  के  द्वारा  की  जा  रही  है  या  हमारे  यहां  के  वैज्ञानिकों  के  द्वारा  की

 जा  रही है
 ?

 |

 जी  शिन्दे
 :

 भारत  के  वैज्ञानिक  द्वारा  की  जा  रही  है  ।

 गनी  शिवनंजप्पा  :
 क्या  मैं

 जान  सकता हूं  कि
 क्या  इस  प्रक्रिया का  परीक्षण  केन्द्रीय  खाद्य

 प्रौद्योगिकीय  श्रनुसंघान  संस्था  के  वैज्ञानिकों  द्वारा  किया  गया  था  ।

 श्री  श्र०  मियामी  मैं
 नहीं  जानता

 कि
 इसकी  वहां  जांच  की  गई  है  या  नहीं  ।  सच  तो  यह

 है
 कि

 हम
 स्वयं  उसकी  जांच  करना  चाहते  थे  कौर  इसीलिए  हम  एक स्वी  को  मिलना  चाहते  थे

 ।
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 गांवों  में  ऋणग्रस्तता

 +

 को  सुबोध  हंसना

 श्री स०  Wo  सामन्त :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्त  में  देश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ऋणग्रस्तता  के  सम्बन्ध
 में  कोई  सामाजिक-प्राणिक  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ;  wie

 यदि  तो  ऋणग्रस्त ता  बढ़ी  है  अथवा  घटी  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  इयामघर
 :  a

 जनगणना  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  महा पंजीकार  तथा  जनगणना  आयुक्त  द्वारा  देश  के  कुछ  चुने  हुए

 गावों  में  एक  सामाजिक-झ्राथिक सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  इन  सर्वेक्षणो ंमें  जिन  विषयों का  अध्ययन

 किया  जा  रहा  है  उनमें  एक  गांवों  में  ऋ  णग्रस्तता  इन  सवक्षणों  का  योजनावधियों से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  उधार  उधार  वापिस  लौटाने  तथा  ग्रामीण  प्रथ  व्यवस्था  के  अरन्य

 पूर्ण  पहुंचों के  बारे  में  विश्वसनीय  प्राक्कलन  प्राप्त  करने  के  लिये  भारत  के  ७ रजब  बैंक  ने  भी  १९६१-

 q&&:  में  एक  ग्रसित  भारतीय  ग्रामीण  ऋण  तथा  विनियोजन  सर्वेक्षण  किया  था  ।  इस  सर्वेक्षण

 के  परिणामों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  आशा  है  कि  जब  इन  परिणामों  का  विश्लेषण  किया  जायेगा

 तो  ऋणग्रस्त ता  की  स्थिति  के  बारे  में  कुछ  स्थूल  प्रवृत्तियों  का  पता  चलेगा  ।

 gaia  हंसदा
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  सर्वेक्षण  के  दौरान  सरकार  के

 ध्यान  में  यह  बात  थी  कि  ऋणग्रस्तता  के  कारण  कुछ  लोग  प्रपनी  सारी  सम्पत्ति  खो  बैठ  हैं  ?

 शी  क़याम घर  सिश  परिणाम  हमारे  पास  नहीं  हैं  ।  ग्रामीण  उधार  सर्वेक्षण  का  भारत  के

 रिजवी  बैंक  द्वारा  विश्लेषण  किया  जा  रहा है  |

 श्री  सुबोध  हंसदा  :  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  यह  योजना  सर्वेक्षण  का  सामान्य  भाग  नहीं  है  ।  उन

 अविकसित  क्षेत्रों  के  बारे  में  उनका  क्या  विचार  है  जहां  पर  विशेष  बहुप्रयोजनीय खंड  हैं  wk  बहुत

 से  भ्रादिवासी  लोग  हैं  ?  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  ?

 soft  श्याम घर  मिश्र  :  यह  विशेष  प्रश्न  गांवों  में  सा  मान्य  ऋणग्रस्त ता के  बारे  में  है  ।  किसी  विशेष

 स्थान  पर  कृषकों  में  अधिक  ऋणग्रस्त ता  हो  सकती  है  ।  परन्तु  मेरा  कहना  है  कि  ऋणग्रस्तता  का  अर्थ

 घोर  निर्धनता नहीं  है  ;  कभी  कभी  इसका  यह  अर्थ  हो  सकता  है  कि  ऋण  लेकर  उत्पादन  की

 ame  पुरी  की  जाती  हैं  ।  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  इस  समय  इसमें  वृद्धि  हुई  है  या  कमी  पराई है  ।

 fat  gata  हंसना
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  झ्रादिवासियों  के  बारे  में  ढेबर  प्रयोग  के

 प्रतिवेदन  में  सरकार  का  ध्यान  इस  प्रः  दिलाया  गया  था  ?

 par  दयानगर  मिश्र
 :

 मैं  नहीं  कद  सकता
 ।

 fat  बालकृष्णन  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सर्वेक्षण  में  पिछड़ी  जातियों  तथा  हरिजनों

 की  ऋणपग्रस्तता  तथा  arisen  दशा  का  अध्ययन  किया  गया है
 ?

 a  ए  a
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 शी  saree  fay  :  जनगणना  aaa  के  सर्वेक्षण  में  लगभग  सभी  राज्यों के  गांव  जाते

 इसके  अतिरिक्त  ग्रामीण  उधार  सर्वेक्षण  भी  पिछले  way  वर्षों  से  इस  विषय  की  जांच  कर  रहा

 है  ।  एक  ग्रामीण  ऋण  विनियोजन  सर्वेक्षण है  ।  आ्राकड़ों  का  विश्लेषण  हों  रहा  राष्ट्रीय  नमूना
 सर्वेक्षण  भी  हुआ  था  ।  इन  सभी  के  परिणाम  wat

 मिलने  हैं  कौर  जब  वे  हमारे  पास  a  हम

 कुछ  बता  सकेंगे  |

 श्री  रामनाथ  चेट्टियार  :  कया  यह  सर्वेक्षण एक  राज्य  के  कुछ  गावों  तक  सीमित  है  प्रिया

 प्रत्येक  राज्य  के  थोड़े  गांव  इसके  भ्रन्तर्गत  रायग  क्योंकि  गोखाला  समिति  के  प्रतिवेदन  के  बाद

 देश  के  गांवों  में  ऋणग्रस्तता  के  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  हुआ  है  ।

 शि  इयासघर  मिश्र  :  भारत  के  रिज  बैंक  के  ग्रामीण  ऋण  विनियोजन  सर्वेक्षण  प्रत्येक  राज्य

 के  कुछेक  गावों  में  होगा
 ।

 जनगणना  आयुक्त  द्वारा  भी  प्रत्येक  राज्य  के  थोड़े  थोड़े  गावों  में  सर्वेक्षण

 किया  जायेगा  ।  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  केवल  कुछेक  राज्यों  के  कुछ  विशेष  गावों  के  लिये  था  ।

 श्री  शिव  नारायण
 :

 क्या  सरकार  इस  चीज़  के  कुछ  आंकड़े  पेश  कर  सकती  है  कि  उसने  किसानों

 को  कुल  कितना  कर्जा  दिया  है
 ?

 श्री  इयामधघर  मिश्र  :  माननीय  सदस्य  का  मतलब  सहकारी  कर्जे  से  तो  पिछले  साल

 किसानों  को  २६०  करोड़  रुपया  दिया  गया  |  as  मीना  है  कि  किसानों  को  सालाना  १२००

 करोड़  रुपये  के  कजे  की  ग्रावश्यकता है  ।  सन्  १९५१  में  रूरल  क्रेडिट  सर्वे  ने  यह  ्य  लगाया  था
 कि  किसानों को  सालाना  ताड़  सात  सौ  करोड़  के  कर्जे  की  आवश्यकता है  ।  इस  समय  कितनी है  यह

 नहीं  बताया  जा  सकता

 श्री स०  चं०  सामन्त
 :

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  भारत  का  रिज  बैंक  भी  नमूना  सर्वेक्षण

 करता  है  |  पिछला  सर्वेक्षण  कब  किया  गया  था  ae  उसका  क्या  परिणाम  निकला  था  ?

 श्री  दया मस धर  मिश्र  :
 मैंने  कहा  था  कि  यह  १९६१-६२  में  शुरू  हुआ  ;  उन्होंने  झांकड़े

 fat  कर  लिये  हैं  att  उनका  विश्लेषण  कर  रहे  हैं  ।

 fall  wo  mo  प्रतिवेदनों  का  क्योंकि  भ्रान्ति  रूप  से  परीक्षण  नहीं  किया  गया  है  इसलिये

 मैं  निष्कर्षों  के  बारे  में  नहीं  पूछ  रहा  ।  परन्तु  सरकार  को  विभिन्न  प्रवृत्तियों  का  अवश्य  पता  होना  चाहिये

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 ये  प्रवृत्तियां  एक  दूसरे  से  कहां  तक  मेल  खाती  हैं  कहां
 तक  परस्पर

 विरोधी  हैं  ?

 श्री  दयामघर  frat  ssa  सम्बन्ध में  मैं  रिजर्व  बैंक  के  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  के  बारे  में  कुछ

 पढ़  कर  सुना  देता  हूं
 :

 रिज  बैंक  प्रति  वर्ष  सीमित  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  करता  झरा  रहा  है  जो  एक  दूसरे  से  सम्बन्धित
 होते  VeXYo—-So Hl WatyT

 की
 ग्रन्थि

 में  कुछ  चुने  हुए  गांवों  में  किये  गए  चार  सर्वेक्षणों  से  कतिपय  स्थूल
 प्रवृत्तियों का  ज्ञान  होता  है  जिन  २७  जिलों  का  सर्वेक्षण  किया  गया  उनमें  से  १४  जिलों

 में  एक  निश्चित  महीने  तक  )  का  ऋण  तथा  निश्चित  महीने  से  पहले  के  एक  वर्ष  में  लिया  गया

 उधार  भी  FEXqQ—XVA STAT से  कम  था  ।  १६  जिलों  में  प्रति  कृषक  परिवार  ऋण  भी  FEXLI—-XNR  से  कम

 मिल  wast  में
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 हाल  ही  में  दिल्ली  के  कुछ  गांवों  में  भी  सर्वेक्षण  हुआ  था  |  इनमें  से  दो  प्रतिवदन  प्रकाशित  कर  दिये

 गए  हैं  ।  ये  भलसुझ्रा  जंगी  कपूर  तथा  सनोध  गांवों  के  बारे  में  हैं  ।  जनगणना  कार्यवाही  दिल्ली

 ने  कहा  है  कि  उनके  पास  इन  गांवों  में  ऋणग्रस्त ता  के  बारे  में  पिछले  कोई  प्रतिलेख  नहीं  थे  कौर  यह  कहना ड
 संभव  नहीं  है  कि  पिछले  लगभग  दस  वर्षों  में  ऋणप्रस्तता  बढ़ी  है  या  कम  हुई  है  ।  इसके  अतिरिकत  मैं

 कुछ  और  बताने  की  स्थिति  में  नहीं हूं  ।

 श्री  का शो रास  गुप्त
 :

 मंत्री  महोदय  ने  यह  जानकारी  दी  कि  कर्मचारी  गरीबी  की  निशानी  नहीं

 है  ।  जो  सेंसस  लिया  जा  रहा  क्या  उसमें  इस  बात  की  जानकारी  प्राप्त  करने  का  भी  प्रयत्न  किया

 जाएगा  कि  जे  उन  पर  कर्जा  है  उससे  ज्यादा  मालियत  उनके  पास  है  ौर  यदि  यह  जानकारी  प्राप्त

 नहीं  होगी  त  कैसे  कहेंगे  कि  गरीबी  नहीं  है  ?

 श्री  दयानगर  मिश्र  :  जो  रूरल  क्रेडिट  सर्वे  र  रूरल  क्रेडिट  इन्वेस्टमेंट  सर्वे  किया  जा  रहा

 शर  जिनकी  रिपोर्टे  ara  को  उसमें  यह  पता  चलाने  की  चेष्टा  करेंगे  कि  जो  क्रेडिट  दिया जा  रहा

 है  उसमें  से  कितना  प्रोडक्शन  क्रेडिट  है  कितना  कंजम्पशन  क्रेडिट  है  ।  उनकी  रिपोर्ट आने  पर  इस

 का  इंडीकेशन  मिलेगा  i

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :  अभी  मंत्री  जी  ने  बताया

 कि
 कुछ  इलाके  हो  सकते  हैं  जिन  में  कि  गरीबी

 बढ़ी  हो  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वे  इलाके  पूरब  कौर  पश्चिम  के  किन-किन  प्रदेशों

 में  हैं  जहां  गरीबी  बढ़ी  है  ?  ्

 श्री  इयामघर  मिश्र
 :
 मैंने  तो  यह  नहीं  या  शायद  में  भूल  करता  हूं  ।  मैंने  यह  नहीं

 बताया  कि  कुछ  इलाके  ऐसे  हैं  जहां  गरीबीਂ  बढ़ी  है  ।  लेकिन  यह  सही  है  कि  कुछ  इलाके ऐसे  हैं  जिनमें

 गरीबी है  कौर  वे  हर  प्रदेश में  हो  सकते  हैं  ।  जहां  हर  प्रदेश  में  प्रतीक  है  वहां  हर  प्रदेश  में  गरीबी  की

 पाकिट्स  भी  लोग  जानते  हैं  कि  किन  इलाकों  में  अ्रमीरी  है  कौर  किन  में  गरीबी  है  ।

 श्री  fara  साद  :
 यहां  पर  जो  शिड्यूल्ड  कास्ट  कमिश्नर  की  रिपोर्ट  पेश  की  गयी  कौर  जिस

 पर  aga  हुई  उसमें  बताया  गया  हैं  कि  शिड्यूल्ड  कास्ट  शौर  शिड्यूल  ट्राइबल  के  लोग  कर्जे  के

 बदले  में  दो-दो  प्र  तीन  तीन  पीढ़ियों  तक  साहूकार  के  यहां  मुफ्त  में  काम  करते  हैं  ।  क्या  इसरो

 सरकार  का  ध्यान  गया  है  कौर  उनमें  से  कितने  प्रतिशत  को  सहायता  दी  गयी  है  ?

 थ्री  इयामघर  मिश्र
 :

 यह  बात  सही  है  कि  कुछ  कुछ  शिड्यूल  कास्ट  के  लोग  कौर  कुछ

 भूमि  हीन  मजदूर  लोग  ऐसे  हैं  जिन  पर  पुश्त दर  पुश्त  कर्जा  चला  रहा  है  ।  हम  इन  लोगों को  भी

 सहकारिता  द्वारा  कर्जे  देने  की  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ।  इसके  लिए  बैकों  को  पौर  सोसाइटीज को  गारन्टी

 फंड  दिया  जाता  है  ताकि  ऐसे  लोगों  को  कर्जे  दिया  जा  सके  ।  यह  स्कीम  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  ast

 यह  कहां  तक  सफल  हुई  है  ।

 श्री  कछवाय  :  मैं  जानना  चहता  हूं  कि  क्या  सरकार  के  पास  ऐसी  शिकायत पायी  है  कि  किसानों

 को  सरकार  द्वारा  जो  कर्जा  मिलता  है  उसके  लिये  उनकों  सरकारी  कमंचारियों  को  रिश्वत  देनी  पड़ती

 ह ै?

 श्री  दयानगर  मिश्र
 :  इसका मैं  क्या  जवाब  दे  सकता  हूं  कि  रिश्वत  कौन  देता  है  भ्रमर  कोई

 गाय
 म

 खास  केस  बताया  जाय  तो  की  जा  सकती  है  |
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 at  यद्यपि  सिंह
 :

 क्या  यह  सही  है  कि  कोआपरेटिव बेक  किसानों को  साढ़े  सात  परसेंट

 qe  पर  कर्जा  देता  है  जबकि  fore  बैंक  ate  इंडिया  सिर्फ  डेढ़  फ़ीसदी  सूद  पर  कजे  देता

 a?

 श्री  इया मघ चर  मिश्र  :  ठीक  इसी  तरह  के  एक  सवाल  का  जवाब  मैंने  पिछली  बार  भी

 दिया  था  दौर  वह  यह  कि  यह  श्रम  है  कि  ford  बैंक  का  ही  रुपया  teri को

 पूरा  दिया  जाता  दरअसल  रिज  बैंक  के  रुपये  का  कुछ  ही  हिस्सा  दो  परसेंट  कंसेशन

 फाइनेंस के  रूप  में  दिया  जाता  बाकी  कोश्नापरेटिव्ज़  खुद  अपना  फाइनेंस  करती

 लेकिन  बाजार  के  डिपाजिट  की  दर  पांच  परसेंट  कौर  साढ़  पांच  परसेंट  कोझ्रापरेटिव्ज  को

 देना  पड़ता  यह  सारा  पूल  किया  जाता  है  wie  सोसायटी  लेविल  बेक  लेविल

 एस  बेक  लेवल  पर  ate  डिस्ट्रिकट  बैंक  लेवल  पर  १  या  राधा  परसेंट  मुनाफ़ा  देना

 पड़ता  ६  परसेंट  से  लेकर  साढ़े  ६  परसेंट  तक  कज़  दिये  जायेंगे  लेकिन  सरकार  का

 ख्याल  है  कि  ६  परसेंट  से  केवल  ८  परसेंट  तक  होना  चाहिए  शर  यह  साढ़े  £  परसेंट  की

 दर  अधिक  है  ।  इस  की  जांच  हो  रही  है  और  उस  को  कम  करने  की  चेष्टा  की

 श्री  दिनेश  भट्टाचायं  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  रिपोर्ट  निकलने  में  देर  लगेगी

 कौर  इस  बीच  जैसा  कि  समाचारों  से  पता  चलता  पश्चिम  बंगाल  में  किसानों की

 ग्रस्त ता  बराबर  बढ़ती  जा  रही  क्या  उसे  रोकने  के  लिए  सरकार  की  कोई  योजनाएं  हैं

 जिससे  वे  अपनी  छोटी  छोटी  जमीनें  बेचने  के  लिए  मजबूर  न

 fat  saree  सीजन  कागजात  से  we  साबित  नहीं  होती  ।  चार  पूर्वी  राज्यों

 में  से  पश्चिमी  बंगाल  में  सहकारी  ऋण  सबसे  कम  है  ।  यदि  ऐसा  कोई  विशिष्ट क्षेत्र  हो

 जिसमें  ag  as  रहा  हो  तो  मुझे  नहीं  मालूम  ।

 श्री  रंगा  :  खाद  साज-सामान शादी  खरीद  कर  किसानों को  दिये  गये  ऋण

 के  संबंध  में  उनकी  ऋण  भुगतान  क्षमता  के  बारे  में  सरकार  की  जानकारी  में  क्या  अनुभव

 fat  इयामघर  मिश्र  आज  सहकारी  कणों  के  अ्रतरिक्त  देय  लगभग  २४  या  २५

 प्रतिशत  है  जिसका  at  यह  है  कि  संपूर्ण  देश  में  सालाना  लगभग  ७५  प्रतिशत  भुगतान  किया

 जाता है  ।  कुछ  राज्यों  में  अतिरिक्त  देय  २५  प्रतिशत  हो  गया  है  जिसके  कारण  तत्सम्बन्धी

 स्थिति  बहुत  गंभीर  हो  गयी  है  ।  कभी  कभी  उसे  बढ़ाना  होता  है  लेकिन उनके  उपयोग  के

 बारे  में  मैं  ठीक  ठीक  नहीं  कह  सरकता  |

 पश् नीस तो  रेणुका  राय
 :

 क्या  इस  बात  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया है  कि  सरकारी  ऋण

 न
 पहुंच  पाने  के  कारण  ऊंची  दरों  पर  साहूकारों  से  ऋण  लेने  की  वजह  से  ग्रामीण  लोगों

 की  ऋण  ग्रस्त ता कितनी  है  ?

 श्र  दयार मिश्र  ठीक  इसी  प्रश्न  के  संबंध  में  १९४५४  में  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण

 रिपोर्ट  में  बताया  गया  है  कि  १९५३-५४  तक  केवल  ३  प्रतिशत  ऋण  सहकारी  समितियों

 के  जरिये  दिया  गया  किसानों  को  दिये  गये  aYo  करोड़  रुपये  में  से  fas  ७  या  ८

 प्रतिशत  सहकारी  समितियों  के  जरिये
 दिया  पिछले  ay  के  आ्राखिर  तक  यह  आंकड़ा

 २६८  करोड़  रुपये  तक  गया
 =  ee

 अंग्रेज़ों में
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 patted  रेणुका  साथ  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  मेरा  प्रश्न  ae  था

 कि  साहूकारों  ने  कितने  ऋण  दिये  हैं  ae  ग्रामीणों  की  कितनी  ऋण-ग्रस्त  ऊंचे  मुनाफों  पर

 साहूकारों द्वारा  दिये  गये  कर्ज  के  कारण है  ।  क्योंकि  सरकारी  ऋण  समय पर  उन  तक  पहुंच

 नहीं  पाते  ।

 पृश्नी  दया मस घर मिश्र  :  सरकारी  ऋण  केवल  तकावी  ऋण  है  ।

 पु उपाध्यक्ष  महोदय  :  उसमें  से  कितना  साहूकारों  से  भ्राता  है
 ?

 श्री  इयामघर  सिर  ५०  प्रतिशत  से  प्रतीक  साहूकारों  से

 पंडा०  सरोजिनी  सहित  विभिन्न  अ्रधिकरणों  ने  किस  उदेश्य से  ग्रामीण  क्षेत्रों  का

 सामाजिक-ग्राफिक  सर्वेक्षण  आरम्भ  किया  है  a  उनके  कोई  विचारणीय  विषय  हैं
 ?

 pat  इयामघर मिश्र  :  उद्देश्य  है  तथ्य  मालूम  करना  श्र  किसानों  की  दशा  सुधारने

 दौर  अधिक  ऋण  देने  के  लिए  काम  करने  वाली  विभिन्न  संस्थापकों atk  सरकार  के  सामने

 उसे  रखना ।

 दुषित  मक्खन  से  घो  बनाना

 न्य
 श्रीराम  सेवक  यादव

 श्री  स०  ला०  दिये दी

 श्री हेम
 राज

 Qe  को  To  कुन्दन

 श्री  भी ०  प्  यादव

 श्री  बि शान चन्द्र  सेठ

 थ्री  धवन

 श्र  कवाय |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 दिल्ली  दुग्ध  योजना
 केन्द्र

 में  काफी  अधिक मूल्य
 का  मक्खन

 भी  बौर
 अन्य  ger  जन्य  पदार्थ  नष्ट  हो  गये

 थे
 कौर  यदि  तो  इनका

 मूल्य  कितना

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  गत  सितम्बर  में  दुग्ध  योजना  केन्द्र  में  दूषित  मक्खन  भ्र

 घी  बनाया  था  जिससे  दुर्गन्ध  art

 यदि  तो  ऐसा  घी  तैयार  करने
 के  क्या  कारण  थे  क्या  किसी  पर  इसकी

 जिम्मेदारी  निर्धारित को  गई

 खाया  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा  सचिव  शिन्दे )  सभा की  पटल

 पर  एक  विवरण रख  दिया  गया है  ।  में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या  एल०  zlo—

 2042/83  1]

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  जो  लोग  जिम्मेदार  पाये  गये  इस  काम  के  लिये  उन  के  खिलाफ़

 कया  कार्यवाही  की  गई

 मूल  प्रेमी
 में
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 fot  उसकी  जांच  हो  रही  यदि  किन्हीं  विशेष  व्यक्तियों  की  जिम्मेदारी

 निर्धारित  की  जा  सके
 तो

 आवश्यक  कार्यवाही  की  जायेगी
 ।

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 मैं  जानना  चाहूंगा  कि  जब  इस  तरह  का  ख़राब  घी  तैयार

 हु  जिससे कि  फैलने  का  भय  था  तो  क्या  कह  खराब  घी  कब्जे  में  लिया

 गया  उसे  बर्बाद  कर  दिया  गया  या  यंह  कि  उस  खराब  घी  को  बिकने  दिया  गया  ?

 पश्  शिन्दे  :  दो  विशेषज्ञों  ने  जांच  की  थी  ।  नैशनल  डेयरी  रिसचें  करनाल

 के  दो  विशेषज्ञों  को  इस  मामले  की  जांच  करने  के  लिए  बुलाया  गया  था  |

 जांच  के  बाद  यह  पता  लगा  कि  जो  बरबाद  किया  गया  उसमें  मिलावट  नहीं  थी  लेकिन

 उसका  रंग  खराब  था  वह  गलत  जगह  पर  रखा  गया  था  ।  ऐसी  वस्तु रखने  के

 लिए  डीप-फ्रीज़ उपकरण  आवश्यक  है  ।  FERR  में  उसके  लिए  ast  दिया  गया  था  लेकिन

 वह  अभी  प्राप्त  नहीं  हुमा  mr  है  कि  वह  थोड़  ही  समय  में  प्राप्त  हो

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  महोदय  ने  वह  कारण  बताया  कि  स्टोरेज  की  व्यवस्था

 ठीक  नਂ  होने  के  कारण  खराब  गया  था  कौर  उस  art  वह  स्वास्थ्य  के  लिए  हानिकारक

 हो  गया  था  तो  उन  लोगों  के  खिलाफ़  जिन्होंने  कि  इसको  बनाया  था  ऐसे  हानिकारक  माल

 के  इस्तेमाल न  होने  देने  के  लिए  उन्होंने क्या  पाबन्दी  लगाई ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्र०  स०  :  वास्तव  में  दिल्ली

 दुग्ध  योजना से  सप्लाई  किये  गये घी  की
 किस्म

 के  बारे में  कुछ  संसद  सदस्यों से  कुछ  शिकायतें

 मेरे  पास  पहुंची  मैंने  अपने  संयुक्त  सचिव  को  भंडार  की  स्थिति  प्रत्यक्ष  जाकर

 झर  उसके  बारे  में  बताने  के  लिए  कहा  था  ।  मैंने  भंडार  की  स्थिति  अ्संतोधजनक पायी  ।

 वास्तव  में  २  डिगरी  से  ४  डिगरी  सेन्टिग्रेड  तापमान  पर  मक्खन  रखा  गया  था  जबकि  उसे

 १००  सेन्टिग्रेड  स्थिति  में  रखना  चाहिये  |  उसमें  ज्यादा  क्षार  भी  लेकिन वह  शभ्राग्माक

 स्टैंडर्ड के  अनुसार  था  फिर  भी  मैंने  यह  तय  किया  कि  चूंकि  शिकायतें  प्राप्त  हुई  ग्रोवर

 क्षार  ज्यादा  इसलिए  उसे  feat  में  दिल्ली  दूध  योजना  के  घी  के  तौर  पर
 न

 बेचा  जाय

 बल्कि  तलने  के  लिए  श्र  बेकरीज  के  हाथ  थोक  बेच  दिया  जाये
 ।  उन्हें इसे  इस्तेमाल

 करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  थी  क्योंकि  ares  घी  इस्तेमाल  करते  हैऔर  उस

 teres

 के  भ्रनुरूप  लेकिन  जनता  के  सीधे  उपभोग  के  लिए  श्र  बिक्री  के  लिए  मैंने  कहा
 था

 fe  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  रूप  में  उसे  न  बेचा  जाय  are  वह  नहीं  बेचा  गया

 श्री  बड़े
 :

 क्या  यह  बात  सच  है  कि  यह  जो  मक्खन  सड़  गया  था  यह  वहां  के  कर्मचारियों

 में  असन्तोष  होने  से  खराब  गया  क्योंकि  असन्तोष  के  कारण  वह  मुस्तैदी से  बराबर  काम  करते

 नहीं  हैं  इस  कारण  वह  मक्खन  व  घी  सड़  गया  वह  सड़ा  छु  घी  पार्लियामेंट  के

 मेम्बरों  को  बेचा  गया  शौर  उसी  क्रिया  पर  बेचा  गया  जिस  पर  कि  वह  शुद्ध घी  बेचते

 कशी  |” ह ०  |: हू  थामस  :  कमंचारियों  के  असंतोष  से  उसका  कोई  संबंध  नहीं  है  । मैं

 पहले  सदन  को  बता  चुका  हूं  कि  भंडार  रखने  की  स्थिति  सन्तोषजनक  थी  ak  वह  घी

 काफी  देर  तक  वहां  पड़ा  रहा  ।  चुंकि  डीप-बीज  उपकरण  उपलब्ध  नहीं  था  इसलिए  संतोषजनक
 स्थितियों  में  gear  भंडार  नहीं  रखा जा  सका

 fast  अंग्रेजी  में
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 fat  मेरा  प्रश्न यहं  था  कि  क्या  वस  उसी  कीमत  पर  संसद  सदस्यों  को

 चा  रया  था  वहू  सड़ा  हुआ  था  कौर  उसे  देना  पड़ा  ह  ३२  रु०  दिये

 श्री  प्र्०  ब्०  थामस  :  उस  घी  से  तैयार  किया  गया  मक्खन  संसद  सदस्यों को  नहीं

 बचा  गया  था  |

 fat बड़े  :  वहू  बेचा गया  था  मेरे  पास  नमना  है  ।  मैं  उसे  दिखा  सकता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति 1

 fat
 to  कु०  घोष

 :
 यदि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  में  डीप-फ्रीज की  व्यवस्था  नहीं  at

 मक्खन  सड़ने  से  पहले  उससे  घी  तैयार  करने  की  उचित  व्यवस्था  क्यों  नहीं  की  गयी

 1.1]  प्र ०  न्०  थामस  :  उस  कारखाने  में  रोजाना  १  टन  घी  तेयार  किया  जा  सकता

 है  बात  तो  यह  है  कि  काफी  मक्खन  इक्ट्ठा  हो  गया  था  क्योंकि  सर्दी  में  दूध  की  खपत

 के  लिए  हमें  जरूरत  से  कहीं  ज्यादा  दूध  लेना  पड़ता  था  जिससे  मक्खन  जमा  हो  गया  |

 डीप-फ़रीज़  उपकरण  के  लिए  हमने  {Eq  में  काडर  दिया  था  ।  भ्रामतौर  से  देर  होती

 है  कौर  वह  wat  तक  प्राप्त  नहीं  हुमा

 श्री  प्रकाशकों  शास्त्री  क्या  यह  सत्य  है  कि  मक्खन  से  निकला  gar  यह  जिस

 में  बदबू  ....  हो  गई  कौर  जिस  को  करनाल  से  स्पेशलिस्ट  बुला  कर  पास  कराया  गया

 दीवाली  के  दास-पास  दिल्ली  में  हलवाइयों  को  सस्ते  दामों  ot  बेचा  गया  ;  यदि  at
 घी  की  वास्तविक कीमत  क्या  इस  को  किस  पर  बेचा  गया  अर  इस  प्रकार

 सस्ते  दामों  पर  बेचने  से  सरकार  को  कितने  रुपयों  का  घाटा  हुमा
 ?

 fat प्रण  |: ह ०  थामस :  वास्तव  में  लिमिटेड sex  ह

 आतार  पर  हमने  स्ारेशास  साथी मल  को  यह  घी  बेचा  था  जिसने  ५६२  रु०  प्रति  क्विन्टल  की  दर  पर  लगभग  aut.  टन  घी
 लिया था  ।  इसकी  लागत  ३,८  २,५००  रु०  आयेगी  लेकिन  हम  २,८६,६२०  रू०  वसूल

 बाकी  मात्रा  प्रभी  हमारे  पास  ही  वह  केवल  हलवाइयों  को  बचने  के  लिये  कि
 saa  उपभोग के  लिए

 पतोहू fo
 प०  चटर्जी

 :  कितना  मक्खन  इकट्ठा  किया  गया  कितना ब ेबेचा गया  कौर

 खराब  ated  कितना  war  हुमा

 शी  श्र०
 स०  थामस  :  अब  कोई  मक्खन  बचा  हुमा  नहीं  तम्बर के  शुरुआत

 में  ४३  टन  सफेद  मक्खन  इकट्ठा  हो  गया  था  ।

 मंत्री  सिहासन सिंह  मंत्री ने  met  बताया  कि  घी  हलवाइयों  को  बेचा  गया  प्रत्यक्ष

 उपभोग के  लिए  नहीं  ।  तो  उपभोग  के  अलावा  अन्य  किस  प्रयोजन  के  लिए  वह  बेचा  गया

 एक  माननीय  सदस्य  :  मालिश करने  के  लिए

 एक  माननीय
 सदस्य

 घी के  चिराग  जलाने  के  लिए  ।
 ee  ee  आवक थ

 प्रंग्रेजी  में
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 fat  wo  थामस  :  मैंने  बताया  है  कि  वह  इका  इस्तेमाल  के  लिये  हलवा हू यों  को  दिया

 गया  था  ।  मेरे  सहयोगी  ने  है  कि  नैशनल  डेयरी  fers  इंस्टीट्यूट  के  दो  विशेषज्ञों  ने  जिनका

 दिल  दुग्ध  योजना  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  देखा  था  कि  वह  तलने  के  लिये  काम  में  लाया  जा  सकता
 था  ।  वहं  उसी  प्रयोजन  के  लिये  दिया  गया  था  ॥

 fat  दी०  चल  जिस  महाशय  को  सस्ती  कीमत  पर  यह  घी  बेचा  गया  था  उससे क्या
 ली  गयी  थी  कि  वहू  साधारण  उपभोक्ता  के  हाथ  उसे  नवदीं  बेचेगा  शरर  केवल  उसी  प्रयोजन  के  लिये

 ७  ५
 ?

 fat  |. ह ५  म०  थामस
 :

 वास्तव  में  चूंकि  यह  घी  झाईमाई  न्  के  अ  रूप था  इसलिये  दिल्ली

 दुग्ध  योजना  इसे  बेच  सकता  था  |  लेकिन  हुम  उसे  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  घी
 के  तौर  पर  नहीं  बे

 चना

 चाहते थे  क्योंकि वह  पुराना  था  दौर  उसमें  एसिडिटी  ज्यादा  थी  ।  area  ess  के

 एसिडिटी  की  सीमा  ३  प्रतिशत  स
 लिये  कानूनन  हम  वह  घी  बे

 च
 सकते  थ  ।  राजमां घी  के  लिये  जो

 है  वही  स  घी  के  लिये  भी  है  ।

 श्री  do  चं०  शर्मा  :
 मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  जिसे  सस्ते  दाम  पर  घी  बेचा  गया

 उससे  क्या  गारंटी  ली  गयी  थी  कि  ag  केवल  उसी  प्रयोजन  के  लिये  बेचेगा  प्रौर  उसे  बाजार  में

 नहीं भर  देगा  ?

 fait प्र्०  स०  थामस  :  इसमें  गारण्टी  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  क्योंकि  वह  as  eee

 के  अनुसार  था  ।  उस  ses  के  अनुसार  कोई  भी  व्यक्ति  घी  बेच  सकता  है  ।

 पृश्नी  तिरुमल  राव  :
 कया  इस  घी  की  कुछ  मात्रा  कनाट  प्लेस  कौर  क्वीन सव  के  आसपास  मिठाई

 बालों  को  बेची  गयी  थी  ।  जहां  सं  भ्रांत  व्यक्ति  कौर  अच्छी  पोशाक  वाली  खड़े  होकर  खानी

 हैं ?

 felt Wo  म०  थामस  :  मैं  नहीं  जानता  कि  अच्छी  पोशाक  वाली  arom  ae  दूसरों  में  क्या

 भाई  किया  जाय  ।  faasrat  ने  इस  घी  को  जांचकर  देखा  था  कि  कया  मनुष्यों  के  उपभोग  के  लिये  ठीक

 वह  तलने के  लिए  भी  लेकिन  ज्यादा  एसिड  के  कारण हम  उसे  बेचना  नहीं  चाहते

 थे  |

 सुश्री में  ०  बेंकटासुब्बया  :
 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ल  दुग्ध  योजना  में  केवल  मशीनों  बल्कि

 s
 कर्मचारियों  की  कमी  की  वजह  से  भ्रत्यन्त  अकुशलता  से  सारा  काम  काज  हो  रहा  ठ

 ?  नया

 सरकार  उसमें  ग्रा मूल  परिवर्तन  और  उसक  1  प्रबन्ध  ठीक  करने  वाली है
 ?

 पृश्नी  धन  म०  थामस :  में  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  सारे  कामकाज
 की

 जांच  कर  रहा  हूं  ।

 हाल  में  मैंने  कुछ  कड़ी  वाई  की  है  प्रौढ़  उम्मीद  है  कि  हालत  सुधर  जायेगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रश्न  ।

 श्री  कछवाय  :
 अध्यक्ष  मेरा  नाम

 भी  स
 प्रशन  में  है

 ।  इस  लिये  मुझे  भी  सप्लीमेंटरी

 पूछने  का  मौका  मिलना  चाहिये  ।

 श्री  बड़े
 :

 माननीय  सदस्य  का  नाम  भी  स प्रशन में  है  ।

 वि  अ सरो  कछवाय
 :
 मैं  कई  दफा  खड़ा  लेकिन  मुझे  बुलाया  नहीं  गया

 |

 मल  wat
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 महोदय  :  प्रो  महत्वपूर्ण  प्रश्न  भी  हैं  ।  हमने  इस  प्रश्न  पर  १०  मिनट  खर्चे  किये  हैं  ।

 अगला  प्रश्न  |

 रूई  का  उत्पादन

 +

 tFrco,  fatto  शि  पाटिल

 ait  भगवत  at  आजाद

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रुई  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  केन्द्रीय  पण्य  समिति  द्वारा  किसी  नई  प्रणाला  की  खोज

 की  गई  है  ;

 क्या  रूई  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  यह  प्रगाली  लागू  कर  दी  गई  है  ;  कौर

 यदि  gt,  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्र०  स०  जो संपूर्ण रूई  विकास

 योजना  दूसरी  योजना  की  अवधि  मे  चालू  की  गयी  उसके  अलावा  चालू  योजना  में  रुई  उत्पादन  की

 क्षमता  वाले  क्षेत्रों  में  ई
 के  विकास  के  लिये  एक  केज  प्रोग्राम

 भी
 शुरू  किया  गया  है

 i

 रुई  पैदा  करने  वाले  सभी  बड़े  बड़े  राज्यों  में  पैकेज  कार्यक्रम  शुरू  किया  गया  है  ।

 पिछले  वर्ष
 की

 तुलना  में  q8ER—-G2 A में  ई  का  उत्पादन  19.0  प्रतिशत  अधिक  gar

 है  जो  संपूर्ण  ई  विकास  योजना  के  कारण  हुमा  है  ।
 '

 तेज़  प्रोग्राम के  परिणाम  अभी  मालूम  नहीं

 हुए  हैं  क्योंकि  ag  अभी  हाल  ही  में  चालू  किया  गया  है
 |

 fat  to  fro  पाटिल  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हु  कि  प्रति  एकड़  पैदावार  कितनी  है  ?

 थ्री  श्र०  स०  थामस  :
 कुल  जमीन  7&9  लाख  एकड़  दीवार  ५३  लाख  गांठे हैं  ।

 श्री  दे०  दि०  पाटिल  :
 कया  यह  सच  है  कि  वह  पैदावार  दुनिया  में  सब  से  कम  है

 ?

 पृश्नी  go  स०  थामस  सभी  जानते  हैं  कि  हमारे  यहां  कुछ  चीजों  की  पैदावार  बहुत  कम  है

 लेकिन  कुछ  क्षेत्रों  जसे  महाराष्ट्र  में  गन्ने  प्रौढ़  रुई  की  पैदावार  दुनिया  के  अन्य  किस  भाग  में  होने  वाली
 पैदावार  से  कहीं  ज्यादा  है  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  देशी  रुई  के  मुकाबले  में  लंबे  रेशे  वाली  रुई  पैदा  करने में  हम  कहां  तक

 सफल  हुए  हैं  कौर  देश  में  उसकी  कितनी  arava  है  ?

 सुश्री  न  Ho  जदयू  योजना  का  एक  उद्देश्य  लंबे  रेश  वाली  रूई  पैदा  करना भी  है  ।  वास्तव

 में  हम  wes  बीज  ake  अधिक  क्षेत्र  में  बोता  चाहते  हैं  ।  वह  एक  बुनियादी  योजना  है  जिसे  हम  तैयार

 कर  रहे  हैं  ।  हमारी  कल्पना  ag  है  कि  तीसरी  योजना  के  स्त  तक  Co  प्रतिशत  क्षेत्र  में  अच्छे  सुधरे हुए
 बीज  बोए  जायें  |

 श्री  आकार  लाल  बैरवा
 :

 काटन  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  जो  नई  प्रणाली  चालू  की  गई

 क्या  वह  सारे  देश  में  चालू  की  गई  है
 दौर

 यदि  कोई  एरियाज  छोड़  दिये  गये  तो  वे  कौन  से  एरियाज

 हैं  ?

 मूल  ata  में

 1840  (Ai)
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 fal  wo  wo  थामस  :  जी  इस  एकीकृत  कार्यक्रम  में  मध्यप्रदेश  सहित  रूई  पैदा

 करने  वाले  सभी  राज्यों  को  शामिल  किया  गया  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  हमने  लंबे  रेशे  वाली  कितनी  रुई  विदेशों से  मंगाई  है  भ्र ौर उसे  पते

 देश  में  पैदा  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे  ?

 श्री  ६..." ह ५  स०  थामस  :  हम  आत्म  निभेर  होना  चाहते हैं  लेकिन  उसमें  कुछ  समय  लगेगा सदन

 भली  भांति  जानता  है  कि  हमें  पी०एल०  ४८०  के  भ्रन्तगंत मिस्र  तथा  arta से  बे  रेशे  वाली

 कुछ  रुई  पड़ती  है  ।

 कजी  रामेश्वर  टाटिया  :  गत  वर्ष  कितनी  sara  की  गयी  थी  ?

 शिव |! हू०  स०  थामस  :  ५  से  ६  लाख  |

 fat  Jo  ०  पेल  :
 क्या  हिसारे  देश  में  रुई  का  दाम  अन्य  देशों  के  दाम  के  मुकाबल  में  कम  है  ?

 श्री  श्र०  स०  थामस  :  दूसरे  देशों  के  वारे  में  मैं  नहीं  बता  सकता  |  हमारे  देश  में  बढ़िया

 लाई  जिला  का  अधिकतम  मूल्य  ३५  रु०  बढ़ा  दिया  गया  है  और  दूसरी  किस्मों के  लिये  भी  उसी

 प्रकार  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 श्री  go  ०  पटेल  :
 मेरा  प्रश्न  यह  था  कि

 क्या  हमारे  देश  में  रुई  की  कीमत  दूसरे  देशों  में  इसी

 किस्म  की  रुई  की  कीमत  से  कम  है  ?

 जरी  प्रण  प्र ०  थामस  :  हो  सकता  है  |

 fat  दे०  जी०  नायक  :  विभिन्न  राज्यों  के  किन  किन  जिलों  में  रुई  के  सम्बन्ध  में  पे  केज  कार्यों  क्रम

 शूरू  किया  जा  चुका  है  ?

 शी  |" है ०  थामस  :  आन्ध्र  प्रदेश  में  म्ष्णा  राजस्थान में  महाराष्ट्र

 मैं  नांदेड
 पौर

 मद्रास  में  कुछ  जिले  ।  ag  एक  लम्बी  सूची  है

 fat  रामनाथन  चेट्टियार  :  पे  केज  प्रोग्राम  वाले  जिलों  के  अतिरिकत  wer  क्षेत्रों में  क्या  हम
 कपास का  उत्पादन  बढ़ा सके  हैं  ?

 fat wo
 स०

 थामस
 :

 जैसा  कि  मैंने  मुख्य  उत्तर  में  बताया  दो  मूख्य  योजनाएं  हैं
 :

 एक

 संपूर्ण  विकास  कार्यक्रम  कौर  दूसरा  पे  केज  प्रोग्राम  ।  संपूर्ण  विकास  कार्यक्रम  के  भ्रन्तर्गत  सभी  राज्यों
 के  सभी

 जिले  जाते  हैं  जब  कि  पकेज  प्रोग्राम  के  अधीन  केवल  वही  जिले  है  जहाँ  श्रमिक  are  सघन  विकास

 को  हू ंजाइए है
 ।

 इन  दो  योजनाओं  के  अन्तर्गत  संपूर्ण  देश  झा  जाता  है  ।  पैकेज  प्रोग्राम में  केवल  वही  जिले

 art  हैं  जहां  हमें  प्रीतम  पैदावार  मिल  सकती है  ।

 शो बड़े
 :

 क्या  यह
 सच

 है  कि  कई  स्टेट्स  में  काटन  कंट्रोल  गार्डर  लागू  कर  दिया  गया  है  जिस के

 झुकाकर  एक  नया  पटन  लाग  कर  दिया  गया  कुछ  डिस्ट्रिकट  के  लिये  किਂ  वही  काटन  जरूर  बोई  जाए

 चाहे  सायल  उसके  लिये  सुहेल  हो  या  न  हो  ?
 यदि  तो  कया  यह  भी  सही  है  कि  उसकी  वजह  से

 काश्तकारों  ने  काटन  बोना  बन्द  कर  दिया  है  ?

 गी  स०
 थामस  :  मुझे  पता  नहीं  है  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय  वह  एक  नयी  प्रणाली  निकालने  के  बारे  में  है  ।
 लाड  ि  काओ  तय  आला  आजटाथणणणणाण

 भ्रंग्रेज़ी  में
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 थ्री  बड़े  :  कुछ  जिलों के  लिये  वह  प्रणाली  प्रनिवायं  कर  दी  गयी  है  लेकिन  वह  इस  मिट्टी  के

 लिए  उपयुक्त  नहीं  है  ।  इस  लिये  किसानों को  बड़ी  दिक्कत  हो  रही  है  क्योंकि उन्हें  वही  किस्म
 बोनी

 पड़ती है  ।

 शी  न  स०  थामस  :
 मुझे  तदील  कोई  जानकारी नहीं  है

 ।

 fort  काशी  रास  कया  मंत्री  महोदय  जानते  हैं  कि  महाराष्ट्र  में  ई  से  जिसे  लंबे  रेशे  वाली

 रुई  कहते सिफ  ३०  काउन्ट  का  धागा  ही  बन  पाता  है  ?

 प्री  शिन्दे  :
 यह  गलत  है  ।  ईस्ट इंडिया  काटन  एसोशिएशन  ने  उस  तरह  की  एक  रिपोर्ट  दी  है

 ।

 ae  रिपोर्ट  व्यापार  के  नमूने  ं  पर  आधारित  न  कि  उत्पादक  क्षेत्रों  के  नमूनों  के  आधार  पर  है
 ।

 चम्बल  को  कन्दराय्ों  को  कृषि  योग्य  बनाना

 1४८१.  श्री  सुरेन्द्रपाल
 सिंह  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यहां  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 (*)  क्या  यहं  सच  है  कि  कूछ  महीने  पहिले  सरकार  ने  सुरत  गढ़  फार्म  के  महाजन बन्धक  तथा  एक

 arta  वनस्पतिशास्त्री  को  चर  घ  टी  क्षेत्रों  में  भेजा  था  ताकि  व  उन  कन्दराओं  का  सर्वेक्षण

 उन्हें  उसी  योग्य  बनाने  की  योजना  तैयार  करें  ताकि  बाद  में  कृषि योग्य  बनाई  गई  भूमि  पर  भूतपूर्व

 डाकुओं को  बसाया  जा  सके  ;  शौर

 यदि  तो  उस  सम्बन्ध  में  उस  दल  की  सिफारिशें कया  हैं  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (eit  तू  कौर
 जी

 सेंट्रल  मेकेनाज्ड सूरतगढ़  के  तत्कालीन  मह् टा प्रबन्धक  स्वर्गीय  मेजर जनरल  महादेव  सिंह  ale

 नेशनल  बौद्धिक  के  संचालक  डा०  Ho  एन०  कौल ने  १९६३  में  उत्तर  प्रदेश

 के  कानपुर जिले  में  जमना  नदी  की  सीमा  पर  कुछ  हिस्से  का  निरीक्षण किया  था  ताकि  उस  क्षेत्र  में

 बड़े  पैमाने  का  एक  मशीनरीक्ृत  फार्म  स्थापित  करने  की  संभावनाओं  पर  विचार  किया  जा  सके  ।  मेजर

 जनरल  महादेव  सिह  ने  कोई  रिपोर्ट  पेश  नहीं  की  थी  ।  डा०  कौल  ने  कुछ  सिफारिशें पेश  की  हैं  जिनका

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  लप  ठी ०

 ९०६३  /  ६३]

 taf  सुरेन्द्रपाल  fag:  उत्तर  राजस्थान  कौर  मध्य  प्रदेश  में  चम्बल  की  कंदराओं

 का  लगभग  क्षेत्रफल  कितना  है  प्रौढ़  भूमि  कटाव
 तथा  अन्य  कारणों

 से  इस  जमीन  में  वार्षिक

 बृद्धि  की  दर  कितनी  है
 ?

 fal व्रण
 स०

 कंदरोग्रों  को  कृषि योग्य  बनाने  का  प्रश्न  बहुत  बड़ा  प्रश्न  है  ।

 अनुमान  है  कि  चंबल  जमुना  बेसिन
 में

 लगभग  ५०  लाख  उत्तर  प्रदेश  में  ३५  ल  कड़

 बौर  मध्य  प्रदेश  तथा  राजस्थान  में  प्रत्येक  में  ८  लाख  एकड़  जमीन  है  ।

 fat  सुरेख पाल  fag
 :

 क्या  इस  बात  का  कोई  मोटा  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  खेती  के

 लिए  चंबल  की  कंदराओं  को  क़षि  योग्य  बनाने  में  प्रति  एकड़  कितनी  लागत  लगेगी  ?

 fat  wo  म०  थामते  :  कुछ  सर्वेक्षण  किया  गया  है  लेकिन  लागत  बहुत  ज्यादा  निकली

 en नाया  नयना है
 ।  फिर

 भी  हम
 इस

 दिशा  में  कुछ  प्रयत्न  कर
 रहे

 हैं
 ।
 ि  ी  ि
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 श्री  चम्बल  के  रेवाइंज़  में  कितना -  खर्चा  सेन्टर  करने  वाला  है  और  मध्य  प्रदेश

 की  तरफ  से  कितना  खर्चा  किया  जाने  वाला  है  ave  कितने  डाकू  वहां  बसाये  जायेंगे
 ?

 श्री  ई  म०  थामस  :  एक  बड़ा  मशीनी कृत  फार्म  स्थापित  करने  के  प्रश्न  की  छानबीन  करने

 के  .  लिए  जो  दल  नियुक्त  fen  गया  था  उसने  इस  पर  विचार  किया  कौर  उसकी  यह
 राय  कि  क़षि योग्य  बनाने  की  लागत  लगभग  Yoo  रु०  से  Foo  रु०  प्रति एकड़  |

 बड़े  :  मेरा  प्रशन  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  उसे  क़षि योग्य  बनाने  के  लिए  मध्य  प्रदेश

 सरकार  को  कितनी  सहायता  देने  के  लिए  तैयार  क्योंकि  मध्य  प्रदेश  सरकार  स्वतः  उसे

 नहीं कर  सकती

 महोदय
 :

 क्या  आपके  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी

 श्री  wo  म०  चंकी  इस  योजना  में  करोड़ों  रुपये  का  खर्च  है  इसलिए उसे
 अभी  शुरू  करना  केन्द्रीय  सरकार  के  लिए  या  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  लिए  संभव  नहीं  होगा  ।

 दूसरी  योजना  में  हमने
 ७७

 लाख  रुपये  की  व्यवस्था
 की  थी  उस

 योजना
 के

 अनुसार  मध्य
 प्रदेश

 सरकार  लगभग  Yoo  एकड़  जमीन  को  खेती  लायक  बनाने  बाली  थी  ।  उसके  लिए  EUG  लाख

 रुपया  अलग  रख  दिया  गया  था  |

 श्री  कपूर  fag  :  क्या  सरकार  ने  कृषि योग्य  बनाये  गये  क्षेत्रों  के  निवासियों  को  उनके

 at  कार्यों  के  स्थान  से  अन्यत्र  कहीं  बसाने  की  आवश्यकता  पर  विचार  किया

 श्री  श्र०  स०  थामस  :  कंदराओं  को  क़ृषियोग्य  बनाने  से  डाकुओं  की  समस्या  पर  थी
 नियंत्रण  किया जा  सकता है  ।  उस  विषय  पर  भी  हम  ध्यान  दे  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  मैं  पहले ही
 बता  चुका  हैं  हमने  तीतरी  योजना  में  कैदखानों  के  ata  के  लिए  केन्द्र  समर्थित  कार्यक्रमों  के

 गि अन्त गत  कुछ  व्यवस्था  की  है  जिसके  लिए  केन्द्रीय  सरकार  १  प्रतिशत  सहायता  देगी
 |

 श्री  कपूर  fag :  मेरा  प्रशन  बिलकुल  समझा  ही  नहीं  गया  है
 |

 गंउपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  वह  इससे  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 fat  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  सरकार  संपूर्ण  देश  में  mea  की  जा  रही  बहु  प्रयोजनीय

 योजनाकारों  में  नदी  घाटी  यो  जना  के  साथ  साथ  चंचल  कीਂ  कंद  रागों  को  कृषि  योग्य  बनाने  पर  विचार

 कर  रही है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  प्रश्न  केवल  चंबल  के  बारे  में  है  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  यह  बेसिन  भी  चंबल  नदी  का  एक  हिस्सा  है  ।

 गंदी  श््र्ठ  म०  थामस  :  बाढ़  नियंत्रण  भूमि  संरक्षण  योजनाएं  कौर  खेती  का  क्षेत्र

 बढ़ाने  के  लिए  झर  दूसरी  यो  जनाएं  भी  हैं  ।  लेकिन  कंदराओं  का  कृषि योग्य  बनाना  बहुत  बड़ा

 काम  है  और  sas  लिए  हजारों  करोड़  रुपया  खर्चे  करना  होगा  ।

 TAY  नाम
 aga

 ै  :
 यदि  उसे  खेती  योग्य  बनाने  की  लागत  बहुत  ज्यादा  है  तो  सरकार F

 इस  क्षेत्र  में  बड़े  पैमाने  पर  जंगल  लगाने  को  काम
 क्यों  नहीं  शू  करती  ?

 wi  में
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 श्री to  जो०  नायक  :  क्य  कमी  हीन  श्रमिकों  को  बसाने  के  लिए  चंबल  की  कंदरातओं

 को  कृषि योग्य  बनाने  की  किसी  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 fat to  स०  थामस  :  मैंने  मुख्य  उत्तर  में  बताया  है  कि  यह  सभी  के  लिए  काफी  महत्व
 का  प्रश्न  है  ।  मैं  भी  वह  जानता  हुं  ।  लेकिन  साथ  ही  हमें  उसकी  लागत  पर  भी  विचार  करना

 है  ।
 एक  एकड़  जमीन  को  खेती  योग्य  बनाने  में

 ६००
 रुपये  से

 €००
 रुपये  तक  खर्च  होगा

 ।

 मैं  नहीं  समझता  कि  सदन  उतनी  रकम  मंजूर  करेगा  ।

 श्री  राधे  लाल  व्यास  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  डाकुओं  की  बहुत  गंभीर  समस्या  काफी

 पुरानी  है  क्या  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  योजना  है  जो  किसी  अवधि  में  कई  दौर  में  पुरी  की

 जाये  ताकि  इस  परियोजना  के  लिए  आवश्यक  भारी  रकम  कई  वर्षों  की  अवधि  में  खर्च  की  जा  सके  ?

 श्री  ई
 wo

 थामस
 :
 मैं  झपने  उत्तर  में  ही  बता  चुका  हं  कि  सरकार

 इस
 समस्या  के  बारे

 में

 जागरूक  है  ।  वह  यह  भी  जानती  है  कि  उससे  spat  की  समस्या  दूर  होने  में  मदद  मिलेगी  ।

 afer  साथ  ही  लागत  के  विषय  पर  भी  विचार  करना  होगा  ।  तब  कई  दौर  वाला  कार्यक्रम  बनाना

 भी  मुमकिन  नहीं  है  जब  तक  कि  हुम  हजारों  करोड़  रुपया  खर्च  करने  के  लिए  तैयार  न  हों  ।  फिर

 भी  हमने  कुछ  शरू प्रात  की  है  ।

 श्री  ओंकार  लाल  बैरवा  :  राजस्थान  में  चम्बल  एरिया  की  वजह  से  काफी  डकैतियां  होती

 हैं  ।  इस  योजना  के  eat  चम्बल  के  बीहड़ों  को  लिया  गयी  है  या  नहीं  लिया  गण  है  शौर  नहीं  लिया

 गया  है  तो  कण  लेने  का  विचार  है  ?  i

 चो  to  बू ०  थामस  :  जहां  तक  राजस्थान  का  संबंध  तीसरी  योजना  में  लगभग
 ooo  एकड़  जमीन  को  खेती  योग्य  बनाने  के  लिए  १०  लाख  रुपया  एकड़  रखा  गया

 बिजली की  दरें

 1४८२३  श्री  में  वेंकट्रालुब्बया  :  कया  खासा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनका  ध्यान
 २४

 अगस्त
 9€43

 को
 नई

 दिल्ली  में  आयोजित  राज्यों
 के

 कुकी  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  व्यक्त  किये  गये  इस  विचार  की  ate  दिलाया  गया  हैं  कि  खेती के  लिए

 इस्तेमाल  की  जाने  वाली  बिजली  के  शल्क  की  दरों  के  प्रति  वर्तमान  दृष्टिकोण  बदला  जाना

 चाहिये  ;  शौर

 यदि  तो  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  उद्देश्य  से  दरें  कम  करने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाये जा  रहे

 तथा  eft  मंत्री  के  सभासचिव
 :  (™)  हां

 ।

 भारत  सरकार  खेती  के  लिये  बिजली
 की

 दरों  को  कम  करने  के  सम्बन्ध  में

 पहले से  ही  राज्य  सरकारों  से  पत्रव्यवहार  कर  रही  है
 ।

 गत  अगस्त  में  हुए  सम्मेलन  में  राज्य

 मंत्रियों  की  टिप्पणियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  राज्यों  से  आगे  बातचीत  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन

 है  ।

 fal  में  बेकट्रासुब्बया :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बिजली

 देने  से  कृषि  उत्पादन  में  पर्याप्त  प्रगति  होगी  क्या  केंद्रीय
 सरकार  राज्य

 सारों
 को  यह  सलाह

 मामन
 में

 मूत  अ्रंग्रजी  a  |
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 देना  चाहती  है  कि  राज्य  सरकारें  बिजली  की  दरों  में  वित्तीय  सहायता  दें  ate  इससे जो  हानि

 हो  वह  केन्द्रीय  सरकार  सहन  करे
 ?

 pat  शिन्दे
 कि

 पहले  उत्तर  दिया  जा  चुका  भारत  सरकार  यह  चाहती  है

 कि  कृषि  उत्पादन  के  लिये  बिजली  की  दर  कम  से  कम  होनी  परन्तु  राज्यों  के  भ्रपने

 श्रमिक  पहलू  होते  हैं  जिन  पर  उन्हें  विचार  करना  होता है
 ।  फिर  भीਂ  भारत  सरकार  राज्य  सरकारों

 को  यह  सलाह  दे  रही  है  कि  राज्यों  को  बिजली  कम  से  कम  दर  पर  दी  जाये  ।

 tat  वेंकटासुब्बया  :
 राज्य  सरकारों  का  कहना  है  कि  वे  ऐसा  नहीं  कर  सकतीं  क्योंकि

 उन्हें  ऐसा  करने  से  हानि  उठानी  पड़ती  है  ।  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  किਂ  किसानों  को

 बिजली  कम  दरों  पर  मिले  क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  विचार  ग्लानि  निधियों  में  से  राज्य  सरकारों

 को  वित्तीय  सहायता  देने  का

 fare  :  किसी  भी  राज्य  सरकार  ने  यह  प्रस्ताव  नहीं  किया  था  ।  परन्तु  फिर  भी

 संबंधित  राज्य  सरकारों  की  विभिन्न  योजनायें  ate  विभिन्न  दरों  के  श्ाँधिक  पहलू  इस

 तथा  सिचाई  ait  विद्युत  dara  के  विचाराधीन  हैं  ।

 प्री में  बेंकटासुब्बया :  जहां तक  ग्रामों  में  काम  में  जाने  वाली  बिजली  का  संबंध

 मैं  यह  जानना  चाहता  ह  कि  क्या  किसी  अन्य  राज्य  की  अपेक्षा  area  प्रदेश  में  प्रति  व्यक्ति

 बिजली  की  खपत  कम  है  ate  यदि  हां  तो  क्या  weet  प्रदेश  की  राज्य  सरकार  को  पूंथक रूप

 से  बिजली
 दी  जा  रही  है  ताकि  वह  किसानों  के  लिये  तौर  भ्रमित  बिजली  की  व्यवस्था  कर

 सकें ।

 श्री  fare  मुझे  इसके  लिये  सुचना  चाहिये  ।

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 सुपरसोनिक  फन का डंस

 {ait  बिशन  चन्द्र  सेठ  :

 थी  भो०  प्र०  यादव  :

 1४७४.  /  श्री ||

 ait  प्र०  रण  चक्रवातों

 क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है
 कि  ७

 से  ११  9€&G3  तक  हुई  प्रन्तर्राष्ट्रीय वायु परिवहन वायु  परिवहन

 संघ  की  बैठक  में  भाग  लेने  के  लिए  विशेषज्ञों  का  एक  दल  म  गया था

 यदि  तो  किन  किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  थी  ;

 कया यहं  भी  सच  है  कि  एयर  इंडिया  द्वारा  अन्तर्राष्ट्रीय  मार्गों  पर  चलने  वाले  नवीनतम

 वाणिज्यिक वायुयान  सुपर  सो  निक  की  रफ्तार  से  भी  भ्रमित  तेज  चलने  वाले  )  कन का डेस

 चलाने  पर  भी  बातचीत  हुई  थी  ;

 oo
 यदि  at,  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 i  ——_—_—
 tSupersonic  Concords,



 Joos
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 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी  ही  ।  एयर  इंडिया के  एक

 प्रतिनिधि  मण्डल  जिसमें  उसके  महाप्र
 वाणिज्यिक  निदेशक  तथा  क्षे त्रीय

 कॉन्टिनेन्टल  शामिल  रोम  में  हुई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय वायु  परिवहन  संघ
 की  १६  वीं  वार्षिक  सामान्य

 बैठक  में
 भाग

 लिया  ।

 (@)  सुपरसोनिक  विमान  समेत  राष्ट्रीय  वायु  परिवहन  उद्योग  के  हित  के  अनेक
 विषयों

 थर  चर्चा हुई  |
 ल

 )  नहीं  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 त्रिपुरा  को  मिलाने  वाली  रेलवे  लाइन

 श्री  सहेइवर  नायक

 Tes.  sitar
 सा वित्रों  निगम  :

 क्या  रेलवे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  स्थल  मार्ग  द्वारा  त्रिपुरा  को  शेष  भारत  से  मिलाने  के  लिए  एक  रेलवे  लाइन  का

 निर्माण  पूरा  हो  गया  है
 ;

 यदि  तो  उस  पर  कुल  कितना  खर्चे  हुमा  ;

 (7)  यात्री  सेवाएं  कब  तक  लागू  करने  का  विचार  है  ;  धौर

 यह  रेलवे  लाइन  हरिपुरा  की  परिवहन  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  कहां  तक धुरी  कर

 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप  मंत्री  सें०
 Fo  नहीं  ।  त्रिपुरा  में

 कालीघाट  को  धाम नगर  से  मिलाने  वाली  रेलवे  लाइन
 का  निर्माण  अभी  पूरा  नहीं  हुम

 हैकि  स  मास  के  पन्त  से  पहले  ही  यह  लाइन  विभागीय  गिट्टीਂ  गाड़ी  के  चलने  के  लिये परन्तु

 तैयार  हो  जायेगी  ।

 इंस  लाइन  की  श्रतुमानित लागत  २.
 र

 करोड़  रु०  है  ।

 are है  कि
 १६६४  के  पन्त  तक  यह  लाइन  सवारी  यातायात

 के
 लिये  खुल

 ब्िपुरा से ौर से  are  बरास्ता  त्रिपुरा  रेल  यातायात  की
 जो

 भ्रावश्यकता  होगी  उसके  इस  नये

 मार्ग  द्वारा  सरलता  से  पूरा  कर  दिये  जाने  की  ?

 बो

 श्री  रामचना  इलाका

 शती  fo  र  भास्कर  :

 श्री  घुलेदवर मीना  :

 श्रीमती  सा वित्रों  निगम
 :

 Tera
 कया  परिवहन

 मन्त्री  WETTER  के  तारांकित
 प्रश्न  संख्या  ४७३  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 ‘Ballast  Train.

 ato,  ae
 1  मूल  अग्रजा  में
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 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  सड़क  बोर्ड  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किंया  है  ;  और

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैँ  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर )  :  (F)  और  )  «  प्रस्ताव भी

 विचाराधीन  है  ।  इस  मामले  में  राज्य  सरकारों  के  विचार  प्राप्त  किये  जा  रहे  हैं  ।

 सहकारी  चावल  मिलें

 थिएटर  ्०  चक्रवर्ती  :

 शो  सिद्धपुर  प्रसाद

 tee  श्री to  दर  पूरा  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मनवरी  यहाँ  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 सहकारी  चावल  मिलों  का  विकास  करने  के  लिए  क्या  विशेष  प्रयत्न  किया  गया  है  ;

 क्या  सहकारी  चावल  मिलों  की  स्थापना  हाथ  से  धान  कूटने  के  उद्योग  को  ध्यान  में

 रख  कर  प्रतिबन्धित कर  दी  गई  है  ;

 कया यहँ  सच  है  कि  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ग्रा योग  ने  हाथ  से  धान  कूटने  के  उद्योगों  को

 विकास  करने  के  लिए  ७७  जिले  चने  हैं  ;  रोक

 यदि  तो  कया  केन्द्र  ने  राज्य  सरक  रों  को  सलाह  ग  है  कि  वे  इन  ७७  जिलों  के

 रिक्त  अन्य  जिलों  में  सहकारी  चावल  मिलों  की  स्थापना  के  लिए  प्रोत्साहन  दें  ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  मिश्र  )

 सहकारी  चावल  मिलों  को  स्थापित  करने  are  चलाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  वित्तीय  सहायता  दी

 जाती है  ।  विभिन्न  क्षमता त्रों वाली  चावल  की  मिलों  के  खाके  तैयार  कर  लिये  गये  हैं  शौर  राज्य

 सरकारों  को  भेज  दिये  गये  हैं  ।  चावल  मिलें  स्थापित  करने  के  लिये  लाइसेंस  प्राप्त  करने  की  कठिनाइयों

 को  टूर  करने
 के  लिये  सहकारी  समितियों  को  सहायता  देने की  दृष्टि से  केत्द्रीय  सरकार  ने

 राज्य

 कारों
 को  सलाह दी  है  कि  वे  चावल  मिल  उद्योग  )  अधिनियम की  धारा  १८  को  लागू करें

 जिससे  कि  उपयुक्त  क्षेत्रों  में  सहकारी  चावल  मिलों  को  सुगमता  से  स्थापित  किया  जा  सके  ।

 हां  ।

 (7)  हां  ।

 राज्य
 सरकारों  को  यह  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  सहकारी  चावल  मिलों  का  स्थापित

 करने  के  लिये  क्षेत्र  चुनते  समय  हाथ  से  धान  कूटने  के  उद्योग  की  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखें  ।

 भारतीय  नौवहन  समवाय

 श्री  ब०  Fo  दास

 T¥eag.  Lal to  do  सामन्त  :

 कया  परिवहन  मन्त्री  यहँ  बताने
 की

 कृपा  करेंगें
 कि  :

 १९६१-६२  में  अर
 GER?  में  भारतीय  नौवहन  समवाय  राज्य  व्यापार  निगम

 ग्रेजी  में
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 हारा  दिये  गये  कितने  भारਂ  की  ढलाई कर  गौर

 (a)  क्या  कोई  कमी  रही  है शर यदि हों यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  एक  विवरण सभा  पटल

 पर  रख  दिया  गया  है  जिसमें  परिवहन  मन्त्रालय  के  नौवहन  समन्वय  कौर  भारकौकरण  संगठनों  द्वारा

 भारतीय  नौवहन  समवायों  को  आवंटित  किये  गये  राज्य  व्यापार  निगम  के  नौभांडों  के  सम्बन्ध  में  ब्यौरे

 दिये  गये हैं  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  Yo  २०६४/६३]

 माननीय  सदस्यों  का  संकेत  शायद  भारतीय  जहाजों  द्वारा  न  ले  जाये  जाने  वाले  माल  की

 ्  इसका  कारण  यह  है  कि  भारतीय  जहाजों  द्वारा  जो  मात्रा  ले  जाई  जा  सकती  है  वह
 रूप से  समय  समय  पर  भ्रपेक्षित  स्थानों  पर  भारतीय  जहाजों  के  मिलने  पर  सीमित  है  गौर  यह  भी  कि

 तीय  नौवहन  समवाय  स्वयं  ही  सस्ते  भाड़े  वाले  जहाजों  को  अधिमान  देते  हैं  ।

 सहकारों  क्षेत्र  को  जमनी  को  सहायता

 |  श्री  रघुनाथ  सिंह :
 *  cay  ५

 श्री  विश्वनाथ
 पाण्डेय

 [ sit
 Jo  चे

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मत  उपभोक्ता  सहकारी  हैम्बगं  भारत  सहायता  सक्रिय

 के  ais  सहकारी  क्षेत्र  में  ग्राम्य  परियोजनाओं  को  बढ़ाने  में  तथा  वित्त पोषण  में

 यता  देगी  are

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  सहायता  मिलेगी
 ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर मिश्र  )

 हा  |

 सहायता  तकनीकी  faster  तथा  ऐसी  मशीनों  ौर  उपकरणों  रूप  में

 होगी  जो  देश  में  नहीं  बनाये  जाते  जो  रुपया  भुगतान  पर  उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 मंगलौर  पत्तन

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 *¥en

 थी  सा गोविन्द वर्मा

 कया  परिवहन  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्यां  यहाँ  सच  है  कि  मंगलौर  पत्तन  को  सभी  मौसम  में  काम  में  खाने  वाले  पत्तन  के  रूप  में

 विकसित  करने  के  लिए  पश्चिम  जर्मनी  कौर  इटली  ने  सहायता  देने  को  कहा  है

 यदि  तो  किस  प्रकार
 की

 सहायता  देने  को  कही  है  ;
 ग्रोवर

 ge  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही
 की  जा  रही है  ?

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  जी  नही ं।

 दौर  सवाल  नहीं  उठता  ।

 जाति  श्रनुस्थापन  रांची

 1*४८६.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मस्ती  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रांची  में  ख़ादिम  जाति  विद्यालय  बनाया  गया  है  ;

 यदि  तो  विद्यालय  स्थापित  करने  का  प्रयोजन  क्या  है  कौर  इसमें  अध्ययन  का  क्षेत्र

 क्या  होगा

 विद्यालय  केਂ  लिए  अध्यापकों  तथा  विद्यार्थियों  को  छांटने  की  कसौटी  कया  होंगी  ;  प्रौर

 क्या  नेफा
 की

 श्रादिम  जातियों  सम्बन्धी  अध्ययन  के  लिए  भी  पाठ्यक्रम  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  agate  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इ्यामघर
 :

 ai

 केन्द्र  ग्रामीण  जाति  विकास  खण्डों  में  काम  करने  वाले  खण्ड  विकास

 विस्तार  अधिकारियों  सामाजिक  शिक्षा  संघटकों  शौर  मुख्य  सेवकों  को  श्रादिम  जाति

 जीवन  कौर  सभ्यता  में  विशे ष  अनु स्थापन  प्रशिक्षण  देता  है  ।  पाठयक्रम  की  अवधि  ४  मास  है  ।

 (7)  प्राध्यापकों  को  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  स्वीकृत  भरती  के  नियमों  के  अनुसार  लिया

 जाता  या  तो  केन्द्र  /  राज्य  सरकारों  से  प्रतिनिधान  पर  झ्रथवा  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  खुली

 भरती  की  जाती  है  ।  प्रशिक्षार्थी  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  द्वारा  चुने  जाते  हैं  कौर  प्रतिनियुक्त  किये

 जाते  हैं  ।

 नेफा  के  लोगों  के  ग्रध्ययन  सम्बन्धी  विशेष  पाठ्य  काम  नहीं  है  ।  केन्द्र द्वारा  जिस  पाठ्यक्रम

 का  अनुसरण  किया  जाता  है  उसमें  देश  भर  के  arf  जाति  के  जीवन  कौर  संसक्ति  की  व्यवस्था  है
 ।

 कृषि  उत्पादन

 1४६०  ip  भी सती
 ज्योत्सना  चन्दा

 ai  झोंककर
 लाल  बैरवा

 गत  दो  वर्षों  में  देश  में  कृषि  उत्पादन  की  धीमी  गति  के  बघारे  में  बनावे

 we  नये  कृषि  श्रनुसंघान  दल  की  उपपत्तियां  क्या

 क्या  सरकार  कृषि  अनुसंधान  दल  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  का

 विचार कर  रही  AK

 यदि  तो  कब  ate  किस  प्रकार  ?.

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-स्त्री
 राम  सुभग

 :  से  (7)

 भारत  सरकार  द्वारा  स्थापित  कृषि  अनुसंधान  पुनर्विलोकन  दल  ने  अभी  तक

 क  टल
 प्रतिवेदन नहीं  दिया  है

 ल  Wasi  में
 ‘School  for  Tribal  Orientation.
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 कीटाणुनाशक  दवाइयों  को  प्रचार

 Teer.  श्री  दी०  do  क्या  ara  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 (#)  किसानों में  कीटाणुनाशक  दवाइयों  के  प्रयोग  को  प्रचार  करने  के  लिए

 सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  कौर

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  ga  सम्बन्ध  में  wa  तक  कितना  घन  व्यय

 किया  गया

 खारा  तवा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राम  सुलग
 :  बौर  (a).

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 eto  र०६५/६३,

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 गुड़  के  लाने  लेजाने  पर  प्रतिबन्ध

 १४६२.  oft  कृष्णपाल  तीन  :  क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यहं  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 गुड़  के  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  लाने  लेजाने

 प्रतिबन्ध  ऐसे  समय  लगाये  गये  जब  किसानों  ने  इसका  निर्माण  आरम्भ  कर  दिया

 क्या  यह  भी  सच  कि  इन  प्रतिबन्धों  को  लगाने  से  पूर्व  राज्य  सरकारों
 का  परामशे  नहीं  लिया  गया  ate

 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  इस  श्रादेश  का  विरोध  किया  ह  ate  यदि  a

 तो  केन्द्र  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?'

 वाय  तथा  कृषि  संत्रायलय  में  राज्य-मंत्री  wo  स०

 गुड़  का  अन्तर्राज्यीय  व्यापार  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  ३०  qeaq 2 से

 नियमित किया  गया

 नहीं
 ।

 भारतीय  मत्स्यपालन  निगम

 श्री  यशपाल  fag  :

 श्री  स०  चे  सामन्त

 श्री स०  ला०  हिंदी  :

 श्री
 कु०  दास

 :

 1४८३.  श्री  सुबोध  सदा

 थ्री  रामचन्द्र  उलाफा

 श्री  नि०  to  भास्कर
 |

 श्री  कुलेश्वर  मोना  :

 |  श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 वी०  चं०  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २७
 १९६२

 के  तारांकित  प्रश्न
 संख्या  २१४५  के

 मूल  हश्र  डी  में
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 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बीच  भारतीय  मत्स्यपालन  निगम  की  स्थापना  के  बारे

 में  अमरीकी  साथ  का  प्रतिवेदन  मिल  गया  शौर

 यदि  तो  सहयोग  की  क्या  शर्तें  तय  हुई  हैं
 ?

 तथा  कृषि  dara  में  राज्य-मंत्री  wo  स०  :  AK

 एक  प्रतिवेदन  जिसमें  अ्रमरीकी  art  की  सिफारिशें  शामिल  हैं  १  q&3

 को  समाप्त हुमा  था  ।  सहयोग
 की

 शर्तों  पर  at  भी  चर्चा  चल  रही  है  ate  शर्तों

 के  तय  होने  से  पहले  यह  कहना  कि  वे  किस  प्रकार  की  होंगी  कठिन

 रसायन

 पटरी थ्री  श्रीनारायण  दास
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि :

 फसल  में  लगने  वालें  कीटाणुप्नों  तथा  रोगों  को  नष्ट  करने  वाले  देसी  तथा

 विदेशी  रसायनों  की  उपलब्धता  की  पूर्ण  स्थिति  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  उनका  मूल्य  इतना  अधिक  है  कि  शभ्रौसत  किसान  उन्हें

 नहीं  खरीद  सकता

 यदि  तो  मूल्य  कम  करने  के  लिए  क्या  sat  किये  जा  रहे  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम
 सुलग

 :.  से

 (7)  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल०  नौ  २०६६/  ६]

 माल  माड़ा  दरें

 थी  प्र०  Wo  बयागरा

 |  थी  भागवत क्षा  आजाद
 |  श्री  वॉरियर

 श्री  महेश वर  नायक

 थी  बालकृष्ण  वासनिक

 Teen,
 श्रीराम  लाल  सर्राफ  :

 श्री  सिद्धनंजप्पा  :

 श्रीधर  Yo  चक्रवर्ती

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 ato  द०  पुरी  :

 वासुदेवन  नायर

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  के०--कॉटिनेंट  ज कांफेंसਂ  द्वारा  माल  भाड़ा  दरों  में  की  गईं

 १२  १/२  प्रतिशत  वृद्धि  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  सरकार  ने  भारतीय  व्यापार  के  हतों  की

 रक्षा  के  लिए  कोई  किया  भर ह  ण

 tat  में
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 यदि  तो  an  fata  किया  गया  2?

 परिवहन  मंत्रालय  में
 नौवहन  मंत्रो

 राज
 :

 श्र

 कोर्स
 ने

 माल  भाड़ा  दरों  में  की
 गई  १२/,  प्रतिशत  वृद्धि  को  घटा  कर  १०  प्रतिशत

 कर  दिया  है  ।  ऐसी  वस्तुओं  को  जिनके  भाव  तेज़ी  से  उतरते  चढ़ते  रहते  हैं  को

 संरक्षण  देने  के  प्रश्न  पर  कांफ्रेंस  से  बातचीत  चल  रही  भारतीय  व्यापार  के  उचित

 हितों की  रक्षा  करने  के  लिये  सरकार  निस्सन्देह  ही  समय  समय  पर  सभी  mame

 उपाय  करेगी  ।  दीर्घकालीन  उपाय  के  तौर  पर  aaa  अनेक  बेड़े  के  विकास  के  लिये

 कार्यवाही की  जा  रही  है

 पर्यटकों से  aa

 थी  सुबोध  सदा

 डा०  Jo  ना०  खान

 श्री  स०  च०  सामन्त

 1४९६.  4  श्री
 fo

 ला०  त्रिवेदी

 श्री  यशपाल  सिंह

 भी  स०  ब०  पाटिल  :

 |  श्री  कजरोलकर  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  १९६०  से  पर्यटकों  की  संख्या  में  तथा  उनसे  होने

 बाली  amt  में  बहुत  कमी  झरा  गई

 यदि  तो  बाद  के  प्रत्येक  वर्ष  में  पर्यटन  wert  में  कितनी  कमी  हुई  है

 तथा  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 सरकार  का  इन  कठिनाइयों  को  किस  प्रकार  दूर  करने  का

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  भारत  में

 खाले  पर्यटकों  की  संख्या  VERR  तक  प्रतिवर्ष  निरन्तर  बढ़ती  रही  परन्तु  उस  वर्ष

 उनकी  संख्या  में  पिछलें  वर्ष  की  mat  ३.६  प्रतिशत  कमी  हो  गई  (१९६६२  में

 G,3¥,350  पर्यटक  आये  जबकि  18449.0  में  4,3&,50¥  पयंटक  ma  ।  रिजर्व  बंक

 के  अनुमान  के  अनुसार  से  विदेशी  मुद्रा  की  राय  TeKo  के  अन्त  तक  प्रति  वर्ष

 निरन्तर बढ़ती  रही  परन्तु  रिज़र्व  बेक  द्वारा  किये  गये  १६६१  की  राय  के  प्रतिमान

 में  कुछ  कमी  आराई  है  ।

 fort  बैंक  के  अनुमान  के  अनुसार  VEE4  में  विदेशी  मुद्रा  में  १८'  ve

 लाख  रु०  की  राय  हुई  जो  कि  १६६०  की  ara  से  जब  कि  मुद्रा  की  का

 झ्रनुमान  २०.५६  लाख  रु०  लगाया  गया  १०१  प्रतिशत  कम  एक  तो

 पर्यटकों  से  होने  वाली  राय  का  प्रतिमा  धन  प्रेक्षणों  के  नमूना  सर्वेक्षण  पर्यटकों

 से  प्राप्त  सुचना  के  पर  करना  होता  है  at  भिन्न  भिन्न  नमूनों  में  मन्तर  होना

 स्वाभाविक  है  ।  दूसरे  चूंकि  पेंट  अपना  धन  अनेक  तरीकों  से  भेजते  हैं  श्रावश्यक

 घन  aap  तरीकों  से  लाते  हैं  प्रिया  प्राप्त  करते  हैं  इसलिये  art  में  कमी  के  लिये

 मूल  अंग्रेजी  में

 ‘Tramp  Fleet.



 Roky  उत्तर  १०  q&az

 जिम्मेदार  कारणों  का  पता  लगाना  नहीं  है  ।  तथापि  यह  ठीक  लगता  है  कि

 विदेशी  मुद्रा  की  कुछ  चोरी  हो  रही  है
 ।

 प्रतीक  पर्यटकों  को  झ्राकर्षित  करके  cea  से  विदेशी  मुद्रा
 की

 oe  बढ़ाने

 के  प्रश्न  पर  तदर्थ  समिति  द्वारा  हाल  में  विचार  किया  गया  था  इस  समिति  की

 विभिन्न  सिफारिशों  पर  सरकार  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  है  ।

 धुलंइवरो  नदी  में  नौपरिवहन

 थी  रामचन्द्र  इलाका

 |  श्री  नि०  भास्कर

 1४६७  <
 भी  घुलावट  मोना

 श्रीमती  सावधानी  निगम

 |  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा

 क्या  परिवहन  मंत्री  १०  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५९३  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  मिजो  पहाड़ियों  में  फुलेश्वरी  नदी  को  नौ गम्य  बनाने  के

 लिये  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  योजना  पर  बिचार  कर  लिया

 यदि  तो  परिणाम
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 (at

 राज  :  (*)  शर

 थोचेंना  श्रभी  भी  विचाराधीन है

 कोयला वाहक  जहाज  भारत बीर ' में ध्राग बीरਂ  में

 थी  रघनाथ  सिंह

 थ्रिल  बेंकटासुब्बया नर

 {  श्री  बालकृष्णन

 या  -  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  ७०००  टन  के  कोयला वाहक  जहाज  वीर

 जो  २१  १९६३  को  तिस्वोटियूर  के  निकट  रेत  में  घुस  गया  उसी  दिन

 आग  लग

 यदि  तो  am  लगने  का  बया  कारण  था  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर )  rR!

 एस०  एस०  भारत  वीर  में  आग  लगने  के  कारण  का  तब  ही  पता  लग  सकेगा

 जबकि  प्रारम्भिक  जोकि  वणिक  नौवहन  q8as  की  धारा  ३५९  के

 डी  रही  का  प्रतिवेदन  उपलब्ध  हो  जायेगा  ।

 मूल  धंग्रेज्ी  में



 लिखित  उत्तर  YoRy १९  १८८५

 एक्सप्रैस  लेटर

 थी  रामचन्द्र  इलाका  :

 ।  श्री  नि०  £ थी न  भास्कर

 1४९६
 श्री  घलरसवर  मोना

 पीसती  सावित्री  निगम

 श्री  रिंगिंग  किलिंग

 ।  श्री  थेन गौं डर

 क्या  डाक  शौर  तार  मंत्री  २७  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ३२१ के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  एक्सप्रेस  की

 वितरण  प्रणाली  में  सुधार  करने  के  प्रस्ताव  के  बारे  क्या  किया  गया  हू
 ?

 डाक  ale  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती  )  :
 एक्सप्रेस  डिलीवरी  के  अलग  लिफाफे

 शीघ्र  ही  उपलब्ध  हो  सकेंगे
 ।

 एक्सप्रेस  डिलीवरी  के  पत्तों  के  शीघ्र  भेजे  जाने  को  सुनिश्चित  करने
 की  दुष्टि  से  एक्सप्रेस  डिलीवरी  की  वस्तु ग्र ों  को  ले  जाने  के  लिये  विशेष  थैले  ate  लिफाफे भी
 wary में  लाये  जायेंगे  |

 भ्रासाम म दूर सचार में  दूर  संचार

 थी  To  यह

 at  रामचन्द्र  इलाका

 |  |  ह धुलेदवर  मीना

 tx  “  श्री  नि०  है  भास्कर

 |
 श्रीमती  सावित्री  निगम

 |  श्री  बड़े

 {  श्री  कछवाय

 कया  डाक  सनौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 झा साम  में  दूर  संचार  की  (  को-वेव  )  सुक्ष्मतरंग  प्रणाली  स्थापित  करने  की

 परियोजना  की  लागत  क्या  है  ait  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं

 क्या इस  परियोजना के  संबंध  में  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  हो  गया  है  ;  अर

 यदि  तो  किससे  तथा  उसकी  शर्तें  क्या  हैँ
 ?

 डिक  ate  तार  विभाग  में  उपमंत्री
 :  मास्को-वेव  योजना  के

 क्रियान्वित  हो  जाने  पर  ऐसे  हाई  ग्रेड  टेलीफोन  सर किटों  की  बड़ी  संख्या  में  व्यवस्था था  हो
 सकेगी  fart  बहुत  ही  ऊंची  रेडियो  फ्रिक्वेंसी  का  प्रयोग  होता  योजना  में  रास्ते  के

 साथ  साथ  २६  केन्द्रों  में  विशेष  मस् तुल ों  are  एरियलों के  लगाने  की
 व्यवस्था

 है
 ।

 परियोजना  की  श्रतुमानित  लागत  १६५  लाख  ०  है  ।

 शरर  इस  परियोजना के  लिये  अपेक्षित  उपकरणों  के  क्रयादेश

 मर  है

 दैरो

 के  चुनाव

 आधार

 पर  जापान  के  मैसर्स  निम्न  इलेक्ट्रा

 कम्पनीਂ  को

 दे  दिये
 विभु

 इसमें  कोई  निर्माण  सम्बन्धी
 सहयोग

 ै अन्तग्रस्त  नहीं है

 tar  aah  में



 न्र्भ्ग्घ  लिखित  उत्तर  १०  १९६६३

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 1१३३७.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 क्या  २७  १९६३  के  एको ना मिस्ट  में  प्रकाशित  इस  रिपोर्ट

 की  दौर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि  इण्डियन  एयरलाइन  कारपोरेशन  के  विमान

 चालकों  कौर  प्रबन्धकों  की  लापरवाही  के  कारण  अक्सर  यात्रियों  की  जान  खतरे  में  रहती  है

 यदि  तो  क्या  इस  विषय  में  एक  उच्चस्तरीय  जांच  की  जायेगी  उसका

 ब्यौरा  बताने  वाला  एक  विवरण  टेबल  पर  Tar  जायेगा  ;  और

 भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनायें  की  रोकथाम  के  लिए  सरकार  द्वारा  कोई  कार्यवाही

 की
 गयी  है  ara  करने  का  विचार

 परिवहन  मंत्रालय  में  उप
 मंत्री  से  २७  १६६१

 के  में  छपी  रिपोर्ट  में  यह  इलजाम  लगाया  गया  है  कि  कुछ  मुसाफिर

 हवाई  जहाज  के  काकपिट  में  ले  जाये  गये  जिससे  कि  हवाई  जहाज  की  सलामती  को  खतरा

 जहाज  के  के  लोगों  के  दूसरे  आदमियों  का  काकपिट  में  सिविल

 एविएशन  के  डाइरेक्टर  जनरल  की  जारी  की  गयी  दिंदायतो  के  मुताबिक  होता  जिनके

 मुताबिक  सिविल  एविएशन  की  डाइरेवटरेट  जनरल  के  फ्लाइंग  इंसपेक्टर  र  सीनियर  अफ़सर

 मंजूर-शुदा  चेक  पायलट्स  एयरलाइनों  के  सीनियर  एक्जीवयूटिन्स  पायलट-इन  कमाण्ड

 की  मंजूरी  से  काकपिट  में  दाखिल हो  सकते हैं  कौर  रह  सकते  प्रेस  की  रिपोर्ट में
 जिन  ग़र-मुस्तहक़  लोगों  का  हवाला  दिया  गया  है  उन्हें  काकपिट  में  दखिल  होने  की  इजाजत

 किन  हालात  में  दी  गयी  इस  बारे  में  जांच  की  जा  रही

 पूर्वोत्तर  रेलवे  का  विद्युतीकरण

 थ्री  सरजू  पाण्डेय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बता  की  कृपा  करेंगे कि  :

 qeqI-ee  में  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  कौन  कौन  से  स्टेशनों  के  विद्युतीकरण  का

 प्रस्ताव है  ;  कौर

 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  उक्त  रेलवे  के  कौन  कौन  से  स्टेशनों  का

 विद्युतीकरण  किया  गया  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री  सें०  ao  :  कौर  विवरण

 संलग्न  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  zo  209/32]

 राजमहल  घाट  नौका  टिकट

 1१३३६.  श्री च०  का ०  भट्टाचार्य  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उनका
 ध्यान  राजमहल  घाट  )  aie प्लास  CIMA  पाद  १  नहा  ॥  नार

 कि  मानिक घन घाट
 बंगाल )

 वाला

 await  में
 tFerry  Tickt
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 &  बीच  गंगा  में  चलने  वाली  नौका  सेवा  द्वारा  टिकटों  के  नये  पैसों  में  देने  की  बजाय  कानों

 में  दिये  जाने  की  ae  दिलाया  गया  है  ;

 क्या  यह  अनुमेय  है
 ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  (q)

 परन्तु  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही

 संवारो  डिब्बे  बनाने  का  कारखाना

 TLIo  श्री  रामचन्द्र  सलिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 qeRR  के  अन्त  तक  मद्रास  की  इंटीप्रल  कौच  फैक्टरी

 बनाने के  के  कर्मचारियों के  लिये  कितने  क्वार्टरों का  निर्माण हो  चुका  था  ;

 उन  क्वार्टरों  पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  हुई  ;

 art  तक  कितने  मज़दूरों  को  क्वाटर  मिले  हैं  ;

 कितने  क्वार्टरों  का  निर्माण  अभी  चल  रहा  है  ;

 १६६४-६४  में  कितने  मज़दूरों  को  क्वार्टर  मिल  जायेंगे  ?

 रेलवे  मंत्रालय  भें  उपमंत्री  सें०  वें०  :  ६५१  १  बैरक

 GRVVUA949  रु०  |

 १६६  एकक

 (=)  acs  |

 ह = bs |  प्रोग्रामਂ GATT  जिला

 1१३४१.  श्री  वे०  तेवर :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जिला  थजांवूर sare  राज्य  में  प्रोग्रामਂ
 के  ज श्रन्तगत

 व्यय  करने
 के

 लिये
 प्रति  एकड़

 कितनी  औसत  राशि  नियत  की  गई  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रास  सुलग  प्रकृष्ट  खेती  जिला

 कार्यक्रम  का  व्यय  प्रति  एकड़  के  arate  पर  नियत  नहीं  किया  जाता  ।

 कार्यक्रम  की  कुल  लागत  इसके  विभिन्न  संघटक  जैसे कि  अतिरिक्त करमें

 वैज्ञानिक  उपकरण  अच्छी  किस्म  के  बीजों  के  उत्पादन  भ्र  वितरण  के

 लिये  मिट्टी  का  परीक्षण  और  जानकारी  के  व्यय  के  ara  निर्धारित

 की  जाती  इस  प्रकार  तंजावुर  जिले  में  कार्यक्रम  की  सम्पूर्ण  अवधि  के  लिये  (4&ho-

 ६६)  प्रकृष्ट खेती  जिला  कार्यक्रम के  हेतु  १००  लाख  रु०  की  कुल  राशि
 की  व्यवस्था  की  गई

 इसमें  वे
 अल्पकालीन

 कौर  मध्यकालीन  ऋण  शमिल  नहीं  है  जो  काश्तकारों  को  सहकारी

 समितियों  से  मिल  जाते
 हैं

 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
 1840  (Ai)
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 सहकारों  खेती  सलाहकारों  बो

 1१३४२.  श्री  म०  To  स्वामी :  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सहकारी  खेती  सलाहकार  बोर्ड  की  रचना  कौर  कृत्य  कया  हैं  ;

 वे  राज्य  जिन्होंने  अभी  तक  इस  बोर्ड  को  नहीं  बनाया है  ?

 सामुदायिक विकास तथा सहकार मंत्रालय में विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  घामकर  :

 राष्ट्रीय  सहकारी  खेती  सलाहकार  बोड़  की  रचना  कौर  कृत्य  संलग्न  अधिसूचना  म  दिये  गये

 हैं  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०टो०--२०६८/६३

 उड़ीसा  को  छोड़  कर  सभी  राज्यों  ने  राज्य  सहकारी  खेती  सलाहकार  बोर्ड

 बना  लिये  हैं  ।  उड़ीसा  में  उड़ीसा  राज्य  सहकारी  परिषद  की  सहकारी  खेती  पर  एक  स्थायी

 समिति  बनाई  गई  है  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  को  क्या  रों  का  देना

 1१३४३.  श्री
 म०

 स्वामी
 :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 प्  बारी  से  पहले  रेलवे  कर्मचारियों  को  रिहाइशी  क्वार्टरों  के  एलोटमेंट  के  लिये

 खंडवार  कितने  maar  पत्न  निबटाये  जाने  के  लिये  लम्बित  पड़े  हैं  ;  ate

 बीमारी  के  आधार  पर  भी  कर्मचारियों  को  रिहायशी  क्वार्टरों  के  देने  में  विलम्ब

 के  कया  कारण

 मंत्रालय  म  उप मंत्रो  सें०  [- 6०  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 में  रखा  गया
 ।  देखिये  संख्या  एल०

 ठी०  २०६९  /  ६३]

 बारी  से  पहले  दिये  जाने  वाले  निर्धारित  क्वार्टरों  की  कमी  के  कारण  ।

 दिल्ली  में  राजघाट  के  निकट  यमुना  पर  पुल

 1  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 १३४

 Lait  श्रॉकारलाल  बेरवा

 क्या  परिवहन  मंत्री  १७  १९६३  के  झ्र तारांकित  संख्या  २०१०  के  उत्तर

 के
 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  राजघाट  के  समीप  यमुना  नदी  पर

 एक  पुल  को  बनाने  के  बारे  में  अंतिम  निश्चय  करने  की  दिशा  में  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )
 :  सेन्ट्रल  हाइड्रोलिक  रिसचें

 पुना  से  पहले  कहा  गया  था  कि  वे  पुल  के  रेखांकन  के  संबंध  में  माडल  बनाकर  अध्ययन  करें ।

 इस
 विषय

 पर  रिसर्च  स्टेशन  की  प्रारंभिक  रिपोर्ट  यह  जरूरत  जाहिर  करती  है  कि  कुछ  AK

 नदी  का  सर्वेक्षण  किया  जाय  जिससे  यह  ज्ञात हो  सके  कि  प्रस्तावित  बांध  जो कि

 बिजली  घर  के  पास  बनने  वाला  क्या  प्रभाव  नदी  के  बहाव  पर  पड़ेगा  ।  यह  सर्वेक्षण
 केन्द्रीय  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  कर  रहा  सर्वेक्षण  के  पूरा  होने  पर  उसके  परिणाम

 शौर  चरागे  जांच  पड़ताल  के  लिए  हाइड्रोलिक  न्  पूरा  को  बता  दिये  जायेंगे  ।

 हाइड्रोलिक  रिसने  स्टेशन  पूना  से  अंतिम  रिपोर्ट  मिलने  पर  पुल  का  रेखांकन  तथा  डिजाइन

 निश्चय  किया  जायेगा
 |

 =

 मूल  अंग्रेजी में
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 बरियारपुर  स्टेशन

 १३४५.  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  क्या  रेलवे मल्ली  यह  बताने की  कृपा  करेगे  कि  :

 यह
 सच

 है
 कि

 पूर्व  रेलवे  के  बख्तियारपुर  स्टेशन  पर  पुल  बनाने  का
 निश्चय किया  गया  था  ;

 यदि  तो  कया  इसमें  कोई  प्रगति  हुई  है  भ्र ौर  पुल  कब  तक  बन  कर  तैयार् हो

 सकेगा ;  ak

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी  जी  हां  ।  पटना-बच््तियारपुर

 सड़क  पर  बख्तियारपुर  के  पास  वर्तमान  समपार  की  जगह  ऊपरी  सड़क-पुल  बनाने  की  योजना

 FERRI  के  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  की  गयी  थी  ।

 att  इस  काम  के  नक्शे  और  अनुमान  अन्तिम  रूप  से  तैयार  करके  राज्य

 सरकार  के  पास  भेज  दिये  गये  हैं  प्रौढ़  उसकी  स्वीकृति  की  प्रतीक्षा  mat यह  बताना

 सम्भव  नहीं  है  कि  काम  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा  ॥

 पोस्टल  सूपरिटेन्डन्ट

 १३४६.  श्री  सिद्धपुर  साद  :
 क्या  डाक  तार  मंत्री  २०  १९६३  के

 कित  प्रश्न  संख्या  ५१३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  डाक  विभाग

 के  सुपरि्टेंडेंटों तथा  पोस्ट  मास्टरों  के  पदों  के  एकीकरण  की  दिशा  में  इस
 बीच

 प्रगति

 हुई  है
 ?

 डाक  श्र  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती  उक्त  सम्मिलित  संवर्ग  के  भर्ती  नियमों

 को  लोक  सेवा  aa  के  परास्  से  शीघ्र  dt  अन्तिम  रूप  दे  दिये  जा  की  आशा

 मध्य  रेलवे  पर  स्टेशन

 1१३४७.  श्रीमती  विजयराज
 सिंधिया  क्यो  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 \
 (  मध्य  रेलवे  के  हाल्ट  स्टेशनों  पर  प्रति  मास

 कितना  व्यय  होता  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  जो  स्टेशन  ठेका  पद्धति  पर  चलाए  जाते  वहां  ठेकेदार

 को  महीने के  महीने  कमीशन fear  जाता  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इन  स्टेशनों  की  दशा  सुधारने  के  लिये  ठेकेदार  कोई

 उपाय  नहीं  कर  रहे  ak

 यदि  at,  तो  जनता  को  होने  वाली  कठिनाइयां  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये जा  रहे  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  रासस्वासी  )  FVERRR-KA  में  उन

 हाल्ट  स्टेशनों  जो  ठेकेदारों  द्वारा  wat  जाते  मध्य  रेलवे  द्वारा  खर्चे  की  गई  औसत
 मासिक

 राशि  १३,६४६
 रुपये

 १  नया  पैसा  है  |



 ब्  att,  द्
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 _ es, a
 फण  पग

 ny
 हाल्ट  स्टेशनों  की  दशा  सुधारने  का  उत्तरदायित्व  tad  प्रशासनों  का  ठेकेदारों  को

 हाल्ट  स्टेशनों  पर  कुछ  मूलभूत  सुविधाओं  की  व्यवस्था  होती  है  ।

 जिन  हाल्ट  स्टेशनों  पर  आवश्यक  समझा  जाए  रेलवे  प्रशासन  अतिरिक्त  सुविधाओं  की  भी  व्यवस्था

 करते  हैं  ।

 चम्बल  के  समीप  भ-क़ष्यकरण

 et  /

 1१३४८.  विजयराज
 सिंधिया :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  चम्बल  के  समीप  Y-HATF करण  योजना  के

 बारे  में  कोई  प्रस्ताव  मिला  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  योजना  का  ब्योरा  कया  है  और  उसे  कब  क्रियान्वित  किया  जाएगा ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुलग

 योजना  में  ३  वर्षों  में  चम्बल  क्षेत्र  की  खड्डों  वाली  SY,000  एकड़  भूमि

 के  छीनकर  की  पूर वे कल्पना  की  गई  है  जिस  पर  17°  ७  लाख  रुपये  की  लागत  खाने  का  यजमान

 है  ।  कुल  क्षेत्र  में  से  ३६,०००  एकड़  ऊंची  भूमि है  जिसमें  समोच्च  बांधों  से  कृषि  at  जायेगी

 कौर  8०००  एकड़  कम  गहरी  खाइयों हैं  जिनका  सीढ़ीदार  खेत  तथा  भूमि  बचाने वाले  बांध  बना
 कर

 कृषि  प्रयोजनों  के  लिए  विकास  किया  जाएगा  ।  राज्य  सरकार  द्वारा  ग्रसते  वर्ष  काम  रम  किया

 जायेगा  ।

 भंडर  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  FW श्रीमती  विजयराज  लीबिया

 करेंगे  कि

 क्या  भंडेर  जिला  में  एक  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने  का
 कोई

 प्रस्ताव ह  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  अब  तक  क्या
 का  वाही की  गई

 डाक  हर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती )  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 लोहार
 में

 टेलीफोन

 1१३४०  श्रीमती  विजयराज  क्या  डाक  प्रौढ़  तार  यंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि
 जिला

 भिड  में  तहसील  मुख्यालय  नगर  लोहार  में  टेलीफोन
 पद्धति  area  करने

 ा
 का  प्रस्ताव  किस  प्रावस्था  पर

 ya  अंग्रेजी  में
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 | ta  ग  में  उपमंत्री  भ  गातो ) र  लोहार  के  लिए  लम्बें

 फासले के  पी०  सी०  प्रो०  की  स्वीकृति दे  दी  गई  है  ।  सामान मिलने  पर  इसकी  स्थापना की

 लायेगी  ।

 ग्वालियर  में  स्वचालित  टेलीफोन  पद्धति

 1१३५१.  श्रीमती  विजयराज  सिंधिया  :  क्या  डाक  शर  तार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्वालियर  में  स्वचालित  पद्धति  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  कब  तक ;  ar

 इस  विषय  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 tare  शर  तार  विभाग  में  उपमंत्री
 :  जी  हां  ।

 लगभग  १६६७  तक

 भवन  योजनायें  की  स्वीकृति  दे  दी  गई  है  भर  प्राक्कलन  मंजूर  होने  वाला  है  ।

 उपकरण  के  संभरण  के  लिये  विशिष्ट  विवरण  जारी  कर  दिया  गया  है

 कृषि का  विकास

 1१३५२.  श्री  थेनगॉडर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 १९६१-६२  तथा  १९६२-६३  में  योजना  के  ats  कृषि  के  विकास  के

 लिये  मद्रास  राज्य  को  कितनी  वित्तीय  सहायता दी  गई  है  ;  कौर

 उक्त  अवधि  में  अरन्य  राज्यों  को  राज्यवार  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  राम

 सुलग  (=).  एक
 विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एवं  टी०  Roo /G3]

 गीता  परना

 2343.0  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ :

 क्या  aq  सच  है  कि  पूर्वी  उत्तर
 प्रदेश  में  चीनी  की  मिलों  ने  गल्ला  पेरने  से  इन्कार

 कर  दिया है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  झर

 इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्यो  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्र०  स०  :  जी  नहीं  ।

 are  प्रशन

 ही
 नहीं  उठते  ।

 मल  अंग्रेजी  में

 क
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 हिमाचल  प्रदेश  में  डाकघर

 Tear.  श्री  To  To  सि०  बिष्ट  क्या  डाक  आर  तार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 हिमाचल  प्रदेश  में  FERRER  में  खोले  गये  डाकघरों  की  संख्या  कया है  ;  ak

 इस  समय  हिमाचल  प्रदेश  ,  डाकघरों की  संख्या  नया ?

 गौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती )  र  ।
 तय ee  ee  —

 (a)  दे--  a

 डाकघरों  की  संख्या

 अम्बाला  डिवीजन  लि  &4

 गुरदासपुर  डिवीजन  44

 होशियारपुर  डिवीजन

 कांगड़ा  डिवीजन  FEE

 डिवीजन  a¥4q

 कृषकों  को  दिया  गया  ऋण

 १३४५.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यहं  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 चालू  वर्ष  में  विभिन्न  झ्र भि करणों  द्वारा  कृषकों  को  किस
 सीमा  तक  तथा  किस  ढंग

 से

 अधिक  सस्ता  ऋण  उपलब्ध  किया  गया  है  ;

 am  उस  आधार  जिस  पर  कृषकों  की  उधार  पात्रता  पर  विचार  किया  जाता

 कोई  परिवर्तन  gar  गौर

 यदि  तो  वह  परिवर्तन  कैसा

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयामघर  मिश्र  ग्राम

 स्तर  पर  प्राथमिक  कृषि  ऋण  संस्थाओं द्वारा  अल्प  तथा  मध्यम कालीन  ऋण  दिया  जाता  है  ।

 १६६०-६१  में  उन्होंने कृषकों  को  कुल  २०२.  wy  करोड़ रुपये  के  ऋण
 दिये  और  अनुमान  लगाया

 गया  था  कि  FERI-KRR  में  यह  रोशि  लगभग  २२८.  0°  करोड़  रुपये हो  गई  थी  ।  कृषकों

 को  दीर्घकालीन ऋण  भू-बन्धक  बैंकों  द्वारा  दिया  जाता है  ।  FERI-FR  के  अन्त  तक  प्राप्त

 दीर्घकालीन ऋणों  की  राशि  ३७'७८  करोड़  रुपये  थी  तथा  FERIq-FR  के  लिये  ्  प्रावधान

 ४६.  ५०  करोड़  tat  का  था  ।  इसके  अतिरिक्त राज्य सरकारें भी राज्य  सरकारें  भी  सीधे  ही  कृषकों  को  तकावी

 ऋण  देती  थीं  ।  १६६०-६१  में  राज्य  सरकारों  ने  तकावी  ऋण  के  रूप  में  ४०  €७  क  ड़
 रुपये की  राशि  दी  थी  ।  वर्तमान  नीति  यह  है  कि  सामान्यਂ  उत्पादन  प्रयोजनों  के  लिये  तकावी

 ऋण  एक  प्रावस्थित  कार्यक्रम  के  अनुसार  साधारणतया  सहकारी  समितियों  के  हारा  दिया

 जाना  चाहिये  |
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 गौर  सहकारी ऋण  समिति  (१९६६०)  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  राज्य

 सरकारों  को  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  चल  सम्पत्ति  के  बन्धक  रखे  जाने  पर  जोर  दिये  बिना

 वास्तविक  उत्पादन  ग्रावश्यकताय्ों  तथा  लौटाने  की  क्षमता  के  आधार  पर  ५००  रुपये तक  अल्प

 तथा  मध्यम  कालीन  ऋण  देने  के  लिये  सहकारी  समितियों  को  प्रोत्साहित  करें  ।

 agra  में  उत्थापक  सिचाई

 १३५६.  डा०  लक्ष्मी पल्ल  सिंधवी  :  क्यो  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  लद्दाख  में  उत् थापक  सिंचाई  की  किसी  योजना  पर  विचार  किया

 है  या  उसे  भ्रत्तिम  रूप  दिया  हैं  ;

 क्या  कोई  रूपरेखा  बनाई  गई  कौर  ऐसे  प्रस्तावों  at  क्रियान्वित  करने  के

 लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  ;  श्र

 ऐसी  योजनाओं  की  कुल  पूंजी  लागत  क्या  है  तथा  इनसे  क्या  लाभ

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  wo  स०  :  राज्य  सरकारों

 को  वित्तीय  सहायता  देने  की  वर्ष  qeys—vVe  से  शुरू  की  गई  पुनरीक्षित  प्रक्रिया  के  भझ्रन्तगंत

 प्रत्येक  राज्य  सरकार को  देय  केन्द्रीय  सहायता  उत्पादनਂ  शीर्षक के  अंतगर्त  योजनाकारों

 के  जिनमें  लघु  सिंचाई  तथा  भूमि  विकास  सम्मिलित  इकट्ठी  स्वीकृत  की  जाती  है  ।  जिन

 क्षेत्रों  में  विभिन्न  योजनायें  क्रियान्वित  की  जानी  हैं  उन्हें  चुनना  तथा  उनके  सम्बन्ध  में  ब्योरा

 तेयार  करता  राज्य  सरकार  का  काम  है  ।  तथापि  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  से  अपेक्षित

 जानकारी  प्राप्त  कर
 ली

 गई  है
 ।

 राज्य  सरकार  ने  सुचना
 दी

 है
 कि

 उन्होंने
 प्रभी  तक  लाख में

 उत्थायक  सिचाई  की  किसी  योजना  पर  विचार  नहीं  किया
 हूँ

 या  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  है  |

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 दिल्ली  परिवहन  द्वारा  नई  दिल्लो  नगरपालिका  को  कि

 श्री  विश्वास  प्रसाद
 1१३५७

 ‘Latte  गि०

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यहां
 सब  है  कि

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  ने  दिल्ली  परिवहन  से  १,२०,०००  रुपये

 की  राशि  मांगी है  ;

 कया  यह्  भी  सच  है  कि  नई  दिल्ली  नगरपालिका  के  अध्यक्ष ने  राशि  स  दिये  जाने पर  दिल्ली

 परिवहन  के  विरुद्ध  प्रत्यक्ष  कार्यवाही  करने  की  धमकी  दी  है  ;  और

 यदि
 तो

 इस  वारे  में  क्या  कार्यवाही  की
 गई

 है
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  वहन  मंत्री  राज  :  जी  नई  दिल्ली

 नगरपालिका  द्वारा  दी  गई  जानकारी  के  भ्रनुसार  दिल्ली  परिवहन  ने  ३१  १९६३  को  समाप्त

 होने  वाली  अवधि
 के  लिये नई  दिल्ली  में  नगरपालिका  की  भूमि  पर  बने  बस  की  लाइनों  के  स्थान  के

 सम्बन्ध में  तहबाजारी  के  4,84, 5X0 ५०  रुपये  नगरपालिका को  देने  हैं  ।

 +

 मूल  अंग्रेजी  में
 ‘Lift  Irrigation
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 (@)  are  (77)  नई  दिल्ली  नगरपालिका  ने  दिल्ली  परिवहन  को  सूचना दी  थी  कि  यदि  उन्होंने

 बकाया  राशि  न  तो  उसे  age  करने  तथा  नगरपालिका  के  क्षेत्रों  में  बनी  यात्रियों
 की  लाइनों के  स्थानों

 को  हटाने के  लिये  आवश्यक  कार्यवाही  की  जायगी  ।  नगरपालिका  ने  सूचित  किया  है  कि  wa

 मामले  को  समझौते  परामर्श  से  तय  करने  का  विचार  है  ।

 चूहे  पदा  होने  को  रोकने  की  योजना

 1  श्री  आकार  लाल  azar

 १३५८.  Us
 गोकरन

 प्रसाद  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  सरकार  ने  चूहों  की  पैदाइश  रोकने  की  कोई  योजना  तैयार  कौ

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है  ;

 यह  योजना  किन  किन  स्थानों  पर  आरम्भ  की  गई  है  ;  कौर

 क्या  दूसरे  देशो ंने  हों  की  मांग  भेजी  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  career  में  राज्य  मंत्रो  राम  सुभग  जी  हां  ।  भारतीय

 ऋषि  अ्रनुतंधान परिषद्  ने  उपयुक्त  नियन्त्रण  उपायों को  निकालने  के  विचार से  खेत  के  हों  का  अध्ययन

 करने के  लिये  एक  समन्वित  झनुसंधान  योजना  मंजूर  की  है  ।  इसके  सरकारें

 चूहों के  नियन्त्रण  के  लिये  लगातार  प्रयत्न  कर  रही  हैं  रोक  उन्होंने  नियत  रूप  से  बड़े  माने  पर

 art  चलाये  हैं  कौर  चला  रही  हैं  ।

 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद ने  १  qexE  से  ३१  १६६५  तक  इस

 समन्वित  योजना  के  लिये  २,८८,£७०  रुपये की  राशि  की  मंजरी दी  है  ।  राज्य  सरकारों के  द्वारा

 चूहों  के  नियंत्रण  के  लिये  प्रयोग  हुई  क़न्तकनाशियों  के  मूल्य  का  ara  हिस्सा  भारत  सरकार  देती

 यह  समन्वित  झनुसंघान  योजना  पांच  केन्द्रों  में  चल  रही  है  sai  लुधियाना  ,.

 कानपुर  हैदराबाद  प्रदेश )  ,  कोयम्बतूर  तर  बम्बई  (

 ।  चूहों  के  विरोध  में  अभियान  सभी  राज्यों  और  संघीय  राज्यों  में  चलाये  गये  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 जिला  परिषदें

 1१३५६.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  fara
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  दर्पा  करेंगे कि

 कया  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  कतिपय  राज्यों  में  जिला  परिषदों  के  गठन  तथा  उन्हें  दी  गई
 शक्तियों  में  अन्तर्निहित  संगठनात्मक  कौर  कार्यकारी  कमियां  हैं  ;

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  ने  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  इस  कौर  दिलाया  है  ;

 उनकी  प्रतिक्रिया  क्या
 हैं  ?
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयामघर  :  जिन
 49.uai F में  पंचायती  राज  क्रियान्वित हो  रहा  है  उनमें  से  केवल  ५  राज्यों  में

 श्रीमान  मैसूर  तथा  झा साम  में  यह  प्रणाली  ३  वर्षों  से  अधिक लागू  रही  जब  कि

 निश्चित  रूप  से  प्रभी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  क्या  जिला  परिषदों  के  गठन  तथा  शक्तियों में

 कोई  अन्तर्निहित  कमियां  अब  तक  के  भ्रनुभव  से  पता  चलता  है  कि  जहां  जिला  परिषद्  केवल  एकਂ

 सलाहकार  तथा  समन्वयकारी  निकाय  है  वहां  बिना  किन्ही  विशेष  कार्यपालक  उत्तरदायित्वों के  यह

 निष्प्रभाव रही  हैं  ।

 ate  .  पंचायती  राज  की  क्रियान्विति में  जो  समस्यायें  उत्पन्न  होती  हैं  उनका  सतत

 अध्ययन  किया  जाता  है  कौर  मंत्रालय  राज्य  सरका  को  समस्यायें जानने  तथा  अखिल  भारतीय

 अनुभव के  ग्रा घार  पर  उनका  समाधान  करने  में  सहायता देता  है  ।  तथा  प्यासा  में  राज्य-स्तਂ  गय

 समितियों  ने  पंचायती  राज  के  कार्यकरण  से  सम्बन्धित  अनेक  cera  का  अध्ययन  किया  है  ate

 तत्सम्बन्धी  राज्य  सरकारें उनके  प्रतिवेदनों  की  जांच  कर  रही  हैं  ।  राजस्थान में  एक  राज्य-स्तरीयਂ

 समिति  aa  पंचायती  राज्य  के  विभिन्न  पहुलुग्रों  जिनमें  विधि  ह  ।  रों  पर  पंचायती  राज  संस्थानों

 का  संगठन  सम्मिलित  अ्रध्ययन  में  लगी  हुई  है  ।

 बाजरे  को खेती

 १३६०,  डा०  लक्ष् मो मल्ल  सिंघवी  :  व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १३  V&e3 STT- के

 कित  प्रश्न  संख्या  ६१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 क

 गे  कि  :

 बाजरे  की  सघन  कृषि  के  लिये  संबंधित  क्षेत्रों  में  कितना  द्रव्य  व्यय

 उसका  उपयोग  वितरण  किस  प्रकार  होगा  और  उससे  उपज  में  कितनी  वृद्धि  की  आशा  है  ;

 यह  कार्यक्रम  कब  प्रारम्भ  किया  जाएगा  कौर  इसकी  अवधि  कया  होगी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सुभग  तीस
 '

 पंचवर्षीय
 योजना  के  पिछले  तीन  वर्षों  में  राजस्थान  में  ज्वार  कौर  दालों के  सघन  कृषि  के  कार्य  क्रम  को

 कार्यान्वित करने  के  लिये  राज्य  सरकार  द्वारा  wo  ५६  लाख  रुपये
 की

 राशि  व्यय  करने

 का  विचार है  ।  इसका  उपयोग  इस  प्रकार  किया  जायेगा--कृमिनाशी कौर  कीटनाशी  पर  २४  प्रतिशत

 का  उर्वरकों पर  २४ प्रतिशत शरीर  कृषि  ah  पर  २४  प्रतिशत ।  पहले वर्ष  में  २०

 दुसरे  वर्ष  में
 ४०

 प्रतिशत  प्रौढ़  तीसरे  वर्ष  में  ६०  प्रतिशत  व्यय  होने
 की

 है
 ।  इस  के

 स्वरूप  ग्राशा  की  जाती  है  कि  उपज  में  कुल  मिलाकर  १०  से  २०  प्रतिशत  बढ़ौतरी  हो  सकती  है  ।

 यहं  कार्यक्रम चालू  वर्ष  १६६  ३-६४  से  area  किया  गया  हैं  और  FERRER

 तक  चलेगा ।

 राजस्थान  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 1१३६१.  डा०
 लकष्मीमल्ल

 विधवा  :  कया  डाक
 कौर  तार

 मंत्री  यहं  बताने  की  क्या  करेंगे

 कि

 क्या  राजस्थान  की  वर्तमान  एक्सचेंजों  में
 a  किसी  को  स्वचालित  एक्सचेंज

 में  बदल  देने  का  विचार  है  ;

 मूल  mast
 में
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 क्या  जोधपुर  एक्सचेंज  को  स्वचालित  बनाने  तथा  निकट  भविष्य  में  वहां  टेलीफोन

 सुविधाओं  का  प्रसार  करने  का  भी  बिचार है  ;

 यदि  तो  sere  दो  वर्षो  में  कितने  नये  ट  नी  फोन  कनेक्शन  स्वीकृत  करने  का  प्रस्ताव

 कौर

 जोधपुर  में  इस  समय  प्रतीक्षा  सूची  में  कितने  अभ्यर्थियों  के  नाम  हैं  ?

 fore  site  तार  विभाग  में  उप  मंत्री  :
 जी  हां

 ।

 जी  at  ।

 राज्य में  लगभग  ६००  नए  कनेक्शन  |

 ३२०  952.0  को  पूर्वी  |

 खोज  उत्पादन  योजना

 1९३६२.  श्री  fear  प्रसाद  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  सुधरे  हुए  श्रेणी
 के  बीज  द्वारा  सारे  क्षेत्र  को  संतृप्त  करने  के  लिये

 सरकार  द्वारा  बीज  संतृप्ति  योजना  को  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  है

 यदि  तो  इस  वर्ष  eral  में  वितरण  के  उत्तर  प्रदेश  गत  वर्ष  ae

 कारी  अभिकरणों  द्वारा  उत्पादित  तथा  परिरक्षित  आधार  बीज  की  मात्रा  क्या  है  ;  कौर

 अब  तक  कितना  क्षेत्र  संतृप्त  किया  गया  है  स  वर्ष  के  शेष  भाग  में  कितना  क्षेत्र

 संतृप्त  किया  जायेगा  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 :  भारत  सरकार

 द्वारा  गी  गयी  वित्तीय  सहायता  से  राज्य  सरकारों  ने  बाधा र  बीजों  के  उत्पादन  केਂ  लिये  तथा  सुधरे  हुए

 बीजों  द्वारा  धीरेधीरे  समस्त  क्षेत्र  को  संतृप्त  करने  के  लिये  बीज  बढ़ाने  वाले  फार्म  स्थापित  किए

 हैं

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  बताया  है  कि  इस  वर्ष  (१९६  २-६४)  में  तबकों  में  बांटने  के  लिये
 गत  वर्ष  सरकारी  अभिकरणों  द्वारा  नींव  रखने  वाला  १,६  १,०६४ मन  बीज  उत्पादित तथा

 रक्षित  किया  गया  था  |

 उत्तर  प्रदेश  में  १६६२-६३  तक  सुधरे  हुए  बीजों  से  विभिन्न  फसलों  वाली  २०२ .  ७१

 लाख  एकड़  भूमि  संतृप्त
 की

 गई  है  ।  अ्रन्तिम  रबी  फसल  के  वितरण  के  झांकने  प्राप्त  होते  ही  राज्य

 सरकार  इस  वर्ष  के  शेष  भाग  में  संतृप्त  किये  जाने  वाले  क्षेत्र  का  हिसाब  लगायेगी  ।  -

 चीनी  are  पर  साहित्य

 1१३६३.  श्री
 यदा पाल  सिह

 :  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क  गे

 क्या  उनके  मंत्रालय  के  प्रचार  विभाग  ने  ग्रामवासियों  को  आक्रमण के  बारे  में
 अवगत  कराने  के  लिये  प्रादेशिक  भाषाओं  में  साहित्य  प्रकाशित  करने 2  ये  कोई  उपाय किया

 है  ;  र

 |  ग्रेजी  में
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 यदि  इस  सम्बन्ध  में  जब  तक  कितनी  राशि  व्यय की  गई

 fanatics  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  इयामघर  सिर  )
 :  इस

 मंत्रालय  के  कहने  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  कार्यक्रमों  से  सम्बन्धित  शझ्रापातकांल  के

 कतिपयਂ  पहुलूग्रों  पर  प्रचार  सामग्री  सूचना  बौर  प्रसारण  मंत्रालय  द्वारा  जा  "  की  गई  है  ।  इसके

 रिक्त  इस  मंत्रालय  ने  भी  ग्राम  स्वयंसेवक  दल  पर  हिन्दी  में  एक  पुस्तिका  प्रकाशित  की  है  ।  मंत्रालय

 राज्यों  को  ग्राम  स्वयंसेवक  दल  तथा  प्रतिरक्षा  श्रम  बेक  पर  प्रादेशिक  भाषाओं  में  एक-एक  पुस्तिका

 छापने  में  थो  सहायता  कर  रही
 है  ।

 लगभग  Yo, RRo  रुपये  |

 पंचायती  राज  सम्बन्धी  अध्ययन  दल

 1१३६४.  श्री  यशपाल  तीन  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यहं

 करेंगे  किः

 PEGR-KA  तथा  PERR-RY  में  अब  तक  देश  में  पंचायती  राज  संबंधी

 अध्ययन  दिन  के  लिए  कुल  कितना  आवंटन  किया  गया

 ara  तक  कितनी  रकम  व्यय  की  गई  कौर

 (7)
 समस्त  देश  में  इसकी  सिफारिशों  को  कब  लागू  किया  जायेगा  ।

 गसामुदाधिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयामघर  :

 PERR—-KQ  तथा  १९६३-६४  वर्षों  में  पंचायती  राज  आन्दोलन  में  ग्रामसभा

 की  स्थिति  के  बारे  में  anon  की  निम्नलिखित  अध्ययन  दलों  जांच  की  थी  :

 (१)  पंचायती  राज  आन्दोलन  में  ग्रामसभा  की

 (२)  पंचायती  राज के

 (३)  पंचायती  राज  संस्थानों  की  प्राय-व्ययन  तथा  लेखा  प्रक्रिया ।

 उन  दलों  के  संबंध में  ale  विशिष्ट  प्राय-व्ययन  श्रावण  ने  नहीं  किये

 गये  थे  ।  मंत्रालय  में  झ्ञाय-व्यस्क  में  सें  धन  व्यय  किया  गया

 इन  wera  दलों  पर  भारत  सरकार  ने  8,208 Yo  रुपये  व्यय  किये

 ग्राम  सभा  सम्बन्धी  अध्ययन  दल  तथा  पंचायती राज  संस्थाओं  की  are

 व्यय  तथा  लेखा  प्रकिया  सम्बन्धी  भ्रध्ययतन  दल  की  सिफारिशों  राज्यों  को

 PY F- LEER  २१-८-१९६३  को  भेज  दिया  गया  था ।  इन  दलों  द्वारा  की  गई

 बहुत  सी  सिफारिशों  को  राज्य  सरकारों  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  ak  उनकी  क्रियान्विति

 की  जा  रही  पंचायती  राज  वित्त  सम्बन्धी  अध्ययन  दल  सिफारिशों को

 ३०-८-६३  को  राज्यों  की  भेज  दिया  गया  था  ।  मद्रास  सरकार  ने  कुछ  सिफारिशों  को

 क्रियान्वित  करने  के  बारे  में  निर्णय  लिये  शेष  राज्यों में  प्रतिवेदन  विचाराधीन है

 मूल  अंग्रेज़ी में
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 लद्दाख  म  डाक  तथा  तार  घर

 १३६५.  थी  ध्रॉकारलाल  बैरवा  :  क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 ग

 ह  द  पगो  देत  गाध

 म  अगर

 दार  गर

 म

 होग

 ह

 कार्य  चह

 सरकार  क्या  पोच यदि  तो  इन  असुविधाय्रों  को  दूर  करने  के  लिये

 रही  तौर

 इस  कार्य  पर  इस  योजना  में  कितना  व्यय  किया  जायेगा
 ?

 डाक  114.0  तार  विभाग  में  उपमंत्री  (at  भगवती )  प्रति  YW, &  १०  व्यक्तियों

 के  लिए  एक  डाकघर  के  अखिल  भारतीय  west  के  मुक़ाबले  लद्दाख  में  एक  डाकघर  द्वारा

 औसतन  VAR  व्यक्तियों  को  सेवा  प्रदान  की  जाती  है  |  यह  नहीं  माना  जा

 सकता  कि  वहां  की  स्थिति  देश  के  शेष  भागों  से  शअ्रपेक्षाकृत  खराब  है  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  wera  जिले  में  ६३,००० to

 अनुमानित  व्यय  से  ३३  डाकघर  खोलने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  जहां  तक

 तार-सुविधाओं  का  सम्बन्ध  दृष्टि  से  लाभप्रद  साबित  a  होने पर  भी

 प्रशासनिक  मुख्यालयों  में  जैसे  तहसील  उप  मुख्यालयों

 तथा  उन  शहरों  में  जिनकी  आबादी  ५०००  से  अधिक  उन्हें  जाता  है  ।

 अन्य  स्थानों  पर  तभी  दी  जाती  हैं  जबकि  उक्त  योजनाओं  से  मुनाफ़ा

 उन  सभी  स्थानों  जो  mae  शर्तें  पूरी  करते  तार-सुविधाएं

 गई  हैं

 कोटा  बंदी  में  चीनी  को  मिल

 १३६६.  श्री  अक् नारला
 ल

 ae
 बरस  क्या  खाद्य  तय  काष  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 कौर  झालावाड़ में  गन्ने  की  उपज  में क्या  यह  सच  कि  कोटा

 काफी  बढ़ोतरी  हुई  है

 यदि  तो  इस  बढ़ोतरी  को  देखते  हुए  कया  सरकार  वहां  चीनी  का  मिल

 ख्रोलने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  कब  तक
 ?

 era  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  ६...” हूँ ०  स०
 इन

 जिलों

 में  गन्ने  की  उपज  में  कुछ  वृद्धि  हुई  है
 ।

 ar  कोटा  बूंदी  क्षेत्रों  में  शर्करा  कारखाने  स्थापित  करने  के  लिये

 भिन्न-भिन्न  पार्टियों  से  पांच  आवेदन-पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  जोकि  इस  समय  सरकार  के

 विचाराधीन  इन  आवेदन-पत्रों  पर  शीघ्र  ही  निर्णय  लिया  जावेगा  ।
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 में  सार्वजनिक  दे लो फोन

 श्री  श्रोंकारलाल  बरवा

 wang  श्री  गोकरन  प्रसाद

 क्या  डाक  श्र  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  जनता  की  सुविधा  के  लिये  सार्वजनिक

 टेलीफोन  लगाये  गये  हैं

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी

 १६६२  में  इनसे  कितनी  झ्रामदनी  हुई
 ?

 डाक  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती  )  जी  हां

 २६४३

 ३,३३,५६५  रुपये  ।

 भारत-मंगोलिया  टेलीफोन

 fa  ग  ओंकारलाल रवा
 RASS.  आ  गोकरन  प्रसाद

 क्या  डाक  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  कि  भारत  व  मंगोलिया  के  बीच  टेलीफोन  सेवा  चालू

 कर  दी  गई  है

 यदि  तो  किस  समय  समय  के  मह  सेवा  उपलब्ध

 ak

 इसके  निर्माण  में  कितना  रुपया  व्यय  किया  गया

 डाक  श्र  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती )  जी  ati

 ReaQ  से  मास्को  होते  हुए  भारत  कौर  मंगोलिया  के  बीच  एक  रेडियो-टेलीफोन
 सेवा

 आरम्भ की  गयी  है

 यह  सेवा  सप्ताह के  सभी  कार्य-दिवसों पर  भारतीय  समय  के  अनुसार

 १६,००  से  १८.३०  बजे  तक  उपलब्ध  होती  है  रविवार  को  बन्द  रहती  है

 क्योंकि  यह  सेवा  भारत  कौर  रूस  के  पहले  विद्या मान  सीघी

 रेडियो-टेलीफोन  सेवा  को  मंगोलिया  तक  बढ़ा  कर  स्थापित  की  गयी  इसलिए  कोई

 अतिरिक्त व्यय  नहीं  करना  पड़ा  ।

 at  तथा  पश्चिमी  पा  किताब  को  रेल  द्वारा  मिला  ना

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री १३६
 Lait  कन्या  सह

 am  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पूर्वी  are  पाकिस्तान



 लिखित  उत्तर  १०  १६६३
 fore

 को  रेल  द्वारा  भारत  से  होकर  मिलाने  के  बारे  में  जो  वार्ता  चल  रही  वह  a

 समय  किस  अवस्था  में  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  रावलपिंडी  में  १६  से

 १८  १९६०  की  बैठक  में  भारत  और  पाकिस्तान  के  प्रतिनिधि  मण्डल  जिन

 मुद्दों  पर  एक  राय  भारत  सरकार  ने  कभी  उनका  झनुसम्थन  नहीं  किया हे  शर

 इस  सिलसिले  में  पाकिस्तान  सरकार  से  am  कोई  बातचीत  नहीं  हो  रही

 सहकारी  विकास  निगम

 1१३७०.  श्री  सुरेन्द्र  एल  सिह  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने की

 कूप  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  द्वारा  पंजाब  सरकार  को  दिए

 गए  धन  का  सदुपयोग  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  ऐसी  प्र नियमितता  को  पुनः  न  होने  देने  के  लिए  केन्द्र  ढारा  क्या  निरोधक

 कार्यवाही  की  गई  है  तथा  इनको  देय  धन  को  शी  घ्  वापस  दिलाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  sara  वयामघर  मिश्र

 राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  स्वीकृत  ढांचे  के  अनुसार  विभिन्न  कार्यों  के  लिए  सहकारी

 समितियों  की  सहायता  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  धन  देती  हे  ।  सरकार  ने  अधिकारियों तथा

 एकाउन्टेंट  जनरल  ने  जांच  तथा  लेखा  परीक्षा  के  दौरान  समितियों  द्वारा  धन  का  दुरूपयोग  करने  तथा

 व्यय  करने  के  मामलों का  पता  लगायी  ।  इसके  पश्चात्  पंजाब  के  सहकारी  समितियों  के  रजिस्ट्रार ने

 झनियमितताओओं  की  पूरा  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्य  वाही  की  तथा  कुछ  मामलों  में  समितियों  द्वारा  व्यय

 न  किए  गए  धन  को  वापस  दिलाया  |  इसके  पश्चात्  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  ने  राज्य  सरकार

 को  लिखा  है  कि  निगम  द्वारा  दिए  गए  धन  के  एक  प्रभुपाद  को  वायस  कर  दें
 ।

 श्लाभत्रद  फसलें

 (att  स०  चं०  सामन्त :

 4
 श्री  सुबोध  gaat  :

 1१३७१.
 |  शासन  लाभ  उचवदी क क

 Lat Fo में  seat  सुनाया

 क्या  खाद्य  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किसानों  कों  लाभप्रद  फसलों  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  वह  फसलें  कौन-कौन  सी  हैं  ;  atk

 ऐसी  ग्र लाभप्रद स्थिति  को  समाप्त  करने के  लिए  सरकार  का  कया  सुधार  उपाय  करने

 का  विचार है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  fag)  :
 wa  तक  कोई

 सर्वेक्षण नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  होती  |
 a a  आलय

 मिर  अंग्रेजी  में



 १६  १८८४  लिखित  उत्तर  रहे

 ऋण  सुविधा  तथा  न्यूनतम  मूल्य  देने  के  सम्बन्ध  में  योजना  में  उपाय  बताये  गये  हैं  जिससे
 किसानों  ग्र लाभप्रद  स्थिति  न  रहे  ।

 बेतवा पर  पुल

 WR  श्री  स०  ला०  feast  :  क्या  रेलवे  जन्मी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  2.0  २५2

 सी-मानिकपुर  रेल  माग  पर  झांसी  से  बारह  मील  दूर  बेतवा  नदी  पर  पुल  के

 पुननिर्माण  का  काम  चालू  होने  में  कितना  समय  लेगा  ;

 (  जबकि  पुनर्निर्माण  के  लिये  सामग्री  वहां  पहुंच  चुकी  तो  रेलवे  इंजीनियरिंग  विभाग

 के  सामने  काम  प्रारम्भ  करने  में  क्या  कठिनाई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  च०  राम स्वामी  निर्माण  कोय  शुरू  करने  के
 लिए  गैर  असेम्बली  ars  की  स्थापना  इरादी  प्रारम्भिक  व्यवस्थाओं  पर  काम  जा  ी  है  अर  पुल  पर

 शीघ्र  at  काम  शरू  कर  दिया  जायेगा  |

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 पौधों  पर  संगीत  का  प्रभाव

 श्री  कोया
 1१३७३.

 ‘att Fo  प्  स्वामी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 सरकार

 ने  पौधों  पर  संगीत  के  प्रभाव  के  बारे  में  को
 ई

 TATA  किया  है  ;
 कौर

 यदि  हा  तो  अनुसन्धान  के  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रास  सुलग  fag):  .  ate

 तीय  कृषि  अनुसन्धान  नई  दिल्ली  तथा  केन्द्रीय  चावल  अनुसन्धान  कंटक  में  ध्वनितरंण

 को  बीज  पर  छोड़  कर  परीक्षण  किए गए  थे  ।  प्राप्त  परिणामों से  मालम  होता है  कि  संगीत

 उनके  बीज  से  उगाया  गई  फसल  में  दूसरे  प्रकार  के  बीजों  की  तुलना  में  अधिक  उपज  नहीं  होती  है  ।

 मतर  को  र  लव  लाइनें

 1१३७४.  श्री  शिवर्माति  स्वामी  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  न  करेंगे  किः

 कया  मैसूर  सरकार  से  कोई  श्रम्यावेदन  मिला  है  कि  कोस्टर-हरिहर

 करवार  लाइन  तथा  राय चर  लाइन  को  सिला  दिया  जाये

 यदि  तो  उन  प्रस्तावित  लाइनों  का  अन्तिम  सर्वेक्षण  कार्य  पुरा  हो  गया  है  ;  प्रौर

 ee

 में  उपसंत्रो  सें०
 ब्०  रामस्वामी ) : (क  मैसूर  सरकर  ने  तीसरी  योजना

 में  जिन  नई  लाइनों  के  निर्माण  की  सिफारिश  की  है  वह
 हुबली-करवार

 तथा  रायचूर

 गडग  की  रेलवे  लाइनें  हैं  ।

 तीसरी  योजना  की  नई  लाइनों  के  निर्माण  के  रेलवे  के  कार्यक्रम  में  इन  प्रस्तावों  को  शामिल

 नहीं  किया  गयी  है  ।
 111  माधव

 मूल  अंग्रेजी  में



 NOR’  लिखित  उत्तर  १०  4&3

 मैसुर  राज्य  में  445.0  मील  की  नई  लाइनों  के  निर्माण  को  तीसरी  योजना  में  शामिल

 गया  है  प्रौढ़  काम  शुर  कर  दिया  गया हैँ  |  बंगलौर  रेलवे  लाइन  का  काम  हो  रहा  है
 |

 नौवहन सेवायें

 1१३७५.  थी  वारियर  :
 क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 १९६२-६३  में  भारतीय  जहाजो ंसे  तटीय  व्यापार  तथा  (२)  विदेशी  व्यापार
 कितने  टन  भार  ढोया  गया  ;  और

 इती  अवधि  में  भारतीय  जहाजों  से  विदेशी  व्यापार  से  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की

 ग  परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  ()  are  जानकारी

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  गौर  समय  पर  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी

 दक्षिण  रेलवे  क्षे  पंजीबद्ध दावे

 1१३७६.  श्री  वॉरियर  :
 क्या  रेलवे  मस्ती  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 १६६२  तथा  q¥&S2  में  दक्षिण  रेलवे  के  केरल  क्षेत्र  में  ae  तक  कितने  दावे  पंजीबद्ध हुए

 हूँ  तथा  उन  दावों  की  रकम  कितनी  है  ;

 कितने  दावे  तय  हो  गये  हैं  ;  ar

 एक  ag  छः  महीने  तथा  तीन  महीने  से  कितने  दावे  लम्बित  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी  से  क्योंकि  रेलवे

 बार  झ्राधार  पर  दावों  के  झांकने  नहीं  रखती  है  इसलिए  जानकारी  नहीं  दी  जा  सकती  है  ।

 कृषि  समितियों  को  ऋण

 1१३७७.  श्री  शिव  मूर्ति स्वामी  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा
 सहकार  प्रति  यह

 बताने

 कृपा  करेंगे  कि  :

 आपातकाल  की  घोषणा  के  बाद  से  देश  में  राज्यवार  कृषि  समितियों  के  लिए  रिजर्व  ...

 द्वारा  कितनी  रकम  ऋण  के  लिए  स्वीकार  किए  गए  थे  ;

 सी  अवधि  में  किसानों  को  कितना  धन  वितरित  किया  गया  ;

 क्या  खाद्यान्न  उत्पादकों  के  लिए  विशेष  ऋण  सुविधायें  ग  गई  हैं  ;  अर

 यदि  तो  खाद्यान्न  उत्पादकों  को  ऋण  देने  के  लिए  वैकल्पिक  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर
 :

 कौर
 (@)  भारत  का  रिजर्व  बैंक  कृषि  समितियों  को  सीधे  ऋण  नहीं  देता  है  परन्तु  राज्य  सहकारी  बैंकों

 को  धन  की  व्यवस्था  कर  देता  है  जो  कृषि  समितियों  को  प्रत्येक  ज  सीमा  निर्धारित  करके  विभिन्न
 केन्द्रीय  सहकारी बैंकों  के  द्वारा

 धन  दिलवाता है
 ।  VERR—-F FR  में  तथा  FERRET  (५

 १६६३  राज्य  सहकारी  बैंकों  को  स्वीकृत  ऋण  सीमा  दिखाने  वाला  विवरण  सम्बद्ध है  ।

 लय  में  रखो  गयो  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०--२०७१/६३]
 a प

 मूल  wast में



 १६
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 उपरोक्त  ऋण  सीमा  बेक  की  दर  से  २  प्रतिशत  ब्याज  रियायती  दर  पर  सहकारी  बेक

 os  न्त्रक  ह  2
 को  दी  जाती  है  की  शिव  Tal  वायन  गाने  बालों  को  झ्रावश्यकता के  लिए  धन  देने  के  लिए

 उपलब्ध  की  जाती  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 सहकार  चोरी  कारखाना

 1९३७५.  थ्री  दिनभृति  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  आने  कानपुर की  जनता  ते  कोई  TET  वेदन  मिला है  कि  दम्पति  विजय  नगर

 के  निकट  सहकारी  चीनी  का  रबाना  शुरू  करने  के  लिए  उनको  लाइसेंस  दिया  जाये  ;

 (4)  यदि  तो  कब  बौर  केन्द्रीय  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 tare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  घ् ०  स०  कौर  जी  हां
 !

 इस  सहरी  समिति  के  प्रिवेंशन  पर  इस  महीने  निर्णय  लेते  समय  पूर्ण  विचार  फिया  जायेगा  ?

 सस्ता  प्रोटीन  कारखाना

 1१३७६.  को  सुरेख  पाल  सि  Fe .  क्या  वादा  तवा  क्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सस्ता  प्रोटीन  बनाने  के  लिए  एक  कारखाना  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  सरकार
 के  विचाराधीन  है  ;

 यदि  तो  ag  परियोजना  कब  शुरू  होगी  कौर  क्या  इसमें  सहयोग  करने के  लिये

 किसी  विदेश  देश  से  कोई  प्रस्ताव  मिला  दै  ;

 fata  तवा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रा  अ०  स०  र  )  प्रोटीनवाले

 खाने  योग्य  मूंगफली  टे क ेके  दो  कारखाने भारत  सरकार  यूनीसेफ तथा  दो  गैर  सरकारी तेल  मिलें
 के  सहयोग  से  बम्बई  a  कोयमबट्र  में  स्थापित  किए गए  हैं  यूनीसेफ  तथा  विश्व  खाद्य  कार्यक्रम

 की  सहायता  से  स्कूल  न  जाने  वाले  बच्चों  के  लिये  कम  कीमत  के  प्रोटीन वाले  भोजन  का  विकास  तथा

 प्रचार  का  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।

 रिसाव में  रेलवे  पुल

 1  श्रीधर  ०  anal :
 1१३८०

 Lat  to  च  बिखरा

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  प्रासाद  सें  सुबानसिरी  नदी  रेलवे  पुल  का  निर्माण  पूरा  हो  गया  हैं  ;

 यदि  तो  कब  तथा  कितनी  लागत  पर  ;

 इस  पुल  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  Fo  राम  (*)  श्र  it  नहीं  ।  आशा

 है
 कि

 सभी  wet  इस  महीने  तक  लगा  दिए  जायेंगे  पुल  की  लागत  लगभग  १२३  लाख  रुपये  है  इस

 a
 में  से  गर्जकों  को  लगाने  तथा  उनके  संभरण  का  व्यय  लगभग  १६२  लाख  रुपये  है  ।

 ae

 मूल  प्रंप्रेजी  में

 1840  (Ai)
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 पुल  एक  लाइन  वाला  मीटर  गज  का  है  जिसमें  २००  फिट  गड्डर के  १३  स्थान  खंभ

 गहरे  लगाए  गए  हैं  तथा  उनका  डिजाइन  ऐसा  बनाया  गया  है  जिससे  बड़ी  लाइन  भी  उस  पर  से  निकल

 सके

 श्रिपुरा-प्रासाम  डाक  सेवा

 ana  शी  प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 १३८१.
 श्री  to  चे  :

 क्या  डाक  फिर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  काबिनगरज  श्रगरताला  सड़क  पर  बाढ़  का  पानी  भर  जाने  के  कारण

 eee  के  दूसरे  सप्ताह  में  श्रीराम  झर  त्रिपुरा  के  बीच  डाक  सेवा  बन्द  हो  गई

 तो  कितनी  wafer  के  लिये  डाक  सेवा  बन्द  कर  दी  गई  थी  ?

 डाक  ale  तार  विभाग  में  उपमंत्री  जी  हां  ।  ७  2EER TT को

 त्रिपुरा  के  कुछ  भागों  में  भारी  वर्षा  के  कारण  बाढ़  गई  थी  जिसके  कारण  झा साम  श्र  त्रिपुरा

 के  बीच  डाक  सेवा  बन्द  हो  गई  थी  ।  पुल  इरादी  के  टूट  जाने  के  कारण  कुछ  समय  के  लिये  सभी  गाड़ियों

 का  रुक  गया
 था

 तथा  दो  दिनों  तक  विमान  से  डाक  ले  जाना  भी  संभव  नहीं  था
 ।

 एक  मोटर  सेवा  ७  से  €  FERR  के  बीच  झ्र गर ताला  तेलियापारा तथा
 ७  से  १०  Re&qR  के  बीच  बोलियापारा प्रौढ़  भमंनगर  में  चालू  नहीं  की  जा  सकी  थी  ।  ७

 ८  ERR  को  विमान  से  भी  डाक  नहीं  उठाई  जा  सकी  ।  ११  के  बाद  गाड़ियों

 चलने  योग्य  सड़क  हुई  थी  झर  उसी  तारीख  से  डाक  मोटर  सवा  चालू  हो  गई  है  ।

 हवाई  प्र  पर  दूरो  नापने  का  उपकरण

 1१३८२.  को  रघुनाथ  सिंहः  व्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है

 कि  कलकत्ता  तथा  दिल्ली  के  हवाई  asst  पर  दूरी  नापने  के  उपकरण  लगाये  जायेंगे  जिससे

 उड़ते  हुए  विमान  हवाई  HE  ठीक  दूरी  जान  सकें  ?

 मंत्रालय  में  उप  मंत्री  मुही उद्दीन )  :  जी  ज्यूं ही  नवीनतम  नमूने  के  उपकरण

 उपलब्ध  होंग  ।

 इगतपुरी  भुसावल  का  विद्युतीकरण

 ato  करवाते
 1१३८३.  at

 प्र०
 चे०  बर्रा

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  रेलवे  के  इगतपुरी-भुसावल  सेक्शन  के  विद्युतीकरण  में  श्री  तक  कया  प्रगति  हुई

 है  ;  अर

 इसके
 कब

 तक  पूरा
 हो

 जाने  की  आशा
 ह  ?

 मूल  az में
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सं०  वें०  :  (१)  इगतपुरी-भुसावल

 सेक्शन  के  विद्युतीकरण के  लिये  ic  १३  करो  ड़  रु०  के  प्राक्कलन  मंजूर  किये  गये  हैं  ।

 (२)  इस  संशोधन  का  अ्रसैनिक  सर्वेक्षण  कार्य  पुरा  हो  गया  है  कुछ  स्थानों पर  पटरियां

 बिछाना  कौर  प्लेट  फार्म  को  ठीक  करना  कौर  सायदार  पड़  पानी का  स्थान

 सड़क  ऊपरी  पुल  बनाना  आदि  कार्य  पूरे  होने  वाले  हैं  ।

 (३)  २५  feo  वा०  के  उपरि  उपकरण  के  लिये  योजनाओं  को  अन्तिम  रूप  दिया  गया  है
 |

 इगतपुरी  से  नन्दगाँव  तक  के  सेक्शन  पर  को  एच०  ०  के  सम्भरण  कौर  स्थापन  के  लिये
 दिन

 ही
 टेण्डर

 ७  ~:  ध»
 ।

 a
 (४)  विशिष्ट  प्लानਂ  श्र  डायग्रामਂ  तैयार  कर  लिये  गए  हैं  और

 अधिक  शक्ति  वाले  एरिया  लाइन्सਂ  को  बदलने  के  लिये  कार्यक्रम  तैयार  किया  जा  रहा

 (५)  बिजली  के  सम्भरण के  लिये  महाराष्ट्र  राज्य  विद्युत  बोर्ड  के  साथ  व्यवस्था  कर  ली  गई

 हैं  ।

 इगतपुरी-भुसावल  सेक्शन  का  विद्युतकरण  दो  भागों  में  किया  जा  रहा  है
 ।  इगतपुरी से

 नन्द  गांव  तक  भाग  का  काम  १९६६  तक  पुरा  हो  जायेगा  भ्र  नन्दगाँव  से  भुसावल
 तक

 भाग--  का  काम  १९६६  तक  पूरा  हो  जायेगा  |

 बनों का  विकास

 1१३८४.
 gp

 विश्वनाथ  पाण्डेय

 ‘Lait
 बालगोविन्द  वर्मा

 कया  ara  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  राज्य  में  वनों  के  विकास  के  लिये  १९६२-६३  में  कोई

 सहायता दी  गई  थी  अथवा  gega—ey Fay ar faa Z | में  देने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राम  सुलग
 :  हां ।

 १९६२-६३  में  उत्तर  प्रदेश  को  राज्य  के  वन  प्रौढ़  भूरक्षण  योजनाओं  के  लिये  i&  ३४

 लाख  रु०
 की

 राशि  ऋण  के  रूप  में  प्रो  १८  ,  ४२  लाख  रु०  की  राशि  भो  के  रूप  में  मंजूर  की  गई
 थी  ।  RER-EW FB में  ८३  लाख  रु०  की  राशि  ऋण  के  रूप  में  कौर  १७.३०  लाख  रू०  की  रानी

 अनुदान के  रूप  में  निर्धारित की  गई  है  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  में  ६  लाख  रु०  का  अनुदान

 मंजूर  किया
 गया  है  श्र  PERI-EY  के

 लिये  ५  लाख  रु०  की  राशि  प्रशासनिक  रूप  से
 केन्द्र  द्वारा

 आयोजित  उगने  वाले  पेड़  पौदों  के  वनीकरणਂ  की  योजना  के  लिये  मंजूर  की  गई  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  रेलबे  कम  नारियों  के  लिये  विद्यालय

 1१३८५.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  रेलवे  विभाग  द्वारा  रेलवे  कर्मचारियों  के  बालकों  को  सामान्य

 शिक्षा  देने  के  लिये  कितने  विद्यालय  चलाये  गये  हैं  ;  शर

 उन  विद्यालयों  में  किस  स्तर  तक  शिक्षा  दी  जाती  है  ?
 न तल्यए।” एए नल्तल्एएतए।टटलट आवय-्य

 मूल  tat  में
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )  १०्र  ॥

 इंटरमीडिएट  कालेज--र

 हाई  स्कूल--ऋण

 उत्तर  प्रदेश  में  स्वयं  चालित  टेलीफोन

 प्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  डाक  शौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि fas

 इस  समय  उत्तर  प्रदेश  में  कुल  कितने  स्वयं  चालित  टेलीफोन  हैं  कौर

 8qR  में  ऐसे  कितने  टेलीफोन  लगाये  जायेंगे  शर  वे  उत्तर  प्रदेश  में  किन  किन

 स्थानों पर  लगाए  जायेंगे  ?

 fare  शरीर  तार  विभाग  में  उप मंत्रों  भगवती )  20,9 R0  ॥

 (१)  ¥,200  |

 (२)  उत्तर  प्रदेश  में  जिन  स्थानों  पर  ये  टेलीफोन  लगाये  जायेंगे  उनको  दिखाने  वाला  एक

 विवरण  सभापटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  भया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 ढो०  Roy/ka]

 छपरा  कचरा  स्टेशन

 1१३८७  श्री  हवा  ना०  दीवारों  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ०,०१०,

 क्या यह  है  कि  छपरा  कचेरी  स्टेशन  पर  हाल  ही  में  बनी  चार

 दीवारी में  जो  कच्ची  नाली  है  वह  बह  निकलो  है  प्रौढ़  सड़कों  पर  प्रौढ़  विशेषतया  स्टेशन  को  जाने  वाली

 सड़कों  पर  पानी  जमा  हो  गया  है  ;

 क्या  सरकार  इस  बात  से  अवगत  है  कि  थोड़ी  सी  वर्षा  से  भी  सड़क  पर  काफी  पानी
 जमा

 हो  जाता  है  भ्र ौर  यात्रियों  कों  स्टेशन  जाने  के  लिये  घुटनों  घुटनों  पानी  में  से  गुजरना  पड़ता
 और

 (7)  त्रुटियों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  सें०  ब०  राम स्वामी )  जी  नहीं
 रेलवे

 भूमि  पर  कौर  (TI4 ON wala  प्रवेश  रोकने  के  लिये  जो  चार  दीवरी  बनाई  गई  है
 उसके

 | |
 |

 कारण  पानी  जमा  नहीं  होता  क्योंकि  दीवार  के  बाहर  एक  नाली  बनाई  गई  है

 क्योंकि  सड़क  के  किनारे  वाली  भूमि  बसों  के  ठहराने/चलाने  के  लिए  प्र

 की  जाती  इसलिये  रेलवे  के  लिये  ase  का  उचित  रूप  से  संधारण  करना  कठिन

 हो  गया  ह  रेलवे  ने  बार  बार  सिविल  अधिकारियों  से  क्षेत्र  कों  खाली  कराने  के

 लिये  कहा  ह  परन्तु  उसका  कोई  प्रभाव  नहीं  हुमा  हैं  ।

 इसके  उपयुक्त  संधारण  के  लिये  सड़क  को  राज्य  सरकार  को  सौंपने  का

 गया

 भर ग्रेजी  में
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 अ्रल्मो डा  कौर  पिथौरागढ़  में  तार  झोर  टे  निशान

 23c¢  Al  मोहन  स्वरूप  क्या  डाक  प्रौढ़  तार  मंत्री  यह  बताने की
 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकार  अ्रलमोड़ा  ate  पिथौरागढ़  में  तार  ak

 टेलीफोन  सेवा  के  बारे  में  कोई  विशेष  योजना  क्रियान्वित  कर  रही

 यदि  तो  उस  योजना  का  न  क्या  ak

 उस  पर  कितना  व्यय  होंगा  ।

 तार  विभाग  में  उप मंत्रो  :
 से

 .  अल्मोड़ा

 प्रौढ़  पिथौरागढ़  के  उस  क्षेत्र  में  पर्याप्त  टेलीफान  a  तार  परिपथ  TY)  जाने  कें

 लिए  एक  नये  ट्रंक  लाइन  बनाई  जा  रही  है  जिसकी  श्ररंमानितं  लागत  र,८४,०००

 रुपये

 बागबानी का  विकास

 1१३८६  श्री  दलजीत  सिंह  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने

 करेंगे  कि  १६६३-६४  में  पंजाब  सरकार  को  बागवानी  के  विकास  के  लिये  ड

 झर  ऋण  की  कितनी  राशि  दी  गई
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  राम  सुलग  :  पंजाब

 सरकार  ने  सुचित  किया  है
 कि

 mar  है
 कि  १६६३-६४

 में  बागबानी  के  विकास  के
 ऋण  श्रथवां  wert  कें  रूप  में  उन्हें  किसी  केन्द्रीय  सहायता  की  श्रावंश्यकता

 नहीं  पड़ेगी  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  दारा  फ्री  गई  खरीद

 1१३६०.  डा०  मेले  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 सरकार  की  यह  नीति  हूं  कि  डाक  कौर  तार  के  किसी  भी  ऐसे  यूनिट

 में  जहां  एक  लाख  रू०  से  अधिक  का  व्यय  फालतू  पुर्जों  के  खरीदनें  पर॑  कियां  जाता  हो

 उस  यूनिट  का  प्रभारी  एक  wifes  अधिकारी  चार  वर्ष  से  अ्रधिक  तर्क  रह  सकतीं

 शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 डिक  कौर
 तार  विभाग में  उप

 मंत्रो
 भंग वंत ों  )  डांस  ait  तार

 के  एक  यूनिट  में  फालतू  पुर्जों  पर  जो  राशि  व्यय  की  जाती  हे  उसका  उस  यूनिट  के

 प्रभारी  गजेटेड  अधिकारी  के  पद  पर  रहने  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।

 साधारणतया  गजेटेड  श्रंधिकारी  एक  स्थान  पर  चार  वर्ष  से  afr  नहीं  रहते
 ।

 किन्तु  यदि  इस  अवधि  में  oar  इसकें  जारी  रहने  की  अवधि  में  कोई  अधिकारी

 तरित  किया  जाता
 et  सवार

 मे
 पिता  मग

 पढ

 बर  उत
 रग

 मूल  wast  में
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 होतीं  तो  उस  स्थान  पर  ६  वर्ष  से  अघिक  अवधि  तक  उसे  रखा  जा  सकता

 इन  आदेशों  को  दे१  TERY  तक  के  झा पात  के  कारण  और  स्थानांतरण

 यात्रा  भत्ते  के  व्यय  को  कम  से  कम  करने  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  गया

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 टेली प्रिन्टर  आपरेटर

 |  क  a  डा०  मेल कोटे  :  क्या  डाक  प्रौढ़  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  १  १९६६२  के  बाद  भारत  के  विभिन्न  तार  घरों  में  टेली प्रिन्टर

 armed  की  प्रति  व्यक्ति  प्रति  घंटा  कार्य  क्षमता  कम  हो  गई

 क्या  ऐसा  १९६२  में  व्यवस्था  लागू  करने  से

 गौर

 यदि  तो  कायें  क्षमता  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  a bn
 क्या  कदम  उठाये  हैं

 अथवा  उठाने  का  विचार  है
 ?

 डिक  site
 तार  विभाग  में  उपसंत्रो  :  जी  नहीं  ।

 atc  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 वन  श्रनसन्धान चय  संस्था  हारा  सर्वेक्षण

 |
 श्री  हेम  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंग

 क्या  केन्द्रीय  वन  अनुसन्धान  संस्था  ने  विभिन्न  राज्यों  के  वनों  पर  आधारित
 उद्योगों  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  are

 यदि  तो  क्या  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रख

 दी  जायेगी ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  राम  सुभग  सिंह

 जी  नहीं ।  तथापि  qeas  में  वन  पर  maa  उद्योगों  का  सर्वेक्षण इस  मंत्रालय  द्वारा

 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  की  सहायता  से  एशिया  प्रशांत  क्षेत्र  के  लिये  प्रान्तीय  wera

 के  भाग  के  रूप  में  कया  गया  ।  उसके  परिणाम एक  ट्रेंड्स  स्टडी  फॉर  दि  फार

 ईस्टਂ  नामक  प्रकाशन  में  उल्लिखित  किये  गये

 इसकी  प्रतियां  संसद-पुस्तकालय को  दे  दी  गई  हैं  ।

 टेलीफोन  संयंत्र  के  लिये  fara  बेक  से  ऋण

 1१३८३.  श्री  हाजी  :
 क्या  डाक  श्र  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  !

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  ae  ने  एक  टेलीफोन  संयंत्र  के  निर्माण  के  लिये

 एक  ४२०
 लाख  डालर  का  ऋण  मंजूर  किया  भर

 मूल  ि अंप्रजी  में
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 यदि  तो  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 गये  हैं
 ?

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  उपपंत्रो  :  जी  नहीं ।

 win  विकास  संघ  से  ४२०  लाख  डालर  का  लिया  गया  ऋण  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 में  quia  के  विकास  के  लिये  उपकरण  खरीदने  के  लिये  हू  ।

 कुछ  क्र यादेश  पहले  से  ही  दे  दिये  गये  हैं  और  कुछ  मामलों  में  टेंडर
 |

 चावल का  उत्पादन

 1१३६४.  श्री  वी०  चे  फार्मा  क्या  खाद्य  तथा  ae  मंत्री  यह  बताने  की  छपो

 करेंग  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  ant  तीन  वर्षों  में  चावल  के  उत्पादन  का  क्या

 इस  दिशा  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 tera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  " (Bte  राम  सुलग
 :

 (a)  तीसरी  योजना  में  खेती  के  उत्तम  तरीके  पता  कर  जिसमें  उर्वरकों  ate  हरी

 खाद  का  प्रयोग  भी  शामिल  खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  सारे  कार्यक्रम

 के  अंतगर्त  चावल  की  कौर  भी
 ध्यान

 दिया
 जा

 रहा  है
 ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  ]

 भ्रान्ति  तीन  वर्षों  के  लिये  चावल  को  उत्पादन  कार्यक्रम  शर  इस  दिशा  में  उठाये  गये

 कदमों  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है

 (१)  गहन  कृषि  ज़िला  कार्यक्रम  के  ह. ्रन्तगत  गहन  चावल  कार्यक्रम  को

 जिला  मध्य  जिला  जिला

 ज़िला  पश्चिमी  आन्ध्र  ज़िला

 जिला  उड़ीसा  ;  जिला  पश्चिमी  ज़िला  '

 ज़िला  शभ्रासाम  में  किया  गया  है  ।

 (२)  चालीस  महत्वपूर्ण  चावल  उत्पादक  ज़िलों  में  जहां  चावल  का  अधिक

 उत्पादन  हो  सकता  है  उत्तम  पद्धति  पताई  जायेगी  ।

 (३)  धान  की  खेती  के  जापानी  तरीके  को  ate  लोकप्रिय  बनाया  जायेगा  ।

 (४)  रानाघाट  पश्चिमी  स्कूली

 are  ate  व्यारा  में  जापान के

 सहयोग  से  खोले  गये  प्रदर्शन  केन्द्रों  को  चुने  हुए  किसानों  ate  विकास

 कार्यकर्ताओं  कीਂ  खेती  में  जापानी  उपकरणों  कौर  तकनीकी

 ज्ञान  के  प्रयोग  के  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  उपयोग  में  लाया

 मूल  ats  में



 दण्ड  लिखित  उतर  १०  qe&aF

 विदेशो  विद्यार्थियों  को  यात्रा  संबंधो  रियायतें

 [
 at

 बवन
 श्री  Ato  so  यादव

 1१३६५. < < lat  बिशन  चन्द्र  सेठ :
 [

 बो  te  चल  aunt

 क्यां  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  fr

 क्या  विदेशी  विद्याथियों  के  दलों  को  रेलवे-यात्रा  रियायतें  पुनः  दी
 जाने

 लगी

 यदि  तो  कब  से  भोर  उसका  क्या  विवरण

 रेलवे  मंत्र/लय  में  उप  मंत्रों  सें०  सन्  राम स्वा सी )  जी  हां  ।

 9-99-9883  से  निदेशी  शिक्षा  संस्थानों  के  विद्यालयों  जब वे  कम  से

 कम  १४  की  em  में  को  छोड़  दल  के  रूप  में  यात्रा कर  रहे  हों  site  ate

 में  शिक्षा  ग्रहण  करने  वाले  विदेशी  विद्यालयों  जब  वे  दीर्घावकाश  में  शिक्षा  प्रयोजनों

 के  लिये  ऐतिहासिक  अथवा  wer  मह्त्वपूर्ण  स्थानों  का  दौरा  वर  रहे  ती  द्विपक्षीय  श्रेणी

 का  डाक  का  भड़ा  देने  पर  प्रथम  श्रेणी  तटीय  श्रेणी  का  डाक  का  भाड़ा  देने  पर  fie

 श्रेणी  में  प्रौढ़  तीय  श्रेणीਂ  का  डाक  का  प्राकार  भाड़ा  देने  पर  तटीय  श्रेणी  में  यात्रा  करने

 की  रियायत दे  दी  गई

 सदस्य-पालन  को  विकास

 १३९६.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 FERRER  रोक  १९६३-६४  में  गरब  तक  मत्स्यपालन  के  विकास  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार

 ब्रा  पंजाब  राज्य  को  कितना  घन  दिया गया  ?

 वर्ष  FERR-KA  में
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्र  ह ५  Wo  :

 भारत  सरकार  ने  पंजाब  सरकार  को  राज्य  की  योजनाओं  के  aia  मछली  पालन  के  विकास

 के  लिये  4,02, 000 ]-  Go  की  राशि  केद्रीय  सहायता  के  et  में  दी  थी  ।  4ERR-E¥

 में  इन  योजनाओं  के  fre  दी  गंधी  केन्द्रीय  सहायता  के  झांकने  वित्तीय  वर्ष  के  समाप्त  होने
 के  बाद  प्राप्त  होंगे ।

 मोती हरो  रेलवे  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल

 1१३६७.  थी  विभूति  मिश्र  रेलवे  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  afer?  रेलवे  स्टेशन  पर  एक  ऊपरी

 पुल  के  निर्माण  का  प्रस्ताव  अधिक  समय  से  विचाराधीन  है  ;  और

 यदि  तो  इसका  निमर्णि  तेज़ी  के  कराने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 करनें  का  विचार  रखती  हें
 ?

 मल  अंग्रेजी  में



 १६  १८८५  लिखित  उत्तर  Qove

 रेलवे  मंत्रालय  सें  उपजों  do
 :  a  क्योंकि  राज्य

 सरकार  जनता  के  इस्तेमाल  के  लिये  ऊपरी  TN aoa
 पुल  के  निर्माण  के  व्यय  को  बर्दाश्त  करने

 के  लिये  राजी  नहीं  हुई  इसलिये  प्रस्ताव  को  छाड़  दिया  है  ।

 उठो  टो ०  ई०

 1१३९८.  श्र  flo  सर  मूत  :  क्  रेने  4  3  बताने  को  कर  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  टी०  टीं०  Fo  कों  faye  श्र  यात्रियों  को  रेल  में  यात्रा

 करने  की  देने  को  शक्ति  प्राप्त  है  ;  और

 (3)  यदि  तो  कया  यड़  पद्धति  रेलवे  के  सभी  जोनों  में  लाग

 गीले  मंत्रालय  में  उत मंत्रों  स०  वें०  रास स्वा सो  )
 :

 टी  o&lo, Fo  को  साधारण

 टिकटें  देने  ara  यात्रियों  को  बिना  उचित  टिकटों  के  रेल  में  यात्रा  करने  की  अनुमति  देने

 की  शक्ति  प्राप्त  नहीं है  ।  तथापि उनको  निम्न  मामलों  में  झ्रतिरेक  भाड़ा  देने  कां

 (१)  यात्रियों  द्वारा  गाड़ो  से  प्राप्त  किये  गये  अनुज्ञा  के  प्रमाणपत्र  के  श्राधार

 (२)  जब  कोई  पाजी  अपनी  यात्रा  बढवा ना  चाहे  ;

 (३)  जब  कोई  यात्री  उच्चतर  श्रेणी  में  यात्रा  करना  चाह े;

 (४)  जज  कई  यात्री  स्वयं  ही  ठी०टी०ई०  को  अपनी  टिकट  लेने  की  असमर्थता

 की  सुचना दे  ;

 (५)  जंजर  कोई  राजी  बिना  टिकेट  के  अथवा  अनुचित  टिकट  के  साथ  star.  करता

 gar  पकड़ा  जाये

 जी

 नेपाल  के  साथ  चावल  कौर  घान  का  व्यापार

 1१३६६.  श्रीमती  रे गुफा राय  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्यों  यद  सच  है  कि  नेपाल  ae  भारत  के  बीच  चावल  ate  घान  का  व्यापार

 सरकार  के  स्तर  पर  होगा  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  क्यों  कोई  ब्यौरे  तैयार  nt  गये

 fare तया  कृषि  मंत्रालय में  राज्य
 मंत्री  ई  स०  :  गौर

 मामला  विचाराधीन  है  |

 अं प्रे जीमें
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 महिला  समाज  दिक्षा  सं  क  क

 1१४००.  श्री  बालकृष्णन  :  क्या  सामुदायिक  fara  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  समाज  शिक्षा  संयोजिका  के  पद  को  समाप्त  करने  का  विचार

 कर  रही  ्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है ं?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सरकार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  वयामघर  मिथ ्)
 :

 ऐसी  कोई  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 नैमित्तिक  श्रमिक

 TLR.  श्री  घ् ०  भ्०  फार्मा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  अपने  नौमित्तिक  श्रमिकों  को  oer  उनकों

 तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रतिष्ठानों  era  उसी  क्षेत्र  में  नियोजित  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  दी

 जाने  वाली  दैनिक  मजूरी  की  अपेक्षा  कम  मजूरी  देता  अर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्रालय  में  सें०  :  शौर

 रेलवे  में  नियोजित  नैमित्तिक  जिन  पर  apace  मजूरी  अधिनियम
 '

 लागू

 होता  को  दी  जाने  वाली  मेरी  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  अन्य  उपायों  अर  प्रतिष्ठानों

 में  नियोजित  ऐसे  ही  श्रमिकों  कों  दी  जाने  वाली  मजूरी  की  दर  में  कोई  अन्तर  नहीं  है  ।

 दूसरों
 के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  ऐसी  समान  दर  निर्धारित  नहीं  की  रेलवे  में

 Ga  कर्मचारियों  को  स्थानीय  चालू  दर  के  श्रनेसार  मंजूरी  दी  जाती
 है

 डाक  क  काम

 श्री हेम  राज

 थ्री  कपूर  fag  : रस्

 {  a it  सोलंकी  :

 क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  डाकखानों  में  तथा  विशेष  रूप  से  कांगड़ा

 कौर  पंजाब  के  अन्य  समवर्ती  जिलों  में  डाक  के  फार्मों  की  कभी भी  बड़ी  कमी

 जाते
 क्या  यह  भी  सच  है

 कि  इस
 समय  ये  are  केवल  एक  ही  मुद्रणालय  में  छापे

 श्र

 क्या  सरकार  का  विचार  इन्हें  सर्किलवार  छापने  का  ak  यदि  नहीं  तो  इसके
 क्या  कारण

 मूल  ग्रंप्रेजी  में
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 डाक  प्रोर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  (sat  wad):  :  जी  नहीं

 नहीं  ।  कलकत्ता  शर  नासिक  में  तीन  सरकारी  मुद्रणालय  तथा

 बहुत  गैर-सरकारी  मुद्रणालय  डाक  wt  तार  के  फार्म  छापते  हैं  ;

 कम  marae  फार्म  इस  समय  भी  afer  वार  छापे  जाते  हैं  और  सरक री

 मंत्रालयों  द्वारा  सर्किलों  की  मांग  पूरी  न  कर  सकने  पर
 झावश्यक  फार्म  भी  सक्ती-वार

 छापे  जाते

 डाक  शौर  तार  घर

 1१४०३.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  नपा  डाक  शर  तार  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 किः

 (®)  इस  समय  न्याय  ae  नेफ़ा  में  डाक  तार  घर  AK

 सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालयों  की  संख्या  क्या  है  ;

 नेफ़ा  तौर  पुरा  सरकारों  में  प्रत्येक  ने  कार्यालय  के  लिये

 वापस  न  किये  जाने  वाले  किराये  ate  गारंटी  के  रूप  में  कितनी  राशि  दी ?

 कौर  तार  विभाग  में  उपदेशो  भगवती  :  )

 के  दिन

 २१  श्रक्तूबर,, ह  qeRR

 सार्वजनिक

 डाक  घर  तार  घर  टेलीफोन

 कार्यालय

 १८२  प

 नागालैंड  र  रे

 तितरा  RAVE  qe  १२

 नेफा  देदे  १०  ं

 af  YERR—HY*  में  डाकघरों  के  लिये  वापस  a  किये  जाने  वाले  चन्दे  के

 रूप  में  दी  गई  राशि

 ऋण  नापे

 V¥RER.  ५० मनीपुर

 नागालैंड  कुछ  नहीं

 नेफा  देर

 त्रिपुरा  १३,०८४, ५८

 चालू  ag  में  वापस  न  किये  जाने  वाले  चन्दे के  रूप  में  दी  जाने  वाली  रोशि  वर्ष

 के  wear  में  निर्धारित
 |  जायेगी 1

 तार घरों  तथा  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालयों  सम्बन्धी  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही

 है  कौर  सभा पटल पर  रख  दी  जायेगी

 fata
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 रेलवे  qed  सारिणी सालिनी

 1१४०४.  श्री  ं  क्या  रेलवे  मंत्री  यहं  बताने  की  करेंगे  कि :

 क्या  सबे साधारण  कों  बेची  १  १९६३  र  लागू  होने  वाली  उत्तर

 रेलवे  की  समय
 सारिणी  के  मं प्रे जी  संस्करण  के  कुछ  पृष्ठ  गायब थे  ;

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  जन  सम्यक  कार्यालय  में  ऐसी  कई  शिकायत  की  गई  थी

 कौर

 सम्बन्धित  अधिकारियों  हाय  त्रुटिपूर्ण  प्रतियों  को  वापस  लेते  और  प्रतियों  के

 पुनर्मुद्रण
 के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  मुद्रणालय

 के
 विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की

 +  ?
 गई  ट  गी

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  सें०  वें०रामस्वामी )  1१  १९६१ मे

 लागू  होने  वाली  उत्तर  रेलवे  aa  की  समय  सारिणी  की  छपी  हुई  तथा  विक्रय  के  लिये  दी  गई

 \Q¥,o00  प्रतियों में  से  २६  प्रतियां  त्रुटिपूर्ण  पाई  गईं  ।  इनमें  कुछ  पृष्ठ  गायब  थे  AIT  कुछ  की  दो
 दो

 प्रतियां  थीं
 ।

 यह  गलती  जिल्दसाज  करते  समय  हुई  जो  शारीरिक  काम  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  शिकायतें  उत्तर  रेलवे  के  मुख्य  परिचालन  अधीक्षक  को  प्राप्त  हुई  थीं
 ।

 शिकायत  मिलते  ही  diag  प्रतियीं  को  अच्छी  प्रतियों  सें  प्रतिस्थापित  किया  गेया  शौर

 साथ  साथ  मृतक  को  भी  व्लुटिपूर्ण  प्रतियों  को  शुद्ध  करने  waar  प्रतिस्थापित  करने  को  कहा  गया  था

 ऐसी  गलतियों  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  हेतु  जिल्दसाज  व्यवस्था  पर  अधिक  नियन्त्रण  रखने  के

 लिये  अनुदेश  जारी  किये  गये  हैं  ।

 ऊप  का  श्रे गो करण

 1१४०४.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  की

 ऊन  के  श्रेणीकरण  तथा  ऊन  उत्पादों  के  विस्तार  तथा  झ्राधुनिकीकेरण के  लिये
 क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ;

 क्या  आस्ट्रेलिया  से  मेरिनो  नस्ल  की  किस्म  की  अच्छी  भेड़ें  मंगाने  के  लिये  कोई  कदम

 उठाये जा  रहे  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  देश
 में

 ऊन  के
 श्रेणीकरण तथा  ऊन  उत्पादों  के  विस्तार  तथा  गझ्राघनिकीकरण के  लिये  निम्नलिखित  कदम

 उठाये गये  हैं

 १.  ऊन  का  श्रेणीकरण

 (१)  ऊन  के  श्रेणीकरण  के  लिये  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये

 पुर  में  एक  ऊन  श्रेणीकरण  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोला  गया  है

 (२)  राजस्थान  जहां  देश  के  ऊन  उत्पादन  का  ४४५  प्रतिशत  ऊन  पैदा  की  जाती  है

 बड़े  पैमाने  पर  मे  ड़  पौर  ऊन  श्रेणीकरण  के  लिये  योजना  बनाई  गई  है  ।  तीसरी
 ——————

 fat  aa  में

 grading



 १६  qasy  लिखित  उत्तर  Yovy

 पंचवर्षीय  योजना  के  शभ्रन्तगेंत  राजस्थान  में  १०  बड़े  पैमाने  के  ऊन  श्रेणीकरण केन्द्र

 स्थापित करने  का  विचार  है  ।

 नवलगढ़ शर  जोधपुर  में  पहले  ही  ऊन  श्रेणीकरण  केन्द्र  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  ।  इन

 स्थानों  में  ऊ  स्तर  निर्धारण  को  सुविधा में  उपलब्ध  की  गई  हैं  ।

 ऊन  उत्पाद

 अन्तर्राष्ट्रीय  मत  सचिवालय  के  एक  विशेषज्ञ  दल  की  सहायता  से  ऊर  उद्योग  को  पुनन

 स्थापित  करने  तथा  इसका  झधुनिकोकरण  करने  के  लिये  एक  व्यापक  Tar

 रित  योजना  बनाने  का  निरंतर  किया  गया  है  ।

 विभिन्न  देशों  से  अच्छी  नस्ल  की  भेड़ें  मंगाने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  आगामी

 छः  महीनों  में  न्यूजीलैण्ड  से  विभिन्न  नस्लों  की  लगभग  ५००  न न ५  त्या  रूस  से  तो विपत  मेरिनो  नस्त  की

 लगभग  ४००  भेड़ें  अरयात  करने  काप्विचार है
 ।  ग्रास्ट्रेलिया  मे  रिनो  नस्ल  की  ब्य  नहीं  मंगाई  जा  सकतीं

 हैं  क्योंकि  इनके  उस  देश  से  बाहर  भेजे  जाने  पर  प्रतिबन्ध  है  ।

 रैली  पास

 श्री  किशन  पटनायक

 शाहिद डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 समस्त  भारत  में  निःशुल्क  यात्रा  करने  के  लिये  कितने  व्यक्तियों  को  रेलवे  पास  इस

 समय  भी  प्रयोग  में  लाये  जा  रहे  जारी  किये  गये  हैं  ;

 इनमें  से  कितने  ऐसे  व्यक्ति  जो  न  तो  निर्वाचित  प्रतिनिधि  हैं  ौर  न  हीਂ  प्रशासनिक

 पदाधिकारी हैं  ;  तौर

 ऐसे  व्यक्तियों  को  किस  आधार  पर  पास  जारी  किये  गये  हैं  ।

 रेलवे  गंजा नय  में  उप-पत्रों  सें०  :  ६००  |

 ¥  ॥

 amc  को  पास  इसलिये  दिये  गये  हैं  कि  जब  उन्हें  सरकारी  काम  से  यात्रा  करनी
 तो  उनका  इस्तैमाल करें  ॥

 गैर-रेलवे  संगठनों  थों  को  रेलवे  पास  राष्ट्रीय  महत्व  के  कामों में  सुविधा  पहुंचाने  के

 उद्देश्य से  दिये  गये  विशेष  रूप  से  सामाजिक  या  सांस्कृतिक  महत्व  के  ऐसे  कामों  के  लिए  जिनमें  इस

 तरह  की  सरकारी  सहायता  देना  उचित  समझा  जाता  है  ।

 टेलीफोन  एक्सचेंज  उपकरण  कारखाना

 श्री  मुरारका

 1१४०७.  ‘Lat  cake  वर्मा  :

 क्या  डाक  कौर  तार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नये  प्रकार  के  स्वचालित  टेलीफोन  एक्सचेंज  सम्बन्धी  उपकरण  के  आयात  करने

 का  तथा  भारत  में  इस  उपकरण  के  निर्माण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;
 वि नन  निति

 fiat  प्रेमी  में
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 at  क्या
 at  नचा यदि  इसके  लिये  टेंडर  मांगे  गये  हैं  तथा  प्राप्त  हो  गये

 इन  पर  निर्णय  किया  गया
 ?

 डाक  शीर  तार  विभाग  में  उप  मंत्री  (  भगवती  )  हां  ।

 हां  ।

 अभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 पंजाब  म॑  वनों  को  विकास

 1१४०८.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  को  पंजाब  में  वनों  के  विकास  के  लिये  १९६२-६३  में  कोई  सहा

 यता  दी  गई  थी  ग्रीवा  १९६३-६४  में  देने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  दी  गई  धनराशि  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 far  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  राम  सुलग  को  राज्य

 योजना  सम्बन्धी  योजनाओं  के  लिये  केन्द्रीय  वित्तीयਂ  सहायता  विकास  के  मुख्य  शीर्षकों  के  gait

 दी  जाती  योजनाकार  अथवा  इकट्ठी  कुछ  योजनाओं  के  लिये  नहीं  ।  राज्यों  को  के  विकास के

 लिये  केन्द्रीय  विकास  भिषेक  तथा  भू-सं  रक्षणਂ  के  अन्तर्गत  दी  जाती  है  |

 पंजाब  सरकार  को  वन  तथा  भू-संरक्षण  सम्बन्धी  विकास  योजनाओं के  लिये  VERR-

 ६३  के  दौरान दी  गई  तथा  VES  3- -६४  के  लिये  आवंटित  की  गई  केन्द्रीय  सहायता  की  जानकारी  देने

 वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  of  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०  2093/63]

 जाब  में  डाक  शौर  तार  कम चारो

 1१४०६.  श्री  दलजीत सिंह  :  क्या  डाक  कौर  तार  मन्त्री  यह  बताने  की  करा  कि

 पंजाब  सकल  में  श्रेणी  तीन  are  चार  के  कुल  कितने  कर्मचारी

 उनमें  से  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  कुल  कितने  कर्मचारी  हैं
 ?

 डाक  शर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती  \ (#  सनौर  पे  गीत  जानकारी

 देने  वाला
 एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रवा  गया  ।  देखिए  संख्या

 एल०  टो ०  २०७४/६३]

 पंजाब  को  क्त्तोय  सहायता

 1१४१०.  श्री  दलजीत  सिंह  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 संघ  सरकार  द्वारा  पंजाब  सरकार  को  यश  पालन  दुग्ध  व्यवसाय  तथा  मीन  क्षेत्रों  के

 विकास के  लिये  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ;  और

 पाव

 सर्कार  हारा  इस

 ae

 के  दौरान  वस्तुतः  कितनी  धनराशि  east  की  गई

 faa  wat में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  रास  सुलग  :  कौर  पंजाब

 सरकार को  दुग्ध  व्यवसाय तथा  मीन
 क्षेत्रों

 के
 विकास

 के
 लिये

 दी
 तथा  FERRY

 के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  की  धनराशि  भ्र  राज्य  सरकार  द्वारा  १६६१-६२  तथा

 १६६२-६३  के  दौरान  वस्तुतः  किये  गये  खर्चे के  बारे  में  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है
 |

 में  रवा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  Yo  Zoou/e3]

 रेलवे  दुर्घटना  का  टलना

 1१४११.  श्री  फ७  गो०  सेन  :  कया  रेलवे  मस्ती  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  पश्चिम  कटिहार  स्टेशन  के  एक  केबिनमैन  ने  ६  १९६३ को

 शाम  के  साढ़  चार  बजे  दो  गाड़ियों--  इलाहाबाद  यात्री  गाड़ी  तथा  ३  अप  आसाम डाकगा  y—

 को  रोक  कर  श्रीमान-सामने की  टककर  से  होने  वाली  भयानक  रेलवे  दुर्घटना  को  अपनी  विचारशीलता

 तथा  सूझ  बूझ  से  बचा  लिया  ;

 यदि  तो  केबिन मन  का  नाम  क्या  है  तथा  क्या  उसको  कोई  पुरस्कार  दिया  गया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 रेलवे  साइडिग्स

 fever.  श्री  go  च०  सोच  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण-पूर्वी tat  के  बाराजामडा  लौह  वयस्क खनन  क्षेत्र

 में  रेलवे  साइडिंग  सम्बन्धी  सुविधायें  प्रदान  करने  के  मामले  में  भ्रमण  गैर-सरकारी  खान  मालिकों  के

 मुकाबले  राज्य  सरकार  निगम  के  साथ  पक्षपात  बरता  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  क्या  कायंवाही  करने  का  विचार  है  ।

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपबंधों  सें०  व०  :  नहीं  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 निंदा  नदी  पर  पुल

 १४१३-  थ्रो  कवाय  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  के  Tsary  राजपयों  पर  नमदा  नदी  पर  कितने  स्थायी  तथा  अस्थायी

 ौर

 उन
 पर  प्रतिवर्ष  कितना  धन  खर्च  होता  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  मध्य  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  मुख्य

 मार्गो  में  नर्मदा  नदी  पर  कोई  अस्थायी  पुल  नहीं  है  ।  इस  नदी  पर  दो  स्थायी  पुल  एक  राष्ट्रीय पुल

 मुख्य  मार्ग  संख्या  ७  कुमारी  में  तिलवाड़ा  घाट  पर  प्रौढ़  दूसरा  राष्ट्रीय  मुख्य

 मार्ग  संख्या  बम्बई  में  कालघाट  पर
 ।

 इसके  भ्र लावा  इस  नदी  के  ऊपर  राष्ट्रीय

 मुख्य  मार्ग  सं झपा  २६  लखना डोम  में  ब्राह्मण घाट  पर  एक  शौर  स्थायी  पुल  बनाया  जा

 रहा है
 ।

 इस  पुल  के  ग्रसते  वर्ष  के  शुक  में  तैयार  हो  जाने  को  सम्भावना  है  ।

 निल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  मं  SUCTSEN,  १०  १९६३

 चूंकि  राष्ट्रीय  मुख्य मार्गों  पर  पुलों  की  देखभाल  पर  होने  वाला  खर्च  अलग  नहीं  रखा

 जाता  है  बल्कि  समस्त  राष्ट्रीय  मुख्य  मार्गों  की  देखभाल  के  खर्चे  में  शामिल  किया  जाता  इस

 ख़र्चे  की  राशि  अलग  बताना  सम्भव  नहीं  है  |

 डरो  उद्योग  का  विकास

 1१४१४.  श्री  प्र०  चं०  बुरा :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  की  विश्व  खाद्य  पदार्थ  कार्यक्रम  सम्बन्धी  अन्त सें  सरकारी

 समिति  ने  रोम  में  हुई  तपनी  एक  हाल  की  बैठक  में  भारत  के  डेरी  उद्योग  के  विकास  के  लिए  एक

 योजना  स्वीकृत  की  है  ;

 यदि
 तो

 इस  परियोजना
 पर

 आने  वाली  लागत  तता  इसकी
 रूपरेखा

 क्या  है
 ;  त्र

 इसमें  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  का  अ्रंशदान  क्या  है  ?

 ग -
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  Fat  राम  सुभग  fag)  :

 गौर  टिप्पण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  den

 एल०  डी०  २०७६  /  ६३]

 बस्तर  जिलें  को  दिया  गया  चावल

 1९९१४.  gu  लवण  भवानी  :

 aly  प्रक्ाशवीर  शास्त्रो  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  दो  वर्षों  में  बस्तर  जिले  की

 श्रावव्यकता  के  लिये  कितना  चावल  केन्द्रीय  खाद्य  भंडार  से  बस्तर  जिले  को  दिया  गया  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  स०  :  केन्द्रीय  खाद्य  भण्डार

 से
 खाद्यान्न  राज्य  सरकारों

 को
 दिया  जाता  है  कौर  वे  अपने  ज़िलों  को  उनकी  आवश्यकता  अनुसार

 उसे  बांटती हैं  ।  ३१  १९६३  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने

 केन्द्रीय  सरकार  से  मिले  हुए  चावल  में  से  २,४१६  मीट्रिक टन  चावल  बस्तर  जिले
 को  उचित  मूल्य

 पर  बेचने  वाली  दुकानों  द्वारा  वितरण  के  लिये  दिया  ।  उससे  पहिले  भ्रमित  ३१  १९६२

 को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  राज्य  सरकार ने  केवल  ८८  मीट्रिक टन  चावल  उस
 चावल  में  से  दिया

 था  जो  कि  राज्य  में  ही  प्राप्त  किये  गये  धान  से  निकाला  गया  था  ।

 डाक  श्र  तार  कर्मचारियों  के  लिय  मकान

 1१४१६.  थ्रो  याज्ञिक  :  क्या  डाक  सनौर  तार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 गुजरात  के  डाक  ak  तार  कर्मचारियों  के  लिये  मकानों  की  व्यवस्था करने  के

 लिये  गत  फोन  rat  में  कितनी  घनरादि  मंजूर  की  गई  हूँ  ;

 इस  कायें  पर  वस्तुतः  कितनी  धनराशि  खच  की  गई

 क्या  यह  सच  है
 कि

 यद्यपि  इसके  लिये  झावइ्यक  भूमि  afr  कर  ली  गई

 Tey  फिर

 भी

 जेसे  बड़े  नगरों  में  मकानों  का  Ferafor  नहीं  किया  जा  रहा

 मूल  at ज़ी  में



 लिखित  उत्तर  Rove १८८५  )

 we  तार  विभाग  में  उप मंत्रों  (sat  भगवती )
 :  VGLYoo  रुपये ।

 SCE |  रुपये  ।

 नहीं  ।

 कृष  परियोजनाओ ंके  विजञोश्रज्ञों  की  asa

 1१४१७.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १६  १९६३
 के

 तारांकित संख्या  ३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खाय  तथा  कृषि  संगठन  के  तत्वावधान  में  हुई  कृषि  परियोजनाओं  के  विशेषज्ञों  की  बैठक

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है  ;

 art  होने  वाले  कार्य  के  बारे  में  की  गई  सिफारिशों  का  ब्यौरा  क्या

 स्वीकृत  प्रतिवेदन  का  सारांश  क्या हे  ;  कौर

 बैठक  की  अन्य  मुख्य  सफलतायें  कया  हैं
 ?

 fara  तथा  कृषि  tara में  राज्य  सूत्रों  रास  सुलग  :  ६,७००  रुपये

 बिलों  सहित  जिनका  ait  tae  नहीं  |

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  में  रवा  गया  ।  विजय

 संध्या  एल०  Tio  Ror /ER]

 संभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  हैं  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल  टो ०  Rows  /  43]

 बैठक  से  कृषि  परियोजनाओं  के  बारे  में  श्रपनाये  जाने  वाले
 तरीकों

 के  सम्बन्ध

 में  विचारों  के  आदान  प्रदान  का  बहुत  लाभप्रद  अवसर  प्राप्त  हुआ ॥  बैठक  में  हुई  चर्चा में
 भाग  लेने से

 जो  अनुभव  प्राप्त  हुआ  वह  भारत  के
 विशेषज्ञों

 के  लिये  उनके  कार्य  में
 rales

 सहायक  होगा  |

 राज्यों के  लिये  गुड़  का  कोटा

 Trees.  श्री  Jo  रह  पल  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  छपा  करेंगे कि

 इस  ay  विभिन्न  राज्यों  गुड़  का  क्विनी-कितना  आवंटित  दिया

 गया  अर

 आवंटन  किन  सिद्धांतों  पर  किया  गया  हैं  ?

 तृत  ain  में

 1840  (Ai)



 XoXo  लिखिये  उत्तर  १०  4h

 पिय  नया  कह  में  राज्य  मंत्रों  (7  है  स०  :  नवम्बर  प्रौढ़

 R&RR  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  को  गुड़  के  आयात  के  लिये  aaa  किया  गया  कोटा

 निम्न  प्रकार

 करने  के  लिये  किया  गया

 राज्य  feta  खेत  कोटा

 ee

 में

 RERR  १९६३
 oe

 %,%oo  oo

 %,  ६००  (०,0००

 R,coo  (६००

 Roo

 मघ्य  प्रदेश  २,०००  QR, foo

 ०००  3,4oo

 Yoo  ‘Woo

 उड़ीसा  १,०००  १,०००

 पजाब  R,e00  ६,000

 2X0  %,000

 पश्चिमी  ST  ४,१००  &,000

 दिल्लो  te  0०९0  R,000
 encima meee

 कल 4  RE,Roo
 eg क  न  0

 RE, GXo

 कोटों  का  Maza  गत  दो  वर्षों  के  सम्बन्धित  महीनों  के  दौरान  एक  राज्य  से

 दूसरे  राज्य  को  भेजें  गये  गुड़  के  उपलब्ध  तथा  राज्यों  द्वारा  बताई  गई  उस  मात्रा  के

 झा घार  पर  किये  गये  जो  वे  सपनों  पि  के  बाद  निर्यात  के  लिये  उपलब्ध  करने  को  तैयार
 थे

 ।

 छौक्कर
 फ्रेंडशिप  सेवा

 1१४१६.  शन  ज्योत्सना  चन्दा  :  क्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  तीसरी  योजना
 अवधि  में  छौक्कर  फ्रेंडशिप  विमान  को

 बढ़ाने का  विचार  हे  ;

 यदि  तो  किन  मागों  पर

 (7)
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  अगरतला को  छौक्कर  फ्रैंडशिप  हाल  ही  में  हटा  दी

 प्रौढ़

 (7)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 परिवहन  मंत्रालय  में  TFTA)  :
 जी  हां  ।

 मूल  भ्ंप्रेज़ी  में



 १६  qsckh  )  लिखित  उत्तर  WORE

 जब  अनत सर  पटना
 ग्रोवर

 गोलाबारी  हावई  एफ-२७  उड़ानों के

 लिये  तैयार  हो  निगम  ने  कोककर  ड:दाप  की  निम्न  सेवाएं  जारी  करने  की  अपनी  योजनाएं

 बनाई  हैं
 :--

 १.  दिल्ली--झ्रुमृतसर--जम्मू  श्रीनगर

 २.  कलकत्ता--श्रगरतला--सिल्चर--इम्फाल  ।

 ३.  दिल््ली--लथऊ--इलाहाबाद--बनारस--पटना--कलकत्ता

 ४.  कलकत्ता--गौहाटी--तेजपुर--जोरहाट--लीलाबारी--मोहनबाड़ी |

 जी  हां  ।

 एक  दु बंड ना  में  एक  वाइ काउंट  विमान  के  नष्ट  हो  जाने  के  कारण  उड़ान  कारणों  से

 विमान  का  मागं  बदलना  पड़ा  प्रौढ़  इवो  कारण  झ्र गर तला  सेवा  को  बन्द  करने  की  जरूरत

 पड़ी  |

 खद्य  नवों  का  अ्रायतत

 1१४२०.  श्री  दो०  च  द्वारा  क्या  खाय  तमा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  खाद्यान्नों  के  प्रख्यात  को  घटाने  की  संभावना  पर  विचार  किया

 है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  हुमा  है
 ?

 fait  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  समय  मंत्रो  (AT  Ao  :  जी  ar

 आयात  आवश्यकता  देशो  सम् भरण  की  कमी  we  शीघ्र  ही  हमारा बफर
 स्टाक  बनाने  को  तत्काल  आवश्यकता  के  कारण  होती  है  ।  जब  तक  ये  बातें  यात  बन्द

 नहीं हो  यद्यपि  aaa  को  कम  करने  के  लिये  लगातार  प्रयत्न  किया  जा  रहा हू  ।

 मंगलौर  पत्तन

 FUER  थ्री  दो०  चे  वर्मा  क्या  परिवहन  पंत्र  ३  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न

 साया  Soy  क  उतर  नं  सम्बन्ध  थे  बताने  कृ वर [क सरकार फि  सरकार  द्वारा  निशक्त  की  गई

 प्राविधिक  सलाहकार  समति  को  qe  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्य  पग  —  गये

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  प्रविधिक  सलाहकार  समिति  का

 काम  पत्ते  a  लेआउट प्रति  डिजाइन  की  जांच  इ  तल  करना  तथा  पाप्यि/जना  से  सम्बन्धित  wer

 महत्वपूर्ण तकनीकी  मामलों  पर  मंत्रा  देना है  |  समिति  ने  मार्च  १९६६३  में  अपनी  पहनी  बैठक की

 थी  म्रंर  पाध्यिजिना  वा  मं
 टा  व्या

 तथ  का सथ न  मंजू  .  किया  समिति ने  सिर्फ  शशि  को  fr

 सभी  प्रारम्भिक  ये  ,  श्रुत  भू
 म

 भिद  T,
 क्य  टैरो  का  दफ्तरों के

 स्थान  AT
 बादी

 नहर  में  यात्मक  नजीर  कटाव  तुरन्त  आरम्भ  किया  जा  सकता  है  ।
 प्रयोगात्मक  फर्जी  का  ढेका

 AGT
 १६६३  में  दिया गया  थ  ae काम  पूरा  कर

 लिया
 गया

 है
 ।

 भू  मे  भाग  का
 काम प्रगति

 क्विट
 दफ

 रों  के  पथ  अन्दर ी
 सड  हो  के

 निर्मा  का
 काम

 संजू
 विया

 गया  है

 मत  ara  में



 लिखिए  उत्तर  १०  9&3 ०४२

 1१४२२
 aa} =  म्  पवोबावा  :  क्या  खाद्य  तथा  ste  मंत्री यह  बताने  की  कया  करें  कि :

 तीसरी  योजना  में  कितने  मत्स्यपालन  उन
 ग

 स्थापित  किये  गये  हैं  ;

 प्रत्येक  राज्य  के  लिये  कितने  उदय ग  नियत  किये  गये  है  ;

 प्रत्येक  राज्य  में  कितने  उद्  ग  विद्यमान  हैं  ;  अर

 adam  योजना श्व धि  में  पत्र  पोज नाओ ओं  को  कार्यान्वित  करने  के  हेतु  बया  पग
 उठाये

 गए  हैं  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  घ०  स०  (¥)  जब  कि  जरुरी

 योजना  हमारे  मत्स्यपालन  पं घाव पों  फे  उपाय ग  प  लिये  सुविधा  थ्रो  अर  "  नपता  वा  विकास  बनने  के

 लिये  बनाई  गई  मत्स्यपालन  Sal  की  पदा  पंजना  का  समूह  भाग  नहीं  है  अरर  गैर  सरकारी

 saan  के  लिये  छड़  दिया  गया  है  ।

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 तथा  सदनों  तेल  उद्योग

 1१४२३.  थ्रो  इम्बीचोबावा  :  क्या  खद्य  तथा  कृषि  मंजी  यहं  बताने  की  कर  करेंगे

 क्यां  सरकार  ने  मठ  नो  art  मठ  त  के  तेल  का  बड़े  पै  नाने  पर  उदय  ग  स्थापित  गिरने  के

 लिये  पग  उठाये  हैं  ;  अर

 यदि  तो
 उस

 का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  wo  म०  :
 र  (7)  विशेष

 रप  से  मढ़ती  तथा  मठी  के  तेल  के  लिये  बड़े  ह  ita  पर  उग  ह्य  fir  करने
 का

 कई  अस्तिव  नहीं

 है  ।

 सपनों  ग्रोयोगिहीय  के  eat  की  सत्या

 1१४२४.  श्री  इम्बीचोबावा  :  क्या  खाद्य  तथा  कमी  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि :

 क्या  सरकार ने  केरल  राज्य  में  प  नानी  के  सय  न  पर  पत्  प्रीत  बन्दरगाह के  रूप  में

 ana  प्र  गीकी  के  अघ्ययन  के  लिये  एक  gor  सय  fra  करने  की  सं  पवना  पर  विचार  किया
 a  ह
 ह्  ह  कौर

 यदि  जो  जांच  से  बया  निष्कर्ष  निकला है  ?

 fears  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  |” है  Ao
 :  पोनांनी

 Te 7  रे में  मत्स्य प्र  तन  बन्दरगाह  पित  करने की  परवाना  पर  विचार  किया जा  et  तकनीक  समुद्रीय

 प्रायः  पिंकी  अध्ययन teat  पथ  पित  करने  के  प्रश्न  का  इससे  के  ई  सम्बन्ध  नहीं ।

 मूत  aah  में



 १६  १८८४५  लिखित  उत्तर  Zouk

 कार्बनिक  खाद

 1१४२५.  श्री  दा  ना०  चतुर्वेदी  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  नगरीय  क्षेत्रों  में  तों  से  निकलने  वाले  बेकार  पदार्थों  के  का  निक

 खाद  के  तौर  पर  प्रयाग  किए  जाने  की  संभावना  पर  विचार  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उनका पूर्ण  एवं  अ्रभर.वपूर्ण  उपयोग  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  ;

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  ः  et

 (@)  विवरण  संलग्न  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  eat  हो  २०७८/६३  1]

 विमान  सेवायें

 1१४२६.  श्री  ह्  च०  सोच  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यहं  सच  है  कि  दु  रू  केला  झर  भिलाई  का  qis%,  दिल्ली  तौर  कलकत्ता

 के  साथ  तथा  श्रापस  में  कई  दिन  hae  सम्पक  नहीं  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ae  क्षत  विमान  सम्पर्क
 की  करने  का  विचार  करती

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait  :  at  (@)  इंडियन

 लाइन्स  ने  रांची  कार  रू  के  साय  मिलाने  वाली  विमान  सेवा  की  व्यवस्था की  है  |

 १  फ  १६६४  वे  मार्ग/जमशे  तमपुर/पागपु  /  जबलपुर  पर

 नात्मक  प्राय  सप्ताह  में  तीन  बार  विमान  सेवा  चलाने की  करते  हैं  ।  थे  सेवा  भि  नाई  के  लिये

 विमान  सम्पर्क  की  व्यवस्था  करें  जो  रायपुर  से  लगभग  २०  मील  दूर  है  ।  इस  समय  दुर्गापुर  में  कोई

 विमान  सेवा  की  व्यवस्था  करने  का  विचार  नहीं  |

 ि  र
 भारतीय  रेलों  क्त  इंच  नियर

 1१४२७.  थ्रो  |.” हूँ  To  फार्मा  क्या
 रेलवे  मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 भारतीय  रेलों  पर  मैं  हेनिकल  तया  सिविल  इंजीनियरों के  सभी  संवर्गों  की  वर्तमान

 भ्रपेक्षित  संख्या  कितनी  है  ;

 कया  रेलवे  में  उन  की  भ्रपेक्षित  संख्या  नहीं  है  ;  कौर

 यदि  तो  अपेक्षित संख्या  में  उनकी
 भरती

 करने  के  लिये
 क्या

 पग  उठाये गये  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  हू ०  राम स्वा सी  (*)  qiXo  सिविल

 ६३०  मैकेनिकल  ।

 रेलवे  में  मैं  फेशियल  इंजीनियरिंग  अफ़सर  पुरी  संख्या  में  हैं  ;  कौर  सिविल  इंजीनियर

 १३५०  पदों
 पी है  । में  से  १३००  हैं  तथा  उनकी  १०  की

 क

 मिल  wast  में



 Gory  लिखित  स्तर  १०  Vea

 अ्रपेक्षित पंघ्या में अकर इप परं  ध्या  में  प्रकर  इस  क  पी  को  पूरा  करने  के  लिये  भरती
 कर

 लिये
 गये  हैं  ग्रोवर

 वे  इस  समय  प्रशिक्ष व  बात  कर  रहे  हैं  ।  प्र शिक् नग  पुरा  कर  लेने  पर  छः  मदीने  में  वे  अपने  काम
 सं

 भाल

 ।

 कोचीत  पतन

 1१४२८.  को  हैन  व०  रावत  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 .
 क्यो  को-ले  प्रौढ़

 प्रयास  के  लिये
 को

 वीन
 पत्तन  पर  एक  खुला

 नृत्य  बनाने  का  करई  प्रस्ताव

 यदि
 तो

 कया
 इसका  डिज़ाइन

 तेयार
 किया

 गयो
 कौर

 इसबार  बर्थ  का  अनु  विनीत  व्यय  करो  होगा  बौर  ane  आरंभ  कियया

 संग्रहालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  :  ate

 (7)  बच्चें  की  अनुवादित  लागत  लगभग  ८४  लाख  रुपये  है  ।  सरकार  ड्रा  प्राक्कलन

 मंजूर
 Pry  जाने पर  काम  आ रम्भ  हगा  ।

 भारत  दर  जमती  फे  बोल  निवास  सेवा

 TWEE.  थ्रो  प्र०  चं०  went  कया  परिवहन मं  ती  यह  बटाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारत  ate  पुत्र  जबी  ने  दोनों  देशों  के  बीच  संयत  निशित  नौवहन  सेवाएं

 संचालित  कने  के  बारे  में  बायर  किया  ak

 ह
 गंदी  तो  करार  की  मुख्य  शर्तें  क्या  हैं  तथा  नौवहन  सवा  की  प्रस्तावित  बारम्बारता

 कितनी  होगी  ?

 परिवहन  मं  राज्य  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  नौवहन  महानिदेशक तथा

 जर्मन  प्रजातंत्री  गणतंत्र  के  Wt itiiz  मंडल  के  बीच  हाल  ही  में  हुई  बात  वीत  के

 दोनों  देशों  के  सनद  पत्रों  के  बी व  सं  युक्त  नियमित  नौवहन  लाइत  करने  का  फैसला

 किया  गया

 स्वीकार  को  गई  मुख्य  शर्ते  के  जो  पारस्परिक  arent  पर  हॉकी

 (9)  दोनों  देगों  के  जहाज़ों  तथा  उनके  चालकों  एवं  माल  को  सर्वाधिक  पठित  राष्ट्र

 व्यवहार ,  आर

 र
 (  )  भाड़ा  प्राय  के  बारे में  समानता  ।  सेवा  संचलन  संबंधी  बारम्बारता  तथा  भ्रष्ट  प्रश्नों

 दों देशों  के  बीच  पत्रों  क ेविनिमय  की  OPAC ST  सक्ष म  अधिकारियों

 के  बीच  बातचीत  होने  के  पश्चात्  चिणेंय  किय  जाएगा  ।

 amin  सें  डिंडौरी  से  Veet  तक  रेलवे  लाइन

 1१४३०.  श्री  मलाइछ: वी  :
 कया  रेल  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या मद्रास  राज  में  डि डी गुन  से  गण्डाल्र  तक  रेलवे  लाइन  बनाने  के  लिये  इंजी  निर्वा रिंग

 या  कई  अन्य  प्रकार  का  सर्वेक्षण  किया  गया

 पूत  ain  में

 tFrequency.



 १६  अपरूपण  १८८४५  लिखित  उत्तर  QoXk

 यदि  तो  क्यो  निकट  भविष्य  में  निर्माण ard  प्रारंभ  किये  जाने  की  कोई  संभावना

 यदि  तो  इसके  क्यो  कारण  हैं
 ?

 देय
 मंत्रालय  सं  उपधारा

 सें०
 qo  :  से  गुडूर  तक

 मीट पेज
 लाइन

 के  लिये  प्रारंभिक  इं  Hitaa ad  तथा  यातायात  सर्वेक्षण  qevq—¥s  Fa  गये
 x

 थे  !

 जी  नहीं  |

 (T)  85.0  में  लाइव  हे  निवासी  की  झ्ुपालित  लागत  १६३  लाख  रुपये  थी  गौर  विरोध

 द्  तडप  लाइक  निर्वाण  का  we  था  |  लाइन  तीसरी  योजना  में  बनाई  जोने  वाली

 नबीन  लाइनों को  सूची  मेंदा मिल  नहीं  है  ।

 शिकहोहाबाद-टंग्डला  सम्मान  पर  लड  के  मामल

 1१४३१.  थो  वाज  ना  चुरो  पका  रेले  मंत्रो  र्त्तक  बताते  को  कृपा  करेंगे
 कि

 उतर  रेलवे  पर  तथा  मण्डला  के  बीच  रोज़ी  तथा  समाल  गाड़ियों पर  इस

 चल  में  अब  लड
 की  पठन  हु  ई  प्रो  प्रत्येक  में  feat  हानि  हुई  अर

 ? कितने  मामलों  में रेलञे  कर्मचारियों  के  लगा  गया

 रिले  संचालक  में  उपमंत्री  सें०  वह  )  सोए  एक  माल

 गाड़ी के  गार्ड  की  हाथ की  एक  घड़ी  के  लूटे  जाने  की  सुचना  मिली  है  ।  LU  मामला  ननंद  TAT  १३४

 स्पा  लागत  की  घड़ी  eer  गई
 ।

 इंडिया  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 a  वर्मा

 ear  i  .

 पस्ती  शारदा  मुकर्जी

 क्या  परिवहन  st WZ बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यों  इंडियन  एयरलाइन्स  कॉर्पोरेशन  झपने  कर्मचारियों के के  area
 fret  ara

 mae  को  मुफ्त  यात्रा  करने  देता  है  ।

 यि
 १६६०  से  १९६३  तक

 कितने  प्रौढ़  कौन  २  व्यक्तियों  को  मुफ्त  यात्रा करने

 दी  at

 मुफ्त  ara  वो  चर  कितनी  रोशि  के  जारी  किये
 ?

 मूल  भ्ंप्रेजी  में



 गुरद  लिखित  उत्तर  १०  GER

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुहिम  +  इंस् यिन  उन

 सम्पर्क  तथा  प्रचार  संयत्रों
 के  लिये  मुफ्त/रिपोयतवी  राजा  को  अनुमति  देता  है  |  अन्तराष्ट्रीय

 विमान  परिवहन  विनियमों  के  प्रश्नगत  ,  यहं  निगम  पारस्परिक  आधार  न्य  विमान

 समवायों  के  कर्मचारियों  तथा  उनकी  पत्नियों  को  झभिकर्ताओ्रों  मुफ्त  यात्रा

 की  भी  अनुमति  देता  हैं

 १६६०  से  ३०  १६६३  तक  रियायती  माता  अनुमति  की  संख्या इस
 प्रकार  है  :---

 ललनाਂ

 VERO  १४६१  F¥ERR  ३०  सितम्बर

 १६६३

 तक

 शरीर-विमान  समवाय  संबंध  eRe  १३६८  qQXiea  १२५८२

 अ्रभिकर्ता  &co  Woy  Re  ६५८

 02
 ि

 जन
 सम्पर्क

 तथा  प्रचार  संबंध  १  bef  cy  ég  ay

 जिन  लोगों  को  ऐसी  यादा  की  अ्रनुमति  दी  गई  हैं  उनकी  सुची  तैयार  करने  के  लिये  पिछले

 चार  वर्षों  में  प्र भि लेखों को  देखने में  बहुत  परिश्रम करना  होगा  ।

 निगम  मुफ्त  पासों  की  लागत का  SST  लेखा  नहीं  रखता  ak  इस

 बारे में  आ्रांक  संकलन  पर  पर्याप्त  समय  तथा  मेहनत  खर्चें  होंगी  ।

 दिल्लो  फ्लाइंग  बलब

 १४३२३.  श्री  कछवाय  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 आशा
 /  फन  यह  सच  है  कि  दिल्ली फ्लाइंग  क्लब  ae  जनता  को  विमान  में  सैर

 करने  के  लिये जो  sar  चता  रटा  वह  चंद्र  कर  दी गयी  है  ,

 यदि  तो  नया  सरकार  इसको  पुनः  प्रारम्भ  करने  का  विचार  कर  रद्द
 है ष्  ;  श्र

 यदि  तो  इसके  बया  कारण

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  से  जी  नहीं  ।  दिल्ली

 फ्लाइंग  क्लब  पहले  की  तरह  सरगर्मी  से  काम  कर  रहा  लेकिन  इसके  जराये  इण्डियन  एयर  फोर्स

 के  कैडेटों
 की  ट्रेनिंग  के  लिये  पूरी  तरह  इस्तेमाल  किये  जा  र  हे  हैं

 ।
 इसलिये  इसके  पास  हवाई  जहाज

 में  सैर  कराने  के  लिए  फिलहाल  कोई  ज़ायद  जराये  नहीं  हैं

 जब  भी  बलब  के  पास  जायदा  जराये  मुयस्सर  हों  इसको  श्राम  लोगों  को  हवाई  जलदाय में  सैर

 कराने  की  पुरी  श्राज्ञादी  है  |

 मल  अंग्रजी  में



 १६  १८८५  )
 QoL

 चीनी  की  कीमत

 1१४३४.  श्री  दे०  fat  पाटिल  :
 क्या  खाद्य

 तथा
 कृषि  मं  जी  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यंह  सच  है
 कि  q&&3  में  सरकार  द्वारा

 चोरी
 की

 अधिकतम

 कीमत  विभिन्न  क्षेत्रों  में  इसकी  उत्पादन लागत  पर  निर्भर  करती है  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  क्षेत्र  में  चीनी  की  उर  दन  लागत  क्य  शौर

 उद्योग  प्रत्येक  क्षेत्र  के  लिये  कामत  निर्वासित  करते  चीनी  की प्रति  मन

 कितना  लाभ  दिया  जाता  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  श्र०  म०  :
 सरकार

 १८  q¥ERR  के  ग्र साध रण  राजपत्र  में  प्रकाशित  जी ०  एस०  अर०  १७८२  के  द्र  घोषित

 ची  ती  की  प्रधघिकतम  की  मत  फैक्टरी  al  निकलते  समय  ,  अनुमानों  पर  आाधारित  होती  बालक  क्षेत्र
 की  उत्पादन  लागत  में  पिराई  ऋतु  समाग्त  होने  झर  उसके  चीनी  की  उपलब्धि  मालूम  होने

 पर  भी  जानी  जा  सकती  है  ।

 यह  चीनी
 के

 लागत  इंचे बौर प्रौय गिक
 ata  गीत  उद्योग  को  देय  उचित  दाम  के  संबंध  में  Fexe

 की  रिपोर्ट  में प्रब1 शित  लागत  अनुसूचियों  के  भ्रम  गत  प्रतीक  आयोग  द्वारा  भ्रनुशेय  लगाई  गई

 पूंजी  पर  १२  प्रतिशत
 लाभ  में

 शामिल  की  गई  ।  इस
 राय  में  कूछ  कम  बराते  यथा  उधार

 ली  गई  पूंजी  पर  प्रबंध  अभिकर्ता  काव् मिशन  कौर  उद्योग

 का  लाभ  भी  शामिल है  ॥

 हिन्दी  सहायक

 १४३५.  श्री  रा०  स०  तिवारी  :  क्या  रेलवे  मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  रेलें  जगह
 के  हिन्दी  सहायकों  के  पद  श्रसंप्र

 त
 पद  माने  जाते  हैं

 झर
 उनको  स्थायी

 करत ेसे  पहले  लिखित  pom  कराली  जाती  हैं  toa  शाखाओं  में  पदोन्नति या

 स्थानान्तरण  के  हकदार  नहीं  होंगे  ;

 यदि  तो  क्या यह  सच  है  कि  कि  सहायकों  को  स्थायी  करने  के  बाद  भी पदोन्नति

 करके  या  दूसरी  शोखियों  में  नियुक्त  विद्या  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  इस  भेदभाव  का  क्या  कारण है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :  हिं दी  सहायकों के  पद  धप

 वर्जित
 पद  इसलिए  हिन्दी  सहायकों  की  तरक़्की  oa  पदों  पर  नहीं  की  जाती  जो  रेलवे  बोर्ड

 विलय  सेवाओं के  झन्दगंत  जाते  लेकिन  wer  अपवर्जित  पदों  पर  हिन्दी  सहायकों  को  तरक़्की

 देने  पर  कोई  रोक  नहीं  है  ।  प्रश्न  में  जिस  घोषणा  का  उल्लेख विजय  गया  ऐसी  कोई  घोषणा

 उनसे  नहीं  ली  जाती  ।

 बौर  प्रश्न ही  नहीं  32a  |

 16: &  मं प्रे जी  में
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 एयर  इंडिया  की  उद्घाटन  उड़ानें

 शी

 1१४३६.
 शो  वर्मा

 (  staat  शारदा  मुखर्जी :

 क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 एयर  इंडिया  की  उद्घाटन  उड़ानों  में  या  करने  लिये  आमंत्रित  लोगों  को

 at  की  काटी  नया  है
 ?

 चुनाव  fee  के
 द्वारा  किया  जाता  है  ;  श्र

 qeho  से  9&&3  तक  एक  से  अधिक  seer  उड़ानों  के  लिये  किन २

 व्यक्तियों को  झ्रामंज्ञित  किया  गया  था  ?

 परिवहन  मंत्रालय  भें  उपमंत्र  एयर  इ्.्ड्या  की  gaged  उड़नों

 में  यात्रा  करने  लिये  arta  पिये  जाने  बाले  व्यक्तियों  की  war ठी  निगम  का  व्यापार

 सम्बन्धी  महत्व  प्रचार  ग्र।/र लक  सम्पत  सद्  भावना  तथा  सम्मान  आदि  बातें

 आप  जेत  व्यक्ति .  व्यापारी  कार्यों  और  art  अभिकरणों  के  wer

 विमान  सेवायों के  समाचारपत्र  पौर  भारतीय  तथा  विदेशी  सरकारों  के
 रविवार

 तथा  सरकार  के  प्रतिनिधि  होते  हैं  ।

 उनका  चढ़ाव  प्रबन्धकों  विभिन्न  विक्रय  क्षेत्रों  के  प्रबन्धकों  के  परामर्श

 से  निया  जाता  है

 यह  सुचना  देना  बौछार  नहीं  समझा  क्योंकि  इससे  TTT  समाप्त

 हो  सकती  wit  उससे  राष्ट्रीय  विमान  समवाय  के  feat  को  हानि  हो  सकती  है  ।

 दा क्ति चालित  हल at  at qf  ou  रायात

 मुरारका
 1१४३७  श्री  रिंग्स  वर्मा

 क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यहं  बता  की  war  करेंगे कि

 क्या  यह ह  सच  है  कि  शक़्तिचालित  हल  जापान  से  मंगाने  के  लिए  सरकार  येन

 ऋण  के  कुछ  हिस्से  का  उपयोग  करने  वाली  है  ;

 यदि  स  प्रकार  कितनी  रकम  का  उपयोग  किंया
 और

 बिजली

 से  चलने  वाले  कितने  हुन  मंगाये  जायेंगे  ;  शौर

 भारत  में  ऐसे  हल  तैयार  करने  की  कुल
 लाख  पेंस  शुदा  तथा  वास्तविक  क्षमता

 कितनी है  ?
 नन  नी  —  क

 मूल  aaa  में



 गे  १८८४५  लिखित  उत्तर  Rore है

 fara  तथा  कृ  बे  Aare  में  राज्य  मंजरी  रास  सुलग  | ही
 :

 हों

 लगभग  Yo  लाख  रुपये  की  कु  लागत  से  शक़्तिचालित  लगाया  ६००  ह

 ग्रा यात  करके  का  विचार  है  ।  इस  प्रयोजन के  जिए  वास्तव  में  कितनी  रकम  नियत  की  जाये

 इस  पर  प्रभी  विचार हो  ter है  ।

 भारत  में  शक़्तिचालित  हन  तकरार  करने  की  लाइंस  शुदा  मता  लगभग

 २७,०००  प्रति  वर्ष  की  है  ।  फिर  भी  वास्तविक  उत्पादन
 बनी

 ग्राम  et

 दिल्लो  gra  योजना  के  क (उपधिया  को  श्रावक-टाइम  भत्ता

 {  श्री  बड़े
 e e

 श्र  ग्रंपपगर लाल  बरवा

 हिल at  at  पटनायक

 अरघ  द०  ह

 यशपाल  | हत

 थ्रो  fergwazt  प्रयास

 श्री  राम  नील

 श्व  रेप  श्री  स०  Alo  बनर्जी

 डालर

 श्री  TAT

 श्री  दी०  च्०  फार्मा

 श्वा हु  च०  कप

 Ce  जसवन्त  मेहता

 |  थी  स्वामी

 |  श्री  magna

 भरो  प्रक्रिया  वीर  शास्त्रों

 क्या  खाद्य  तथा  वच  मंत्री यहं  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 क्यां  aaa  है  कि  दिलती  दुग्ध  योज़ना  के  अन्तत  कार्य  करने  वाले  मजदूरों
 से

 सदी
 दिन  में  आठ  घंटे  से  शरीफ  ड्फूरी  लो  जाती  है  अझर

 उनकों  प  Q  अआवरटाइम  मता  aa

 दिया  जाता  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में
 राज्य मंत्री

 श्र०  झूठ  दिल्ली  दुग्ध  योजना

 दिनਂ  राठ  घंटे  से  अधिक केमर  नियत  a  वा  क्यों  जबकि  शायद  किवी  एक  विशे

 लिए  ग्रोवर-टाइम  अ  +  दिया  जाता है  । कार्य  करना  पड़ता  उसक

 प्रश्न  नहीं  होता
 EE

 मत  म्ंप्रेजी
 में
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 दिल्लो  दुग्ध  यो जना  के  करमें  वासियों
 के  वेतन

 बड़े

 थो  प्रकार  लाल  बैरवा  :

 थ्रो  बेसरा

 थी  किशन  पटनायक  :

 श  यु०  to  दिह  :

 छी  यशपाल  पिह

 शो  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्रीराम  छह  :

 १४३६.  को स०  मो०  बनर्जी

 श्री  लहरो  fae

 श्री  घटिया  :

 छी  दो ०  न  wat

 शिलोह  न्यू  सोच  :

 थी  जसवन्त  मेहता  :

 थ्रो  स्वामी

 att  कछवाय

 (att  प्रकाश बीर  शास्त्री  :

 क्या  खश  तथा  कृषि  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  में  इस  समय  कितने  कमंचारी  कार्य  कर  रहे  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  जिस  वेतन-मान  में  कुछ  कुंवारी  कार्य  कर  रहे  हैं  उनको

 वहँ  बेसन-मान  नहीं  दिया  जाता  ;  att

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्र०  न  30-4 4=TEKR  को  स्थिति  +

 श्रेणी  १  १४

 श्रेणी  २  RE

 at  र  KRY

 st  it  ४  RY

 पार्ट-टाइम  डिपो  स्टाफ  १३४०

 कुल  RARE

 नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।



 १६  qssX  लिखित  उत्तर  २०६ है

 दिल्ली  gq  योजना

 at  az

 श्री  औंकार लाल  बैरवा

 को  अतरा

 श्री  किशन

 शिव  zo  पप्नी  :

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्री  यशपाल  Tig  :

 श्रीराम  पह  :

 थो  स०  मो  ०  ् रै  So,  बनर्जी

 न  लहरो  ि  च्

 श्री  घटिया

 शी  दी  ०  च्०  फार्मा

 मोह  च०  सोच  :

 थी  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  शिवम  स्वामी

 |
 नी  ware

 प्रकाशा  चोर  शास्त्री  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 (*)  कया  यहां  सब
 है

 कि  feet  दुग्ध  योजना  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  पर

 कारखाना  अधिनियम  लागु  नहीं  किया  जा  रहाहै  ;  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खाद्य  तथा  क़षि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हूँ  स०  नहीं  ।  दिल्ली

 दुग्ध  योजना  की  केद्रीय  FT  ७  GVEXE  से  भारतीय  कारखाना  श्रथिनियम  के

 अन्तगेंत  रजिस्टर्ड  है  ।  प  ey  अधिनियम  की  धारायें  ५१,  ५४,  4X  तथा  ५८  योजना  के  उन

 क्मेवारियों  पर  लागू  vi  git  जो  कि  ऐसा  कार्य  करते  हैं  जिसका  सम्बन्ध  दुग्ध  प्रक्रिया
 तथा  दु  carat  से  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।

 झागरा  में  रेलवे  स्टेशन

 1१४४१.  श्री  ह्  qo  सोच  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 व्या  यह  सच  है  कि  र.जा-फी-मंडी  सहित  श्रागरा  के  रेलवे  स्टेशनों  में  प्रत्येक

 श्रेणी  के  प्रतीक्षालयों  का  स्तर  ak  स्वान  बहुत  ही  निम्नकोटि  का  है
 ;  शौर

 यदि  तो  mao  के  आसपास  ऐतिहासिक  स्मारक  देखने  के  लिए  जाने  वाले

 यात्रियों  की  भारी  संख्या  को  देखते  हुए  इस  सदस्य  में  स्थिति  सुघारने  के
 लिए

 क्या  कदम

 उठाये
 जा  रहे हैं  ?

 कूल  dash  में



 ०६२  लिखित  उत्तर  १०  १९६१

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 इधिपानस  q  रेलवे  *'हाल्टਂ

 1१४४२.  थमी  मणियायाडन  :  बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 नया  faae  न--एन  gay  रेलते  के  छंगा ना छे ग  अर  जचिगवणम  रेलवे  स्टेशनों

 के  बीच  इशधिथा मू  में  tak  लक नद जट  कायम  करते  का  काम  शह  किया  जायेगा ;

 at  में  जिस
 वर्षीय

 सयन  पर  हाल्ट  बनने
 निश्चय

 किया  गया  था

 उसे  बदलने  की  कई  योजना  है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  उसके  बया  कारण  हैं  ?.

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वे  :  १९६३-६४  के  निर्माण

 कार्यक्रम में  यह  काम  शामिल  fray  जा  चुका  है  ।  अवश्यक  सामग्री  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 गौर  अनुमान है  कि  काम  शीघ्र  ही  शरू  कर  दिया  जायेगा ।

 नहीं
 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 दरभंगा-जीतकर

 1१४४३.  श्री  यमुना  प्रसाद  क्या  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  की  aa  करेंगे  कि  :

 ्  को  प्यार  सीकरी-नीलमणि  ari  की  पर्टा थां  बहुत  ही

 निम्न  cere  की  हैं  कौर  जिन  रेलवे  इंजनों  का  उपयोग  किया  जाता  वे  भीं  बहुत  निचले

 दर्ज के  कौर

 (a)  क्या  इत  दो  ऐल  सेक्स  मे  चल  वालो  गाड़ियों  को  रफतार  बढ़ने  के  लिये

 ऊंची  क्षमता  के  इंजन  अर  पटरियां  लगाने  की  कई  योजना  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait  सें०  Fo  नहीं  ।

 शरभंग-जीनगर  सेक्शन  में  वर्तमान  cefat  की  जगह  भरी  रेलें  लगाने  की

 एक  यानी  है  wt  पटेल  उपलब्ध  होने  पर  संभ्रात  qeqgv—Ey  में  काम  शरु  किया

 जायगा  ।  वह  काम  पुरा  हने  पर  भारती  पुल  awa  हो  जाने  पर  दरभंगा-जीनगर  सेक्शन  में

 भोर  ज्यादा
 ताकतवर  इंजन  इस्तेमाल  दिए  जायेंगे  पूरा  का  काम  चल  त  है  ।

 सावर  धन

 reeas  श्री  यमुना  प्रसाद  मंडल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे

 क्या  साबरी  जंक्शन
 रेले  )  के  प्तेटफर्म पर पर  छत  नहीं  है  प्रौढ़  जय नगर

 तथा  frat  स्टेशनों  की  झर  से
 कराने  जाने

 वाले  यात्रियों  को  खुले  में  इन्तजार  करना  पड़ता
 ह.) हि अझ.र

 gare  ताकत  फे
 पड़ती

 हैं
 पौर

 Ty  aia  में



 १६  १८८४५  लिखित  उत्तर  २०६ हे

 यदि  तो  उस  मामले में  क्या  कार्यवाही  की  जाने  वाली  है  ?

 रिले  संजा तय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वा सी  सारी  जंक्शन  पर  यानी

 द. प्लेटफ ध |  छा  दार  नही ंहै
 लेकिन  aha  करने  वाले  या.त्रवों की की  सुविधा

 के
 लिए  एक  प्रतीक्षालय

 मौजूद
 हे

 (4)  प्लेटफार्म  पर
 छत

 डालने  के  प्रस्ताव  पर  राह  प्रशासन  विचार  कर  रही है  ।

 गदरवाड़ा  शौर  बोहनी  के  ate  रदन

 1१४४५.  प्रो  हरि  विष्णु  कामत
 :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मध्य  रेलवे  में  गदर वाडा  ं नम्स्कार  बिठाती  के  बीच  तथा  बोहनी  धार  केरेली

 के  बीच  कॉटेशन  बताये  जाते  के  बारे  में  कोई  श्रभ्पाजेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 क्या  उन
 झ्रभ्याव  दिनों  पर  विचार  किया  गया  है  शरीर

 यदि  तो  इसका  नतीजा  नया

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  सें०  व्०  राम स्वा सी  नहीं  ।

 शौर  शन  ही  नहीं  उठत े।

 स्टेशन  मास्टरों  को  रात  में  काम  करने  ण  AAT

 1१४४६.  थ्री  हेमराज  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  सहायक  स्टेशन

 मास्टरों और  स्टेशन  मास्टरों  को  जो  रात  में  काम  करने  का  भत्ता  दिया  जा  रहा  है  वह  किन  प्राघारों

 पर  निर्धारित  किया  जाता है  ate  बड़ी  छोटो  लाइन  ग्रोवर  नैरोलेक  लाइन
 के  कितने-कितने

 स्टेशनों  पर  वह  दिया  जांता  है
 ?

 पिले  संपादक  में  उपदेशो  सें  ०
 रेलवे  ब्रोड

 के  आदेशों के
 उन  सहायक  स्टेशन  मास्टरों  झर  स्टेशन  मास्टरों  को  रात  में  काम  करने  का  मत्ता  दिया  जा  सकता

 है  जो  रेलवे  के  विभिन्न  सेक्टरों  के  स्टेशनों  जहां  २४  घंटे  के  लिए  यात्रियों  की  संख्या  निम्नलिखित

 रूप में  उल्लिखित  से  कम  न  १०  बजे  रात  से  ६  बजे  सबेरे  के  बीच  काम  करते
 हैं

 ब्राडगेज डबल  लाइन  सेक्शन  :  चालू  यात्री  टाइम  टेबल  कौर  मालगाड़ी  बिजली  योजना
 क्षमता पर  आधारित  जहां एक  कौर  से  कम  से  कम  २०  गाड़ियां  ara  ;

 ब्राडगेज  तिल  लाइव  :  चालू  यात्री  टाइम  टेबल  प्रौढ़
 मालगाड़ी  बिजली  योजना

 क्षमता पर  जहां  एक  झोर  से  कम  से  कम  १०  गाड़ियां आती  हों  ।

 मौःरगेज  डबल  लाइन  सेक्शन  :
 चालू  यात्री

 टाइम-टेबल  कौर  मालगाड़ी  बिजली

 क्षमता पर  आघारित जहां  कम  से  कम  १६  गाड़ियां झाती

 मटर  गई  पीएल  लाइव  सेक्शन  चालू  यात्री  टाइम
 ट किन ट्बल  श्र  सालगाड़ी बिजली  योजना

 क्षमता
 पर

 आधारित  जहां  एक
 शोर

 से  कम  से  कम
 ८

 afar  आती  हों
 a

 मिल  अंग्रेजी  में



 RORY  भप्रविलस्वतोय  लौ  म  एस  के  विजय  की  मोर  |
 १  ०  qeh3

 ६३  दिलाना

 नोट  जब  भी  यात्री  समय  afer  ate  farm  पावर  प्लान/क्षमता  में  परिवर्तन  तब  इसका

 पुनरावलोकन  किया  जाये  ।  जिससे  यह  पता  लगाया  जा  सके  कि  क्या  उपरोक्त

 में  कोई  फे  करना  आवश्यक  है  ।

 २.  जिन  स्टेशनों पर  सहायक  स्टेशन  मास्टरों  कौर  स्टेशन  मास्टरों को  रात का  भत्ता

 मिलता  है  उनकी  संख्या  इस  प्रकार  है

 स्टेशनों  की  संख्या

 रेलवे

 ब्राडगेज  मीटरगेज  नैरोबी

 Wao  ्

 उत्तरी  े
 रे  दे  ७१  ze

 ३३

 पूर्वोत्तर  {53

 पूर्वोत्तर  सीमा  eee

 दक्षिणी  ३३४५  EN

 दक्षिणी  पूर्वी  २८६  as

 पश्चिमी  २२०  २६९२

 ११४१  शदे

 et  es

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  वि  की  ae  ध्यान  दिलाना

 पुर्वा  रेलवे  को  लीलूराम  aaa  में  तालाबन्दी

 ft  पृ०  बेंठडदासुस्वपरा  मैं  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय

 ग
 महत्व  के  वित्  को  ale  दिलाता  हूं  श्र  अनुरोध  करता  हूं  कि  इस  बारे

 में  एक  वक्तव्य

 %

 4.0  रेलवे के  च्  वर्कशाप में  तालाबन्दी  और  कर्मचारियों  मजूरी  न  दिया

 जाना  !

 रेलवे  मंत्रों  :  वक्तव्य  ५  पृष्ठों में  यदि  ड्राप  चाहें  तो  मैं  इसे  पढ़

 ह

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाय
 ।  प्रश्न  पूछने की  अनुमति

 %  aa  दी  जायेंगी |

 मूल  aaa में



 १८८५
 तीसरी  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  र०६५

 AINSadT  ना  चार  में  प्रस्ताव

 थ्री  दासप्पा
 :

 मैं  इस
 वक्तव्य  को  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखा  गया  ॥

 देखिये  एल०  ०  २०६०  /  ६३]

 ग  टी

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्याँकन  सम्बन्धी
 प्रतिवेदन  के  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय
 :  अब  सभा ५  ERR  को  श्री  ब०

 रा०  भगत  द्वारा  प्रस्तुत

 निम्नलिखित
 प्रस्ताव

 पर
 अग्रेतर

 विचार  |

 पंचवर्षीय  योजना के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदनਂ  गर
 जो  २६  rERQ  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  विचार  किया  जाये  ।''

 tail qo  प्र०  जेन  )
 :  योजनाबद्ध  विकास की  नीति  के  सिद्धान्त  पर  foray

 स्वतन्त्र  दल  के  और  सभी  लोग  सहमत  हैं  ।
 परन्तु  स्वतन्त्र  दल  को  गत  निर्वाचनों में  केवल  ८

 भ्रमित  मत  प्राप्त  हुए  जिससे  सिद्ध होता  है  कि  ag  alfa देश  के  लिए  स्वीकार्य है  ।  इस  लिये

 इस  योजना की  राष्ट्रीय  योजना न  मानना  गलती  है  ।  स्वतंत्र दल  के  सदस्य  परिश्रमी  देशों थे

 प्रेरणा  पाते  परन्तु  मैं  एक  अमरीकी  अर्थशास्त्री  डब्ल्यू०  डब्ल्यू०  का  उदाहरण

 उन  के  समक्ष  रख  सकता हूं  जिन्होंने  अपनी  पुस्तक  स्टोरेज  आफ  इकानामिक ग्रोथ  में  कहा

 है  कि  भारत के  लिए  तथा
 अन्य  अलग  विकसित

 देशों
 के  लिए  योजना

 का  सिद्धान्त  बहुत
 अच्छा

 है  ।  इसलिए  योजना  के  अस्तित्व  को  चुनौती  विशेषतया  जब  कि  हम  योजनायें  बना
 कर  इतना  विकास  कर  चुके  अनुचित है  ।

 उत्पादन में  निश्चय ही  कमी  रही  है  ।  विद्युत  तकनीकी

 शिक्षा  तथा  स्वास्थ्य  के  क्षेत्रों में  काफी  सुघार हुआ  है  |  हमें  निराशावादी  दृष्टिकोण न  बना  कर

 योजना  की  त्रुटियों  को  टूर  करने  की
 कोठिया

 करनी
 चाहिये

 ।

 समाचारपत्रों  द्वारा  प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  समक्ष  दिये  गये  भाषण  का

 उद्धरण  देते  हुए  यह  कहा  गया  है
 कि  लक्ष्यों

 कर  प्रात  करने  में  सफलता मुख्य  रूप  से
 प्रशासन

 के  कारण  हुई  ।  परन्तु इस  प्रकार  प्रशासन
 को

 बदनाम
 करना  भी  प्रदूषित है  ।

 जवाहरलाल
 :

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैशेषिक  कार्य  मंत्री  तथा
 णु दा क्ति  मंत्री

 मेने  तो  सिर्फ  यह  कहा था  कि
 मैं  ने  जो  कुछ  कहा  उसको ठीक  तरह  से  पेदा  नहीं  किया  गया  |

 मेंने किसी  ब्यक्ति
 योजना  कमोबेश ठीक  है  मगर  उसे  ठीक  तरह  से

 कार्यान्वित
 नहीं  किया  गया

 ।

 fade  पर  दोष  नहीं  लगाया ।  सामूहिक रूप  से
 दोषी  ह्वदय  था  ॥

 श्री  ह  प्र०  जत  :
 केवल  नीचे  स्तर  पर  ही  नहीं  उच्चतम  स्तर

 पर
 योजना

 के

 आदि  की  are  भी  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है
 ।

 योजना  आयोग के  सदस्य  केवल  नीति
 निर्घारित  करने  सम्बन्धी काम  करते  हैं  अब  कि

 कौर  उसे  कार्यान्वित मी  करते  हैं  ।  वास्तव में
 ामंत्रि-परिषद्  के  सदस्य  नीति  भी  तैयार  करते  हैं

 दोनों  के  भस्म
 प्रशासन  शौर  नीति  बनाने  के  काम एक  ही

 व्यक्ति
 के  सपुर्द  दोने  चाहिये  कयों  क

 =

 ee

 मूल  प्रग्रेंजी  में
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 mo  प्र०

 अलग  हाथों में  रहन ेसे  तालमेल  नहीं  रहता  ।  ब्रिटिश  संसदीय  व्यवस्था में  केवल  दो  भ्रंवसर

 ऐसे  पराये  जब  कि  नीति  बनाने  ate  प्रशासन  का  काम  दो  अलग  अलग  व्यक्तियों को  सौंपे  गये  ।

 एक  बार  पहले  महायुद्ध के  दौरान  कौर  दूसरी  बार  द्वितीय  महायुद्ध के  दौरान  ।  परन्तु  यह  प्रयोग

 केवल  युद्धकाल  के  लिए  ही  झेच्छा  साबित  शांति  काल  में  नहीं  ।  श्री  एच० Fo  लास् कीं

 ने  इस  सिद्धान्त  का  समर्थन  किया  है  कि  नीति  बनाना  तथा  प्रशासन  दोनों  में  घनिष्ठ  सम्बन्ध

 नीति  उसी  व्यक्ति को  बनानी  चाहिये  जिस को  उसे  कार्यान्वित करने  सम्बन्धी  व्यवहारिक

 ज्ञान  प्रशासक  निजी  अनुभव  कें  orem  पर  ही  भविष्य  के  लिये  नीति  का  निर्धारण कर

 सकता है  |  इसलिए  यह  बांच्छनीय है  कि  योजना  के  संगठन  पर  फिर  से  विचार  किया  जाये  ।

 नीति
 निर्धारित  करने

 उसको
 उस  को  कार्य  रूप  देने  में

 जो
 दूरी  पाई  जाती  है  उसे  दूर  करने

 के  लिए  यह  है  कि  योजना  आयोग  का  गठन  इस  प्रकार  किया जाय  कि  उस  के  सदस्य  नीति

 निर्घारित करें  और  उसे  कार्यान्वित  करने  के  लिए  भी  उत्तरदायी  हों  |  मेँ  योजना  आयोग  ar

 मंत्रि-परिषद् के  सदस्यों की  आलोचना  नहीं  करे  रहा  हूं  ।  मेरी  राय  यह  है  कि  स्थिति में  सुघार

 लाने के  लिए  केवल  ग्रामीण  स्तर पर  ही  केवल  नीचे  के  स्तर  पर  ही  वरन्  उच्चतम

 स्तर  पर  भी  कुछ  परिवर्तन  लाना  जरूरी  है  ।

 इस  प्रतिवेदन में  जनसंख्या  की  समस्या  पर  काफी  नहीं  कहा  गया  है  ।  यह  दिया  हुमा  है
 कि  लोगों में  परिवार  नियोजन  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  के  लिए  काफी  उत्साह  पाया  गया  है  ।  तब

 गर्भ-निरोधक  साधनों  का  न  तो  उचित  रूप केवल  उन्हें  कार्य  रूप  देने  की  रह  जाती है  ।

 a  निर्माण
 किया  जाता  है

 aka
 वितरण  ही

 |  परिवार  नियोजन  का  काम  योजना  आयोग

 द्वारा  सन्तोषजनक ढंग  से  नहीं  किया  गया  |  यह  समस्या भी  उतनी  महत्वपूर्ण हैं  जितनी  कि
 खाद्यान्न  उत्पादन की  समस्या ।  खाद्य  समस्या को  दो  तरीकों  से  हल  करना  पड़ेगा  :.  एक

 उत्पादन  बढ़ा  कर  दूसरे  जनसंख्या पर  नियंत्रण रख  कर  ।  जापान में  इस  समस्या  को  इतनी

 gran से  कार्यान्वित किया  गया  कि  इस  दस  वर्ष  की  कालावधि में
 जनसंख्या  वृद्धि की  दर  घट  कर

 केवल १  प्रतिशत ही  रह  गई  ।  मुझे  यकीन है  कि  यदि  योजना  ara  इस  कौर  अधिक  ध्यान

 दे  तो  यह  समस्या  हल  हो  सकती है

 Lat  ast  )
 :.  योजना को  पूर्णतया  त्याग  देने  की  बात  निराशावाद की  द्योतक

 यह॒  बात  ठीक  है  कि  उत्पादन में  कमी  प्रशासनिक  त्रुटियो ंके  कारण  परन्तु यह  कारण

 समर्थन  है  ।

 मध्यकालीन  मूल्यांकन  का  यह  दस्तावेज  परन्तु  साथ ही  साथ  यह  उन

 लोगो ंके  लिये  एक  चुनौती  है  जो  देश  को  विकास  एवं  समाजवादी उद्देश्यों  की  ae  अग्रसर
 देखना

 चाहते  तीन  वर्ष  तक  लोग  चलते
 २  ,  उत्पादन  करते  कर  करते

 विनियोजन भी  तरते  परन्तु  परिणाम  यह  है  कि  जहां  से  हम  चले  थे  वहीं पर  खड़  हैं  ww

 स्थिति  निश्चित ही  विकट  है  ak  साथ  ही  एक  चुनौती  थी  ।

 इस  मूल्यांकन  प्रतिवेदन
 में  जो

 कमियां
 या  त्रुटियां  रहीं  उनका  चित्रण  तो  किया  गया  है

 परन्तु  इन  के  लिये  उत्तरदायित्व  निर्धारित करने  की  ear  नहीं की  इस  लिए यह  ्य

 झुर्री है  ।
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रौद्योगिक  उत्पादन  में  कमी  कृषि  उत्पादन  ज्यों  का  त्यों  है  ।  बेकारी की  समस्या  की

 कौर  ब्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  ।  बेकारी का  मतलब यह  भी  है  देश  की  जनशक्ति  बेकार  जा

 रही है  :
 इस  ढाई  वर्ष  की  ala  देश  की  झड़े-व्यवस्था या  जीवन-स्तर  में  कोई  परिवर्तन  नहीं

 हुआ ।

 यहीं  नहीं कि  लक्ष्य  प्राप्त न  हुए  वस्तुस्थिति यह  है  कि  करोड़ों  रुपया  अतिरिक्त  लगाने

 के  बाद भी  उत्पादन में  कमी  हो  गई  है  ।  पिछले  दो  वर्षों  में  कृषि  क्षेत्र  में  हम  ने  ३८८  करोड़
 रपये  व्यय  परन्तु  शुरू  में  उत्पादन SER  लाख  टन  था  जो  घट  कर  9d  लाख  टन

 रह  गया है  ।  इसी  प्रकार  रुई  वस्तु भ्र ों  के  उत्पादन  में  कमी  हुई  है  ।  इस  का  ° T Wa

 यंह  हुआ  कि  व्यय  किया  eat  धन  व्यथ  गया

 इसका  मुख्य  कारण यह  है  कि  न  तो  योजना  ठीक  ढंग  से  तैयार  की  गई  शौर  न  ही  ठीक

 रंग से  उसे  कार्यान्वित किया  गया  सरकारी  क्षेत्र में  उद्योग  रोक  खनन  सम्बन्धी  लक्ष्यों  के  प्राप्त

 करने
 के  लिए  १८०८  करोड़  रुपये

 निर्धारित  किये  गये  परन्तु  wa  जो  अनुमान  है  उस  के

 अनुसार  RWER  करोड़  रुपये  व्यय  करने  हग  |  किन्तु  Isoo  करोड़  की  निर्धारित  राशि  भी

 अभी  प्रयोग में  नहीं  लायी गई  है  ।  इस्पात  सम्बन्धी  जो  तृतीय  योजना के  लक्ष्य  हैं  वह  हम

 चौथी  रोजना के  तीसरे  वर्ष तक  प्रप्त  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 यह  बताया  गया  हैं  कि  औद्योगिक  उत्पादन  में  कमी  विद्युत तथा  परिवहन  संबंधी  कठिनाइयों

 के  कारण हुई  हे  ।  परन्तु  कोयला  तथा  परिवहन  संबंधी  योजना  तैयार  किये  बगैर  औद्योगिक

 उत्पादन  के  लक्ष्य  कसे  निर्धारित  किये  गये  ?  क्या यह  लक्ष्य  कल्पना  केआ धार  पर  निर्धारित  किये  गये

 थे  ?  इसका  स्पष्ट  अथ  यह  है  कि  योजना  ठोस  तथ्यों  को  सामने  रखे  बगैर  ही  तैयार  की  गयी  थी  ।

 भूमि  संबंधी  सुधारों  के  बारे  में  यह  बताया  गया  है
 कि

 योजना  को  पुरी  तरह
 राज्यों  द्वारा

 कार्यान्वित नहीं  किया  गया  ।  परन्तु यदि  art  यह  सुधार  लाना  ही  चाहते  हैं  तो  इन्हें  कार्यान्वित करना

 ही  पड़ेगा  ।  यदि  कार्यान्वित नहीं  किया  गया  तो  इसके  लिय  उत्तरदायित्व  निर्धारित  करना  चाहिये  ।

 योजना  को  त्याग  देने  से  श्राप  देश  के  भावी  विकास  को  बड़े  बड़े  पूंजीपतियों  के  पास  रहन  रख

 देंगे  ।  इसलिये  यह  समस्या का  उचित  समाधान नहीं  होगा  ।

 इस  मूल्यांकन  में  सामाजिक  उद्देश्यों  की  अ्रवहेलना  की  गयी  है
 ।

 मैं  सभा  का  ध्यान  श्री  ढेबर  के  एक  टिप्पण  at  श्र  ग्रामीण  जिसके  बारे  में  पिछले

 दो  वर्ष  से  कोई  कदम  नहीं  उठाया  गया  ।  उसमें  कहा  गया  था  कि  राष्ट्रीय  राय  का  १०  प्रतिशत भाग

 ३०  प्रतिशत  लोगों  के  पास  जाता  है  प्रौढ़  ३६  प्रतिशत  भाग  १०  प्रतिशत  लोगों  को  मिलता  जो
 कि

 अमरीका  att  ब्रिटेन  से  भी  अधिक  है  ।  ६०  प्रतिशत  लोग  मुश्किल  से  जीवन  निर्वाह  करते  ३०

 प्रतिशत  लोगों की  राय  १५  रुपये  प्रति  मास  २०  प्रतिशत  लोगों  की  राय  १२  रुपये  प्रतिमास है  ।

 वर्तमान  अनुमानों  के  वर्ष  १९६१  तक  ३०  प्रतिशत  लोग  मुश्किल  से  जीवन-निर्वाह हीं  कर

 सकेंगे  |  इसलिए  प्रा वश्य कता  इस  बात की  है  कि  योजना  में  प्राथमिकतायें  फिर  से  निर्धारित  की  जायें

 श्र ऐसा  प्रबन्ध  किया  जाये  कि  ५  अथवा  १०  वर्षों में  लोगों  को  जीवन-निर्वाह करने  योग्य  बनाया

 जा  सके |

 वर्तमान  संकट  का  मुख्य  कारण  दृष्टिकोण  ate  कार्यान्वित  की  अस्थिरता  है
 ।

 गैर-सरकारी

 क्षेत्र की  TIRATT  का  यही  कारण  है  ।  सभी  प्रकार  के  लाइसेंस  बड़े-बड़े  सा रथों  द्वारा  हथिया  लिये  जाते
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 AGL  [st  se  प्र
 न  To  जेन

 उ  REE  य  के  सेवा  निवृत  अधिकारी  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  काम  करने

 लगते  हैं  ।  जब  एक  उच्च  पदाधिकारी का  किसी  बड़े  उद्योग से  avatars से  संबंध  स्थापित हो

 जाता है  तो  छोटे  व्यापारियों  att  उद्योगों  को  आयात  लाइसेंस  wile  नहीं  मिल  सकते  |  यह

 लोकतंत्र के  सिद्धांतों  के  प्रतिकूल  समाजवादी  सिद्धांतों के  प्रतिकूल  है  ।  wet  कारण  है  कि  सरकार

 गर-सरकारी  क्षेत्र  का  विनियमन  नहीं  कर  सकी  ।

 झाप की  राजकोषीय  नीति के  कारण  कितनी  लूट  मची  है  इसका  कारण  में  अपको  दूंगा  ।

 हिन्दुस्तान  लिवर ने  १६४५६ से  १६६१  तक  ७००  लाख  रुपया  कमाया २४  प्रतिशत

 २६  प्रतिशत तथा  २६  प्रत्येक वर्ष  में  लाभांश के  रूप  में  वितरित  किया  ।  इसी  तरह  डाला

 वालों  ने  ४  करोड़ रुपया  कमाया  मेटल  बाक्स  वालों  ने  २१४५  लाख  रुपया  ।  इन  सायों की  दत्त

 पूंजीਂ  ३  वर्षों में  तिगुनी  हो  गयी  है  ।  यही  कारण  हूं  कि  मूल्य  बढ़  रहे  हैं  ।  इससे  सिद्ध  होता  है  कि

 सरकार ने  कत्तव्य-निष्ठा  को  एक  तरफ  रख  दिया  ।  a  देश  में  पूंजीपति  लूट  मचा  रहे  हैं  ।

 प्रा वश्य कता  sa  बात  की  है  कि  योजना  ठीक  तरह  से  बनाई  जाय  ।  प्राथमिकताएं

 फिर  से  निर्धारित की  ताकि  १०  साल  तक  हम  देश  के  हर  नागरिक  को  दो  का  भरपेट

 पहनने  के  लिये  कपड़ा  मौर  रहने  के  लिए  स्थान  दे  सकें  ।  परब  जनता  wat  समय  तक  प्रतीक्षा

 नहीं कर  सकती

 योजना का  पुनर्मूल्यांकन  करते समय  दो  बातों  का  ध्यान  रखना  होगा  एक  यह  कि  योजना कौ
 बूटियों  को  दूर  करना  इसके  समाजवाद  की  अग्रसर होना होना  ।  इन  दो  बातों  का  आपस  में  घनिष्ट

 संबंध  है  |  केवल  भाषण  देनेਂ  मात्र  से  कुछ  नहीं  हो  सकता  |  आवश्यकता इस  बात  की  है  fH  नीतियों

 को  अविलम्ब  कार्यान्वित किया  जाय  ।  योजना  आयोगने वर्ष ने  वर्ष  Gave  में  कहा  किः  एकਂ  आर्थिक  एवं

 सांखियकीय  सेवा की  आवश्यकता  जिस  की  मंज  री  वर्ष  १९६१  में  उसमें  काम  करने  वालों

 का  चुनाव  दिसम्बर १९६१  में  हु  परन्तु  फाइल  गृह  कार्य  मंत्रालय  के  पास  रखी  हुई  है
 |

 नीति  को  कार्यान्वित करने  में  इसी  प्रकार  तत्परता  दिखाई  जाती  है  तो  सफलता  मिलनी  मुश्किल

 है  ।

 अन्त  में  मैं  कहूंगा  कि  राज  राजनीतिक  टिकोण  में  परिवहन लाने  को  झ्रावधयकता है

 राज  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  वह  सभी  लोग  जो  स्वतंत्रता-संग्राम  में  वह  लोग  जो  देश  मरे

 प्रेम करते  हैं  तथा  जो  एक  सशक्त  तथा  समाजवादी भारत  का  निर्माण  करना  चाहते  मिल

 कर  काम  करं  श्र  देश  की  प्रगति  को  अग्रसर  करें  |

 शो  कृष्ण  चन्द्र  पन्त  )  इस  मध्यकालीन  मूल्यांकन  की  सब  से  बड़ी  डूबी
 स्पष्टवादिता है  ।  मगर  इस  से  उम्र  दुखद  श्रात्म-विश्लेषण का  भास  नहीं

 झर  यही  इस  की  सबसे  बड़ी  खामी  है  ।

 योजना  प्रयोग  की  किये-प्रणाली  की  ग्रा लोच ना  सभी  से  की  गई  स्वयं  वित्त

 मंत्रो  ने  कुछ  दिन  पहले  मद्रास  में  कहा
 था

 कि  आयोग
 की

 कार्यो-प्रणाली  में  लचीलापन  नहीं  पाया

 जाता  श्री  अशोक  मेहता  ने  लन्दन  में  इसी  afar  से  बात  कही
 थी  ।

 अब  मुझे  oe
 है

 मूल  अपर  जी  मे न्य
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 लीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी
 के  बारे  में  प्रस्ताव

 कि  नये  मंत्री  तथा  उपमंत्री  योजना  झ्रायोग  का  पुनर्गठन  करेंगे  प्रौढ़  हमें  मूल्यांकन  दस्तावेज  हर  छः

 मास  बाद  प्राप्त  हो  सकेंगे  ।

 उत्पादन  में  हुई  कमियों  के  कारण  योजना  को  त्याग  देने  का  सुझाव  निराशावाद  सें

 प्रेरित  है  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  योजना  से  इस  देश  को  क्या  क्या  लाभ  हुए  इस  से

 तरन्त  राज्यीय  परियोजनाओं  के  लिये  संसाधन  जुटाने  में  सुविधा  सिली  इस  से  एक  साथ  तीन

 इस्पात  संयंत्र  स्थापित  किये  जा  सके  हैं  ।  इस  की  सब  से  बड़ी  सफलता  सामुदायिक  विकास

 कार्यक्रम  है  जिस  के  फलस्वरूप  स्वभाव  arte  के  भेद  मिट  गये  हैं  ।

 इतनी  विदेशी  मुद्रा  भी  योजना  के  कारण  ही  प्राप्त  हो  सकी  है  ।  योजनाओं  द्वारा  ही

 विदेशियों  को  मालूम  gat  कि  किस  प्रकार  यह  देश  विकास  करना  चाहता  है  कौर  कितना

 बोझा  स्वयं  उठाने  को  तैयार  है  ।  इसी  से  विदेशी  लोग  प्रभावित  हुए  ।  इस  लिये  योजना  को

 छोड़  देने  का  सुझाव  घातक  सिद्ध  होगा  |

 मूल्यांकन  दस्तावेज  के  संसाधन  जुटाये  जाने  के  बावजूद  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  किये

 जा  सकें  ।  लक्ष्यों  के  अनसार  कृषि  उत्पादन  में  ३०  प्रौद्योगिक  उत्पादन  में  १०  प्रतिशत  अर

 राष्ट्रीय  ata  में  ३०  प्रतिशत  की  वृद्धि  होनी  चाहिएं  थी  जब  कि  wa  तक  कृषि  उत्पादन  में

 कोई  वृद्धि  नहीं  औद्योगिक  उत्पादन  में  केवल  gy  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  a  राष्ट्रीय

 ma  में  केवल  ५  प्रतिशत  ही  ।  इस  लिये  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  त्रुटियों  की  अच्छी  रहें

 जांच  की  जाय  प्रौढ़  उन्हें  दूर  करने  के  औपचारिक  उपाय  सुझाये  जायें  |  केवल  सक्रिय  रूप  से  काम

 करने  से  ही  तृतीय  योजना  में  सफलता  प्राप्त  हो  सकती  है  ।

 ऐसी  बात  नहीं  है  कि  प्रतिवेदन  में  कहीं  आशा  की  लहर  नहीं  है  ।  स्वास्थ्य  तथा  शिक्षा

 के  क्षेत्र  में  geet  प्रगति  हुई  है  तथा  विद्युत  और  परिवहन  की  स्थिति  में  भी  काफी

 सुधार  gar  है  ।  दूसरी  उत्साहजनक  बात  यह  है  कि  सारे  इस्पात  कारखाने  निर्धारित  क्षमता
 के  अनुसार  कार्य  कर

 रहे  हैं
 ।  उत्पादन  तथा  बुनियादी  उघोगों  में  अन्य  उद्योगों  की  तुलना  में

 अधिक  प्रगति  हुई  है  ।  उदाहरण  के  eee  की  तुलना  में  बुनियादी  धातु  उद्योग  में

 २६  धातु  उत्पादों  में  ६६  मशीनरी  में  २०  से  २२  प्रतिशत  प्रकार  रसायन  उत्पादों

 में  २३  प्रतिशत  को  वृद्धि हुई  है  ।

 कुछ  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  में  हुई  कमी  के  कारण  यह  प्रगति  प्रकाश  में  नहीं  जाति  ।  इनमें

 से
 सबसे  महत्वपूर्ण  उर्वरक  तथा  सिचाई  है  ।  जब  तक  बोकारो  इस्पात  कारखाना  आरम्भ

 करने  के  बारे  में  कोई  उपाय  नहीं  किया  तब  तक  इस्पात  की  स्थिति  में  सुधार  नहीं  हो  सकता
 ।

 उर्वरक  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  के  केवल  ६०  प्रतिशत  तक  पहुंचने  की

 mm है
 ।  बड़ी  तथा  मध्यम  सिचाई  सुविधायें  भी  लक्ष्य  से  १८  प्रतिशत  कम  रहेंगी  |

 इस  कमी  के  कारण  दो  प्रकार  के  हैं  ।  एक  तो  ऐसे  हैं  जो  सरकार  की  शक्ति  के  बाहर  के

 हैं  ौर  दूसरे  ऐसे  हैं  जो  प्रक्रिया  में  ale  के  कारण  उत्पन्न  हुए  हैं  ।  पहले  के  विदेशी

 मुद्रा  का  अभाव  है
 ।

 इस  से  कौर
 भी  कठिनाइयां पैदा  होती  हैं  जैसे  कच्चे

 माल  तथा  पुर्जों  के  आयात
 न

 किये  जाने  के  कारण  पुरी  औद्योगिक  क्षमता  का  उपयोग  नहीं
 किया  जा  सकता  ।  मैं  केवल  ऐसे  कारणों का  विस्तार  से  उल्लेख  कहूंगा  जिन पर  सरकार

 का  नियंत्रण  है  ।  श्री  प्रयोग  मेहता  ने  भी  कहां  है  कि  setter  तथा  ब्रिटेन  में  इस  बात
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 कृष्ण  चन्द्र

 पर  बहुत  गेंद  प्रकट  किया  गया  है  fe  सरकार  प्रस्तावों  को  अपनी  स्वीकृति  देने  में

 बहुत  समय  लगाती  है  ।  एक  परियोजना  की  स्वीकृति  तथा  उसकी  स्थापना  के  बीच  के  समय  को

 कम  किया  जाना  चहिये  ।  हमें  प्रक्रिया  की  बजाय  उत्पादन  पर  अधिक  जोर  देना  चहिये  |

 लाल  फीता शाही  का  सन्त  होना  चाहिये  |  सरकार  को  वर्तमान  स्थिति  में  सुघार  करना  चाहिये

 त्  कर  जब  कि  श्री  अशोक  मेहता  जैसे  व्यक्ति  ने  इस  विषय  में  खेद  प्रकट  कियाह  ।

 विकास  परियोजनाओं  सम्बन्धी  फाइलों  के  एक  स्तर  से  दूसरे  स्तर  पर  जाने  में  जो  समय

 लगता  है  उस  पर  नजर  रखी  जानी  चहिये  ।

 जहां  तक  कृषि  का  संबंध  है  उत्पादन  कम  होने  का  एक  कारण  यह  है  कि  लक्ष्य  गणित  के

 पर  निर्धारित किये  जाते  हैं  जैसे  एक  मन  उवंरक  से  दो  मन  पैदावार  होगी  ।  भूमि  के

 सिंचाई  सुविधायें  तथा  ऐसी  अरन्य  बातों को  ध्यान  में  रख  कर  लक्ष्य  नहीं  बनाये  जाते  हैं  ।  दूसरा  कारण

 पूंजी की  कमी  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन ने  अपने  qERR-F8  के  प्रतिवेदन

 में  कहा  है  कि  कृषि  क्षेत्र  की  पूंजी  कमी  की  कीमत  को  छोड़  कर  निर्माण तथा  खनन

 उद्योगों से  भी  अधिक  हैं  ।  हमारे  यहां  कृषि  में  निजी  पूंजी  का  अभाव  रहा  है  ।  हमारे  पूंजी  संसाधन

 सीमित  हैं  ।  इसका  उपाय  यही  है  कि  बेकार  श्रम  को  अधिक  उत्पादन  कार्यों  में  लगाया  जाये  ।  ग्राम

 निर्माण  कार्यक्रम  अभी  जम  नहीं  पाया  है  तथा  9&3  के  अन्त  तक  केवल  95,000  व्यक्तियों

 को  रोजगार  उपलब्ध किया  गया  है

 कृषि  क्षेत्र  में  मार्ग-दर्शन  का  भी  अभाव  रहा  है  ।  हमें  एक  कार्यकुशल  कृषि  विस्तार  सेवा की

 श्ावददकता है  ।  यह  सेवा  ऐसे  व्यक्तियों द्वारा  चलाई  जाये  जिन्हें  कृषि  के  बारे  में  पर्याप्त  जानकारी

 हो  भ्र  जो  कृषि  के  आधुनिक  तरीकों  के  लाभ  किसानों  को  अच्छी  प्रकार  से  समझाने  के  लिये  तैयार

 हों  ।  कृषि  विस्तार  क्मेंचारियों  को  खेतों  की  उत्पादकता  बढ़ाने  के  लिये  प्रोत्साहन  के  रूप  में  पुरस्कार

 feat जाना  चाहिये  |

 जनसंख्या  में  वृद्धि  को  रोका  जाना  चाहिये  ।  तीसरी  योजना  में  ६,०००  परिवार  नियोजन

 केन्द्र  स्थापित  किये  ज।ने  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  परन्तु  पिछले  दो वर्षों में  १,०००  से  भी  कम
 केन्द्र  खोले

 गये  हैं  ।  मेरा  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वे  इस  झोर  अधिक  ध्यान  दें  ौर  इस  काय  क्रम  को

 सफल  बनायें  |

 जहां  तक  कार्यक्रमों  की  कार्यान्वित का  प्रशन  है  मंत्रियों  को  aaa  अधिकारियों पर  निर्भर

 करना  पड़ता  है  ।  ऐसे  पदों  पर  वहीਂ  व्यक्ति  रख  जाने  चाहिये ंजो  जनता  के  सेवक के  रूप  में
 ख्याति  प्राप्त कर  चुके  हों  ।

 अन्यथा  नौकरशाही  मनोवृत्ति  को  बढ़ावा  मिलेगा  झर  योजना  की

 कार्यान्वित एक  समस्या  बन  जायेगी  |

 बिजयराजे  :  तीसरी  योजना  का  मध्यकालीन  मुल्यांकन  हमारे  सामने

 अच्छी  तस्वीर पेश  नहीं  करता  ।  इसमें  एक  तो  त्रुटियां  तथा  श्रसफलताशओं  का  उल्लेख  है  तथा

 दूसरी  लक्ष्यों  के  पुरा
 न

 होने  के  बारे  में  भविष्यवाणी की  गई  है  ।

 मूल  त्रुटि यह रही है यह  रही  है
 कि

 हमने  योजना  तैयार  करते  समय  बहुत सी  चीजों  को  सही  मान  लिया

 हमने  संतुलित  रूपरेखा  तैयार  करने  के  लिये  मौसम
 की

 खराबियों  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  है  ।

 कृषि  उपकरण  तथा  क्ृषिनाशक  कीटाणुओं  को  मरने  के  लियें  उपकरणों  तथा  सिचाई

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 परियोजनाओं  प्राणी  का  उपबन्ध  करते  समय  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  औद्योगिक  क्षेत्र  में  भी  इतनी

 ही  प्रगति  हो  ताकि  हमारे  लक्ष्य  पूरे  हो  सकें  ।  अब  भी  हमें  उपलब्ध  संसाधनों  का  मूल्यांकन  करना

 चाहिये  ताकि  योजना  की  ate  अवधि  में  उत्पन्न  होने  वाली  झावश्यकतायें पूरी  की  जा  सकें  ।  कृषि

 व्यवसाय  में  ६  le  करोड़  व्यक्ति  लगे  हुए  हमने  उनके  कल्याण  के  लिये  योजनायें  बनाते

 समय  भ्र नुमा नों  पर  निभेर  नहीं  करना  चाहिये
 ।

 आद्योगिक  क्षेत्र  में  भी  हम  पर्याप्त  प्रगति  नहीं कर  पाये  यह  भी  कहा  गया है  कि

 गैर-सरकारी  उद्योग  ठीक  तरह  से  कायें  नहीं  कर  पाये  हैं  परन्तु  वे  कुछ  हद  तक  सरकार  के  नियंत्रण

 में  काम  करते  हैं  सरकार  हारा  दिये  गये  प्रोत्साहनों  पर  बहुत  कुछ  fare  करता  है  ।  यह  ठीक

 है  कि  गैर-सरकारी  उद्योगों  का  लाभ  की  तरफ  अधिक  रुझान  परन्तु  हर  व्यक्ति  की  यह  मंशा

 हैकि  वह  जो  पूंजी  लगाता है  उससे  उसे  लाभ  प्राप्त हो  ।

 हमारी  लाइसेंस  संबंधी  तथा  अन्य  नीतियां ऐसी  होनी  चाहियें  कि  छोटे  से  छोटा

 आदमी भी  पूंजी  लगाने के  लिये  तैयार  मौजूदा  करों  से  गैर-सरकारी  उपक्रमों को  प्रोत्साहन

 नहीं  मिलता  बल्कि  ये  उनके  रास्ते  में  बाधा जनक  हैं  ।

 इतनी  बड़ी  योजना को  केवल  सरकार  या  इसके  संसाधनों  के  बूते  पर  कार्यान्वित  नहीं  किया

 जा  सकता  |  ऐसा  केवल  जनसाधारण  तथा  मध्यम  के  सहयोग  द्वारा ही  किया  जा  सकता है  |

 देश का  भ्रामक  विकास  जन  साधारण के  सहयोग  पर  ही  निसार  करता *  ।  विशेषकर  हमारे
 देश में  जोकि  एक  कृषि  प्रधान  देश  हैं  ।  अतः  हमारी  अर्थिक  तथा  aa  नीतियां  ऐसी  होना  चाहियें

 जिन्हें  जनता  का  सहयोग  प्राप्त हो  ।  नीतियां  काफी  सोच-विचार के  बाद  बनाई  जायें  फिर

 सरकार  उनपर  रहे

 लक्ष्यों को  ध्यान  में  रखकर ही  उनको  प्राप्त  करने  के  तरीके  जायें  ।  हमें यह  उद्देश्य
 सामने  रखना  हैं  कि  हम  वहीं  कार्य  करें  जो  देश  के  लये  सबसे  अधिक  हितकर  हों  ।  हमें  यह  नहीं

 भूलना  चाहिये  कि  देशभक्ति से  बड़ी  कोई  चीज  नहीं  है  ।  किसी एक  तरीके  चाहेवह  हमारी
 परिस्थितियों  के  प्रतिकूल  केवल  इसलिये  कि  वह  एक  विशेष  विचारधारा  के  अनुरूप

 उचित  नही ंहैं  ;  इसके  परिणाम  बुरे  ही  निकलेंगे  ।  उदाहरण  के  भूमि  सुधार  इसी  कारण

 से
 असफल

 रहे  हमारा  सब  से  बड़ा  धन  जनशक्ति  उनके  स्वास्थ्य तथा  शिक्षा  की  झोर
 विशेष

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  । उन्हें  विज्ञान  तथा  संस्कृति  का  ज्ञान  प्राप्त  करने  के  साधन

 लब्ध  किये  जायें  ।  इसके  लिये  शिक्षा  पद्धति  को  नया  रूप  दिये  जाने  की  झ्रावश्यकता है  ।

 थ्रो  प्रकादाबवोर  शास्त्री  :  उपाध्यक्ष  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के

 कालीन  मूल्यांकन  सम्बंधी  रिपोर्ट पर  जो  वक्तव्य  aa  तक  दिये  गये  हैं  ate  उस  रिपोर्ट को  जहां
 तक  मैंने

 पढ़ा  है  उससे  कुछ  विशेष  सुझाव  जो  मेरे  मस्तिष्क  में  कराये  हैं  वह  मैं  यहां  चाहता

 rd

 पहली  बात
 तो  मैं  ग्रा पके  द्वारा  सरकार  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कोई भी  शासन या  कोई

 भी
 योजना

 तब  तक  लोकप्रिय  नहीं हो  सकती  जब  तक  कि  इस  देश  की  जनता  को  उस  की  भाषा
 में

 वह  चीज  न  पहुंचायी जाय  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  at  मध्यकालीन  मूल्यांकन  संबंधी
 रिमोट

 को  देखने  के  बाद  मेरा  मन  इस  बात  को  कहने  का  साहस  कर  रहा  है  कि  भारतीय  को

 हन  देने के  लिए  सरकार की  कौर  से  जो  यत्न  अपेक्षित थे  वह  wa  तक  नहीं  किये  गये  ।  यह  बातन

 केवल  क्षेत्रीय
 भाषाओं

 के  लिये  ही  लागू  होती  है  afer  संविधान में  जिसको राज  भाषा  का  पद



 Rowe  तीसरी  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  १०  १९६३

 प्रतिवेदन  के  बारे में  प्रस्ताव

 प्रकाशंवीर

 दिया  गया  है  उस  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  भी  जो  यत्न  यथा शी  कर  अपेक्षित  उस  दिशा  मैं  भी  बहुत

 न्यूनता  रही  अभी  जब  इस  तरह  का  एक  विधेयक था  तो  हमारे  पहले  गृह  मंत्री  श्री  लाल

 बहादुर  शास्त्री ने  सदन  को  यह  आश्वासन दिया  था  कि  अरब  दूसरी  बार  इस  प्रकार  का  श्रकमंण्यता

 सूचक  विधेयक  सम्भव  है  लाने  की  आवश्यकता  न  पड़े  और  यह  दस  वर्ष  भी  जो  हम  ले  रहे  हैं  उस
 मे ंभी  हम  यत्न  करेंगे  वारिक  इस  बात  का  निरीक्षण  होता है  कि  हमने  उस  दिशा  में  कितनी  प्रगति

 मेरी  अपनी  जानकारी  इस  प्रकार की  है  कि  उस  प्रगति  को  जांचने  के  लिए  जो  समिति

 निर्धारित की  गई  है  उस  में  सब  ही  प्रान्तों के  मुख्य  मंत्री  रक्खे गये  केन्द्र के  गृह-मंत्री

 शिक्षा  मंत्री  भी  हैं  ।  दो  पौर  सरकार  अधिकारी  भी  उस  के  अन्दर  हैं  ।  लेकिन  एक  सामान्य  बात

 संसद  इस  बात  को  अच्छे  तरीके से  जानती  हैं  कि  प्रांतों  के  मुख्य  मंत्री  वर्ष  में  fat बार

 एक  साथ  सब  एकत्रित  हो  सकते  कौर  वह  सब  एकत्रित  होकर  किस  प्रकार  से  कितनी  प्रगति

 राजभाषा  की  हो  रही  है  उसके  लिये  जो  १०  वर्ष  की  अवधि  हमने  ली  है  उस  समयਂ  तक  भी  हम
 उसको  राजभाषा  के  उच्च  झ्रासन पर  पूर्णतया  प्राचीन  कर  इसमें  कितना संदेह  है  यह  इसी
 से  प्रतीत  होता है  कि  जो  समिति  बनाई  गई  थी  उस  की  प्रगति  को  देखने  के  वेसे उस  कमेटी  का

 कोई  मूल्य  नहीं  यदि  संसद के  कुछ  सदस्य  उस  समिति में  राज्य  सभा  प्रौढ़  लोक  सभा

 के  कुछ  सदस्य  उसमें  रहते  उनके  aloha  भी  देश  के  कुछ  ate  गणमान्य  व्यक्ति  जिन्होंने

 कि  हिन्दी  को  राजभाषा  के  पद  तक  पहुंचाने  का  यत्न  किया  है  वह  उसकी  प्रगति  को

 देखते  कौर  फिर  got  रि  रट  सरकार  को  देते  तो  यह  बात  व्यवहारिक भी  हो  सकती  थी  ।  जहाँ

 मैं  राजभाषा  हिन्दी के  लिए  यह  कह  रहा  हूं  वहां  साथ  ही  साथ  उसी  से  मिलती  हुई  शिकायत

 संस्कृत  के  बारे  में  भी  करना  चाहता  मुझे  इस  बात  को  कहते  हुए  प्रसन्नता  है
 कि  पहले  शिक्षा  मंत्री  डा०  श्रीमाली  ने  संस्कृत  के  विकास  के  लिए  कुछ  लाख  रुपये

 तृतीय  पंचवर्षीय योजना  में  निर्धारित  किये  थे  ।  उसमें  विशेष  रूप  से  गुरुकुलों  जेसी

 राष्ट्रीय  के  लिए  भी  लगभग  €&  लाख  रुपये  सहायता  के  लिए  रखे  गये  ।

 परन्तु  इस  प्रकार  की  राष्ट्रीय  शिक्षण  संस्थाओं  को  जितना  अधिक  genet  स्वतंत्र

 भारत  में  मिलना  चाहिए  था  ak  उस  दृष्टि  से  जितना  ध्यान  उनका
 रखा

 जाना

 चाहिए  मेरा  अपना  wart  है  कि  सरकार  उसमें  हाथ  बंद  कर  के  जेसे  कार्य  कर

 रही  उस  से
 न

 तो  गुरुकुल  ही  पूरी  तरह  पनप  पायेंगे
 न

 संस्कृत  का  ही  स्वतंत्र

 विकास हो  पायेगा  ।  परसों  जिस  प्रकार से  कि  यहां  एक  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  चर्चा
 चल  रही  थी  कि  संस्कृत  जो  सभी  भारतीय  भाषाओं की  जननी  जितनी  प्राथमिकता

 उसे  मिलनी  चाहिए
 थी

 उतनी  प्राथमिकता नहीं  मिल  पायी  मैं  चाहता हूं  कि  ada

 पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  रिपोर्ट  पर  विचार  करते  समय  हमें

 दस  सत्य  को  भी  wait  प्रांतों  से  प्रो  नहीं  करना  चाहिए  ।.

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकारी  धन  के  अपव्यय  के  सम्बन्ध

 जिंस  समय  हम  wd  राज्य  की  रामराज्य  से  तुलना  करते  हैं  या  गांधी  जी  को  झपना

 ह  मान  कर  चलते  वहां  हम  इस  बात  को  क्यों  भल  जाते  हैं  कि  हमारा

 एक  इस  प्रकार  का  सनत  था  जो  गोलमेज  कान्फ्रेंस  में  भाग  लेने  जब  लन्दन  गया  तो  वह

 वहां  भी  अपनी  उसी  प्रतिदिन  की  सामान्य  व्यवहार
 की

 वेश-भूषा  में  गया  ।  जब  किसी |

 ने  यह  कहा  कि  at  जा  रहे  हैं  ऐसे  स्थान  पर  जहां  आपको  दरबारी  परम्परा  के  नाते

 परों  तक  कम  से  कम  कपड़ा  ढकना  चाहिए  तो  गांधी  जी  ने  उत्तर  दिया  कि  मैं  उस



 है  १८८४५  )  तीसरा  योजना  के  मध्यक्रालौन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  Rowe

 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 mea  भारत  का  प्रतिनिधित्व  करने  के  लिए  यहां  ae  हं  जहां  कि  amt  भी  करोड़ों

 व्यक्ति  इस  प्रकार  के  हैं  जिनके  शरीर  के  लिए  पूरा  कपड़ा  देश  में  नहीं

 मैं  तो  wa  देश  की  वास्तविक  स्थिति  का  चित्रण  करने  के  लिए  पाया  मैं  aa

 शरीर  को  ढक  कर  कोई  प्रदर्शन  करने  के  लिए  यहां  पर  नहीं  ara  उस  गांधी

 को  सरकार  या  उनका  नाम  लेकर  संसार  को  प्रभावित  करने  वालो  सरकार  के  द्वारा

 जनता  के  धन  के  अपव्यय  की  स्थिति  क्या  इसका  इसी  से  शभ्रनुमान  लगाइये  कि  जिस

 सरकार  ने  विदेशों  से  इतना  रुपया  ऋण  ले  रखो  है  प्रपने  देश  पर  टैक्स  पर  टेक्स  लगा

 कर  इतना  रुपया  पिछली  दो  योजनाओं  में  बच  कर  चुकी  उसके  द्वारा  होने  वाले

 व्यय  का  एक  ही  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  wa  तक  हमारे  देश  पर  जो  विदेशों  का

 ऋण  है  वह  Ws  फरवरी  १९६३  तक  जिसको  के  हम  wl  योजनाओं  में  लगा  चके

 है ंवह  2550, 2  करोड़  है  जिसको  wa  तक  हम  प्रयोग  कर  चुके  हैं  जिस  ऋण  के

 ऊपर  2EG 192  करोड़  रुपया  केवल  सूद  के  रूप  में  दे  चुके  बाहर से  ऋण  लेकर

 जब  हम  उससे  भारी  दब  चुके  हैं  ऐसी  स्थिति  में  भी  फिर  उस  धन  का  दुरुपयोग  करना

 शौर  उस  धन  का  सदुपयोग  न  करना  ae  भारतीय  जनता  के  साथ  अगली  पीढ़ी

 के  साथ  एक  बहुत  बड़ा  अन्याय  है  ।  मैंने  एक  बार  ver  भी  यहं  कहा
 था  कि

 नीति

 में यह  लखा  हुमा  है
 --

 ऋणकर्ता  पिता

 जो  frat  अपनी  संतान  पर  eat  ऋण  छोड़  कर  जाता  है  वह  संतान  के  बहुत

 बड़ा  प्र न्याय  करता  है  ।  हमने  अपने  देश  को  इतना  ऋणी  बना  दिया  है  ate  ऋणी

 बनाने  के  साथ  ही  यह  ऋण  जो  wet  हम  प्रौढ़  लेते  जा  रहे  हैं  तथा  जस  शर्त पर

 वहू  मिल  सकता  है  हम  उसे  ले  लेते  हैं  ate  फिर  उस  ऋण  का  उपयोग कसे  करते  हैं

 यह  भी  ज़रा  मैं  बहुत  लम्बी  चौड़ी  बातों  में  नहीं  जाना  चाहता  कि  विदेशों  में

 जो  हमारे  राज  दूतावास  उनके  द्वारा  किस  प्रकार  धन  का  अपव्यय  होता  उन

 चर्चा प्र ों  को  छोड़  किस  तरीके  से  रूस  में  हमारे  जो  एक  राजदूत पहले  थे  जिन्होंने

 अपना  घर  सजाने  के  लिए  से  फरनीचर  हवाईजहाज़  से  मंगाया  था  wit  हाल

 की  एक  उपाध्यक्ष  आपके  द्वारा  सरकार  के  सामने  रखते  हुए  कहना

 चाहता  हूं  इस  समय  जो  रूस  में  हमारे  राजदूत  हैं  उनको  कुछ  लैम्पशेड्स  की

 जरूरत  पड़ी  ।  उन्होंने  उसके  लिए  भारत  सरकार  को  लिखा  क  8  लैम्पशेडेंस  उनके

 लिए  भारत  से  भेजे  जांच  west  सिल्क  कौर  कागज़  के  बने  हुए  लैम्पशेजड्स  यहां  जो

 सेंट्रल  कौटेज  इंडस्ट्रीज़  एम्पोरियम  वहां  से  २१  १९६३  को  २४७.६०  नये  पैसे

 में  ख़रीदे  गये  are  चूंकि  उनको  जट  भेजना  था  तो  १४०  रुपया  उनके  ऊपर  पैकिंग

 का  खर्चे  war  ak  जब  वह  हवाई  जहाज़  से  भेजे  गये  तो  ११४४.  हे  नये  पैसे  एयर

 इंडिया  को  उसका  किराया  दिया  गया  ॥  २४७  रुपये  ६०  नये  पैसे  के  लैम्प  शेड  जिन

 पर  १४०  रुपये  पैकिंग  पर  ate  22s%  रुपये  ३  नये  पैसे  किराये  पर  ख़र्च  किये  गये  ।

 बल्कि  जहां  तक  मेरी  जानकारी  अभी  तक  यह  ऐसा  बेचारे  एयर  इंडिया  वालों  को

 मिल  भी  नहीं  सका  क्योंकि  अभी  तो  वह  झगड़े  में  पड़ा  gar  यदि  विदेशों में

 हमारे  राजदूत  सरकारी  धन  का  इस  प्रकार  से  दुरुपयोग  छोटी  छोटी  चीज़ों  पर

 इतना  रुपया  व्यय  करेंगे  सरकार  मूंद  कर  रुपया  देती  तो  इस  ग़रीब



 Rowe  तीसरी  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  १०  PeQa

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री

 देश  के  साथ  यह  एक  बहुत  बड़ा  अन्याय  होगा  ।  खास  तौर  से  एक  ऐसे  देश  में

 हमारा  प्रतिनिधि बैठता  है  जिसके  एक  राजदूत  के  विषय  में  मुझे  एक  बात  याद  at

 जिस  समय  eto  राजेन्द्र  प्रसाद  पहली  बार  राष्ट्रपति  हुए
 तो

 उनके  सम्मान  में

 राष्ट्रपति  भवन  में
 जो

 आयोजन  किया  गया  उसमें  हमारे  देश  में  रूस  का
 जो  उस

 ~
 समय  राजदूत  था  ag  बुश-शर्ते  पहने  हुए  कमर  से  फटी  हुई  थी  अर  सिली  हुई

 थी  ।  उसकी  बग़ल  में  बेठ  हुए  किसी  भारतीय  ने  उसको  कि  तुम  को  इस

 बात  का  ध्यान  नहीं  रह  कि  तुम  भारत  के  राष्ट्रपति  के  सम्मान  में  आयोजित  समारोह

 मँडराये  तुम  कोई  अच्छी  बुश-शर्ट  पहन  कर  क्या  नहीं  सकते  थे  ।”  रूसी

 दूत  ने  उत्तर  यह  तो  एक  फटा  कपड़ा  है  जिसको  सिला  कर  मैंने  ठीक  कर

 लिया  है  ।  पर  यदि  मेरे  देश  की  सरकार  मुझे  प्लोर  कम  पैसा  देती  तथा  बुश-शर्ते  पहनने

 के  बजाय  जूट  की  लंगोटी  लगा  कर  राष्ट्रपति  की  दावत  में  मुझे  ara  मैं

 ऐसा  करने  में  सौभाग्य  अनुभव  क्योंकि  मेरे  देश  की  सरकार  ने  इतना  ही  व्यय

 करने  की  ग्र नुम ति  मुझे  दी  है  एक  तरफ़  उस  सम्रद्धिशाली देश  राजदूत  हैं

 are  दूसरी  तरफ़  हमारे  ग़रीब  मुल्क  के  ug  प्रतिनिधि  जोकि  २४७  रुपये  के  लैम्प

 we  के  लिए  ११४४  रुपये  एयर  इंडिया  के  किराये  पर  खर्चे  करते

 इसी  तरह  सरकार  की  लालफीताशाही  का  दुष्परिणाम  हमारे  औद्योगिक

 विकास  पर  बरा  पड़  रहा है  ।  मुझे  खुशी है  कि  wearily व्यापार  मंत्री  इस  समय

 हैं  १९६१-६२  हमारे  देश  में  gat  देशों  के  सहयोग  जो  सरकारी  उद्योग

 चल  रहे  उनकी  संख्या  ४३६  थी  ।  लेकिन  अरब  जिस  तरह  से  हमने  टैक्सों  पर

 एब्स  लगा  कर  विदेशों  के  पंजी  लगाने  ब्राडों  के  लिए  कठिनाइयां  कर  दी  हैं  ak

 उसके  अ्रतिरिक्त  भी  हमारे  यहां  जो  लालफीताशाही  का  चक्कर  है--जिसके  बारे  में

 पश्चिमी  जमेंनी  के  उद्योग  प्रतिनिधि  मंडल  के  नेता  जोकि  इस  देश  में  ara

 चलते  समय  कहा  कि  भारत  में  पैसा  लगाने  की  हमारी  इच्छा  इसलिए  न्यून  होती  जा

 रही  है  कि  एक  तो
 यहां  पर  इतने  फ़ाम  भरने  पड़ते  हैं  कि  उसी  में  हम  परेशान  हो

 जाते  हैं  प्रो  यहां  पर  निर्णय  देर  से  होते  हैं--उस  का  परिणाम  यह  है  कि

 विदेशी  साझीदारों  की  संख्या  ४३६  से  घट  कर  ZERI-EI  में  २५६  रह  गई  है  ।  यह

 हमारे  देश  के  लिए
 शोभा  की

 बात  नहीं  है--ऐसे  ग़रीब  देश  के  जिसको  दूसरे

 देशों  के  पैसे  को  भ्रामंत्रित  करना  चाहिए  ate  इतनी  सुविधा  देनी  चाहिए  कि  वे  a

 कर  हमारे  देश  के  उद्योगों  में  पैसा  लगायें  ।  लेकिन  इसके  बजाय  हम  अपनी  नीतियों  से

 ऐसी  स्थिति  न  बना  दें  कि  उनको  पैसा  लगाने  से  घृणा  हो  जाये और  ay  उदासीन

 ही  जाय  |

 जहां  तक  परिवार-नियोजन  का  सम्बन्ध  मैं  कहना  चाहता हूं  कि  हमारे देश  की
 sae  में  एक  नासेह  ज्यू जन्य वार्धिक  की  our ata  हो  ही  हैं  a  कि  fat  A  देश  के  लिए

 चिन्ता का  विषय  21  पहली  योजना  में  हमने  जन-संख्या  में  वृद्धि  को  रोकने  के  लिए
 ७०  लाख  रुपया  लगाने  का  निश्चय  किया ।  दूसरी  योजना  में  हमने  ३  करोड़  रुपया  खच

 करने  का  निश्चय  किया  झर  तीसरी  योजना  में  हम  ने  २७  करोड  रुपया  खर्च  करने

 का  निश्चय  किया  यह  २७  करोड़  रुपया  we  बांटा  जाय  तो  एक  ब्यक्ति



 शक
 १६  Iaay  | स  }  तीसरी  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  २०७४

 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 हिस्से  में  ६३  नये  पेसे  पड़ता  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  जितना  रुपया  ख़बरें  करना

 भी  चाहिए  हम  इन  तीन  वर्षों  में  sae  से  केवल  ५  करोड़  अर्थात  २०

 श्रीमती  भाग  व्यय  कर  पांधे  हैं  शौर  सभो  तक  ८०  प्रतिशत  भाग  Tar  जिसको

 व्यय  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  जनसंख्या  में  वृद्धि  wa  ऐसा  चिंतनीय  विषय  जो  कि  देश

 फ्रेटर  एक  व्यक्ति  को  परेशान  कर  रहा  है  ।  इसलिए  सरकार  कम  से  कम  इतना  तो

 करे  कि  इसके  लिए  जितना  भी  रुपया  रखा  गया  है  उसको  उचित  शौर  व्यवस्थित  ढंग

 से  खर्चे करे  ।

 योजना  मंत्री  को  मैं  नम्रता  प्र  गम्भीरता  से  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 fe  परिवार-वियोजन  &  सम्बन्धित  एक  कौर  महत्वपूर्ण  प्रश्न  जिसकी  झगर  सरकार  इसी  प्रकार

 उपेक्षा  कती  तो  फ़िर  किसी  दिन  एक  भयंकर  प्रबल  उसके  सामने  विकराल  रूप  में  खड़ा  हो

 सकता है  यदि  सरकार  इस  देश  में  परिवार-नियोजन  की  प्रणाली  को  चाल  करना

 चाहती  है  तो  उसको  विवाहों  की  भी  एक  सामान्य  पद्धति  चाल  करनी  होगी

 एक  समुदाय  के  व्यक्तियों  को  तो  we  अधिकार  दे  दिया  जाये  कि  वे  चार  चार  विवाह  कर

 सकते  हैं  च  दूसरे  समुदाय  के  व्यक्तियों  पर  इस  बारे  में  प्रतिबन्ध  लगाया  जाय  ।  इस  भेदभाव

 का
 परिणाम  यह  हुआ है  कि  १९६१  की  जन-गणना  में  एक  बड़ा  श्र  मुख्य  समुदाय  अपनी  1EXQ

 की  आबादी
 से  ४

 प्रतिशत
 घट

 गया  है  itz  एक  समुदाय  जिस  पर  विवाह
 के

 सम्बन्ध  में
 कोई  रोक  नहीं  है  २८  से  लेकर  ३८  प्रतिशत  तक  उसकी  विधि  हुई  यदि इस  बात  को

 यों  ही  एक  सामान्य  बात  कहं  कर  छोड़  दिया  गया  तो  फिर  किसी  समय  एक  भयंकर  विस्फोट

 जिस  को  सरकार  नहीं  रोक  सकेगी  ।  परिवार-नियोजन  के  प्रशन  पर  विचार  करते

 समय  इस  गम्भीर  प्रश्न  को  भी  आंखों  से  श्रोझनल  नहीं  करना  चाहिएं  ।  वह  कुछ

 भी
 कह  लेकिन  मैं  श्राप  को  कहना  चाहता  हूं  किਂ  यह  एक  बहुत  बड़ी  समस्या है  ।

 अपन  वक्तव्य  को  उपसंहार  की  कौर  ले  जाते  हुए  मैं  बेरोजगार  के  बारे  में  दो  शब्द

 कहना  चाहता  हूं  ।  जब  पहली  पंच-वर्षीय  योजना  प्रारम्भ  हुई  तो  हमारे  देश  में  ४०  लाख

 के  लगभग  बेकार  थे  ।  पहली  पंच-वर्षीय  योजना  जब  समाप्त  तो  ५३  लाख  बेकार  थे  ।

 द्वितीय  पंच-वर्षीय  योजना  जब  समाप्त  तो  &o  लाख  लोग  बेकार  थे  कौर  तीसरी  योजना  की

 अरब  तक  की  इस  भ्र वधि  में  लगभग  9,90  लाख  बेरोजगार  की  फ़ौज  तैयार  हो  गई  है  ।  यद्यपि

 इस  योजना  में  कृषि-कार्यों में  लगाने  के  लिए  ४५  लाख  कौर  aa  कार्यों  में  १,०४५  लाख  लोगों

 को  लगाने का  विचार  लेकिन फिर  भी  तीसरी  पंच-वर्षीय योजना  की  समाप्ति  पर  ३०  लाख  लोग

 बकार  रह  जायंगे  |  तीसरी  योजना  के  पहले  दो  सालों  में  यदि  ३५  लाख  लोगों  को  काम  पर  लगा

 भी
 दिया  जो  कि  समूची  योजना-काल  के  लिए  निश्चित  संख्या  का  एक  तिहाई  तो

 भी  सरकार  ने  जो  अ्रनुपात  निश्चित  किया  वह  पूरा  नहीं  हो  सकेगा
 |  श्रायोगू  के  एक

 बुद्धिमान  सदस्य  डा०  वी०क े०  कार  शना लट वी  का  कहना
 है

 कि  मगर  बेरोज़गारों  संख्या

 इसी  तरह  से  बढ़ती  तो  पांचवी  योजना  के  wa  में  भारत में  €  करोड़  बेरोजगारों

 की  फ़ौज  तैयार  हो  जायेगी  कौर  वे  €  करोड़  जिन के  सामने  रोटी-कारेका  खड़ा

 किसी  भी  समय
 इस  देश  में  विद्रोह  की  स्थिति  उत्पन्न कर  सकते  gt

 यदि  सरकार  चाहत ती

 हैं  कि  इस  प्रकार  की  परिस्थिति  उत्पन्न  न  इस  प्रकार  की  गम्भीर  समस्या  देश  के  सामने

 उपस्थित  न  तो  वह  कभी  से  ga  गश्त  aarera  ech  ar  wads  कर  जिस  से  बेरोज़गारों

 की  स्थिति  बिगड़ती  न  चली  जाये  ।



 Yo  ReRa ows  तीसरी  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी

 प्रतिशत  दन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रकाश वीर

 अन्त  में  क़ृषि-उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कह  कर  मैं  अपने  वक्तव्य  को  समाप्त

 करता  हूं  ।  देखा  यह  जा  रहा  है  कि  Veyy a a HT से  ले  कर  १९६३  तक  कमी-उत्पादन  में  धीरे-धीरे

 घटौतरी  होती  चली  जा  रही  है  ।  कोई  विधि  नहीं  है  ।  पुराने  भ्रांकड़ों
 को

 मैं  नहीं  लेता  हूं
 ।

 अभी  हाल  ही  के  आ्रांकड़ों  को  मैं  श्राप  के  सामने  उपस्थित  करता  हूं  ।  FERI-FRR  में
 चावल

 की

 उपज  ३,४०  लाख  टन  थी  कौर  १९६२-६३  में  वह  घट  कर  ३,१०  लाख  टन  हो  गई  यानी

 ३०  लाख  टन  चावल  का  उत्पादन  कम  ।  \&  RI-KR  में  गेहूं  VE  लाख  टन  देश  में  पैदा
 जब  कि  १९६२-६३  में  वह  घट  कर  q,0€  लाख  टन  रह  यानी  १०  लाख

 टन

 गेहूं  का  उत्पादन कम  हुमा  ।  खाद्यान्नों  का  जो  सम्मिलित  सुचक  aa  दिया  गया  वह  ही

 FERI-KZ  में  १३७. ५  था  भ्र ौर  १९६२-६३  में  9349.3 ३  हो  गया है  ।  यदि  १६६४५  तक  दस

 करोड़  टन  का  लक्ष्य  पुरा  करना  तो  जो  दो  वर्ष  शेष  रह  जाते  उन  में  प्रतिशत  ७०  लाब

 टन  के  हिसाब  से  उत्पादन  बढ़ाना  जो  कि  सर्वथा  असम्भव  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  कृषि  के  सम्बन्ध  में  जितनी  भी  योजनायें  बनाई  जाती  उन  की

 व्यावहारिक रूप  नहीं  मिल  पाता है  ।  खाद्य  स्थिति  पर  चर्चा  के  समय  भी  मैं  ने  कहा  था  कि  खाद्य

 मंत्रालय  ait  कृषि  मंत्रालय  जितनी  योजनायें  बनाते  नीचे  तक  वे  योजनायें  पुरी  नहीं  पहुंच

 पाती हैं  ।  बीच में  जो  मशीनरी  वह  सरकार  की  नीतियां  को  व्यावहारिक  रूप  नहीं  देने  देती
 ।

 इस  लिए  यह  mason  है  कि  सरकार  अपना  निर्णय  लेने  से  पहले  अपनी  मशीनरी  को  ठीक

 करे  ।  झगर  सरकार  की  मशीनरी  ठीक  हो  ale  वह  सरकार  की  नीतियों  को  ठीक  से  व्यावहारिक

 रूप  दे  तो  मेरा  अनुमान  है  कि  कृषि  के-सम्बन्ध  में  पंद्रह  वर्षों  के  बाद  भी  ग्राम  जो  हम  को

 शर्म  से  गर्दन  झुकानी  पड़ती  उस  स्थिति  का  हम  समाधान  कर  सकेंगे  ।  मैं  श्राप  को  एक  उदाहरण

 भी  देना  चाहता  हू ंकि  सरकार  यहां  से  तो  यह  तय  कर  देती  है  कि  सिंचाई  विभाग  कृषि  विभाग

 के  साथ  मिल  कर  लेकिन  ma  स्थिति  यह  है  कि  are  खाद  किसान को  मिल
 जाता

 श्र  वह  उस  को  अपने  खेत  में  डाल  देता  है  ae  उम्मीद  करता  है  कि  कल
 उप

 को ट्यूबवेल

 से  पानी  मिलेगा  ।  लेकिन  जब  उस  को  समय  पर  पानी  नहीं  मिलता  तो  चूंकि  वह  खाद

 होता  इस  लिए  वह  किसान  के  बत  को  कौर  उल्टा  जला  देता  है  ।  जब
 सरकार

 खाद

 देती  तो  उस  के  साथ  साथ  उस  को  पानी  की  भी  तो  व्यवस्था  करनी  चाहिए  |  सरकार

 एक  ग्रेग
 तो  सुविधा  देता  है  पर  उस  का  दूसरा  रंग  उस  सुविधा

 को
 वापस  ले  लेता  है

 ।
 इसी

 प्रकार  से  सरकार  द्वारा  कृषि  के  सम्बन्ध  में  दी  गई  wa  सुविधायें
 भी

 बीच  में  ही  झटक
 कर  रह  जाती  हैं  ।

 मैं  करता  हूं  कि  तीसरी  पंच-वर्षीय  योजना  के  मध्यावधि  मूल्यांकन  के  समय

 इन  तमाम  बरातों  को  आंखों  से  नहीं  किया  जायेगा  झर  सरकार  इन  के  बारे  में  गम्भीरता
 से  कुछ  fg लेगी  ।

 घन्यवाद  |

 fat  सणियंगाडन  :
 इस  मूल्यांकन में  वास्तविक  स्थिति  का  चित्रण  किया

 गया  है  ।
 सरकार  इसके  लिये  वधाई  की  पात्र  है  ।  योजना को  समाप्त  करने  का  सुझाव

 हास्यास्पद  है
 |

 यदि  हमारी  arta  पद्धति  में  कुछ  मौलिक  त्रुटियां  तो  हमें  इस  सारी

 alae  करे  समाया  कर  देत  में  कोई  a  ं  होन  चाहिये  ate
 नये  सिरे  से  प्रायोजन

 मल  म्रंप्रेजी  में



 १६  WITT,  soy  तीसरी  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  Ross

 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 किया  जाना  चाहिये  जो  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिये  सबसे  उत्तम  हो  ।  राष्ट्र  के  सामने  कुछ  सामाजिक

 तथा  अर्थिक  लक्ष्य  हैं  जो  केवल  प्रायोजना  द्वारा  ही  पुरे  किये  जा  सकते  हैं  ।  योजना को  समाप्त

 करने  का  सुझाव  देने  वालों  में  कोई  वैकल्पिक  सुझाव  नहीं  दिये  हैं  ।  प्रायोजन के  प्रति  दृष्टिकोण

 के  बारे  में  मतभेद  हो  सकता  है  परन्तु  Marsal  इस  बात  की  है  कि  हमें  अपने  लक्ष्यों को  पुरा

 करने  में  व्यावहारिक  दृष्टिकोण  ara  चाहिये  |

 लोकतंत्र  में  योजना  की  सफलता  जनता  के  aaa  पर  निभा-करती  है  ।  यदि  योजना  की

 कार्यान्वित  से  जनसाधारण  की  दशा  में  कुछ  सुधार  ड | |  है  तो  योजना  सफल  रही  है  भ्र न्य था

 नहीं  ।  भाकड़ा  नंगल  तथा  भिलाई  जसी  विशाल  योजनाकारों से  लोगों  में  उत्साह  श्रव्य  पैदा  होत

 ह  परन्तु  जब  तक  विकास  के  लाभ  उन  तक  नहीं  पहुंचते  यह  उत्साह  प्रतीक  समय  तक  बनाये

 नहीं  रखा  जा  सकता  ।  यह  सच  नहीं  है  कि  प्रायोजन  से  केवल  उन  पर  करों  का  भार.बड़ा

 तथा  ग्रत्यावश्यक वस्तुओं  की  कीमतों  में  वृद्धि हुई  है  ।  यह  है  कि  उनको  जितना  फायदा

 होना  चाहिये  था  वह  नहीं  हु  है  ।

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  चीनी  झ्राक्रमण  के  कारण  विकास  योजनाओं  को  era

 नहीं  किया  गया  अपितु  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  साथ  साथ  अन्य  परियोजनाओं  पर  भी  काय  चलता

 रहा  ।

 ag  सच  है  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  लक्ष्य  पूरे  नहीं  किये  गये  हैं  परन्तु  स्थिति  असंतोषजनक

 नही ंहै  ।  हमें  सफलताओं  को  भी  देखना  चाहिये  ।  रेलवे  सड़क  विघुत

 स्वास्थ्य  शादी  के  बारे  में  प्रगति  लक्ष्य के  अनुसार  हो  रही है ग्रौर  कुछ  क्षेत्रों  में  हम  लक्ष्य

 भी  ot  बढ़  गये  हैं  ।  खराब  मौसम  के  कारण  गत  दो  वर्षों  में  कृषि  उत्पादन  लक्ष्य  से  कम

 हुमा  है  ।  हम  उत्पादन  के  उतार-चढ़ाव  कम  कर  सकते  हैं  तथा  इस  मूल्यांकन  के  पृष्ठ  ce  पर  दिया

 हुआ  है  कि  मौसम  के  कारण  उत्पादन  में  हुए  उतार-चढ़ावों  में  उत्तरोत्तर  कमी  होती  रही

 है  ।  मुझे  arm  है  कि  सदस्यों  द्वारा  सुझाये  गये  सुधारों  तथा  कृषि  से  सम्बद्ध  विभिन्न  एजेंसियों  में

 अधिक  सहयोगी  के  द्वारा  हम  भविष्य  में  कृषि  उत्पादन  बढ़ा  सकेंगे  |

 कहा  गया  है  कि  सिचाई  सूचनाओं  का  उपयोग  नहीं  किया  जाता  है  परन्तु  जहां  तक

 मद्रास  तथा  केरल  का  सम्बन्ध  है  इनका  पुर्णतया  उपयोग  किया  गया है  ।  नहरों  के  बनाये  रखने

 के  लिये  योजना
 में

 उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।

 सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं  के  कार्यकरण  में  कुछ  ब्र टि यां  हैं  ।  योजनायें  स्थानीय

 परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रख  कर  बनाई  जानी  चाहियें  और  सच्चे  विकास  खण्डों  पर  एक

 हीं  प्रकार  की  योजना  नहीं  थोपी  जानी  चाहिये  जेसा  कि  wa  किया  जा  रहा  है  |

 योजनायें  के  लिये  संसाधन  केन्द्र  तथा  राज्यों  द्वारा  उपलब्ध  किये  जाते  हैं  ।  इस  बारे

 में  प्रत्येक  राज्य  की  क्षमता  ध्यान  में  रखी  जानी  चाहते  ।  पिछड़े  हुए  राज्य  अधिक  संसाधन

 जुर्माने  में  wat  हैं  ।  हमारी  योजना  राष्ट्रीय  योजना  है  अतः  पिछड़े हुए  राज्यों  की  सहायता की
 जानी  चाहिये  ताकि  अन्य  राज्यों  के  समान  हो  सकें  ।

 श्री  go  to  पटेल  योजना  की  सफलता  इस  बात  से  झांकी  जाती  है  कि  उसके

 द्वारा  लोगों  की  स्थिति  में  कहां  तक  सुधार  हु  है  ।  मैं  खुद  एक  किसान  हूं  मत  यह  स्वाभाविक

 है  कि  मेरे  ख्याल  भी  उनको  ae  हो  जायें  ।  देश  की  ७०  प्रतिशत  जनता  खेती  के  रोजगार  में

 लगी  हुई है  ।  प्रायोजन  का  फिया नों  पर  जो  प्रभाव  हुश्न  है  मैं  उसके  बारे  में  कुछ  कहूंगा  ।



 Rows  तीसरी  योजनां  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  १०  re  ६३

 प्रतिवेदन के  बारे  में

 [at  प०  इ०

 हमारे देश  की  प्रति  व्यक्ति  प्राय  वर्तमान  मूल्यों  के  अनुसार  ३२६  ७  रुपये  हैं  |  फैक्टरी  के

 श्रमिक की  ales  १०००  रु०  और  १४५००  रु०  के  बीच  है  |  कुछ  जो  कर

 देते  राष्ट्रीय  राय  का  सब  से  बड़ा  भाग  प्राप्त  करते  हैं  ।  सरकारी  नौकर  की  भी  औसत पाय

 लगभग  १,७००रु०  वार्षिक  है  ।  परन्तु  एक  कृषक  की  कुल  वार्षिक  १८६  रू०  है  शर  वह  भी

 १२"/,  वर्ष  के  आयोजन  के  च्  |

 समाजवाद  नारो  लगाया  जाता  है  परन्तु  गत  १४  वर्षों  में  किसान  की  झाय  में  कोई

 वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  लगभग  करोड़  किसानों.के  पास  पांच  एकड़  या  उससे थी  कम  भूमि
 है  ।

 उनकी  प्राय  बहुत  ही  कम  है  ।  जब  तक  किसानों  कौ  सस्ते  दामों  पर  उनकी  आवश्यकता  की  सभी

 वस्तुएं  नहीं  दी  जायेंगी  उनकी  हालत  नहीं  सुधर  सकती  ।  निस्सन्देह  झा योजक  बुद्धिमान

 व्यक्ति हैं  परन्तु  उन्हें  कृषि  तथा  कृषकों  की  परम्पराश्रो ंके  बारे  में  बहुत  कम  जानकारी

 यही  कारण  है  कि  वे  इत्यादि  की  समृद्धि  तथा  प्रगति  के  बारे  में  ही  सोच-विचार

 करते  हैं  ।  फैक्टरी  श्रमिकों  तथा  निम्न  are  वर्गों  के  लिपे  सहायता  से  आवास  योजनायें  वानई

 गई  हैं  परन्तु  eral  के  लिये  इस  बारे  में  कोई  योजना  नहीं  बनाई  गई  है  तरह  कृषि  उत्पादन नहीं

 बढ़ाया  जा  सकता  |  कहा  जाता  है  कि  कृषि  उद्योग  पर  ही  देश  की  खुशहाली  निरभर  करती  है  परन्तु

 उसकी  उपेक्षा  की  जाती  है  ।  ग्राहक  का  यहं  फैशन  हो  गया  है  कि  हर  एक  व्यक्ति  कृषि  की  उन्नति

 के  बारे  में  बातें  करता  है  चाहे  उसे  कृषि  के  बारे  में  कुछ  भी  ज्ञान  म  हो  ।

 भूमि  सुधार  अच्छे हैं  परन्तु  उनको जिस  प्रकार  कार्यान्वित किया  जा  रहा  है  उससे
 चार  को  बढावा  मिलता  है  ।  देश के  सामने  मुख्य  समस्या  aged  समितियां  श्रद्वा  सहकारी  खती

 नही ंहै  ।  समस्या  यह  है  कि  मौजूदा  कृषि  प्रणाली  के  द्वारा  अधिक  उत्पादन  केसे  किया  जा  सकता है  ॥
 जब  तंक  कृषि  उपज:की  न्यूनतम  लाभप्रद  कीमतें  नियत  नहीं  की  स्थिति  में  पडीं  सकता  ।

 सरकार  एसे  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  दिखाई  पड़ती

 गर्भ  निरोध  के  बारे  में  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  ने  जो  कुछ  कहा  है  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 fait  उमानाथ  :  प्रत्येक  राज्य  में  कुछ  अधिक  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  हैं  ।
 सरकार  TAT

 योजना  द्वारा  उनकी  उपेक्षा  की  गई  है  ।  मद्रास  राज्य  में  पुदुकोट्टई  अर  पूर्वी

 रानी बहुत  पिछड़े  हुए  क्षेत्र हैं  ।  वहां  पर  वर्षा  बहुत  कम  होती  है  |

 श्री  खाडिकलकर  पीठासीन  हुए

 ऐसे  क्षेत्रों
 का

 विकास  नहीं  हो  पाया  है  तथा  वे  अन्य  विकसित  क्षेत्रों  से  बहुत  पिछड़े  हुए  हैं  ।

 इन  क्षेत्रों  के  बारे  में  विकास  की  गति  तथा  वित्तीय  कार्यक्रम  दूसरे  क्षेत्रों  से  भिन्न  होंगे  ।

 प्रत्येक  राज्य  के  एसे  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  का  गहन  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  एक॑  कार्यक्रम  बनाया  जाना

 चाहिये था  ।  १६४७  में  अ्रशोक  मेहता  समिति  द्वारा  भी  इसकी  सिफारिश  की  गई  थी  ।  १३  वर्षों के

 भी  योजना  आयोग  ने  एसा  कोई  कार्यक्रम  तैयार  नहीं  किया  है  कौर  न  ही  इन सर्वेक्षणों को  करने  के

 लिये  अभिकरण  बनाये  हैं  ।  योजना  आयोग  द्वारा  इन  क्षेत्रों  की  आर  ध्यान  न  दिये  जाने  को  परिणाम

 यह  होगा  कि  ये  क्षेत्र  ग्रन्थ  क्षेत्रों  से  बहुत  पिछड़  जायेंगे  ।  यह  नहीं  है  कि  राज्य  सरकारें इन  क्षत्रों  के  बारे

 में  कुछ  नहीं  कर  रहो  है  परन्तु  जब  तक  एसे  क्षेत्रों  के  बारे  में  विशे  उपाय  न  किये  जायें  इनको  शून्य

 सित  क्षेत्रों  के  बराबर  नहीं  लाया  जा  सकता  ।  मैंने  fees  के  प्राय-व्ययन ag  में  इस  पो  सदन  का



 १९  Qouy  तीसरी  के  सम्बन्धी  २०  oe

 ध्यान  दिलाया  था  परन्तु  माननीय  मन्त्री  ने  इसका  उत्तर  नहीं  दिया  ।  ७  १९६२ की  मैंने

 योजना  मन्त्री  श्री  नन्दा  को  इस  बारे  में  एक  स्मरण  (  मेमोरेंडम  )  पेश  किया  परन्तु  उसका भी  अभी

 तक  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  1

 इसके  विपरीत  जब  १९६२  कें  बजट  सत्र  में  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  एक  सानिया  सदस्य  ने  पूर्वी
 उत्तर  प्रदेश  के  जिलों  की  स्थिति  का  वर्णन  किया  तो  प्रधान  मन्त्री  ने  योजना  आयोग  को  वहां  छानबीन

 के  लिये  तुरन्त  एक  दल  भेजने  के  लिये  कहा  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  के  लोगों

 के  लिये  कुछ  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  वे  भी  हमारे  भाई  हैं  ।  उनके  लिये  सब  कुछ  किया  जाना

 चाहिये  परन्तु  अन्य  पिछड़े  क्षेत्रों  क ेलोगों  के  साथ  भी  यही  बर्ताव  किया  जाना  चाहिये  विशेष  कर  जबकि

 हम  राष्ट्रीय  एकता  की  बात  करते  हैं  ।  मुझे पता  है  कि  माननीय  मन्त्री  सं  वाद-विवाद का  उत्तर

 देते  समय  भी  इस  मामले  की  प्रो  निर्देश  नवदीं  करेंगे  ।

 yxy  ध
 संसद्  में  दिये  गये  भाषणों  की  सरकार  द्वारा  कोई  सुनवाई  नहीं  होती  i  पिछड़े  हु  ये  क्षेत्रो ंके  लोग

 भव  श्र  अधिक  प्रतीक्षा  नहीं  कर  सकते  |  यदि  सरकार  ने  उनकी  शिकस्तों  को  दूर  नहीं  किया  तो  वे

 सार्वजनिक  भ्रान्दोलन  करने  पर  मजबूर  हो  जायेंगें  तौर  तभी  उनके  साथ  न्याय  किया  जायेगा  |

 श्री  wat  मोनो  :  तथा  जनाज़ें  तीसरे  पांच साला

 मनसूब  मिड-टर्म  एप्रेजल पर  तीन  चार  ज़ से  बहस  हो  जब  हम  इस  रिपोਂ  को

 पढ़ते  तो  एक  तरफ़  तो  दुख  होता  हैं  कि  हमार  प्लान  में  बहुत  सी  खामियां  रही  बहुत

 फल् योर  नाकामायता  नाकामय।बियां  हुई  लेकिन  जब  हम  आखिर  में  दिए  गए  नेशनल

 डवलपमेंट  कौंसिल  के  स्टेटमेंट  को  पढ़ते  तो उससे  इन्तहाई  खुशी  होती  है  कौर  हमारे  दिलों  में  उम्मीद

 पैदा  grat  ।  उस  स्टेटमेंट  में  प्लानिंग  कमीशन  कौम  के  मुल्क  के  एक  वादा  करता

 है  कि
 वहं  ग्राईन्दा  इन  ख़ामियों  को  दूर  करके

 प्लान
 को

 कामयाब  बनाने
 की  कोशिश  करेगा  ।

 जहां तक  इस
 प्लान  का

 ताल्लुक  इस  पर  बहुत
 सी

 महंत  हुई
 ।  जिस  तरह  एक  घर

 या

 up  मिली के  लिए  अपना  मकान  बनाने  में  प्लानिंग  ज़हरी  न्  तरह  मुल्क  की  तरक्की

 के  देश  क  बनाने  के  हिन्दुस्तान  को  एक  नथी  सुरत  देने  के  लिए  मन्सुबाबन्दी  बहुत

 जरूरी  हूंम पहुंले ्र और  दूसरे-पांच-साला  मनसूबे  को  पुरा  कर  चुके  हैं  प्रौढ़  अरब  तीसरे  पांच-साला

 मनसूब  में  चल  रहे  हैं  ।  यकीनी  तौर  पर  हिन्दुस्तान आगे  बढ़  रहा  है  are  हिन्दुस्तान  की  जनता

 बढ  रही  है  ।  हमें  उन  इकदामान की  तरफ़  से  बिल्कुल  आंखें  बन्द  नहीं कर  लेनी

 जो  कि
 प्लानिंग  कमीशन  या  हुकूमत  ने  इस  मुलक  की  बेहतरी  के  लिए  उठाकर  हैं  ak

 जिनमें  कामयाबी  हासिल  हुई है  ।  जेद्दा  तक  मैं  समझता  हूं  हिन्दुस्तान  का  एक  नया  मिज़ाज

 उभर  रहा  एक  नयी  तस्वीर  उभर  रही  जिसमें  नये  नये  कारखाने  खुल  रहे  हैं  नई  नई

 सड़कों के  जाल  बिछाए  जा  रहे  हैं  ।  जहां  तक  मैं  देखता  रियासत  जम्मू-काश्मीर में  एक

 बड़ा  भारी  इन्कलाब रहा  है  उस  इन्कलाब को  लाने  के  लिए  हिन्दुस्तान में  एक  मुनासिब

 वातावरण  ग्रोवर  एट्मोस्फ़ीयर  को  में  ज़रूरी  समझता  जिसमें  हम  ठोस  इकदामात  उठा

 लेकिन  बद-बढ़ती  से  जहां  हमको  एक  तरफ़  पाकिस्तान  का  मुकाबला  करना  पड़  रहा

 दूसरी  तरफ़  चीत  का  सामना  करना  पड़  रहा  वहां  तीसरी  तरफ़  हमको  गट इन् टनेल

 धज श्नाउर  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  पोलिटिकल  मोटी  को  सहारा  देने  के  लिए  या

 कले  wes  को  हासिल  करने  के  लिए  हिन्दुस्तान  में  जो  एट्मास्फ़ियर  ख़राब  किया  जाता

 बहू  प्लान  की  इम्प्लीमेंटेशन  में  बहुत  बड़ी  रुकावट  है  ।  हमको  अपने  प्लान  में  कामयाबी  तब  तक

 हासिल  नहीं  हो  सकती  जब  तक  कि  सबके  सब  लोग  उसमें  सहयोग
 न

 दें
 ।

 जब
 सब  लोग
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 अब्दुल  गनी

 हिन्दुस्तान  को  TAT  मुल्क  झ्र  देश  न  हमारी  नज  कहीं  बाहर  लगी  तो  यकीनी

 तौर पर  हुम

 थ्रो  ata  (  अलीगढ ़)  क्या  हिन्दुस्तान  में  ऐसे  लोग हैं
 ?

 श्री  अब्दुल  गनी  गोनी  :  प्रानरेबल मेम्बर  क्यों  घबरा  गए
 ?  तो  यकीनी  तौर  पर  हम  इस  मुल्क

 की  तामीर  में  उस  तरीके  से  हिस्सा  नहीं  ले  सकते  जिस  तरीके  से  लेना  चाहिए  ।  तभी  ait  कुछ

 लोगों ने  कहा  कि  फ  नां  तबके  की  श्राबादी  की  औसत  जो  बढ़  रही  उससे  देश
 को  ख़तरा  पदा

 [  है  ।  at  हिन्दुस्तान  के  कुछ  लोगों  के  geal  में  एक  एहसासे-कमतरी--या  उसको

 एहसासे-बरतरी  है  |  तक  वे  जहन  साफ़  न  यकीनी  तौर  पर  हिन्दुस्तान  में  वह

 वातावरण  वह  एट्मास्फ़ीयर  पैदा  नहीं  जो  कि  मुल्क  की  तामीर  ग्रोवर  तरक्की  के  लिए  जह

 होता है  ।

 जहां  तक  रियासत  जम्मू-कश्मीर  का  ताल्लुक  एक  तरफ़  हम  पाकिस्तान  का  मुकाबला  कर

 हे  एक  तरफ़  हम  चीन  का  मुकाबला  कर  रहे
 हैं  प्रौढ़  उसके  ग्र लावा  हमें  कई  लोगों  की

 परस्ती  का  मुकाबला  करना  पड़  रहा  लेकिन  उसके  बावजूद  रियासत  जम्मू-काश्मीर  ने

 तरक्की की  मैं  ब्नापफो  एक  सिडल  दूंगा  कि  q&X:  में  हमारे  यहां
 की

 तादाद
 ६४,०००  लेकिन  अज  इन  पिछले  दस  सालों  में  वहां  पर  दो  लाख  चौंतीस  हजार  तुलवा

 इतने  तुलवा  हमारे  स्कूलों  अर  कालेजों  में पढ़  रहे  हैं  ।  यहं  जो  चीज़  हमारे  सामने

 रा  रही  है  यह  दिखलाती है  कि  एक  नई  जिन्दगी  हिन्दुस्तान  में  पैदा  हो  रही  एक  नई  कौम

 हिन्दुस्तान में  पदा  हो  रही है  ।  यह  तभी  हो  सकता है  जबकि  हम  हर  चीज़  पर  सो  विचार कर
 at  बढ़ेंगे  ।  हमारी  रियासत में  जहां  हम  पहले  देखते  महाराजा के  जमाने  १९४७ के

 राजशाही  में  कि
 कोई

 कालेज  नहीं
 बहा  are  कई  कालेज  हैं  टैक्नीकल  कालेज  मैडीकल  कालेज

 एग्रीकल्चरल  कालेज  है  साइन्स  कालेज  खुले  हुए  हैं  |  यही  एक  चीज  है  जो  कि  एक  नया नमूना  हमारे

 सामने  पेश  कर  रही  है  ।

 जरूरत
 इस

 बात  की  है  कि  यह  जो  प्लान  इसको  बाप  कौर  हम
 सब

 प्रप ना
 |  हम  समझें

 कि

 यह  हमरा  प्लान  है  |  झगर  प्राय  यह  समझते  हैं  कि  कुछ  विदेशी  लोग  बैठे  हुए
 प्लानिंग  कमिशन

 an  AN

 ये  हमारे  अपने  नहीं  हैं  इनको  कोई  परेशानी  नहीं  है  देश  की  ग्रोवर  ये  बैठे  बैठे  लगाना  निनित
 कर

 रहे  तो  यकीनी  तौर
 पर  इसको  चलाने

 इसको  इम्प्लीमेंट  करने  में  खामियां  रह  जायेंगी
 ।

 खामियां

 इसको  मैं  मानता  हूं  ।  लेकिन  जब  तक  देश  साथ  नहीं  जब  तक  सब  लोग  साथ  नहीं
 गौरव

 ही  लोगों  ने  इसको  इम्प्लीमेंट  करने  में  साथ  दिया  तो  यकीनी  तौर  पर  वे  इसको
 उठा

 कर  दूर  फक
 दम

 ग्र  वे  काम  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  होंगे  जिस  के  लिये  हम  ने  उनको  मुकुंद  किया  हुआ  है
 |

 इस  प्लान  का  जो  डिस्ट्रीब्यूशन  जो  हमारे  फाइनेंसिस  उनमें  सब  से  पहले  जरूर
 लायें

 श्राप  ने  प्लान  के  इंट्रोडक््ट्री  चैप्टर में  लिखा  माह  कि
 कुछ  बुनियादी  चीजें  हैं  जिन  की  तरफ  ध्यान  देना

 उन  में  से  एक  बुनियादी  चीज  यह  है  कि  देहात  के  रूरल  एरियाज  के  लोग  निगलैक्टिड  हैं  कौर

 उनको ऊपर  उठाना  है  ।  रूरल  रियाज़  में  सड़कें  नहीं  रेलें  नहीं  आपकी  जो  यहां  कोठियां
 वें

 वहां  नहीं  हैं
 ,  यहां  की  तरह  से  एयर  कंडीशंड कमरे  नहीं  वहां  पर  जिस  तरह  से  शहरों  में  पके  लगे  हुए

 बे  नहीं  उनकी  तरफ  सब  से  पहले  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 उनके  पास
 ae

 के  लिये  जगह  नहीं
 उनके  बच्चों  के  लिये  eva  नहीं  उनके  बच्चों  के  इलाज  का  इंतज़ाम नहीं  उनका  बच्चा  एक  एक
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कुनैन  की  टिक्की  के  लिये  तड़पता  कौर  तरसता  हाज़िर  सर  जाता  है  ।  थे  जॉ  चीजें  इन  सब  की  तरफ

 आपका  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 यह  प्लान  ७५००  करोड़  रुपये  का  है  ।  मैं  श्राप  से  पूछना  चाहता  हं  कि  श्राप इस  रकम

 में  से  रूरल  एरियाज  के  लिये  क्या  दे  रहे  हैं  ।  जम्म  काश्मीर  को  इस  में  से  सिफ  एक  परसेंट  मिल

 रहा है  ।

 उस  श्यामा  को  जिस  रियासत
 >

 बो डेज  डिसाईड  जिसकी  जनता  एक  wae  निजाम

 के  तले  दवी  हुई  are  क्या दे रहे हैं  काय लिये  श्राप  कया कर  रहे  नेफा  को  हिमाचल

 प्रदेश  कों  नागालैंड-क्यों  इन  इलाकों  को  खसुसन  श्रमिकों  इमदाद  देनी  है  क्योंकि

 ये  बोर्डर  एरियाज  हैं  ।  प्यार  श्राप  बॉर  एस्टीम कों  मजबूत  नहीं  करेंगे  प्रीमियर नहीं  देंगे  तो  यकीनी

 तौर  पर  हिन्दुस्तान  की  हिफाज़त  नहीं  हो  सकेगी  कौर  हिन्दुस्तान  की  डिफेंस  मज़बूत  नहीं हो  सकेगी

 बदकिस्मती  से  हमारी  लापरवाही  को  वजह  से  हमारे  ये  एरियाज  कमज़ोर  रहे  हैं  !  ऐसी  सूरत में

 यकीनी  तौर  पर  इं फिल्ट्रेशन  का  खतरा  उन  एजाज़  को  नज़रन्दाज़  नहीं  किया  जान  वहां

 पर  डिससैटिसफेक्शन  के  लिये  कोई  गुंजाइश  नहीं  रखी  जानी  उन  लोगों  में  नाउम्मीदी  पैदा

 नहीं  होनी  ऐसा  एहसास  पैदा  नहीं  होना  चाहिये  कि  wash  सरकार  उनकी  तरफ  ध्यान  नहीं

 दे  रही  है  ।  मैं  देखता  हं  कि  हमारी  रियासत  को  art  तक  जो  लोन  मिला  है  जम्मू  काश्मीर  रियासत

 को  सेंट्रल  लोन  जों  मिला  वह  बहुत  ज्यादा  नहीं  पिला  है  |  इसको  देख  कर  दुःख  सा  होता  है  कि  हम

 कर  क्या  रहे  हैं  ।  प्रापेगंडा  होता  है  कि  काश्मीर  पर  करोंड़ों  रुपया  खर्चे  जा  रहा  है  ।  मेरे  पास

 फिगर्स  हैं  ।  मैं  उनको  अपके  सामने  रखता  हूं  ।  प्राण  मार्च  qeRR  TH  ६७  करोड़  ३८  लाख  रुपये

 उस  रियासत  को  सेंटर  से  लोन  दे  तीर  पर  मिले  ।  उस  में  से  हम  ने  Rs  ४०  करोड़  रुपये  पे  कर  दिय े|

 इन  लॉज  पर  हम  ने  जो  इंटरेस्ट पे  किया  वह  ८  .  ७३  करोड़  रुपये  था  |  जहां  यह  हालत  जहां इस

 तरह  का  स्टेप  मुरली  ट्रीटमेंट  किया  जाता  इस  तरह  के  इलाकों  के  वहां  हम  यह  कह  सकते

 हैं  कि  हम  प्राग  नहीं  बढ़  सकते  हैं  ;  जब  तक  ore  जो  बौछार  एरियाज  जहां  पर  हमारे  मूलक  की

 सरहदें  दूसरे  मुल्कों  से  लगती  जो  मुहाज  उनको  मजबूत  नहीं  तब  तक  यकीनी तौर  पर

 हम  at  नहीं  बढ़  सकते  हैं  ।  जहां  तक  हमारी  सरहदों  का  ताल्लुक  हम  करक ेके  साथ  कह  सकते  हैं

 शर  मैं  कहूंगा--मैं नहीं  जानता हूं  कि  कुछ  आनरेबल  मेजबां  कॉमन  में  है  कि  कश्मीर

 में  जहां  जहां  पाकिस्तान  ने  हमला  किया  वहां  वहां  हिन्द््ों  और  मुसलमानों  का  खन  एक  साथ  बहा  ।

 ब्रिगेडियर  उसमान  और  ब्रिगेडियर  राजेन्द्र  सिह  दोनों  ने  एक  ही  जगह  पर  खून  दिया  है  कौर  दूसरों

 ने  भी  दिया  ।  लद्दाख  में  हमारे  सरदार  मारे  गए  हमारी  सरहदों  पर  लोग  मारे  गए  हैं  ।  वहां  पर

 किसी  ने  मौका  नहीं  दिया  कि  दुश्मन  उसको  गिरफ्तार  करे  ।  गिरफ्तार  होने की  शर्मिंदगी  के  बजाय

 हम  मरना  बेहतर  समझते  हैं  त्राण  म्ह  हम  जानते हैं  ।  हजारों  गिरफ्तार  हुए  हैं  कई  फ्रंटियर  ं

 पर  लेकिन  लद्दाख  पर  या  जम्मू  प्रौढ़  काश्मीर  में  कहीं  दूसरी  जगह  पर  एक  भी  गिरफ्तार  नहीं  ग्राह  ।

 हम  गिरफ्तार होने  से  मौत  को  तरजीह  देते  हम  गिरफ्तारी की  जिन्दगी  बसर  नहीं  करना  जानते

 हैं  ।  इस  वास्ते  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  हम  तब  नहीं  बढ़  सकते  हैं  जब  तक  कि  इस  तरह  के  जो  fz

 aa  उनको  हम  डिवेलप  नहीं  करते  हैं  ।  मुझे  दुःख  होता  है  यह  देख  कर  कि  एक  तरफ  तो  एयर

 कंडीशंड  बिल्डिंग  बड़ी  बड़ी  कारें  खड़ी  बड़े  बड़े  महल  खड़े  हैं  शौर  दूसरी  तरफ  एक  झोपड़ी

 है  प्रौढ़  उस  झोंपड़ी  में  तो  सात  बच्चे  पल  रहे  हैं  उस  कोठी  साथ  वाली  में  तीन  प्राप्ति ही  हैं  ।

 पह  समाज  नहीं  है  जिसकी  चर्चा  हमारे  दोस्त  का प्रस  वाले  a  दूसरे  थी  करते हैं  ।  मैं

 समझता हूं  कि  जो  हमारा  area  जो  हमारा  कॉस्टीट्यूशन  उस  में  जब  तक  हमਂ  तरमीम  नहीं

 1840  (ai)
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 अब्दुल  गनी

 लाते  राइट  टू  गारंटी  नहीं  करते  जब  तक  रेडिकल  कांस्टीट्यूशनल  को  चेंज
 न नहीं  करते  हैं  तब

 तक  समाजवाद  हिन्दुस्तान  में  हम  कायम  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 हम  पर  बहुत  झटक  किया  जाता  है  कि  कांस्टीट्यूशने  की  THT  ३७०  रखी हुई  इसको

 कर  दिया  जाय  ।  बदकिस्मती  तो  यही  है  कि  हमारे  ज़हन  साफ  नहीं  है  ।  यह  दफा  भी  इंसान  की  बनाई

 हुई  यह  दफा भी  २७१ भी  ३७१  ए  भी  है  जिस  में  नागालैंड  बनाया  यह  ॒  जो  ३७

 दफा  है  इसका  एकशन  के  साथ  कोई  ताल्लुक  नहीं  है  ।  ३७०  रहे  या  न  काश्मीर  हिन्दुस्तान
 Fo

 इंटेग्नल  पार्ट  द - शौर  रहेगा
 ।

 यह  बुनियादी  चीज  शाइनी चीज  है
 ।  इस  ३७०  दफा  के  बया  फायदे  हैं॥

 इसको
 नाप

 देखे
 |  जो

 एसेंस  ard  देखें
 ।

 हमने  वहां  पर  लैंड  टूं
 दि

 टिल लर  स्लोगन  लगाया
 था  शर  उसको

 दे  दी  है
 ।

 यहां  भी  wet  लैंड  टू
 दी  feet  की  चर्चा  हुई  है  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जब

 तक  कांस्टीट्यूशनल  में  रैडिकल  चेंज  नहीं  जब  तक  हम  बड़े  बड़े  सरमायेदारों  के  gard  रहेंगे

 तब  तक  लंड  रिफामं  नहीं  हो  सकता  है  ।  हम  ने  वहां  पर  २२  एकड़  या  साढ़े  बाईस  एकड़  की  हद  मुक़र्रर
 की  हर  एक  इन्सान  के  लिये  झ्र  जो  इससे  ज्यादा  जमीन  थी  उसको  हुम  ने  ews  काश्तकार  को

 दे  दिया  ।
 हिन्दुस्तान  में  हमारी  सरकार  भी  सोशलिस्ट  समाज  का  दावा  करती  है  ।  कभी  कांग्रेस

 सैशन  में  भी  इसकी  चर्चा हुई  थी  |  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  से  लाईन  इस  बार  है  कौर  जब  तक

 इस  में  तरमीम  नहीं  की  जाती  तब
 तक

 लैंड  टू  दि
 टेलर  are  नहीं  दे  सकते  हैं  बिना  काम्पैंसेशन  के

 |

 मैं  चाहता हूं  कि  काम्पैंसेशन के  बगैर  लैंड  टू  दी  टीचर  को  जाये  |  प्राय  रद  मुकर्रर  कर  २५  एकड़

 की  ३०  Yo  की  या  सौ  एकड़  की  जितनी  भी  श्राप  चाहें  मगर  श्राप  बड़े  बड़े  जमीदारों  के  हामी  हैं  तो  ।

 लेकिन  बाकी  जो  लेंड  है  वह  स्ट्रेट ग्र बे  टू  दी  feet  को  चली  जानी  चाहिये  ।

 अभी  भो  हमारे  दोस्त  ने  फिगर्स  पेश  किए  हैं  जो  बड़े  बड़े  फौज  हैं  या  जो  ज़मीदार  उनके

 शायद  Yor]  ०  जन  साहब  ने  या  किसी  दूसरे  साहब  ने  कहा  है  कि  एक  बड़ा  झादमी  पांच  मन  पदा  करता

 है
 फी

 एकड़
 ।

 राज  के  ज़माने  में  इस  को  देख  कर  हैरानी  होती  हमारे  एक  मुंशी  राम

 टैलेंट
 उसने  ८२  मन  गल्ला  पैदा  है  ।  आपके  बड़े  बड़े  सरमायेदार  oor ०  ०

 श्री  प्रोफेसर  लाल  बैरवा  ८२  मन  नहीं  निकल  सकता  है
 ।

 श्री  गनी  गोनी  :  मैं  सच  कह  रहा  हूं  ।  मैं  इसको  साबित  कर  दूंगा  ।  आपकों  ज़मीन  दिखला

 कार  रियल  o *  ।  arectie  न  & 4  इभ  है॥

 जब  तके  श्राप  टिल््लर को  किसान  को  काश्त  की  मिलकियत  का  हक  नहीं  देंगे  तब  तक  कुछ  नहीं

 हों  सकता है  ।  झाप  लैंड  रिफात  कीजिए ।  मुझे  मालम  है  कि  कुछ  लोग  लेंड  रिफार्म  लैंड  रिफार्म

 यह  तो  चिल्लाते  लेकिन  जब  कदम  उठाए  जायेंगे  तो  सब  के  सब  कहना  शरू  कर  देंगे  कि  यह

 क्यों कर  रह  काम्पैंसेशन  दो  ।  इस  वास्ते  जब  तक  कांस्टीट्यूशन में  श्राप  रैडिकल  चेंज  नहीं  करते

 हैं  तब  तक  कुछ  नहीं  होगा  ।  एक  तो  यह  बहुत  जरूरी  है  ।

 दूसरे  जो  डायरेक्टरी  प्रिसीपल  इनको  एच रा गट  करके  उनको  फंडामेंटल  राइट्स  में  ट्रांसफर

 किया  जाए  ताकि  उनके  मुताबिक  गवर्नमेंट  चले  ।  उनकों  फंडामेंटल  राइट्स  में  जगह  दी  जाय

 बाप  देखें  कि  राज  जो  झनएम्प्लायमेंट की  फिजा  वे  बढ़ती  ही  जा  रही  पहले  प्लान  में  कम  थी

 दूसरे  में  ज्यादा हो  तीसरे में  ओर  ज्यादा  हो  गईं  ।
 खुली  ढील  रही  तो  वे  बढ़ती  ही  जायेंगी

 फिर  थे  चाहे  एजुकेटिड  झनएम्प्लाइड  की  हों  अनएजुकेटिड  अनएम्प्लायड  की  हों  ।  श्रगर
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 सम्बन्धी  २० है
 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्राप  आईन  में  राइट  टू
 वक

 गारंटी  करेंगे  तो  यकीनी  तौर  पर  गवर्नमेंट  की  नींद  नहीं  सो

 श्राफिसरस जो  बड़े  बड़े  शोहदों  पर  झाराम  से  नहीं  सो  उनको  रात  दिन  काम  करना  पढ़ेगा

 ताकि  जो  बाहर  हैं  उनको  काम  पर  लगाया  जा  सके  ।  हमारा  प्लान  भी  तब  ही  चलेगा  जब
 कि

 बुनियादी तौर  पर  जो  कमजोरी  हमारे  लाईन  में  उसको  दूर  कर  दिया  जाय  ।  अगर  इस  तरह  की

 गारंटी  नहीं  होंगी  तो  हमेशा  की  तरह  हमारे  मिनिस्टर  लोग  सालाना  रिपोर्ट  दे  दिया  करेंगे कि  बहुत  श्री

 ata  है  कि  यह  शार्ट फाल हों  वह  शा्टफाल हो गया हो  गया  ।  आज  भी  यही  रिपोर्ट  पेश  है  कि  बड़ा

 ate  है
 कि

 शाट  फाल  हुआ  है
 ।'

 यह  कोई  एक्सक्यूज नहीं  है
 ।

 यह  कहना
 कि

 ये  खामियां रह
 गई  इस

 वास्ते  शामिल  हो  गया  है  कोई  बड़ी  बात  नहीं  है  ।  शानदार  तो  तब  होता  कि  जो  हमारे  टारगेट

 उन  से  भी  हम  आगे  बढ़  जाते  ।  तब  हम  समझते  कि  हमारी  जो  हुकूमत  है  वह  सही  मानों  में
 रातदिन

 कोशिश कर  रही  है  ।  बजाय इस  के  कि  हमਂ  शार्ट फाल  हमें  चाहिये  था  कि  हम  साइंस  रिपोट

 बेते
 ।

 हम  सेलेस  रिपोर्ट  दे  दें  कि  हम  ने  यह  किया  ।  काश्मीर के  लिये  मैं  कहूंगा  कि  सन्  १९४२  में  हमारे

 पास  इलेक्ट्रिसिटी  की  कैपिसिटी  fas  ४,०००  किलोवाट  लेकिन  दस  साल  के  बाद  जब  उस  के

 फिगर  पढ़ते  हैं  कि  वह  ३१,०००  किलोवाट  हो  गई  है  तो  दिल  खुश  हो  जाता  है  कि  हम  प्रा  ब  सहे

 इसी  तरह  से  मैं  समझता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  दूसरे  इलाकों  में  जहां  बड़े  बड़े  लोग  बेठ  हुए  हैं
 गवर्नमेंट  में  जिन  के  नुमाइन्दे बैटे  हुए  पीलिया  मेंट  में  जिन  के  नुमाइन्दे  बैठ  हुए  स्टेट्स  में  जिन  के

 नुमाइन्दे  बेठ  हुए  एक  इन्कलाब  श्री  रहा  है  ।  यह  कहना  कि  हिन्दुस्तान  में  कुछ  नहीं  होरहा

 इन्कलाब  नहीं  हो  रहा  ,  यह  ठीक  नहीं  है  ।  यह  बेइंसाफी  है  कि  हम  लोग  उन  के  साथ  इन्साफ
 न

 करे ंजों  रात  दिन  काम  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  मुरारका  योजना की  कार्यान्विति में  कुछ  त्रुटियों  के
 कारण  हम

 लक्ष्य  प्राप्त  करने  में  सफल  रहे  हैं  तो  इसका  यह  मतलब  नहीं  कि  हमें  झायोजन  ही  नहीं

 करना  चाहिये  art  एक  लोकतंत्र  में  उतनी  प्रगति  नहीं  हो  सकती  जितनी  कि  सर्वाधिक

 खादी  देशों  में  संभव  है  ।  क्योंकि  हमारा  संविधान  जनके  संविधान  से  भिन्न  है  ।  हमारा

 संविधान  संघीय  संविधान  है  जिसमें  राज्यों  को  स्वायत्तता  दी  गई  तीसरी  योजना  के

 अंतगर्त  ८०  प्रतिशत  परियोजनायें  राज्यों  द्वारा  कार्यान्वित  की  जानी  हें  ।  केन्द्र  उन्हें  केवल

 मंत्रणा दे  सकता  है  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कमी  का  एक  कारण  यह  भी  दियों  जा  सकता

 है
 कि

 केन्द्र  वारा  राज्यों  को  बड़े  निदेश  नहीं  दिये  जाते  कौर  यह  ठीक  ही  है  क्योंकि  हमारे

 यहां  व्यक्तिगत  श्रघिकारों  तथा  स्वातन्त्र्य  को  शरीक  महत्व  दिया  जाता

 योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  लिये  प्रस्ताव  के  प्रस्तावक  ने  जो  तीन  कारण  बताये

 हैं  वे  बहुत  प्रभावशाली  नहीं  हैं  ।  यह  wat  की  बात  है  कि  सरकार  इस  समय  यहं  बता

 रही  है  कि  क़षि  के  क्षेत्र  में  प्रशासनिक  सदस्य  का  जबकि १९५८  में  श्री
 स०  to

 जो  उस  समय  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  ने  इस  सभा  का  ध्यान
 दिलाया था  1  अग्रिम  प्रायोजन  तथा  कार्यान्वित  का  श्राद्यावादी  द ह  का

 कारण
 भी  युक्तिसंगत नहीं  क्या  सरकार  ने  गम्भीर  रूप  से  यह  सोचा  है  कि  योजना

 के  लक्ष्य  श्राश्यावादी  क्या  इस्पात  के  उत्पादन  में
 ४०

 प्रतिदिन  की  वृद्धि  भ्रथवा  पांच

 वर्षों  में  सीमेंट  के  जत्पादन  में  ५०  लाख  टन  की  वृद्धि  आशावादी  लक्ष्य  हैं
 ?

 तीसरा  कारण  यह  दिया  गया  है  कि  विदेशी  मुद्रा  के  समय  पर
 न

 मिलने  के  कारण

 लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  किये  जा  सके
 ।

 क्या  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  का  यह  पहला
 अवसर

 था  ?
 ee

 अंग्रेजी  में
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 प्रतिवेदन  के  बारे  दें  vena

 योजना  बनाते  समय  यह  बात  ध्यान  में  कयों  नहीं  रखी  गई
 ?  जैसा  कि  योजना  wart

 ने  मूल्यांकन  दस्तावेज़  के  पृष्ठ  १२४  पर  कहा  है  ऐसा  विदेशी  yar  के  wars  के  कारण

 Tat  gat  अपितु  अपर्याप्त  आयोजन  के  कारण  ही  हुमा  दो  कारण  कौर  दिये  गये  हैं

 एक  आपातकाल  प्रौर  दूसरा  जनसंख्या  में  वृद्धि  |  जहां  तक  जनसंख्या  में  वृद्धि  का  प्रश्न  है

 इसमें  तीसरी  योजना  में  कोई  असाधारण  वृद्धि  नहीं  हुई  है  योजना  तयार  करते  समय

 इसे  ध्यान  में  रखा  गया

 इसके  विपरीत  आपात  की  wae  में  कुछ  कारणों  से  उत्पादन  बढ़  गया

 के  कारण  तो  योजना  को  लाभ  ही  हानि  नहीं  हुई  है  ।  आखिर  सोचना  यह  है  कि

 योजना  को  उस  सीमा  तक  सफलता  क्यों  नहीं  जिस  ge  तक  मिलनी  चाहिए

 एक  तो  यह  भी  कारण  है  कि  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  के  आदेशों  का  तुरन्त  पालन  नहीं
 करत े।  हमारे  मुख्य  मंत्रियों  को  कई  बार  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  भी  है  कि  ने  कृषि  का

 विभाग झपने  पास  इस  पर  भी  कई  राज्यों  में  ऐसा  नहीं  gar

 इसका  प्रदीप  कारण  यह  है  कि  मजूरी  प्रो  भुगतान  के  लिए  निर्धारित  प्रक्रिया  बहुत

 at  जटिल है  उसके  लिए  बड़ा  समय  लगा  दिया  जाता  है  ।  यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  यदि

 a
 ह्म  योजना का  लक्ष्य  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  कार्यवाही  शीघ्र  करने  की  व्यवस्था
 करनी  होगी  इन  at  कारणों  के  भ्र ति रिक्त  तीसरा  कारण  यह  है  कि  विशेष  कर  के

 औद्योगिक  उपायों  की  व्यवस्था  एसे  लोगों  के  हाथ  में  है  जो  कि  पर्याप्त  रूप  से  प्रशिक्षित

 नहीं हैं  ।  प्रशासन  कार्य  करने  वाले  लोगों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिए  कोई  गम्भीरता  से

 प्रशिक्षित  करने  के  लिए  भी  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 चौथा  कारण  इस  दिशा  में  सफलता  का  यह  है  कि  दूसरी  ak  तीसरी  योजना
 के  अनुभवों  को  सामने  रखने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  |  साधनों  के  बारे  में  तो  मरा

 मत
 यह  है  कि  सरकार  को  लक्ष्य  अधिक  प्राप्त  हु  जनता  का  सहयोग भी  मिला

 लोगों  ने  भ्र ति रिक्त  कर  भी  दिये  ११००  करोड़  के  स्थान  पर  REoo  करोड़  मिल  रहे

 अतिरिक्त  कर  ५००  करोड़ के  स्थान  पर  ६००  करोड़ मिल  रहे  हैं  ।  पांच  वर्षों  में

 ८००  करोड़  कर्जा  लेने  का  लक्ष्य  था  ५५०  करोड़  तो

 wey

 हए

 क  a में  से  १००  करोड़  लिया  जा  चुका  2  |  भौतिक  लक्ष्य  ५०  प्रतिशत  से  अघिक  पूरे  नहीं
 सके

 माननीय  सदस्यों  ने  कृषि  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  प्रति  उद्योगों के  बारे  में

 कुछ  कहूंगा
 |  प्रौद्योगिक  gat  को  तीन  भागों  में  बांटा  जा  सकता

 कारी  तथा  सहकारी  अब  समय  थ्री  गया  है  जब  कि  कुछ  उद्योगों  को  सहकारी  क्षेत्र  में

 भी  चाल  किया  जाय  ।  सरकार  को  इस  दिशा  की  शर  ध्यान  देना  चाहिए  और  इस  काम

 को  करने  वालों  को  उचित  अपेक्षित  प्रशिक्षण  देना  चाहिए  ।  खेद  की  aa  है  कि  इस्पात  उद्योग

 का  काय  काफी  सीमा  रहा  कौर  इस  बारे  में  जब  तक  विशेष  प्रयत्न  नहीं  किये
 सफलता  नहीं  मिलेगी  ।

 इसी  तरह  उर्वरक  उद्योग  का  कार्य  बड़ा  निराशाजनक  है  |  योजना

 के  तीसरे  वर्ष  में  इसकी  क्षमता  ३.८६  लाख  की  होनी  चाहिए ।  २.४० लाख  टन  का

 उत्पादन  कृषि  के  लिए  उवेरक  बड़ी  आवश्यक  वस्तु  है  ।
 इसके  भी  लक्ष्य  पूरे  होते  दिखाई
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 नहीं  देते
 ।

 अन्त  में  मेरा  इतना  ही  कहना  है  कि  जनता  के  सभी  प्रकार  के  बलिदानों  से

 भी  यदि  योजना  के  लक्ष्य  पूरे  न  हो  सके  तो  योजना  के  बारे  में  लोगों  को  काफी  निराशा

 होगी ।

 आज  प्रत्येक  व्यक्ति  झपने  ढंग  सेਂ  योजना  की श्री  उ०  स०  ज्रिवेदी

 बात  कर  रहा  है  |  परन्तु  देखना  यह  होता  है  कि  परिणाम  क्या  हुआ  है  ।  योजना  केवल

 योजना  के  लिए  ही  नहीं  होनी  देखने  मे  आरा  रहा  है  कि  गत  १५  वर्षों  में  हमारे

 देश  में  योजना  योजना  के  लिए  ही  रही  है  ।  हमें  तो  देखना  चाहिए  कि  देश  किस  प्रकार  प्रगति

 की  बड़  सकता  है  ।  इस  दृष्टि  से  हमें  उन  समस्त  का  श््रध्ययन  करना  चाहिए

 जो  कि  यहां  प्रस्तुत  किये  गये  जिनसे  योजना  की  झसफंलताओं  का  पता  चलता  200

 करोड़  रुपये  का  खर्चा  करके  जो  कुछ  हमें  प्राप्त  हुआ  है  वह  यह  है  कि  राज  देश  पहिले

 की  भ्र पे क्षा  अधिक  गरीब  ara  देश  भर  में  यह  स्थिति  है  कि  लोगों को  जीवित

 रहने  के  लिए  बहुत  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  यहं  एक  ठोस  wae  कि

 संविधान  के  faze  तत्वों  के  बावजूद  हमने  एक  कल्याणकारी  राज्य  की  स्थापना  की  fear

 में  कोई  प्रगति  नहीं  की  भूमि  सुधारों  से  भी  हमें  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचा  किसान

 की  दवा  वसी  की  वसी  उसे  भूमि  का  स्वामी  नहीं  बनाया  गया  यद्यपि  भूमि
 सुधारों की  बात  wae की  गयी  आर  wa  इस  के  लिए  संविधान  (१७  संशोधन

 विधेयक भी  कराने  वाला  है  इससे  सरकार  जिससे  जब  चाहे  शर  जो  भी  चाहे  ले  सकेगी  |

 चाहे  उसका  मुआवजा  दे  अथवा  न  दे  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  योजना  का  कार्य  ठीक  ढंग  से

 नहीं  चला  है  ।  उत्पादन में  कमी  हुई  है  की  हर  चीज़  महंगी  हो  गयी  है  ।

 किसी  भी  प्रकार  से  जनसाधारण  की  स्थिति  में  सुधार  नहीं  हुमा

 शर  सब  बातों  को  छोड़  मैं  tag  के  विकास  की  बात  करता  ्, ग्रम्ज के काल के  काल

 में  जहां  एक  वर्ष  में  ४४५  इंजिन  तैयार  कर  दिए  गये  प्रौर  जो  देश  का  एक  कुशल  कारखाना

 है  धीरे  धीरे  बन्द  किया  जा  रहा  at  अब  भी  हम  बाहर  से  इंजिन  खरीद  रहे  हैं  ।

 देश  में  इंजिन  बनाने  का  कोई  कारखाना  नहीं  ।  राजस्थान  तथा  मध्य  प्रदेश  में  ऐसे  कई

 स्थान  काफी  बड़े  क्षेत्र  जहां  कोई  रेलवे  लाइन  नहीं  है  ।  यात्रियों को  wa  भी  बड़ी

 कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  दुःख  की  बात  यह  है  कि  हम  प्रगति  को  व्यय की

 दृष्टि से  देखते  हैं  केवल  व्यय  करने  से  ही  तो  प्रगति  सम्भव  नहीं  हो  सकती  ।

 व्यय  का  अर्थ  अपव्यय  भी  तो  हो  सकता  है  ।  आज  भी  कर्मचारियों तथा  तीसरे  at  के

 यात्रियों की  दशा  शोचनीय  है  रेलों  की  भीड़भाड़ कम  नहीं  हो  पा  रही ।  लोग  रेलों  की

 छतों  पर  बैठ  कर  यात्रा  करते  हैं  ।  क्या  इस  तरह  से  हम  लोगों  की  दलों  सुधार  सकेंगे
 ?

 wit  दृष्टिकोण  at  बदलना  होगा  झर  लोकतंत्र  की  भावना  को  पहचानना  होगा  ।

 सरोजिनी  महिषी  :  योजना  की
 सफलताओं

 कौर
 कमियों  की

 हमेशा  ही  स्पष्ट  रूप  से  सदन  के  समक्ष  जाता  रहा  है  ताकि  सभी  fermi  से  इस

 पर  रचनात्सक  तथा  अन्य  प्रकार  की  आलोचना  इस  पर  चलती  र  ।  इस  सदन  का  यह

 अधिकार  है  कि  देखे  कि  जो  धन  जनता  ने  दिया  उसका  सदुपयोग  किया  गया  है  कि

 नहीं  ।  हम  लोकतंत्र  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  कौर  लोकतंत्र  में  प्रत्येक  नागरिक  से  यह  अपेक्षा
 की

 जाती  है
 कि

 वह  सोच  समझ  कर  प्रत्येक  कार्य  में  भाग
 इसीलिए तो  उन्हें  उचित

 मिल  अंग्रेजी  में
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में

 सरोजिनी

 विकास  के  लिए  सुविधायें  देनी  जरूरी  होती  a  उनके  लिए  कपड़ा  ate  मकान

 की  व्यवस्था  करनी  ही  पड़ती  १३  वर्षों  के  प्रायोजन  के  पश्चात  मंत्री  महोदय  हमें

 योजना  की  कमियों  ate  ग्रसफलताग़ों  की  कहानी  सुना  हो  सकता  है  उनके  नक  बहुत

 ठोस न  ai  परन्तु  तर्कों  से  ही  तो  रोग  का  उपचार  नहीं  हो  सकता  ।  यह  तो  ठीक

 ढंग  से  कार्य  को  कार्यान्वित  करने से  ही  होगा ।  सरकार  को  अरपना  बचाव  पक्ष  ही  प्रस्तुत

 करना  चाहिए  प्रत्युत  पूरे  प्रयत्न  से  योजना  को  कार्यान्वित  करने  को  प्रयत्न  करना

 मुझे  इस  बात  की  आशा  है
 कि

 जो  भी  ग्रा लोच ना  सदन  में  सरकार
 की

 की  उसके

 कारण  वह  लक्ष्यों  को  कम  करने  का  प्रयत्त  नहीं  प्रत्युत  उसको  प्राप्त  करने की  दिशा

 में  पूरे  कदम  उठायेगी  ।  स्वतन्त्र  दल  के  प्रवक्ता
 की

 यह  बात  नहीं  मानी  जा  सकती  कि

 योजना  को  हटा  ही  दिया  जाय  ।

 योजना  आयोग  को  योजना  के  निर्माण  करते  समय  भी  इस  बात  का  ध्यान  था  कि

 किसी a  किसी  ग्रा पति  के  समय में  योजना  में  कुछ  परिवर्तन  करने  पड़ेंगे  |  urna से  मेरा

 तात्पयं  चीनी  ग्रामीण  से  नहीं  मैं  श्रव्य  साधनों  के
 न  मिलने  की  आपात  का  उल्लेख कर

 रही  मेरा  निवेदन  यह  है
 कि  aa

 wat  पंचवर्षीय  योजना  को  खूब  सोच  समझ  कर
 ठीक बनाना  चाहिए  अपने  सभी  भौतिक  साधनों को  अपने  समक्ष  रखना  चाहिएं

 योजना  यह  भी  लक्ष्य  हमारे  सामने  होना  चाहिए  हम  अपने  प्राप्ति  के  लक्ष्य  कुछ

 नीचे  कर  सकते  परन्तु  ऐसा  नहीं  किया  जाना  चाहिए  कृषि  जत्पादन  में  कमी  रही

 ga  पता  है
 कि

 इस  देश  में
 ७१

 प्रतिशत  जनता  कृषि  पर  निर्भर  करती  है  कौर  देश  की
 yo  प्रतिदिन  राष्ट्रीय  mr  इससे  प्राप्त होती  है  कई  उद्योगों  का  rare  भी  यह  है  ।

 इत्यादि  तो  इसके  बिना  शून्य  के  बराबर  हैं  ।  हमें  इसकी  ध्यान  देना

 इसके  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  किसानों  को  अपेक्षित  सुविधायें  दी  जाये  ।  एक  बात

 हमें  याद  रखनी  वह  यह  कि  कृषि  के  सम्बन्ध  में  वास्तविक  क्षमता  उसके  प्रयोग

 में  काफी  अन्तर  होता  एक  परियोजना  के  पूरे  होने  ak  फिर
 उन

 उपलब्ध  सुविधाघरों

 से  लाभ  उठाने  के  बीच  बहुत  बड़ा  भ्रातृ  है  ।

 कृषि  उत्पादन  की  दिशा  में  एक  महत्वपूर्ण  बात  यह  ह  कि  किसानों  के  दृष्टिकोण  में  तबदीली

 लाई  जाय  ।  उन्हें  कृषि  उत्पादन  के  नये  ढंगों  शौर  साधनों  के  प्रयोग  के  लिए  प्रोत्साहित किया  जाना

 चाहिए  ।  इस  प्रकार  की  अर्थ-व्यवस्था  का  निर्माण  करना  चाहिए  जो  कि  कृषि  प्रधान  हो  ।  कितनी

 लज्जा  की  बात  है  कि  हमारा  देश  जो  कि  कृषि  प्रधान  देश  है  जब  भी  खाद्यान्नों  के  बारे  में  विदेशों  पर

 निर्भर  रहे
 ।

 केवल  अनाज  के  उत्पादन  में  ही  कमी  नहीं  हुई  प्रत्युत  पटसन  तथा  aa  के  उत्पादन

 में  भी  काफी  कमी  हुई  १०००  लाख  टन
 के

 लक्ष्य  के
 तो

 हम  कभी  निकट  नहीं  पहुंचे  ।  हमने

 लाखों  रुपयों  की  रूई  भी  विदेशों  से  आयात  की  ह  ।  देश  के  हित  की दृष्टि  से  हमें  इन  सब  बातों  पर

 विचार  करना  हैं
 ।

 राष्ट्रीय  राय  २  ५  प्रतिशत  बढी  है
 ।

 योजना  आयोग  के  अनुमान  के  अनुसार  जनसंख्या  १९६६

 में  ४६२०  लाख  1 Bro |  में
 ५५५०

 लाख  हो  जायेगी
 |

 योजना  आयोग  का  यह  भी  विचार  है  कि

 २०वीं  दाताब्दी  के  पन्त  तक  देश  के  सभी  लोगों  को  पौष्टिक  खाद्य  प्राप्त  नहीं  होंगे  ।  यह  तो  बहुत
 at  निराशाजनक  अनुमान  है  ।  वेसे  भी  अरन्य  देशों  की  तुलना  में  हमारे  देश  के  खाद्यान्नों  में  पौष्टिक

 तत्व  बहुत  कम  होते  हैं  ।  परन्तु  एक  तिहाई  लोगों  को  खाना  ही  ठीक  न  मिला  तो  योजना  क्या  चलेगी
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 इसी  तरह  औद्योगिक क्षेत्र  का  ११  प्रतिशत  का  लक्ष्य  भी  पूरा  नहीं  gare  |  यह  ६  कौर  ८  प्रतिदात

 के  बीच  में  इस्पात  के  लक्ष्यों  में  भी  हम  काफी  पीछे  रह  गये  हैं  ।  हमारा  लक्ष्य  Eo  लाख टन  हैं

 ११६६  के  ग्रस्त  तक  हम  eck  तक  २८०  लाख  टन  की  हे हैं  |  सरकार को  इस्पात

 के  उत्पादन  की  aire  ध्यान  देना  चाहिए  ।
 बहुत  से  उद्योगों  का  विकास  इसी  पर  निसार  करता  ह

 हमने  २००  करोड़  रुपये  की  मशीनरी  का  उत्पादन  किया  जबकि  मांग  ५००  करोड़ के  लगभग  है  ।
 शा  हं  मन्त्री  महोदय  इस  और  ध्यान  देंगे  ।

 उपभोक्ता  वस्त्रों  के  बारे  में  लोग  लम्बी  प्रतीक्षा  नहीं  कर  सकते  |  उन्हों  तो  समय पर

 उचित  मात्रा  में  उपलब्ध होना  चाहिए  ।  इस  दृष्टि  से  लघु  उद्योगों  wie  कुटीर  उद्योगों  को  प्रोत्साहन

 दिया  जाना  चाहिए ।  बे  पूंजीगत गहन  उद्योगों  के  बारे  में  wages  सिद्ध  होंगे  ।  खादी  तथा  ग्रामोद्योग

 आयोग  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  हैं  कि  उनका  प्रबन्ध  ठीक  नहीं  चल  रहा  ।  इस  बारे  में  अखबारों में

 भी  चर्चा हुई  सरकार  को  इसकी  छानबीन  करनी  चाहिए  प्रौढ़  वहां  का  प्रशासन  ठीक  करना

 चाहिए  ।  मेरा  यह  भी  निवेदन  हैं  कि  योजना  आयोग  के  सदस्यों  पर  भी  किसी  न  किसी  प्रकार  का

 नियन्त्रण  होना  चाहिए  |

 थी  रघुनाथ  सिंह  उपाध्यक्ष  मैं  सदन  का  ध्यान  एक  ऐसी  इंडस्ट्री

 की  तरफ  झ्राकर्षित  कर  रहा  हूं  जो  कि  अरब  तक  बहुत  उपेक्षित  रही  |
 वहू  इण्डस्ट्री है

 शिपिंग  ।  मैं  आपके  सामने  कुछ  रखना  चाहता  हूं  ।  जब  से  हिन्दुस्तान  में  फर्स्ट  प्लैन

 झ्ारम्भ हुई तब से हुई  तब  से  १३४०  करोड़  रु०  फारेन  एक्सचेंज  हम  फारेन  शिपिंग  कम्पनियों  को  किराया  के

 रूप  में  दे  चके  हैं  १२४  करोड़  रुपया  फारेन  शिप  को  खरीदने  के  लिये  फारेन  एक्सचेंज  के  रूप  में

 हम  फारेन  कंट्रीस  को  दे  चुके  हैं  ।  इस  प्रकार  १४६४  करोड़  रुपय  ११  वर्षों  के  अन्दर  हम  लोगों  नै

 फारेन  एक्सचेंज  के  रूप  में  विदेशों  को  भेजा  ह  ।  इसप्रकार  से  यदि  श्राप  देखें  तो  यह  एक  ऐसा

 eran  देश  हैं  जिस  देश  से  हम  लोग  १३३  करोड़  रु०  प्रतिबंध  फारेन  एक्सचेंज  के  रूप  में  विदेशी

 कम्पनियों को  दे  रहे  हैं  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  ऐसी  स्थिति  में  इस  et  देश  की  झा थिक  श्रक्स्था

 कसे  ste  होगी  ।

 मैं  इस  सम्बन्ध  में  आपको  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  अमरीका  से  गेहूं
 लाने के  लिये

 हमारा  एक  एग्रीमेंट  |
 ८०

 करोड़  रु०  लाने  का
 रेट

 ह  ..  लेकिन
 ग्राम  एक  टन  गेहूं  भी

 हम  aaa  जहाज  में  नहीं  ला  सकते  ।  इस
 ८०  करोड़ रु०  में  जो  कि  हिन्दुस्तान की  जेब  में  जा

 सकता  एक  TH  छदाम  भी  हिन्दुस्तान  की  जब  में  नहीं  प्राया  ।  यह  तो  हमारी  प्रथ

 गति हैं  ।

 मैं  प्लैनिंग  कमीशन  के  लिये  क्या  कहूं  ।  सन्  PEYR  में  जब  पहले  पहल  प्लैन  ग्राम  उस

 समय  शिपिंग  पर  जोर  दिया  गया  क्योंकि  कहा  गया  कि  शिपिंग  सेकेण्ड  लाइन  are  डिफेन्स  है  ।

 इस  सिलसिले  में  करीब  करीब  १३५  करोड़  रु०  हर  साल  विदेशों को  जाता  है  इसकी  हमको  तरक्की

 करनी  चाहिये  |  बावजूद  फोन  ota  के  हमारा  श्रोवरसीज  fs  का  परसेंटेज  सिर्फ  १२  परसेन्ट

 भो वर सीज  डेड  में  जो  एक्सपोर्ट और  इम्पोर्ट  होता  है  उसका  सिर्फ  १२  परसेन्ट  इंडियन  वाटर

 में  लाया जा  care  जब
 था  प्लैन  बनी  तो  इस  सदन  में  मैंने  कहा  था

 कि
 शिपिंग  ats  ने  यह

 सिफारिश की  है  कि  १४  लाख  टन  का  हमारा  टार्गेट  होना  चाहिये
 ।

 प्लैनिंग  कमी वान  ने  उसे  घटा  दिया

 कहा  कि  ११?  लाख  का  टागट  होगा  ।  फर्स्ट  फाइव  प्लैन  में  इस  सिलसिले में  pe  ay  लाख

 टन  का  ऐडी डॉन  सेकेण्ड  प्लेन  में  ३  *
 ०

 लाख  टन  का  कंडीशन  हुआ  थर्ड  प्लैन  में  १  लाख
 १०

 हजार  टन  का  ऑडिशन  होने  की  बात  है  ।  लेकिन  हिन्दुस्तान  की  जनता  जागरूक थी
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 रघुनाथ

 हिन्दुस्तान  की  शिपिंग  कम्पनियां  जागरूक  थीं  इसलिये इस  १  लाख  १०  हजार  टन
 का  ऑडिशन

 इसको  इस  तरह  से  कुल  लगभग  ६  लाख  टन  का  ऑडिशन  gar  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस

 शन  में  हमारी  सरकार  का  कंट्रीब्यूशन  कया  |  बहुत कम  |  श्राप  देखिये  कि  जब  हमने  प्लेन

 शुरू  को  anes  के  शिपिंग  टनेज  में  हमारा  परसेंट  ५२  था  और  राज  ११  वर्षों के  बाद  भी  हम

 बहुत  कम  खिसके  हैं  ।  अब  यह  ६५  है  ।  इस  प्रकार  से  आप  देखेंगे कि  हिन्दुस्तान

 इतन  बड़ा  मुल्क  है  लेकिन  हमारे  पास  aes  टनेज  का  १  परसेन्ट भी  नहीं  है  जबकि लड  को  हमारे

 एक्सपोर्ट  इम्पोटें  का  रेशियो  PKs Th बंटी  एक्सपोर्ट  प्र  इम्पोर्टेड  का  रेशियो  Gish  है  इसलिये

 हमारी  शिपिंग  का  रेशियो  भी  इतना  ही  होना  चाहिये  ।  हमारा  प्रेम  हमारे  हाथ  में  किसी  दूसरे

 के  हाथ  में  नहीं  हैं  ।  झगर  हमको  सामान  लाना  है  तो  हम  अपने  जहाज  में  नहीं  लाना  है  तो

 नहीं  लायेंगे

 दूसरी  तरफ  ore  देखिये  कि  जब  ज  प्लैन  दुरू  हुई  तो  आपने  एक  पालिसी  पेड  को  ।

 शिपिंग  कम्पनियों  को  लोन  दिया  जायेगा  ।  फर्स्ट  प्लैन  में  ढाई  परसेन्ट  का  सिस्टम  था  लेकिन  राज
 आप  तीन  परसेन्ट  चीज़ें  करते  हैं  ।  शिपिंग  कम्पनी  को  झाप  सरकार  की  तरफ  से  कोई  सबसिडी  नहीं

 इनकम  टेक्स  माफ  नहीं  चीप  लोन  नहीं  है  ।  लेकिन  जेसे  जैसे  शिपिंग  ट्रेड  हिन्दुस्तान में  बढ़ता

 गया  रेट  श्राफ  इंटरेस्ट  ऊपर  होता  गया  श्र  अब  ढाई  परसेन्ट  से  तीन  परसेन्ट  पर  लोन  दिया

 जाने लगा  है  ।

 इसके  बाद  में  आपको बतलाना  चाहता हूं  सेकेण्ड  fers  के  बारे में  इस  सम्बन्ध में

 कुछ  दिनों  से  कोशिश  हो  रही  थी  कि  फस्ट  शिया  आगे  चलकर  सेकेण्ड  दीयों  लेकिन

 मैं  शिपिंग  कंस्ट्रक्शन  के  बारे  में  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  हिन्दुस्तान ने  श्री  तक

 १४१  करोड़ रु०  के  जहाज  बाहर  से  जिसमें  से  ११०  करोड़  रु०  प्राइवेट  सेक्टर  ने  दिये  और

 ३०  करोड़ रु०  जहाज  खरीदने के  लिये  पब्लिक  सैक्टर  से  दिये  गये  ।  इस  प्रकार से  कितना  ज्यादा

 रुपया  बाहर  चला  गया  ।  सन्  १९६२ में  ११०  करोड़  रुपया  हमने  फारेन  एक्सचेंज  के  रूप  में  शिप्स

 खरीदने  के  लिये  दिये  लेकिन  इन्वेस्टमेंट  कितना  किया  गया  इन्वेस्टमेंट  यह  किया  गया
 कि  प्राइवेट

 सैक्टर  को  Vig  ४५  करोड़  रु०  के  लोन  दिये  गये  ;  पब्लिक  सैक्टर  में  ७.  २०  करोड़ रु०  के
 लोन

 दिये
 ।  ्  राज  तक  कुल  इन्वेस्टमेंट  ५४  करोड़  रुपये  का  है  तीनों  प्लैन  मिलाकर  शिपिंग

 के

 कंस्ट्रक्शन के  लिये  किया  गया  हालांकि हम  करीब  १४५००  करोड़ रु०  बाहर  मेज  चुके  हैं  |

 फिर  भी  थर्ड  प्लेन  तक  ११  वर्षों  के  अन्दर  हमारा  जो  इन्वेस्टमेंट  eon  वह  शिपिंग  सम्बन्धी  सब  बातों

 को
 मिलाकर  ६०  करोड़  रु०  से  ज्यादा  नहीं  gar  ।  यह  इण्डस्ट्री  एक  ऐसी  चीज  थी  जिसकी  हम

 तरक्की कर  सकते  थे
 ।

 हमें  इसको  बना  सकते  थे  लेकिन  नहीं  बना  सके  |  राज  दुनिया में  १५  करोड

 टन  के  जहाज  लेकिन  उसमें  हमारा  TAT  क्या  है  ।  हमारा कुल  टागेंट  ११  लाख  टन  का  लेकिन

 प्राइवेट  सेक्टर  के  कारण  बढ़  कर  १४५  लाख  टन  हो  गया  है  ।  हिन्दुस्तान  में  प्लैन  बना  कर  क्या  हुआ  |

 झापके  पास  सिर्फ  एक  दीयों  है  जिसमें  श्रापने  कुल  २८  जहाज  बनाये  तीन  प्लैन्स  के  अन्दर  ।  कुल

 २६  करोड़  रुपये  के  जहाज  बनाये  जबकि  विदेशों  से  आपने  लगभग  ११०  करोड़  रुपय  के  जहाज  लिये

 उसको  यह  रुपया  फारेन  एक्सचेंज  में  दिया  |  इस  प्रकार  हिन्दुस्तान  ने  तीन  प्लैन्स  के  yay  कुल
 २०१  जहाज  जिसमें  से  १७३  जहाज  विदेशों  से  आये  कौर  बाकी  जहाज  हमने  हिन्दुस्तान  ते

 लिये  ।
 इस  प्रकार  भारत  १५४  करोड़  रुपया  विदेशी  कम्पनियों  को  जेब  में  चुपचाप  रख  देता  हूँ  बिना

 मुद्दत  के  और  बिना  प्रेम  के  बल्कि  मजबूर  होकर  |
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 प्रतिवेदन के  बारे  में

 मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  शिप्स  के  कंस्ट्रक्शन  की  कया  अवस्था  है  ।  आप  एक  छोट  से  देश

 का  उदाहरण  लीजिए  ।  सन्  १६५६  में  उसके  पास  कुल  २१  हजार  उन  के  जहाज  थे

 उसके  दस  बरस  के  तीन  लाख  टन  के  जहाज  हैं  ।  जबकि  हमारे  पास  दली  योजना के

 श्रारम्भ  में  ३  लाख  टन  के  जहाज  थे  कौर  ११  बरस  तरक्की  करने  के  बाद  टारजेट  के  झन सार  हम  ११

 लाख  टंग  के  बाहर  नहीं  जा  सकते  |  छोटा  सा  मुल्क  यूगोस्लाविया है  ।  वह  हर  साल  करीब  करीब

 तीन  लाख  टन  के  जहाज  तैयार  करता  है  कौर  उसकी  इक्तानमी  करीब  करीब  इसी  उद्योग  पर  निभा  है  ।

 उस  देश  से  जहाज  खरीद  रहा  है  प्रौढ़  दुनिया  के  प्राय  देश  उससे  जहाज  खरीद  रहे  हैं
 ।

 झप  देखें  कि  यूगोस्लाविया  ने  ४०
 जहाज  इस  साल  फॉरेन  कंट्रीज  को  बेचे  हैं  ।  कितना  रुपया  उनके

 पास इस  उद्योग  से  भ्राता  इसका  श्रीमान  कीजिए  |

 रूस  का  उदाहरण  लीजिए  ।  रूस  की  पोजीशन  राज  से  तीन  बरस  पहले  बहत  अच्छी  नहीं  थी  ।

 रूस  का  स्थान  दुनिया  के  शिपिंग  में  ११वां  हिन्दुस्तान  १४वां था  ।  राज  रूस  का  स्थान

 भ्राठवां हो  गया  झर  रूस  ने  ego  तक  का  प्लान  बनाया  है  |  उनका  प्लान  ३  करोड़  जी०  शरीर

 टी
 ०

 के  जहाज  बनाने  का  है  परौ  वह  कम्पीटीशन  में  झा  गया  है  ।  उनका  clears  किसी

 से  कम्पीटीशन  होगा  तो  हिन्दुस्तान  से  होगा  ।

 हिन्दुस्तान  की  अवस्था  ठीक  इससे  उल्टी  रही  है  ।  हमने  इस  दिशा  में  ज्यादा  तरक्की  नहीं  की

 हमारी  श्रोतरसीज़  १९  परसेंट  से  प्रिक  नहीं  हो  जबकि  इंटरनेशनल कनवेंशन  के

 सार  हमारी  ५०परसेंट  ट्रेड  हमारे  साथ  में  हो  सकती  थी
 ।
 मैं  कहुंगा  कि  मह  पालिसी  ठीक

 नहीं है  ।

 नावें  का  उदाहरण लीजिए  |  बहुत  छोटा  मुल्क  है  ।  नाव  के  पास  तीन  बरस  पहले  ११  लाख

 प्रद  हजार  टन  के  जहाज  उसके  पास  १  करोड़  ३६  लाख  टन  के  जहाज  हैं  ।  इन  छोटे  छोटे

 मुल्कों  ने  कि  दिर्पिंग  इंडस्ट्री  में  थोड़ासा  भी  रुपया  इनवेस्ट  करने  से  तरक्की  हो  सरकती  है  ।

 इसलिए  इटली  ate  यूगोस्लाविया  जैसे  देशों  ने  इसमें  ऋपया  लगाया  श्रौर  काफी  तरक्की

 की  और  उनकी  इकानमी  ज्यादातर  दिर्पिंग  पर  aes  है  ।

 जापान  का  उदाहरण  लीजिए  ।  जापान  हमसे  आयरन  अझर  खरीदता  है  ।  इटली

 भी  हमसे  आयरन  खरीदता  है  ।  जापान  हिन्दुस्तान  से  सायरन  ah  खरीदता  है

 शर  amt  दुनिया का  दूसरा  मुल्क  है  जोकि  शिपिंग  इंडस्ट्री  में  सब  से  चरागे  उसके

 बाद  बैस्ट  जमाने  का  नम्बर  उसके  बाद  इटली  का  नम्बर  जाता  है  ।  हम

 झपना  art  फॉर  दूसरों को  रहे  जबकि  हमारे  पास  इतने  बड़े  बड़े  स्टील  कप्तान

 हैं  ।  अभी  हमारी  बहिन  श्रीमती  महिषी  जी  ने  कहा  कि  हम  सब  से  ज्यादा  स्टील  प्रोड्यूस

 करने  वाले  देश  हैं
 ।

 मैं  कहता  हूं  कि  श्राप  इतना  स्टील  उत्पादन  करते  इसको  शिपिंग  इंडस्ट्री

 में  क्यों  नहीं  लगाते  ।  श्राखिर  इतने  स्टील  का  होगा  क्या
 ?

 झाँझ  श्राप  रुक््सपोट

 करते  हैं  ।  श्राप  झपने  जहाज  बनाइए  |  झगर  जहाज  बनायेंगे  तो  राज  जो  एशिया  अफरीका

 के  बेकार  देश  arco  कि  दुनिया  के  दूसरे  देशों  से  झपने  लिए  जहाज  ख़रीदते  वे  हिन्दुस्तान

 से  जहाज  खरीदेंगे  |  श्राप  इन  देशों  को  टेक्सटाइल  बनते  हैं  शिपिंग  की  इंडस्ट्री  को  भी

 झपने  यहां  बढ़ावें  तो  श्राप  को  बाहर  से  वहुत  थ् ५ श्यादा  आमदनी  हो  सकती  है  ।  जसा  मैंने

 पहले  जहां  तक  शिपिंग  इंडस्ट्री  सवाल  उसमें  हमारा  इनवेस्टमेंट  बहुत

 कम  है  |
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 रघुनाथ  सिंह

 पब  मैं  कुछ  प्राप्त  देना  चाहता  हूं  ।  प्राइवेट  सेक्टर  में  शिपिंग  इंडस्ट्री  में  कुल  २९

 wos  ५८  लाख  कौर  पब्लिक  सेक्टर  में  २५  करोड़  ४६  लाख  रुपया  हिन्दुस्तान  में  लगा है  ।

 जबकि  हर  साल  बाप  १३५  करोड़  रुपया  विदेशी  कम्पनियों  को  देते  हैं  फॉरेन  एक्सचेंज

 के  रूप  में  ।  इस  तरह  कैसे  इस  देश  की  इकॉनमी  चलेगी  ।  फारिन  कम्पनी  जो  हमारा  सामान

 लाती  हैं  वे  रुपए  में  पेमेंट  लेने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।  तो  मैं  कहता  हूं  कि  इस  बारे  में  हमारी
 ठीक  होनी  चाहिए  ।

 जेसा  मैंने  पहली  योजना  में  भ्रापने  इस  उद्योग  के  लिए  ढाई  परसेंट  पर  लोन  दिया  ।

 इससे  शिपिंग  की  कुछ  तरक्की  होने  तो  aga  ३  परसेंट  कर  दिया  ।  बढ़ा  दिया ।  कोई

 सुविधा  नहीं  दी  ।
 इंगलेंड  में  रेट  श्राफ  इंटरेस्ट  पौने  तीन  परसेंट  हिन्दुस्तान से  कम  है

 वह  हिन्दुस्तान  से  कम  रेट  पर  लोन  देते  हैं  ।  अमरीका  में  यह  ढाई  परसेंट  है  ।  कौर  उसके

 ay ही  साथ  वहां  सबसिडी भी  दी  जाती  है
 ।  जितने  दिन  तक  जहाज  समुद्र  पर  चलता  रहेगा

 उतने  दिन  तक  वह  सबसिडी  देते  हैं  ।  alt  इसके  we  जहाज  खरीदा  जाता है

 तो  अ्रमरीकी  कम्पनी  से  सेंट  परसेंट  लोन  जहाज  को  मॉरगेज  करके  अमरीका  की  सरकार  से  ले

 सकती  हैं  ।  अगर  एक  करोड़  का  जहाज  कोई  प्रम रिकी  कम्पनी से  खरीद  तो  एक

 करोड़  ऋपया  अ्रमरीका  से  श्राप  उस  जहाज  पर  ऋण  के  रूप  में  ले  सकते  हैं  ।  और  हमारे  यहां

 अवस्था  यह  है  कि  कोई  कम्पनी  हमारे  पास  लोन  की  गारंटी  के  लिए  आती  है  तो  हम  उसको

 नौन  तीन  चार  चार  बरस  तक  रगड़ते  हे  ।  इस  कारण  कितनी  ही  कम्पनियां  तो  फेल  हो  गयीं  ।

 तो  मेरा  कहना  है  कि  इस  पर  नई  दृष्टि  से  सरकार  को  विचार  करना  है  ।  अगर  सरकार  नई  दृष्टि

 से  विचार  नहीं  करेगी  तो  हम  इस  उद्योग  से  ज्यादा  लाभ  न  उठा  सकेंगे  प्रौढ़  यह  बड़े

 की  बात  होगी  ।

 भी  TE  लाल  व्यास  :  कोस्टा  ट्रेड  तो  भ्र पने  हाथ  में  रहनी  चाहिए  ॥

 श्री  रघुनाथ  सिह  वह  तो  हमारे  हाथ  में  है  ही  ।  उस  को  तो  हिन्दुस्तानी जहाज  ही

 करते हूँ  ।  लेकिन  श्रोवरसीज में  हम  बहुत  पीछे  हैं  यह  बड़े  शर्म  की  बात  है
 |

 हम  अमरीका

 से  गेहूं  लेते  है  प्रौढ़  उसके  लिए  ८०  करोड़  रुपया  होता  है  इसमें  से  एक  छटांक  गेहूं

 भी  हम  भ्रपने  जहाजों  में  नहीं  ला  सकते  at  हम  ्  को  दुनिया  में  इ  गौरव  वाला  देश  कहते

 हैं  ।  हम  दुनिया  के  अनेक  देशों  में  वहां  के  लोग  इस  बात  पर  ताज्जुब  करते  न्

 श्राज  दुनिया  में  १६  लाख  टन  का  लेड  टीनेज  है  ।  यू०
 के'०

 के  जहाजों  के  पास

 काम  नहीं  के  जहाजों  के  पास  पुरा  काम  नहीं  है  ।  जो  बड़े  बड़े  देश  कहे  जाते  हैं  उनके

 जहाजों  के  पास  पूरा  काम  नहीं  है  कौर  उनके  जहाज  बन्दरगाहों  में  खड़े  हैं  ।  केवल  हिदुस्तान

 ही  दुनिया  में  ऐसा  मुल्क  है  कि  इसके  जितने  जहाज  हैं  सब  काम  पर  लगे  एक  दिन  के  वास्ते

 भी  हमारे  जहाज  काम  बन्द  नहीं  करते  ।  जब  हमारे  पास  इतना  काम  है  कौर  इस  काम  से  इतना

 रुपया  झरा  सकता  तो  मैं  नहीं  समझ  सकता  कि  श्राप  का  ध्यान  शिपिंग  इंडस्ट्री  की  तरफ
 । क्यों  नहीं  जाता

 ata  में  मैं  पोस  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  जहां  तक  पार्ट्स  का  सवाल  है

 विजिगापट्टम  तथा  कलकत्ता  को  देखिए  ।  aga  ज्यादा  जहाज  इन  पोर्ट  में  जाते हें  ।  कलकत्ता

 में  विदेशी  कम्पनी  का  कोई  जहाज  नहीं  चाहता
 ।

 उसका  वाघा  माल  पहले  विजिगापट्रम
 में  उतारा

 जाता  है परौ  जब  वहू  हलका
 हो

 जाता  है
 तो

 कलकत्ता  पोर्ट  में  जाता  है  ।  बाप  को  याद
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 बना  चाहिए  कि  हिन्दुस्तान  का  ४४  परसेंट  एक्सपोर्ट  इम्पोर्ट  कलकत्ता  से  होता  है  ।  लेकिन

 जहां  किसी  विदेशी  कम्पनी  के  जहाज  ने  सुना  कि  उसको  कलकत्ते  पोर्ट  में  जाना  है  तो  वहू  कांप

 उठता  है  ।  वहां  उनका  कट  चाहे  ज्यादा  हो  जाता  है  ।  इसलिए  मैं  orcs  निवेदन  करना

 चाहता हूं  कि  बम्बई  कांदला  में  मद्रास  में  तथा  कलकत्ता  में  मेकेनाइज्ड  लोडिंग  झन  लोडिंग

 का  इन्तिज़ाम  होना  चाहिए  ।  अरब  ag  जमाना  नहीं  है  कि  जहाजों  पर  हाथों  से  माल  चढ़ाया

 जाए  या  उतारा  जाए  क्योंकि  अगर  कोई  जहाज  एक  दिन  एक  पोर्ट  में  ज्यादा  ठहरता है  तो  उसे
 दस  हजार  रुपया  देना  पड़ता है  ।  उसको  टनेज  के  प्रनुसा र च्श  पैसा  देना  पड़ता  है  ।  शौर वह

 आखिर  में  हमारे  ऊपर  पड़ता  है  ।  इसलिए  मैं  कहता  हूं  कि  स  की  तरक्की  की  तरफ  आपका

 ध्यान  जाना  चाहिए  |

 प्रौढ़
 जहां  तक  सेकंड  शिया  का  सम्बन्ध  मैंने  उसके  बारे  में  बहुत  दिन  पहले

 कही  था
 |

 प्रापक  याद  होगा  कि  पहले  सन्  १६५३  में  हमने  उठायी  थी  क  सेकंड  शिया

 होना  चाहिए  ।  लेकिन  उस  पर  प्लानिंग  कमीशन  ने  ध्यान  नहीं  सेकेंड  प्लान  में  प्लानिंग

 कमीशन ने  wal  किया  ate  9X  लाख  रुपया  इसके  लिए  रखा  गया  ।  ३  १९४५६  को

 य  Fo  से  एक  प्रौढ़  १९६३  में  जापान  से  एक  मिशन  प्रौढ़  चार

 दिन  हुए  कि  श्री  राज  बहादुर  ने  बतलाया  कि  सन्  १९६४  तक  हम  काम  आरम्भ  करेंगे घरों  सन्

 १९६७ में  हमारा  पहला  जहाज  तेयार  होगा  प्लान  में  इसके  लिए  दस  करोड़  रुपया  रखा

 गया है  ।  तो  wat  मैंने  निवेदन  १२४  करोड़  रुपया  झपने  विदेशों  से  जहाज  खरीदने

 में  दे  दिया  पर  इस  काम  के  लिए  केवल  दस  करोड़  रुपया  दे  रहे  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  क्या

 इसकी  इकानमी  है  कौर  क्या  इसमें  वद्धि  है  ।

 इसमें  सन्देह  val  कि  शिपिंग  इंडस्ट्री  बावजूद  अनेक  प्रकार  के  व्यवधानों  शिपिंग

 को  जो  टारगेट  था  उससे  ढाई  बरस  में  ६  गुना  ज्यादा  तरक्की  किया  है  ।  इसका  क्रेडिट  जनता

 को  a  उन  कम्पनियों  को  जो  इसमें  लगी  हैं  ।

 इन  के  साथ  मैं  प्लानिंग  कमीशन  से  कहूंगा  कि  थोड़ा  दूरदर्शिता
 का

 परिचय

 दुरन्देशी का  परिचय  ait  ae  जो  alas  लाइन  ara  डिफेंस  है  इसकी  तरफ
 भी  कुछ

 खयाल रख

 उपाध्यक्ष  गत  वर्ष एक  स्थिति  gat देश  में  पैदा थ्री  खाडिलकर

 हुई  जिसके  बारे में  कांफी  उत्तेजना  प्रकट  हुई
 ated

 में  हमने  चीन  का  मुकाबला  करने  के

 लिए  दूर-संकल्प किया  |  फोन  का  मुकाबला  हमें  प्रतिरक्षा  संबंधी  तैयारियां  कर  के  ही

 नहीं  वरन्  देश  में  एक  सुदूर  श्रमिक
 mere  स्थापित कर  के  करना  था  |  एक  वर्ष  पश्चात

 एक  wea  स्थिति  हमारे  सामने  उत्पन्न  हुई  है  जब  हमें  देखना  है
 कि  हम  किस  az  तक  अपने

 ्  संकल्प  को  कार्यरूप  दे  सके  हें
 ।

 केवल  श्रावेश  में
 at

 का  कोई  लाभ  नहीं
 हा

 करता  |  जब  तक  तत्परता  दिखा  कर  aif  स्थिति  को  सुदृढ़  बनाने  का  प्रयास  नहीं  किया  जाता

 तब  तक  चीन  की  चुनौती  का  सामना  नहीं  कर  सकतें  ।  यह  योजना  झा धिक
 आधार  को  सुदृढ़  बनाने

 का  एक  प्रयास है

 योजना  की  कई  प्रकार  से  आलोचना  की  गई  है
 |  परन्तु  यह  केवल  सिद्धांतों की  बात

 &  इन  बातों  का  जनता  के
 ऊपर

 कॉफी  प्रभाव  पड़ता  है
 ।

 डा०
 लोहिया  ने  कह  दिया

 ्  श्राम  व्यक्ति की  aa
 २  भराने  है  परन्तु  मैं  समझता  हूँ  कि

 यह
 ७  आने

 है
 मगर  जो

 मिल  ग्रंग्रेजी  में
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 बातें  यहां  पर  होती  देश  की  जनता  उन्हें  सुन  ग्रामीण  लोग  भी  सुनते  जिन पर  इन

 बातों का  प्रभाव  पड़ता है  ।  परब  समय  ग्रा  गया  जबकि  हमें  पुरानी  विचारधाराओं का  त्याग  करना

 होगाः  ।  ut  दुर्भाग्य  से  हमारे  देश  में  दफतर शाही  का  बोल-बाला  है  ।  जब  तक  लोग  aT

 उद्देश्यों  को  समक्ष  रख  कर  बलिदान  करने  की  तैयार  नहीं  होगे  तब  तक  हम  बर्तेमान  विकट

 स्थिति  में  से  छुटकारा  नहीं  पा  सकते  |  झा पात  की  दृष्टि  हमारी  योजना के  लक्ष्य
 a

 आशा  के  अनुकूल  प्राप्त  csi  हुए  हैं  ।

 प्रायोजन  के  बारे  में  मैं  समझता  हूं  कि  हमारी  योजना  बेशक  सफल  नहीं  हुई  परन्तु  विषयों
 को  दूर  करके  इसे  सफल  बनाने  का  हमें  प्रयास  करना  है  ।  श्री  मसानी  का  कप  कि  प्रायोजना

 को  त्याग  दिया  organ  और  निस्सार  है  ।  श्री  मसानी  द्वारों  झपने  कथन  के  समर्थन
 में  श्री  गालब्रेथ का  उद्धरण  दिया  गया  ।  मैं  बाप  को  बताऊंगा  कि  श्री  ग्रैलब्रैथ  ने  सरकारी  उनकों

 के  लिये  क्या  कहा  है  :  उपक्रमों  के  साथ  आयोजन  हो  सकता  है  बिना  सरकारी  उपक्रमों

 के  प्रभाव युक्त  ढंग  से  श्रोौयोजन  नहीं  हो  सकता  ।
 की

 परन्तु श्री  मसानी  सरकारी  उपक्रमों  के  बहुत

 विरुद्ध  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  feat  मसानी  अमरीकी  विद्वानों  को  समझने  में  गलती  करते  हैं  ।  उन्होंने

 एक  पुस्तक  लिखी  थी  ह  इंडियाਂ  शौर  यदि  श्राप  आयोजन  के  बारे  में  कुछ  जानना  चाहते

 हैं  तो  उस  पुस्तक  को  पढ़ें  ।  झाप  को  मालूम  होगा  उस  को  पढ़ने  कि  किस  प्रकार  एक  विकसित

 वाला  व्यक्ति  पतित  हो  जाता  है  ।  उस  पुस्तक  में  श्री  मसानी  मुख्य  उद्योगों  उन  उद्योगों

 को  जिन  पर  ग्राम  लोगों  का  जीवन  निसार  करता  जनता  देश  के  हाथों  में  रखने  का  सेन

 करते  हे  ।  परन्तु  श्राज  उन  की  विचारधारा  में  परिवर्तन  भरा  चुका  है  ।  तब  बह  संघर्ष  कर  रहे  थे

 wie  जनता  की  आवाज़  को  समझते  श्र  वह  योजना  की  श्रालोबना  कर  के

 सरकार  पर  कटाक्ष  कर  के  देश  की  सत्ता  प्राप्त  करने  की  चिनता  में  हैं  ;

 कुछ  लोगों  ने  योजना  आयोग  को  नेराश्य  दल  का  नाम  दिया  है  ।  मैं  समझता हु  कि

 चूंकि  हमारे  देश  के  विरोधी  दलों  को  निकट  भविष्य  में  सत्ता  प्राप्त  करने  का  अवसर  मिलता  दिखाई

 नहीं  देता  इसलिये  वह  गैर  जुमे दाराना  बातें  करते  हैं  ।  इस  बात  को  हमें  समझ  लेना  चाहिए
 ।

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  श्रायोजन  संबंधी  प्रयासों  पर  निष्पक्ष  ढंग  से  विचार  किया  जाये
 ।

 यह  देख  कर  बहुत  निराशा  होती  है  कि  योजना  के  किसी  क्षेत्र  में  भी  काम  सन्तोषजनक

 बंग  से  नहीं  gar  ।  आप  कृषि  को  लीजिये  ।  विधान  द्वारा  भूमि  संबंधी  तो  हमने  बदल  दिये  परन्तु

 आर्थिक  संबंधों  में  वेसे  के  वेसे  ही  हैं  ।  कृषि  का  ढांचा  कैसा  रूस  सनौर  चीन  तो  इस  बारे  में

 एक  निश्चय  पर  पहुंच  चुके  हैं  ।  परन्तु  इस  मूल्यांकन  में  इरा  विषय  में  स्पष्टवादिता  का  अभाव  है  ।  स्पष्ट

 रूप  से  इस  में  नहीं  बताया  गया  कि  कमी  क्यों  हुई  झर  उस  के  लिये  उत्तरदायी  कोन है  ।

 उकेरा  के  लक्ष्य  भी  प्राप्त  नहीं  किये  गये  ।  कृषि  हमारी  श्रथेव्यवस्था  की  रीढ़  है  ।  यदि

 क़षि  उत्पादन  नहीं  बढ़ता  तो  हमारी  भ्रम-व्यवस्था  Yas  नहीं  हो  सकती  |

 उद्योगों  की  स्थिति  भी  यही  मैं  समझता  हूं  कि  इस  का  कारण  हमारी  त्रुटिपूर्ण

 लाइसेंस देने  की  नीति  है  ।  यदि  कोई  एकक  उत्पादन  निश्चित  सीमा  तक  नहीं  सकता

 तो  उस  का  लाइसेंस  रह  कर  दिया  जाना  चाहिए
 ।

 सामाजिक  उद्देश्यों  की  ire  पूरी  तरह  ध्यान  नहीं  दिया  निस्सन्देह  कुछ  सड़कें

 बनाई  गई  कुछ  स्कूल  भी  खोले  गये  परन्तु  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  सामाजिक

 उद्देश्यों  की  पूरी  के  लिये  जनसाधारण  का  अधिक  सहयोग  प्राप्त  किया  जाये
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 दफ्तरशाही  बढ़ती जा  रही  परन्तु  देश  को  प्रगति  की  प्रो  ले  जाने  के  लिये

 कोई  सन्तोषजनक  काम  नहीं  किया  गया

 ara  देश  में  एकता  स्थापित  करने  की  जरूरत  परन्तु हम  देखते  हैं  कि  केवल

 बड़े  बड़े  शहरों  में  उद्योग  स्थापित किये  गये  हैं  ।  जों  पिछड़े  क्षेत्र  उनकी  we  ध्यान

 नहीं  दिया  गयी  ।  जब  तक  हम  सारे  देश  में  एक  विशेष  वातावरण  पदा  नहीं  कर  देते

 तब  तक  प्रगति  नहीं हो  सकती ।  नव्य  इस  प्रो  ध्यान  नहीं  दिया  यं  ।  यदि  हम

 चाहते  हैं  कि  देश  प्रगति  करे  तो  उद्योगों  आदि  को  संकेन्द्रण  नहीं  होना  ८:  हिए ।  art

 देश  की  भ्र थे व्यवस्था  की  कुन्जी  कुछ  ही  erat  में  है  ।  यदि हम हम  इस  संवेः न>भचना मथ  को  दूर  नहीं

 योजना  को  कार्यान्वित करेंगे  तो  देश  में  समाजवाद  की  स्थापना  नहीं  हो  सकती ।

 करना  चाहिए  |  यदि  इसमें  भ्र सफल  होते  हैं  साफ-साफ  अपनी  ema  कों  मानना

 चाहिए ।

 भो  माथ  उपाध्यक्ष  का  यह  सर्वोच्च  सदन  केवल

 तलीय  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यान्तर  पर  ही  विचार  विमर्श  नहीं  कर  रहा  है  बल्कि

 किः  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहां  था  पच्चीस  वर्षीय  योजना  यंग  के  मध्यान्तर  पर  भी

 विचार  कर  रहा  है  अरयात  इस  योजना  युग  को  स्थापित  हुए  साढ़े  बारह  वर्ष  समाप्त  हो  चले

 a
 ा

 हमने इस  अवधि  में  कितनी  उन्नति  की  इसका  श्राज  लेखा  जोखा  हमें  करना
 अर  इसको  देखना  उसके  पश्चात् ही कुछ ही  कुछ  कहा  जा  सकेगा

 हमारी  योजना  का  लक्ष्य  या  जो  तरक्की  हमें  योजनाकाल  में  करनी  उसको

 लक्ष्य  था
 भारत  को  समृद्धशाली  यानी  सैल्फ  सीमेंट  राष्ट्र  बना  कर  संसार  के

 बढ़ते हुए  राष्ट्रों
 के  बराबर  लाना  |  अगर  मैं  देहाती  भाषा  में  कह  दं क  तो  कह  सकता  हूं  कि

 पिछड़ेपन को  दूर  करना  समाज  में  बढ़ती  अराजकता  या  ग्र समानता  तथा  व्यवस्था  को

 दूर  करके  समाजवादी  समाज  की  रचना  करना  तथा  पूरे  राष्ट्र को  ख़शहाल  बनाना  |  यह

 लक्ष्य  था  योजना  कोल  भी  रहेगा  ।

 लेकिन हुम  देखते  हैं  कि  यह  लक्ष्य  पूरा  नहीं  हो  है  ।  तटीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  मध्योत्तर  पर  जब  हम  तृतीय  योजना  के  लक्ष्यों  को  देखें  तो  हमें  पता  चलेगा  कि  जो  हमारा

 लक्ष्य  था  कि  खेती  की  उपज  में  ३०  प्रतिशत  की  बढ़ौतरी  उद्योग  में  ७०  प्रतिशत  की

 बढ़ोतरी  होंगी  ale  राष्ट्रीय  राय  में  ३०  प्रतिशत  की  बढ़ौतरी  राज  ढाई  वर्ष  के

 पश्चात  भी  हमारी  यह  इच्छा  कुछ  आशा  में  परिणत होती  हुई  नजर  नहीं  जाती  यदि  मैं

 आदरणीय मंत्री  महोदय  की  इस  बात  को  भी  मान लूं  कि  प्रथम  तथा  द्वितीय  वर्षों  में  बढ़ौतरी

 कम  ही  नजर  भराती  wk  हम  एक  तिहाई  मान  कर  चलें  कि  इन  ढाई  वर्षों  में  एक

 तिहाई  लक्ष्य  पूरा  हों  जाना
 चाहिये  शर

 दो
 तिहाई  बाकी  ढाई  वर्षों  में  पूरा  हो  जाएगा

 तब  भी
 ag  नहीं  हुआ  है  att

 न  ही  बाकी  पुरा  होने  की  बाद  में  आशा  बंधती
 एक

 तिहाई  लक्ष्य  भी  कहां  तक  पूरा  ear  हैं  इसको  कप  जैसा  मैंने  कहा  तृतीय  योजना  का

 लक्ष्य  था  कि  खेती  at  उपज  में  ३०  उद्योग में  ७०  प्रतिशत  ale  राष्ट्रीय  oe
 में  ३०  प्रतिशत  की  बढ़ौतरी  होनी  चाहिये  ।  बार  बार  दस  सदन  सामने यह  बात  ars

 भी  यह  स्पोर्ट  भी  हमारे  सामने  है  ।  इसके  दसरे  पन्न  फर  यह  लिखा  gaz

 योजना  की  कालावधि में  sofa  विकास  की  गति  मन्द  रही  फिर  राष्ट्रीय

 राय  केवलਂ  ४  प्रतिशत  ही  बढ़ी ”
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 इसी  रिपोर्ट  के  सातवें  पन्ने  पर  थोड़ा  सा  उसको  खोल  कर  बताया  गया

 योज़ना  के  लक्ष्यों  की  तुलना  में  वर्ष  9€&%9-——& 3  में  राष्ट्रीय  प्राय  लगभग

 १.१५  प्रतिशत ही

 [sto  सरोजिनी  सहित  पीठासीन

 इससे  ज़ाहिर  है  कि  सत्यता  क्या  एक  तिहाई  मान  कर  भी  चलें  कि

 बन  ढाई  वर्षों  एक  तिहाई  लक्ष्य  पुरा  हों  जाना  चाहिये  था  खेद  है  यह  भी  पूरा  नहीं

 हुआ
 |

 met  पाप  देखें  कि  कारण  क्या  हैं  ।  अपने  भाषण  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  बहुत

 से  इसके  कारण  हैं  जिनकी  वजह  से  हम  इन  लक्ष्यों  को  पूरा  नहीं  कर  पाये  हैं

 को  उन्होंने  सबसे  पहले  रखा  उसके  बाद  मौसम  तथा  प्रकृति  के  प्रकोप  की  बात  उन्होंने

 कहीं  जिसकी  वजह  से  हमारी  उपज  खास  तौर  से  खेतीबाड़ी  की  उपज  कम  हों  जाती  है  ।

 एक  कारण  उन्होंने  विदेशी  मुद्रा  का  बताया  है  भ्र ौर  कुछ  क्षेत्रों  में  अधिक  उन्नति  हों  गई

 यह  भी  उन्होंने  कहा  मैं  नहीं  समझता  हु  कि  एक  इकॉनोमी  इन  बातों  से  कहां  तक

 लगाव  रखता  था  रख  सकता  wea  तो  मैं  एमरजेंसी की  बात  को  ज्यादा  छूना

 नहीं  चाहता  हूं  ।  at  प्रकृति  के  प्रकोप  को  बहुत  ज्यादा  छू अंगा  |  आज  बीसवीं  शताब्दी

 के  भारत  के  एक  मंत्री  महोदय  इस  बात  की  शरण  लें  कि  प्रकृति  का  प्रकोप  gar  बारिश

 नहीं  सुखा  हो  गया  या  पानी  अधिक  बरस  गया  तो  मैं  समझता  हुं  कि  वह  चौदहवीं

 शताब्दी  की  बात  ही  कहते  होंगे  उसी  शताब्दी  में  इस  तरह  की  बात  कही  जा  सकती थी

 वही  वहीं  मुल्क  जहां  पर  कि  प्रकृति  का  प्रकोप  इससे  भी  ज्यादा  होता  अ्रफसोस

 की  बात  यह  है  कि  हम  उन  से  ही  भीख  मांग  कर  खाते  प्रकृति  के  प्रकोप  की  शरण

 अज  के  जमाने  में  नहीं  ली  जा  सकती  है  ।

 जहां  तक  एक्सचेंज  का  सम्बन्ध  विदेशी  मुद्दा  का  सम्बन्ध  हमारे  एक  कम्युनिस्ट

 faa
 ने  बहुत  खुल

 कर
 इसके  बारे  में  कहा  इसको  मैं  अधिक  छूना  नहीं  चाहता  हूं

 ।

 मैं  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  इन  बातों  की  शरण  ले  कर  श्राप  सत्यता
 को

 छिपा

 नहीं  सकते  जहां  तक  प्रकृति  के  प्रकोप  का  सम्बन्ध  है  कया  मैं  बहुत  ही  विनम्य  शब्दों

 में  मंत्री  महोदय  से  पुछ  सकता  ह  कि  क्यों  नहीं  हमਂ  ऐसी  नहरें  बनाते  जिनसे  जब  सूखा  पड़े
 ज्यादा  से  ज्यादा  पानी  कम  से  कम  पैसों  पर  किसानों  को  दिया  जा  सके ?

 योजना  में  ऐसी  नहरें  बनाने  की  व्यवस्था  की  गई  कि  जब  अधिक  पानी  पड़े  ज्यादा  बारिश

 ai,  तो  प्रकृति  के  प्रकोप  को  हम  बरदान  के  रूप  में  ले  कर  बाढ़  के  पानी  को  समुद्र  में  ले

 जा  कर  डाल  द ्  यह  कोई  २१वीं या  २२वीं  शताब्दी  की  बात  तो  नहीं  इस

 की  बात  क्यों  नहीं  सोची  जाती  है  ?
 हर  बार  यह  कह  देने  से  कि  सुखा  हो  गयी  या  पानी

 नहीं  बरसा  काम  नहीं  चल  सकता  इस  तरह  की  बात  जब  की  जाती  है  तो  मैं  सोचता

 हूं  कि  इसका  बुद्धि  से  अधिक  लगाव  नहीं हों  सकता  प्लानिंग  से  अधिक  लगाव  नहीं  हो  सकता

 मुझे
 मंत्री

 महोदय
 इन

 शब्दों  का  प्रयोंग  करने  पर  क्षमा  ऐसी  मैं  ore  करता  हुं  ।

 उद्योगों
 के  बारे  में  भी  मैं

 श्रमिक
 नहीं  कहूंगा

 ।  खेती  बाड़ी  को  ही  मैं  अधिक  लूंगा  क्योंकि

 मैं  किसान  का  बेटा  हूं  ।  उद्योगों
 के  बारे  में  मैं  केवल  यही  कहना  चाहता  ह  कि  १९६१-६२

 में  केवल  ६.८  प्रतिशत की  बढ़ोतरी  हुई  है  जबकि  हम  दावा  करते  थे  कि  १४  प्रतिशत की
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 प्रतिवेदन के  बारे  में

 बढ़ोतरी  होंगी  ।  मैं  इसके  ब्यौरे  में  नहीं  चाहता  इसके  बारे  में  कहा  जाता

 है  कि  कच्चा  माल  नहीं  मिलता
 :

 मैं  पूछता  हुं  कि  कच्चा  माल  क्या  खुदा  देगा ।
 कच्चा  माल

 नहीं  मिलता  तो  क्या  इन  बातों  को  सामने  नहीं  रखेंगे
 ?  क्या  बाप  यह  नहीं  देखेंगे

 कि  कच्चा  माल  मिलेगा  था  नहीं  मिलेगा  ate  झगर  मिलेगा  तो  उसके  लिए  कितना  समय

 चाहिये ।  कारणों  में  कच्चे  माल  का  न  मिलता  इंधन  की  यातायात  के  साधनों  की

 कमी  इत्यादि बताये  गये  जब  यातायात के  साधनों की  कमी  है  तो  इसको  कौन  दुर

 इंधन  की  कमी  को  दूर  कौन  करेगा ?  योजना  में  इन  सब  को  पूरा  स्थान

 क्यों  नहीं  दिग  जा  है  ।  पुरी  शक्ति  इन  कमियों  को  दूर  करने  पर  क्यों  लगाई  जाती

 इन  कमियों  को  ला  करके  मगर  हमारे  सामने  रख  दिया  जाए  कौर  यह  कह  दिया  जाए  कि

 यह  नहीं  हो  रहा  वह  नहीं  हो  रहा  है  तो  इसका  क्या  मतलब  लगाया  जाए  ?  अज  अंग्रेज

 की  इस  मुल्क  पर  हक मत  तो  है  नहीं  जिनको  दोषी  ठहराया  जा  सकता  हों

 जहां  तक  बिजली  का  सम्बन्ध  है  मैं  यह  कहना  चाहता हुं  कि  राज  ३५३१  मिलियन

 वाट  की  कभी  भ्  SXY  २  मिलियन  वाट  की  कमी  VERE  में  जाकर  हो  जाएगी  यह

 कमी  बढ़ती  ही  चली  जाएगी  क्यो  आपने  इन  कमियों  के  बारे  में  कभी  सोंचा है  ?

 अब  मैं  खेतीबाड़ी  को  लेना  चाहता  हं  क्योंकि  अ्रधिक  समय  नहीं  है  कौर  afer  समय

 तक
 बोलने  की  श्राप  मुझे  ग्राम  भी  नहीं  देंगे  ।  पहली  बात  तो  मैं  यह  कहना  चाहता हू

 कि  oy
 प्रतिशत  लोग

 इस
 राष्ट्र  के  खेती  से  सम्बन्ध  रखते  हैं  चाहे  वे  छोटे  किसान  हैं  या

 बड़े  खेतीहर  मजदूर  हैं  या  मौसम  में  या  फसलों  पर  काम  करने  वाले  मजदूर  ।  ये

 तमामਂ  लॉग  मिल  कर  प्  प्रतिशत  होते  हैं  जो  एग्रीकल्चर  खेती  से  सम्बन्ध  रखते  हैं  ।
 क्यो  हमारी  योजना  का  प्  प्रतिशत  रुपया  क्या  आपकी  ८५  प्रतिशत  क्या  राष्ट्र

 के  निर्माताग्रों को
 ८  ५  प्रतिशत बुद्धि  योजना  बनाते  समय  किसानों  की  भलाई  के  लिए  या  खेती

 की  उपज  को  बढ़ाने  के  लिए  लगी  यदि  मुझे  इसका  उत्तर  देने  को  कहा  जाए  तो  वह

 में  ही  होंगा  FEWE-Yo  से  लेकर  GE RO-F4  तक  के  ग्यारहਂ  बरसों  के  इतने  लम्बे

 समय  में  खेतीबाड़ी में  गल्ले  खेती  से  सम्बन्धित जो  चीजें  जो  उपज  उनमें  केवल

 ३' द्  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  की  वृद्धि  हुई  है  ।  बाप  यह  नहीं कह  सकते  कि  पर  एकड़

 ज्यादा  पैदा  बल्कि मैं  यहां  पर  कह  दूं  कि  जहां  पर  आपने  जमीनों के  साथ

 बढ़ौतरी  लगाई  है  वहां  यह  भी  लगायें  कि  Roe  फी  सदी  खेती  जो  उससे  ज्यादा

 बढ़ती  चली  जा  रही  खेती  की  खेती  की  वह  खेत  जिस  में  हल  चलता

 उसका
 भी

 स्कोप  ज्यादा  बढ़ता  चला  जा  रहा  मगर  उस  स्कोप  को  उसमें  स

 निकाल  दिया  जाय  तों  खेती  से  oft  उपज  बढ़ी है  वह  कुल  १'४५  फीसदी  बढ़ी  क्या

 यह  अफसोस  की  बात  नहीं  क्या  यह  संकट  पैदा  करने  वाली  बात  नहीं  है  ।  सन्

 9&49-&2  के  वर्ष  में  CTSA)  मिलियन  टन  पैदा  हु  था  और  सन्  9 && 2-83  में  La §

 मिलियन टन  पैदा  gar  उस  में  vk  मिलियन  टन  की  कमी  रही ।  उस  वक्त जब जब  कमी

 को  सामने  रक्खा  गया  तो  आदरणीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  इसमें  कोई  घबराहट

 को  बात  नहीं  मंत्री  उस  पिता  से  पूछो  जिस  का  बालक  दर्जा  पांच  में  पढ़ता

 श्र  दर्जा  पांच  में  पढ़ते  पढ़ते  साल  के  श्राखिर  में  उस  गरीब  पिता  जिस के  ११२
 रु०  एक  साल  में  खर्चे  हो  मये  मास्टर  यह  खबर  दे

 कि
 तुम्हारा  बच्चा  दर्जा  में  न  जा

 कर  दर्जा  चार  में  वापस  कर  क्या  यह  संकट  की  बात  नहीं  क्या  यह  हमारे

 हृदयों  शोषितों  के  हृदयों  mere  मजदूरों  के  हृदयों  को  शांति  हो  सकती
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 [oft

 आप  अपने  मन  को  कुछ  सदस्यों  के  मन  कुछ  खाते  पीते  इन्सानों  को  तसल्ली  दें
 सकते

 लेकिन  भूखे  मरते  हुए  इन्सानों  जिनको  साढ़े  बारह  वर्षों  में  रोज़ी  नहीं

 रोटी  नहीं  मकान  नहीं  कपड़ा  नहीं  जो  खानाबदोश  किसी  तरह

 सांत्वना  नहीं  मिल  सकती ।

 मैं  ज्यादा  देर  तक  श्राप  का  समय  नहीं  लेना  चाहता  लेकिन  मैं  यह  जरूर  कह  देना  चाहता

 हूं  कि  खेती  का  जो  ढंग  है  इर  मुल्क  का  वह  कुछ  ग्रसित  सा  है  ।  अव्वल तो  मैं  पूछना  चाहुंगा  राज
 की

 सरकार  मंत्री  महोदय यहां  बैठ  उनसे  भी  पुछना  चाहूंगा कि  हमारे  यहां  की  खेती  का  क्या  लगाव

 अमरीका की  खेती  से  है  ।  हमारे  यहां के  ट्रैक्टर  मार्का  gare  यहां  के  प्लैनिंग  कमिशन
 के

 हमारे  यहां  के  बड़े  बड़े  यहां  के  बड़े  बड़े  जो  कि  स्थती  सेਂ  सम्बन्ध  रखते

 हैं  वह  अमरीका  जाते  हैं  ।  अमरीका  मैं  भी  गया  इस  किसान  को  भी  उस  अमरीका में  जाने  का  मौका

 मिला  है  जहां  पर  एक  किसान  के  पास  एक  दो  तीन  ज़ार  AIT  पांच  हजार  एकड

 जमीन जिसको  वह  अपने  ट्रैक्टर  के  बल  पर  जोत  देता है हमारी  समस्या  यह  नहीं  है  कि  किस  तरह

 मशीनों  के  बल  पर  ज्यादा  से  ज्यादा  हम  जोत  सकें  ।  हमारा  मसला  यह  है  कि  एक  एकड़ में  ज्यादा

 से  ज्यादा  किस  तरह  से  पैदा  हो  ।  मेरा  अपना  विधवा  है  कि  हमारे  यहां  की  सरकार  को  art
 को  भेजना  अगर  Aaa  को  भेजना  नगर  प्लैनिंग  कमिशन  के  सदस्यों  को  भेजना  है  तो  अमरीका

 न  भेज  कर  जापान  भेजना  चाहिये  |  हमारी  समस्या  हैं  कि  एक  एकड़  में  ज्यादा  से  ज्यादा  किस  तरह

 से  हम  पैदा  करें  |  इस  समस्या  का  हल  हम  अमरीका  से  नहीं  सीख  सकते  |  इसका  हल  जापान  से  मिलेगा  |

 इसके  बाद  मैं  दो  एक  बातें  प्रौढ़  चाहूंगा  क्यों  कि  सेरा  विश्वास  है  कि  उन  बातों  को  शायद

 किसी  ने  भी  न  लिया  हो  ।  प्रनएकनामिक  होल्डिंग  हमारी एक  समस्या  है  ।  यह  बहुत  बड़ी  समस्या

 है  ।  एक  किसान  मरता  मान  लीजिए  कि  उसके  पासं  १००  बीघा  जमीन  है  ।  वह  मरता  है  पांच  बच्चों

 को  छोड़ कर  ।  १००  बीघा  ज़मीन  पांच  बच्चों  में  बंटी  तो  एक  एक  बच्चे  के  पास  २०,  Vo  बीघा  रहेगी
 ।

 उसके
 बाद  उस  बच्चें  के

 भी
 पांच  बच्चे

 तो
 फिर  बंट

 र
 वह  कितनी  रह  जायेगी

 ।  इस  तरह
 से

 एक  दिन  होगा  जब  यह  जमीन  छोटी  छोटी  इकाइयों  में  बंट  कर  रह  जायेगी
 |

 आप  कहेंगें  कि
 कोऑपरेटिव फालिंग  करेंगें  ।  प्राय  उसको  लाकर  रखते हैं  लेकिन  कोआपरेटिव  फालिंग  हिन्दुस्तान

 में  सफल  नहीं  हो  सकती  ।  इस  पिछड़े  हुए  मुल्क  पर  लगू  नहीं  हो  गरीब  मजलूमों  पर  लागू  नहीं
 हो  सकती  मज़दूरों  पर  लागू  नहीं  हो  जो  निरक्षर हैं  जिनके  लिये  काला  wat  भैंस

 बराबर

 हैं
 उन

 पर  लागू  नहीं  हो  सकती  ।  जहां  भाई  भाई  में  कोआपरेटिव  फार्मिंग  नहीं  चलती  वहाँ
 दो  अलग

 कौमों  दो  अलग  समुदायों  के  किसानों  में  कोआपरेटिव  फार्मिंग  कसे  चलेगी  ।  मैं  aaa  ध्यान

 खींचना  चाहूंगा कि  अ्रनएकनामिक होल्डिंग  दोनों  रूपों  से  हमारे  सामने  है  ।  एक  तो  यह  कि  एक  एक

 किसान पांच  पांच  बीघे  के  ऊपर  पुरा  साल  समाप्त  करता  है  दूसरा  यह  है  कि  एक  एक  किसान
 जो  कि  किसान  का  नाम  भी  नहीं  समझते  ठीक  तरह  से  उनके  पास  राज  भी  हज़ारों बीघे  ज़मीन  है

 फोन  के  नाम  गौर  बड़े  बड़े  उद्योगपतियों  ने  खास  तौर  से  इन  फार्मों  को  रख  रक्खा  अपने

 ब्लैक  मनी  को  व्हाइट  मनी  में  करने  के  लिये  ।  मैं  इसे  ज्यादा  उठाना नहीं  चाहता  ।  लेकिन  जब

 मैं  प्र नए का नाभिक होल्डिंग  के  बारे  में  कहता  हूं  तो  यहं
 भी

 कहना  चाहता  हूं  कि  कोई  रा न

 कोई  मुझे  गलत  न  यहां  पर  जो  मज़दूर  काम  करता  है  यदि  उसके  में  इस  बात  को  विश्वास

 हो  जाय  कि  वह  जो  सदा  करता  है  वह  उसे  उसकी  पत्नी को  उसके  बच्चों  को  मिलेगा
 उसके

 बच्चों  का  निर्माण  उसकों  बढ़ाने  के  लिये  तो  मुझे  किश्वाद्यां  हैं  कि  उपज  बढ़ाई
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जा  सकती राज  जो  लेंड लेस  लेबरसं  बतहा  मजदूर  जो  दूसरी  के  खेतों  पर  काम  करते

 उन्हें  विश्वास नहीं  है  कि  वह  जो  पैदा  करते  हैं  वह  उन्हें  इ  लिये  जिस  खेत  में  वे  हल
 चलाते

 हैं  वह  किसी  fasts  व्यक्ति
 को

 करार  न  दे  कर  करार  दी  सरकार  की  करा  दी  जाय  |

 मैं  कोआपरेटिव pita  कलेक्टर कमिंग  में  विश्वास करने  वाला  झ्रादमी  हुं  ।  उन  खेतों में  काम

 करने  वाले  जो  मजदूर  इन्सान  जो  शे  fea  उनसे  कहा  जाय  कि  जहां  चाहे  खेती  जो  सुविधा

 चाहो हम  जितना  भी  तुम  पैदा  करोगे  उस  का  लाभ  तुम  को  बीच  के  इंटरमीडियरी को

 नहीं  बड़े  किसान  राज  मजदूरी  करने  हल  चलाने  वहां  पर  जोतने  कौर  बोने

 गहने  वाले  मजदूर  प्रौढ़  सरकार  के  बीच  में  इंटरमीडियरी बन  गए  हैं  |  उन  को  समाप्त किया  जाय ॥
 झाज  हज़ारों  इन्सान  लाखों  इन्सान  करोड़ों  इन्सान  भतों  मर  रहे  त्राहि  त्राहि  कर

 रहे  इस  के  बावजूद  श्राप  की  योजनायें  उन्हें  कुछ  दे  नहीं पा  रही  साढ़े  बारह  वर्षों  में  मापने  करोड़ों

 इन्सानों  को  भू  दों  मारा  हेट्रो  जो  साढ़े  बारह  वर्ष  रह  गई  हैं  उस  में  भी  प्राय  सब  को  फोटो  AT

 कपड़ा नहीं  दे  रोजी नहीं  दे  पायेंगे ।  पेश्तर  इ  पके  कि  सब्र  का  दामन  पेश्तर इस  के  कि  इस

 मुल्क  के  ग्रन्दर  बगावत  पेश्तर  इसके  कि  इकबाल  की  वहू  जोशभरी  शेर  खच  साबित  हो  कि

 खेत  &  दुकान  को  मयस्सर  न  हो  रोजी

 उस  खेत  के  हर  खोशय  गंदुम  को  जला  दो  ।

 पेश्तर  के  मजलूम  मजदूर  भव ८५  नंगे  सर्वहारा  शोधित  लोग  बगावत

 पर  उतर  हमें  होई
 ऐ
 tat  कदम  उठाता  चाहिये  जिस  से  सब  कोਂ  कपड़ प्रो  aa  मिल

 सके वर्ना  ca  बड़े  अफसोस
 के

 साय  कहना  पड़ता  है
 कि  इस  मुल्क  में  बगावत

 हो
 सकती  है

 किसी  भी  दिन  हो  सकती  है  ।

 मंत्री  fro  to  कृष्गताचारो )  fran  कुछ  दिनों  से  योजना  तथा  सरकार  की

 बहुत  कटु  आलोचना की  जा  रही  यहां कि  योजना  का  रूप  ही  बिगाड़ देने  की  कोशिश की  गई

 यह  सौभाग्य  को  बात है  कि  ्रालोचकगण  अदक्ष  सिद्ध  नही ंहुए  ।  उन  को  अधिकतर  आलोचना

 बेतुकी  site  योजना  उसी  तरह  be Ud Bi  कौर  गों  के  साथ  हमारे  सामने  है  ।

 मेरे  श्री  सरल  भाषी  कौर  चतुर  बुद्धि  वाले  व्यक्ति हूँ  ।  उन  में  व्यक्तियों  के  उ

 रण
 देने  को  प्र द्वितीय  शक्ति है  ।  उन्होने  श्री  गो मु लका

 का  उद्धरण  देते  हुए  कहा  कि
 वह  qy-ofeadar

 थे  ;  परन्तु we  नहीं  हैं  ।  चार-एन-लाई  का  भी  उन्होने  उद्धरण  दिया  ।  हो  सकता  है  कभी  वह  भी

 श्री  मसानी  को  खश  करने  के  लिये  बदल  जायें  ।

 सभा
 के

 दोनों  पक्षों  के  सदस्यों  ने  योजना  के  बारे  में  बहु
 त  निराशा  जनक  धारणा  बनाई  जो  मैं

 समझता  हूं  कि
 पूर्णतया  श्रसमर्थनीय

 ।
 परन्तु  मैं

 यह  नहीं
 कहता  कि  ऐं पी  धारणा  बनाने  के  लिये

 पर्याप्त  कारण  नहीं थे  |  इसके
 दो  कारण  हो  सकते है a  उन्होंने  इन  दो  वर्षों  को  ही  समूचा  योजना  काल

 समझ  लिया  ate  यह  न  समझा  कि  लक्ष्यों  को
 प्राप्त

 करने
 को  प्रक्रिया  निरस्त

 र  जारी  3  ।  मेरे  माननीय

 मित्रों
 ने

 बीज  बोया  कौर  फिर  जमीन  को  खोद  कीर  देखने  लगे  कि  फल  लगा  है  कि  नहीं
 ।  यही  कारण

 है
 कि  उन्हें  बीज  से  फूल  निकलते  दि  बाई  नहीं  दिए  ।  झ्रावश्यकता  इंस  बात  कौ  समझने  की  है  कि  arta

 भविष्य  के
 लिये

 बनाई  गयी  है  ग्रोवर  जो  कुछ  राज  हम  देख  रहे  हैं  वह  उस
 भविष्य  का  एक  तुच्छ भाग

 ही
 है

 ।  साथ  ही  हम  तबीयत  योजना  के  कुल  लक्ष्यों  को  समक्ष  रखकर  ब्रिज  की  स्थिति  का  मूल्यांकन

 मल  अंग्रेजी  में

 1840  (Ai)  1.5--8
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 fro  तक

 कर  रहे  हैं  ।  एक  बच्चा जो  कभी  कभी  १०  वर्ष  की  तक  तेजी  से  नहीं  बढ़ता  वहं  Yo  वर्ष की

 वायु  होने
 पर  ६  ३  इंच  का  बड़ा  प्रादमी  बन  जाता  है

 ।
 यह  हम  नहीं  कह  सकते

 कि  १०  वर्ष
 की  वायु  तक  क्यों  नहीं  बढ़ा  ।  यह  बात  में  अपने  व्यक्तिगत  अनुभव  के  आधार  पर  कह  रहा  हूं  ।  स्वयं

 मेरे  भ्र पने  ga  के  साथ  ऐसा  gar है
 ।

 हो  सकता  है
 कि

 इस  योजना  का  भी  हमें  वैसा  ही  अनुभव  हो  ।

 महोदय  पीठासीन

 यह  भी  हो  सकता  है  कि  हम  ने  लक्ष्य  कुछ  अधिक  निर्धारित  किये  हों  ।  ECA S|  पदार्थ  वाले
 उवरक का लक्ष्य का  लक्ष्य  Goo0,000 dq FT टन  का  हमने  निर्धारित  किया  था  ।  तस  समय  अभी  दूसरी  योजना
 समाप्त  नहीं हुई  थी  |  दूसरी  योजना  के  लिये  अन्दमान  २००,०००  टन का  था  |  वास्तव  में  हम  ने

 केवल  इससे  ७.  उवेरक  का  ही  उत्पादन  किया  था  ।  इस  लिये यह  लक्ष्य  बहुत  ज्यादा  इस

 लक्ष्य  को  कम  करने  सम्बन्धी  प्रश्न  भी  उठा  था  ।  तब  यह  निर्णय  लिया  गया  था  कि  लक्ष्यों  को  कम  न

 किया  जाय  att  जितना  उत्पादन  सम्भव  हो  सके  किया  जाय  |  वह  उत्पादन  चाहे
 ४०  0,000 टन  हों

 Yoo,o000  टन  हो  हमारे  व्तेमान  लक्ष्य  बेशक  चौथी  योजना  के  दुसरे  वर्ष  में  जा  कर  पूरे  हों  ।

 परन्तु  योजना  के  लक्ष्य  Goo,000  टन  के  निर्धारित  करके  कोई  गुनाह  नहीं  किया  गया  ।

 मैं  नम्प्रतापु्ण  सभा  को  बताना  चाहता  हू  कि  यह  जो  दस्तावेज  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किया

 गया  है  यह  तथ्यों  को  निष्पक्ष  मूल्यांकन  मात्र  है  ।  इस  में  तथ्यों  का  ठीक  ठीक  निरूपण  किया  गया  है  |

 इसमें  तथ्यों  पर  परदा  नहीं  डाला  गया  है  ।  योजना  आयोग  ने  अ्रपने  कर्तव्यों  का  पालन  करते  हुए  तथ्यों

 का  ठीक  ठीक  निरूपण  किया  है  |

 हमें  इस  बात  पर  होता  है  कि  हम  स्पष्टवादी  हैं  att  अपनी  त्नटियों ष््य्म  की  चर्चा

 भी  स्पष्ट  रूप  से  करते  रंग  में  अपनी  सुलतानों  पर  म्यूजिक  प्रकाश  डालने  की

 प्रेमवती  नहीं  me  वर्ष  की  बात  है  कि  दूसरी  योजना  के  लिये  मैंने  ६०  लाख  टन

 तक  इस्पात  के  उत्पादन  के  लक्ष्य  निर्धारित  करने  का  आग्रह  ari  उस  समय
 श्री  मसानी  समझते  थे  कि  २२  लाख टन  का  लक्ष्य  निर्धारित  जाना  चाहिए  कौर

 उन्होंने  मेरे  श्राप्रह  को  पागलपन  बताया  था  ।  क्योंकि  बह  समझते  थे
 कि

 देश  को

 इतने  इस्पात  की  आवश्यकता नहीं  परन्तु  मैंने  पते  नेता  को  स्पष्ट  कर  दिया

 था
 कि

 या  तो  ६०  लाख  टन  का  लक्ष्य  निर्धारित  होगा  या  मुझे
 प्यार

 पद  का  त्याग

 करना  होंगा  ।  मैं  चला  परन्तु  राज  इस  देश  में  ६०  लाख  टन  इस्पात  का
 उत्पादन

 हो  रहा  are  यकीन  कीजिये  कि  यदि  राज  ६०  लाख  टन  इस्पात  का
 न  हो  रहा  होता  तो  बाप  ११०  अथवा  १२०  १८०  लाख  टन  के  उत्पादन

 की  कल्पना  नहीं  कर  सकते  राज  एक  सदस्य  कह  रहे  थे  सकीं  १८०  लाख  टन

 इस्पात  का  उत्पादन  हम  चौथी  योजना  तक  भी  नहीं  कर  सकते  ।  हो  सकता है  हम

 लक्ष्य  प्राप्त  न  कर  सकें  ।  यदि  श्राप  कहते  हैं  कि  हम  उत्पादन  अधिक  नहीं  कर  सके
 तो

 मैं  अपना  दोष  मानने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  परन्तु  भाप  यह  नहीं  कह  सकते  कि

 इस्पात  के  उत्पादन  पर  ध्यान  केन्द्रित  कर  के  मैंने  गलती  st  है  ।  यह  नहीं  कहा  जा

 सकता  कि  यह  संसाधन  देश  के  हित  में  नहीं  wast  सारे  देश  से  इस्पात  की

 मांग  की  जा  सही  है  जिसको  हम  पूरा  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  २०  लाख  टन  की  हमारे
 पास  पहले ही  कभी  है  ।  यदि  विरोधी दलों  के  जो  हमारे  मुकाबले  में  शरीक

 बौद्धिक  क्षमता  का  दावा  करते  यह  कहते  हैं  कि  सम्बन्धी  शझ्रायंजन  करके

 आपने  धज महरवपूण  गलती की  अर्थात्  २५  प्रतिशत  फ्लैट  माल  अर  ७५  प्रतिशत
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 व्यापारियों  द्वारा  प्रयोग  में  लाये  जाने  वाले  इस्पात  का  आयोजन  तब  उन  का

 कहना  ठीक  था  ।  हो  सकता  है  कि  प्रायोजन  ठीक  न  परन्तु  मैं  इस  बात को  पहले

 ही  कैसे  देख  सकता  था  कि  फ्लैट  माल  की  मांग  ४०  अथवा  a  प्रतिशत तक  हो

 जायंगी  ।  मैं  यह  बात  पहले  नहीं  देख  सकता  था  कि  हमारे  देश  में  इस  गति

 से  होगा  कि  हम  प्रत्येक  वर्ष
 ४०

 से  ५०  लाख  टन  माल  तैयार  कर  सकेंगे  |

 परन्तु  झाप  की  शिकायत  यह  नहीं  श्राप  तो  मुझे  इसलिये  दोषी  ठहराते  हैं  कि  मैंने

 इस्पात  के  उत्पादन की  बात  सोची  ।  बाप  तो  कहते  हैं  मैं  इस्पातਂ  की  शर  ध्यान

 देकर  उपभोक्ता  sega की  भ्रवहेलना  कर  रहा  मुझे  सन्देह  नहीं  कि  श्री  मसानी

 उद्योगपतियों  को  स्थापित  करने  मंत्रणा  देकर  एक  अच्छा  काम  कर  रहे  त
 ए

 चूंकि  उससे  भी  योजना को  सहायता  मिलती  है  ।  मेरे  मित्र  कहते  हैं  कि  मैं  इस्पात

 क्यों  उत्पादित  करता  कि  मैं  भारी  उद्योगों  पर  क्यों  जोर  देता  हूं  ।
 यदि  अमरीका

 में  पीट्सबर्ग  कहते  हैं  कि  भारत  में  इस्पात का  उत्पादन  a  किया  जाय  at

 उनकी  समझ  सकता  हूं  क्योंकि  वह  चाहते  हैं  कि  उनका  माल  भारत  में  आयात
 किया

 परन्तु  श्री  मसानी  जब  कहते  हैं  कि  इस्पात का  उत्पादन न

 उपभोक्ता  का  उत्पादन  मैं  उनकी  बात  नहीं  समझ  सकता
 |

 सही  बात  तो  यह  है  कि  कुछ  वस्तुयें  भी  इस्पात  ही  से  तैयार  होती

 मोटर  हल  के  भाग  इस्पात  ही  से  तयार  होते  ate  निर्माण-कार्य

 के  लिये  इस्पात  ate  सीमेंट  की  आवश्यकता  पड़ती  है  ।  इसलिये  यदि  हम  कहते हैं  कि

 इस्पात  wae  उद्योग  है  जिस  पर  अधिक  ध्यान  देना  चाहिए  तो  यह  हमारी  गलती

 नहीं है

 योजना  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  यह  कल्पना मय  सोच  फिजूलखर्ची की
 गयी  ween  हस्तक्षेप  guar  कट्टर  व्यूह बन्धन  पुराने  सिद्धान्त  हैं  at  कि

 इस  सारे  देश  में  असन्तोष  फैल  गया  तो  फिर  हमें  चाहिए ?  यह

 सुझाया wer  कि  योजना  को  त्याग  दिया  जाय  ।  इसका  कोई  भी  भाग  रखने  के  काबिल

 नहों  समझा  गया  ।  मेरे  मित  ने  जिन  शब्दों  की  प्रयोग  योजना  के  लिये  किया है  उनकों
 शब्द-कोष  से  चुनते  में  उन्होंने  काफी  समय  लगाया  परन्तु  कोई  उत्तरदायित्व
 समझने  वाला  सदस्य  एक  ऐसी  योजना  के  लिये  इस  प्रकार

 की  बात  नहीं  सकता

 जिसके  द्वारा  हम  देश  के  लोगों  के  जीवन  स्तर  को  बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 निश्चय  ही  इस  प्रकार  की  फिजूल  की  बातों  को  हम  अधिक  महत्व  नहीं
 दे  सकते

 ।

 थी
 रंगा  मुझे  इसमें  सन्देह  है

 ।

 थ्रो  बासप्पा :  व्यय
 को  सन्देह  है

 थ्रो  fro  त०  कृष्णमाचारी  oe  जी  नहीं  श्री  रंगा  प्रोत्साहन दे
 सकते  हूँ  ।

 श्री  रंगा
 :

 मंत्री  महोदय  बोल  रहे
 श्राप  मुझे से

 यह  arm  नहीं  करते  कि

 प्रत्येक  बार  ब
 वह  इस  बेदर्दी  से  शब्दों  प्रयोग  करें  तो  मैं  बीच  में

 ve!

 मूल  म्रंप्रेजी  में
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जी  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  हम  कठोर  मार्क्सवादी  हैं  ।  निस्सन्देह  उसने  हमारे

 नेता  को  शिप
 दिया

 और
 मुझे  भी  कुछ  मात्रा  में  श्रेय  fear

 यह  कह
 कर

 कि

 में  स्वतंत्र  दल  की  प्रतिभा  को  आत्मसात  करने  की  क्षमता  है  ।  मेरा  अनुमान  है

 कि  हम  जो  कुछ  कहते
 हैं

 वह  स्वतंत्र  दल  की  प्रतिभा से  कहते  हैं
 ।

 wad  सदस्य  को  इच्छा  है  कि  हम  यथार्थवाद  का  प्रदर्शन  करें  ।  मैं

 az
 अपुत्रक  यह  दाता  करता  g  कि  हमने  सदा  ययाय वाद  का  प्रदर्शन  किया  है  ।  at  कभी

 किसी  SEIS  या  नारों  में  नहीं  बहे  ||  यही  कारण  है
 कि

 हमारी
 अलोचना  दो  ऐसे

 यह  घबराहट दल  कर  रहे  हैं  जो  एक-दूसरे  के  सबेरा  विरोधी  उन  दानों  को

 हूं  कि  सत्ता  दल  इ  (  अधिक  यथार्थवादी  हैं  fe  वह  पथ  रਂ  विचलित  नहीं  हो

 सकता  |  काय  कि  उप  सप्ताह  होने  की  कई  तराशा  नहीं है  ।  निःसन्देह हम
 va  वय  ai  के  far  उदार  ar  प्रयोग  TH  खनन  खच  न  की  तरह  उत  स्वीकार

 लप  |  मैं  उस  पर  Att  अन्य  Hitfets  सदस्यों  के  मामलों  पर  सम  गवाना

 नहीं  चाह  ना  |

 रे  लिए  योजना  गंभीर  प्रयत्न  को  विषय  यह  प्रयोग  केवल  विद्यमान

 तथ्यों  का  मूलाक  है  ।  हुम  झालोचताम़ों  से  विचलित  वाले  नहीं

 माननीय इस  प्रदेश  पर  चर्चा  करने  स  पूर  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं
 सदस्यों  sare  मेरे  दल  के  सदस्यों  ने  at  समाजवाद  को  परिहास  किया  है  ।  वास्तव

 में  यह  समाजवाद  एव  नहीं  कि  waar  लोंगों  द्वारा  प्रशंसा  की  कामना  की

 यद  हमारे  लिए  बहुत  गभीर  ale  वास्तविक  विषय  है  ।  मेरे  दल  के  नेता  बहुत

 पहले  जब  पराजय  होतें  बात  भी  तने  न  सवा  थी  तभी  यह  मारा  .  चिर्जारित

 किया  था  क्योंकि  यहीं  एक  ata  हैं  यहीं  झा धिक  नीति  है  जिस  से  दरिद्र  ait  की

 सहायता  हो  सकती  है  ।  पीठों  दवा  एए  झाग क  ,  भारत  आधा  ari  उत्तक  देश

 सरकारी  उपक  सबक  ्  | ्  उतने  मेरे  एक  मित्र  से  कहां  कि  भारत  की  स्थिति

 far  है  alt  fe  ga  घी  का  अनुकरण  नहीं  at  सकते  |
 जब  बम्बई  सें

 रवाना  ओप्रा  तो  उतने  मूझे  एक  तार  भेजा  |  यह  चापलूसी  की  बात  नहीं  बल्कि  wart

 शर  वास्तविक  बात  उसक  कथन  है  कि  इस  देश  अने  वाले  सभी  विदेशी

 अनुभव  करते  हैं  कि  जिन  आधिक  लक्ष्यों  के  हम  प्रयत्नशील
 दें

 उनका  स्वरूप

 निर्माण  हमने  ही  कित

 इस  प्रवेश  में  मैं  दना  चाहता  हं  fe  स्वतंत्र  दल  के  नेता  दाहिनी  तौर

 बेठ  सदस्य  हमारी  अ्रसफनताप्रों  की  बात  करते  हैं  at  कम्पनियों  की  रक्षित  निधि

 सम्बन्धी  आंकड़ों  we  मुनाफे  के  श्राघार  पर  यह  कहते  हैं  कि  अधिक  राशि  कुछ
 हाथों  में  संग्रहीत  हो  रही  हम  धा  संप्रग  से  अतीत  नहीं  हैं  किन्तु  भले  ही  यह

 देशद्रोह  हों  किन्तु  हमारा  विश्वास  है  कि  भले  ही  धन  का  संग्रह  हो  कि  कुछ  उत्पादन

 होना  अ्राथक  ग्रच्ठा ह  |  यदि  धत  का  कहीं  सारी  दोंगा  तो  Ta  किया  जा  सकता हैं  |
 र  उसका  सदय  किया  जा  सकत  शौर  उना  ऐसा  करने  का  अनुरोध  fear  जा

 सकता है
 |  कितु  कुछ  उत्पादन  न  होने  से  उत्पादन  का  होना  wfaH  अच्छा  ह  |

 पल  पं प्रे जी
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 चाहे  वह  उत्पादन  कोई  भी  करे  कोई भी
 उसका  उपयोग  करता  2  feet  वह  विद्यमान

 ave.  हम  इसे  बद  में  ले  लेंगे  ।  हम  झन भिन्न  नहीं  धन  की  ule से  सभी

 प्रभावित  होते  हैं
 ।

 साम्यवादी  भी  धन  चाहते  हैं
 ।

 बिना  धन  के  वे  जी  नहीं  सकत े।
 जब  उत्पादन  का  परिणाम  प्राप्त  होगा  तभी  हम  sam  वितरण  कर  सकेंगे  वित्त

 मंत्री  होने  के  नाते  मैं  अंशत  के  प्रयोजन  के  लिए  कर  लगाता  द्  शर  यदि ह्

 धन  का
 उत्पादन  ही  न  हो  तो  मैं  किस  से  धन  प्राप्त  में  धन के  ag  हाथों

 में  संग्रह  से  चिंतित  नहीं  हूं  बल्कि  धन  शक्ति  के  प्रयोग  से  चिंतित  हं  ।  इस  बात  के

 लिए  चिंतित  हूं  कि  उसका  राजनैतिक  के  लिए  प्रयोग  न  हो  ।  यह  बताना

 ग्रा पका  काम  नहीं ह  कि  धन  का  जाये  योजना  कौर

 समाजवादी  seat  के  बारे  में  हम  बहुत  उत्सुक  हैं  ।  यह  अस्थायी

 स्थिति  है  ।  कोई  धन  पैदा  करे  मुझे  चिता  नहीं  है  ।  किन्तु  धन  पदा  wae  होना  चाहिये  शौर

 काम  का  उत्पादन होना  चाहिये  ।  यदि  सरकारी क्षेत्र  में  उत्पादन  बढ़ता  है  तो  हमें  प्रसन्नता

 है  क्योंकि  हमें  धन  के  स्तर  को  समान  करने  के  लिए  कोई  प्रयत्न  नहीं  करना  होगा  ।  किन्तु  इससे

 हमारी  प्राचीन  विकास  की  योजना  के  लक्ष्यों  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  यदि  वितरण  गलत  होगा

 सरकार  को  उसमें  समानता  लाने  के  लिए  कदम  उठाना  होगा  ।  ऐसा  क्यों ?  क्योंकि

 सरकारी उद्योग  क्षेत्र  का  प्रभी  ग्रारम्भ ही हुमा ही  हुआ  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  को  हमने  VERY  में  प्रारम्भ

 किया  जून  Te  में  इस्पात  कारखाने  किये  गये  थ  ।  माननीय  सदस्य  हमसे  यह

 नहीं  कर  सकते  कि  हम  या  नौ  वर्षों  में  कोई  चमत्कार कर  सकते  थे  साम्यवादी  सदस्यों

 की  अ्रधिकांश  आलोचना  झ्रप्रसांयिक  है  ।  किन्तु  मैं  उनका  झा भारी  हूं  कि  उन्होंने  योजना  का  समर्थन

 किया  है  ।  वास्तव  में  योजना  कौर  इसके  तकनीक  के  बारे  में  हर  का  मैं  स्वागत  करता

 हूं  ।  मुझे  प्रा लोच ना  पर  नहीं  है  ।  किन्तु  मुझे  इस  बात  पर  है
 कि

 योजना  का

 ही  विरोध  किया  जाए  att  योजना  प्रयोग  के  सदस्यों  पर  भ्रारोप  लगाये  जाएं  ।  किसी  ने  कहा

 था  कि  वे  निराशा  फलाने  वालों  का  दल  है  ।  मुझे  विश्वास  है
 कि

 उनमें
 से  किसी  में  भी  निराशा

 नही ंहैं  ।  वे  पुरी  योग्यता  से  काम  कर  रहे  हैं  ।  लोकतं  नात्मक  घौर  संघीय  शासन  व्यवस्था में  प्राथमिक

 योजना  की  कठिनाइयों  को  समझने  में  कुछ  कठिनाई  होती हं  ।  यदि  एकतंत्रात्मक  राज्य  होता

 शर  हमने  योजना  को  कार्यान्वित  किया  होता  तो  जो  भी  झ्रालोचना  की  गई  है  वह  ठीक  होती  ।

 किन्तु  अब  तो  योजना  प्रयोग  एसा  संगठन  है  जो  बहुत  महत्वपूर्ण  काम  करता  है  ।  योजना  के  अलावा

 वह  ee  और  राज्य  सरकारों के  बीच  तथा  राज्य  सरकारों  में  परस्पर  सम्पर्क  पैदा  करता  है  ॥

 राज्य  सरकारों  पर  हमें  कोई  भ्र धि कार  प्राप्त  नहीं  हें  ।  उन  सरकारों  के  पहले  अपनें  अधिकार  है

 भर  बाद  में  वे  दलीम  सरकारें  हैं  राज्यों  के  लोगों  के  प्रति  उनकी  पनी  ज़िम्मेदारी  है  ।  योजना

 mart  बीच  की  कड़ी  है  ।  मैं  राज्य  के  वित्त  मंत्री  से  यह  नहीं  कह  सकता  कि  उसे  द्रमुक  काम

 नहीं  करना  चाहिये  ।  योजना  aah  उसे  ऐसा  कह  सकता  वह  कह  सकता है  way  नियत

 राशि  है  कौर  उसे  इस  प्रकार  प्रयोग  करना  है  इस  लिए  उसे  ऐसा  काम  नहीं  करना  चाहिये  ॥

 निस्संदेह  यदि  अन्ततोगत्वा  राज्य  सरकारें  यह  अनुभव  करें  कि  उनका  राज्य  के  लोगों  के  प्रति  अधिक

 उत्तरदायित्व  है  तो  वे  योजना  Wa  के  परामर्श  की  अवहेलना  कर  सकते  हैं  ।  किन्तु  फिर  वे

 योजना  से  सहायता  की  नहीं  कर  सकते  |  इस  प्रकार  इस  संघीय  शासन  पद्धति

 की
 कठिनाइयों  को  इस  उपयोगी  अस्त्र  द्वारा  दूर  करते  हैं

 |

 दूसरी  बात  यह  हैं  कि  माननीय  सदस्यों  ने  उपभोक्ता  वस्तुओं  का  उत्पादन  करने  के  लिए

 कहा  है
 ।

 क्या  हम  इससे  अनभिज्ञ  हैं
 ?

 कया  हमें  यह  दुसरों  से
 जानना  होगा कि  हमें  अमुक

 बात
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 fdo  त०

 नहीं  कहनी  चाहियें  क्योंकि  लोग  उस  से  नाराज़  हैं
 ?

 कभी  हम  चाहते हैं  कि  एकमार्गीकरण  बढ़ाया

 जाए  ait  लोगों  से  नन्हें--थोड़े  समय  के  लिए  इन  वस्तु ग्र ों  के  बगैर  गुजारा  कीजिए
 ।  एक

 वर्ष  के  लिए  वस्तुएं
 न  खरीदिये  ।  चीनी  केवल  बच्चों  को  दीजिए

 ।
 अन्य  लोग  एक  महीना

 चीनी  न  खाएं  कौर  उसके  बाद  चीनी  की  कोई  कमी  नहीं  होगी  ।”  किन्तु हम  ऐसा  नहीं

 कर  सकते  क्योंकि  लोगों  में  ऐसा  प्रभाव  पैदा  होने  की  संभावना  है
 कि

 वे
 सरकार  पर  आरोप

 लगायेंगे  ।  लोकतंत्रात्मक  शासन  में  लोगों  की  इच्छाओं  के  विरुद्ध  झधिक  देर  तक  लाभ  नहीं

 किया  जा  सकता
 ।

 श्राप  ऐसा  बहुत  थोड़े  समय  के  लिए  कर  सकते  हैं  ।  लोगों  पर  प्रभाव  डालने

 वाली  वस्त्रों  के  प्रति  हम  ada  सचेत  रहते  हैं  कि  उपभोक्ताओं  के  बारे  में  उनकी  क्या  इच्छाएं

 मैं  एक  कदम  झाग  अपनी  व्यक्तिगत  स्थिति  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मैं  योजना  के

 मूल  उद्देश्यों  को  अनुभव  करता  हूं  अर्थात  उद्योग  के  मूल  क्षेत्र  का  निर्माण  करना  और

 कोयला  प्रौढ़  विभिन्न  बातों  पर  अधिक  करना  हैं  ;  अर  हमें  लोगों को  जहां

 कुछ  साधारण  सुविधाएं  भी  देनी  होंगी  ताकि  उन्हें  कुछ  राहत  अनुभव  हो  कुछ  समय  के

 लिए  सुख  का  सांस  ले  सके  कहें  कि  है क  केन्द्रीय  सरकार  हमारा  ध्यान  रखती  है  वह  हमें

 कुछ  सहायता  दे  रहे  हैं  ताकि  हम  anal  से  सांस  ले  इससे  हम  बच  नहीं  सकतें
 ।

 रहते
 हैं और  विश्वास  मानिये  किः  हम  निरंतर  watt ह  ake  यह  लगाते

 fe  पीडित  आर  जरूरतमन्द  लोगों  को  उन  लोगों  को  बढ़ाने  at  यतीमी के

 कारण  सहायता  चाहते हैं  उन्हें  कुछ  सहायता  जाए  कुछ  करना  चाहिये  ate  यह  किया

 जाएगा  |  हम  इससे  अनभिज्ञ  नहीं  हम  नहीं  चाहते  कि  श्री  मानी  हमें  बताएं  कि  हमारे

 मूल  उत्तरदायित्व क्या  ह  ।  किन्तु  इस  सब  को  मुख्य  तथ्य  में  मिलाता  है  जिससे  देश  प्रगति  कर

 सके  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  इस  are  ठीक  ही  संकेत  किया  हैं  कि  अर्थ-व्यवस्था  की  प्रगति  की

 दर  के  बराबर  ही  जन  संख्या  की  भी  वृद्धि  होती  जाती  है  ।  सरकार  इश  पर  विशेष  ध्यान  दे  रही

 है  att  निस्संदेह  इसे  हल  करने  के  लिए  हम  सभा  में  सब  से  सहायता  चाहते हैं  ।  वास्तव

 में  हमें  wader  नियोजन  के  कार्य  को  गंभीरता  से  करना  चाहिये  ।  मेरे  नेता  कल  जो  कहने

 वाले  हैं  उसे  मैं  नहीं  कहूंगा  ।  किन्तु  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  लोगों  को  ag  बताने  के  लिए  स्वय

 wan  मिलने  चाहियें  कि  यदि  श्राप  इस  प्रकार  बच्चे  पैदा  करते  रहेंगे  तो  हम  जो  कुछ  भी

 उत्पादन  बढ़ायेंगे  वह  पर्याप्त  नहीं  होगा  ।”  वास्तव  में  जो  भी  विदेशी  देश  में  भ्राता  है  AK

 जिसमें  मैत्री  भाव  हू  वह  इन  बातों  की  ac  संकेत  करता  है  कि  अन्य  अ्रथव्यवस्था  में  वृद्धि  के

 लिए  प्रयत्नशील  है  आप  लोगों  को  कष्ट  दे  रहे  हैं  किन्तु  हो  यह  है  कि  मनुष्य  प्राकृतिक

 प्रवृत्ति  तुम्हारे  प्रयत्नों
 को  विफल बना  रही  है  ।  आप  मानव  को  इस  प्रवृत्ति  पर  काबू  पाने  के

 लिए  कसे  यदि  सदस्यों  ने  यह  कहा  हैं  कि  हमने  जन  संख्या  नियोजन  के  लिए  जोरदार

 भ्रांदोलन  नहीं  किया  तो  मैं  मानता  हं  कि  यह  wea  मेरा  है  ।  किन्तु  यह  योजना

 का  अपराध  नहीं  हैं  ।  यह  अपराध  नीति  निर्माताओं  का  है  ।  हम  केन्द्रीय  सरकार  अर  मुख्य  मंत्री

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद  में  नीति  बनाते  हैं  ।  योजना  निर्माता  नीति  नहीं  बनाते  ।  are  नीति  के

 बारे  में  उन  पर  area  क्यों  लगाते  हैं
 ?

 मैं  ग्रा लोच ना  को  या  काम  से  कम  आलोचना  की  भावना  को  स्वीकार  करता  हूं
 किन्तु

 मेरी

 आपत्ति  केवल  यही  है  कि  योजना  आयोग  पर  मत  लगायें
 |

 यह  उचित  नहीं  है  ।  वे  यहां  पर

 नहीं है
 ।

 प्राय  गलत  जगह  निशाना  लगा  रहे  हैं  ।  हम  उसे  बदल  सकते  हैं  ।  हम  उन्हें  बता  सकते

 हैं
 कि  वे

 गलती  कर  रहे  हैं
 ।

 जहां  तक  योजना  के  केन्द्रीय  पहलू  का  सम्बन्ध है  उसकी  सारी  जिम्मेदारी
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 पर  है  कौर  इसका  झरा  रोप  योजना  पर  न  लगायें  ।  वे  सचेत  अब  से  सर्वोत्तम  रीति

 में  इस  कठिन  काम  को  कर  रहे  हैं  ।  मैं  भ्र पने  साथी  की  अभ्यर्थना  करता  हुं  जिसने  आयोग

 के  उपसभापति के  रूप  में  काम  करते  हुए  स्वास्थ्य काफी  बिगाड़  लिया  है  ।  मैं  जानता

 कूं  कि  कभी  कभी  मैं  उनसे  असहमत  होता  था  किन्तु  उसने  ate  योजना  झ्रायोग  ने  तीसरी  योजना

 बनाने  wt  बाद  में  देख  रेख  करने  में  जो  महत्वपूर्ण  काम  किया  है  उसके  लिए  उनकी  प्रशंसा

 wet  चाहिये  |

 कृषि  में  विफलता हुई  है  ।  यह  कहना  इतना  सुगम  है  कि  श्री  रंगा  कई  प्रकार  के  किसान रह

 चुके  हैं  ।  किन्तु  मुझे  पता  नहीं  कि  उन्होंने  कभी  कुछ  पैदा  भी  किया  था
 ?

 क्या  देश के  प्रति  उनकी

 के  लिये  उनकी  प्रशंसा  करूं  ?

 कृषि  क्षेत्र  में  पहली  दो  योजनाओं  में  हमारे पास  १९०  लाख  एकड़  भूमि  में  क़षि  होती थी

 योजना  में  खेती  की  भूमि  २००  लाख  एकड़  है  ।  अभी  तीसरे  वर्ष  का  ed  नहीं  प्राया  यह  उसका

 लक्ष्य है  ।  पहले  लीन  वर्षों  में  छोटी  सिचाई  के  अपेक्षित  संसधनों  में  से  ७०  प्रतिशत से  अधिक  का  प्रयोग

 किया गया  है  ।  बड़ी  परियोजनाओं  से  दो  दौरों  में  २००  लाख  एकड़  भूमि  में  कृषि  होने  लगेंगी  हों

 सकता है  कि  चौथी  योजना  के  प्रारम्भ  में  कुछ  परिणाम  प्राप्त  हो  ।  यदि धन  व्यय  का  महत्व है  तो

 हमने
 ४००

 करोड़  रुपया  खर्च  किया  है  ।

 उं रव  के  विभाग  के  अलावा  उसके  प्रयोग  का  प्रश्न  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  पहली  योजना

 के  प्रारम्भ में  {¥,c00  टन  नाइट्रोजन  के  उर  रक  का  उपयोग  था  ।  दस  वर्षों में  यह  Yoo,000

 तक  बढ़  गया  है  ।  RhER-EY A में  यह  SYXo,oa00  टन  हो  गया  है  ।  इसमें  कुछ  का  निस्संदेह

 mara  किया  जाता  है  ।  फासफोटिक  उर्दू की  स्थिति  भी  इतनी  ही  अच्छी है  ।

 सहकारी  तथा  सामुदायिक  परियोजना  कार्यक्रमों  के  व्रिफलता  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया

 माननीय  सदस्य  अनुभव  करेंगे  कि  सामुदायिक  विकास  परियोजना  पहले  प्रथम
 योजना  में

 आरम्भ की  गई  थी  |  हमने  प्रत्येक राज्य  में  कुछ  क्षेत्र  चुनकर  काय  aces  नौ  इस  पर  ध्यान

 किया  गया  था  ।  हर  किसी  ने  यह  बताया  था  कि  वह  कार्यक्रम  सफल  रहा  है  ।  फिर  निकटवर्ती

 क्षेत्रों  से  मांग  आई  थी  ।  तब  हमने  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कार्यक्रम  आरम्भ  किया  था  जो

 परियोजना  जैसा  गहन  नहीं  है  किन्तु  उसके  भी  कुछ  लाभ  हैं  ।  तीसरी  योजना  में  हमने  सारे
 ar  में  सामुदायिक  परियोजना  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  है  |

 निस्सन्देह सभी  परियोजनाएं  समान  रूप  से  सफल  नहीं  हैं  ।  मैं  इस  के  आरम्भ में  हमारे

 क्षेत्र  में  गया  था  ।  वहां  ११  सामुदायिक  विकास  खण्ड  हैं  जिन्हें  पंचायत  संघ  कहते हैं  ।
 उनमें  बहुत  ही  अच्छा  ५  या ६  मध्य  कोटि  के  हैं  ग्रोवर  शेष  निकृष्ट  है  ।  हम  इसे  सफल  नहीं

 we  सकते  क्योंकि  काफी  कच्छ  यदि  शेष  ars  संतों  में  सुघार  नहीं  हो  रहा  तो  उसका  यह

 कारण  है  कि  स्थानीय  नेतृत्व  उपलब्ध  नहीं  है  ।  एक  स्थान  पर  एक  धनी  व्यक्ति  बहुत  समय  तक  नेता

 रहा  जिसने  काफी  पैसा  लोगों  पर  खर्च  किया  यहां  तक  कि  जब  वह  पंचायत  का  सभापति  बना

 वह  प्री  नहीं  रहा--तो  उसने  कहा  लोगों  से  बिल्कुल  कर  वसूल  नहीं  करना  चाहता  क्योंकि  मे  रे  पास

 संसाधन  हैं  1.0  इस  प्रकार  का  व्यक्ति पाना  कठिन  है  ।  दूसरे  स्थानों  पर  जहां  नेतृत्व  प्राप्त  हो

 सका  कार्य  सफ़ल  रहा  है  ।  एक  स्थान  पर  एक  नवयुवक  जो  ताजा  स्नातक  था  कौर  उसके  पास  २०

 या  २५
 एकड़  भमि

 थी
 श्र  वह  वहां  बसना  चाहता  था  उसने  नेतृत्व  प्रदान  किया  दौर  कार्य को  बढ़ाया

 दुसरे  स्थानों  पर  प्रगति  weet  नहीं  रही  ।
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 प्रतिवेदन के  बारे  प्रस्ताव

 [att  ती ०  तै  कृष्णमाचारी

 सामुदायिक  परियोजना भ्र ों  में  कुछ  कठिनाइयां हैं  ।  उन  १३
 परियोजनाओं

 में  मैंने  सभी

 सेवकों  से  भेंट  की  कौर  उनसे  पूछा  कि  वे  काम  करते  हैं  ।  क्या  उनके  साथ  अच्छा  व्यवहार

 किया  जाता  है  ।  कया  गांवों  में  उन्हें  मकान  मिल  जाते  उनकी  शिकायतें  उनका  परिवार  नियोजन

 शादी के  बारे  में  क्या  विचार  है  ।  एक  ग्राम  सेविका  ने  बताया  कि  कुछ  महिलाओं  ने  उससे  पुछा
 था

 कि  उसके  कितने  बच्चे  निस्संदेह  एक  नवयुवती  से  यह  कहना  कि  वह  जाकर  परिवार  नियोजन

 का  उपदेश  दे  गलती  है  क्योंकि  गांवों  की  बड़ी  ary  की  महिलाएं  उससे  पूछेंगी कि कि

 कितने  बच्चे  हैं  तुम्हें  इस  बारे  में  क्या पता  है
 ?”

 हमें  वयोवृद्ध  महिलाओं को  भेजना  चाहिये  जो  गांवों

 में  जा  कर  कह  सकें  मेरे  तीन  बच्चे  हैं  ।  मैं  झ्र  बच्चे  पैदा  नहीं  करना  चाहती  |  मैं  इसी  से

 संतुष्ट  रहूंगी  18.0  क्योंकि  व्यावहारिक  उदाहरण  से  अच्छा  कोई  उपाय  नहीं  है  ।

 एक  कठोर  तथ्य  है  ।  उन्होंने  मुझ  से  पुछा  कि  भविष्य  कया  है  ।  हम  सदा  के  लिये

 ग्राम  सेविका  नहीं  रह  सकतीं  ।  हमें  ea  या  परिचारिका का  प्रशिक्षण  देना  चाहिये 8.0  मैं  केवल

 तथ्यों  का  उल्लेख  कर  रहा  हूं  क्योंकि  जहां  कहीं  भी  श्राप  जायें  श्राप  देखेंगे  कि  लोगों  की  इस  प्रकार  की

 कठिनाइयां  wa  करनी  पड़  रही  हैं  ।  हमें  इन  कठिनाइयों को  भी  देखना  किन्तु

 कठिनाइयों का  यह  मतलब  नहीं  कि  योजना बरी  है  ।  वास्तव में  मैंने  स्वास्थ्य  मंत्री  से  बातचीत  की

 है  कि  हमें  ज़िला  केन्द्रो ंके  भ्र स्प तालों  में  परिचारिका  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ak

 वृत्तियां देनी  चाहिये  ताकि जो  लोग  इससे  जीविका  कमाना  चाहते  हैं  वे  इसका  लाभ  उठा  सकें

 विवाह कर  सकें  ।  उन्हें  अवसर देना  चाहिये  पैकेज  डील  की  भी  यही  स्थिति  है  ।  जो  एक  अमरीकी

 वैज्ञानिक  P&¥c  में  भारत  कराये  थे  वे  अभी हाल  में  यहां  फिर  wa  थे  कौर  उन्हें  कहा गया  है

 कि  वे  cha  डील  जिलों  की  देखरेख  करें  ।  उसने  प्रतिवेदन  दिया  है  कि  यह  सब  काम  अच्छा  चल  रहा

 है  ।  उनका कथन  है  कि  यद्यपि  इसके  प्रारम्भ  में  दों  से  धिक  वर्ष  का  विलम्ब हो  गया  है  किन्तु  प्रारम्भ

 के  बाद  इसका  काय  ठीक  चल  रहा  है  |  माननीय  सदस्य  को  निराशा  होगी  क्योंकि  कांग्रेस

 पैकेज  डील  में  सफल  हो  गई  है  |

 मैं  इसका  उल्लेख  आपकों  यह  बताने  के  लिये  कर  रहा  हूं  कि  कृषि
 के  क्षेत्र

 में  कोई  भी
 निश्चित

 नियम  नहीं  बना  सकता न  ही  में  झपने  पव  वक्ता  का  बरामद  स्वीकार  कर  सकता  हूं  कि  मुझे  बाढ़ों

 को  रोकना  तूफानों  को  रोकना  चाहिये  ।  में  चाहता  हूं  कि  नागपनम  में  ऐसा
 कर

 सकता  जो  मेरे

 राज्य  में  है  प्रौढ़  जहां  एक  दिन  में  २०  इंच  वर्षा  होती  है  ।

 रूप  से  भी  अधिक  सर्वशक्तिमान  सरकार  भी  होती  तो  भी  वह  वर्षा को  न  रोक  सकती बाढ़ें

 अवश्य आनी  ही  चाहिये  |  हम  तो  बस  इतना  कर  सकते  हैं  कि  बाढ़ों  के  बाद  लोगों  को  सहायता  दे  दें  ।

 ऐसा  करने  के  लिये  श्राप  योजना  झ्रायोग  को  कह  सकते  हैं  ।  उन्हें  ऐसा  क्यों  कह  रहें  हैं  जो  ग्रसित  त

 है  ।  यह  उनका  काम  नहीं  ।  यह  मेरा  काम  है  ।  यदि  राज्य  सरंकारें  सहायता  चाहें तो  में  सहायता दे

 सकता हूं  प्रो  उन्हें सहायता  देने  की  व्यवस्था है  अतः  कृषि  के  मामले  में  हम  पूंजी  निवेश  उत्पा

 दन  के  ग्र तु पात  को  नहीं  ले  सकते  |  हम  नहीं  कह  सकते  कि  हमने  इतने  उर्वरक  प्रयोग  किये  हैं

 उत्पादन  इतना  होना  चाहिये
 ।

 क्योंकि  संभव  है  कि  उर्वरक  प्रयोग  किये  गये  हों  परन्तु  कृमिनाशक

 औषधियों  का  प्रयोग
 न

 किया  जाय  ।  मेरे  राज्य  के  एक  प्रमुख  कृषि कार ने  मुझे  बताया था  कि  वह  कभी
 कभी  अनुभव  है  कि  उर्वरक  प्रयोग  करना  प्रपराध  है  ।

 कारण  पूछने  पर  उसने  बताया  कि

 तो  समृद्ध  gated  उर्वरक  प्रयोग करता  हुं  ।  फसलें  स्वादिष्ट होती  हैं  कौर  उन्हें  कीड़ा लग  जाता  है
 क्लिनिक

 दवाइयां  प्रयोग  करता  हूं  किन्तु  दूसरे  गरीब  आदमी  के  खेत  में  चले  जाते
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 जिसके  पास  न  वेक  है  न  कृमिनाशक  दवाइयां  हैं  ।  उसकी  फसल  नष्ट  होः  जाती  है  ।  इससे  स्पष्ट

 पता  लग  जाता  है
 कि

 कृषि  जत्पादन  में  जिन  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  उनका  ज्ञान  यहां

 दिल्ल  में  बैठकर  नहीं  हो  सकता  बल्कि  भ्रवुभव  द्वारा हो  सकता है  |  इस  समस्या  के  लिये  हमें

 कठोर  प्रयत्न  करना  है  ।  मे  रे  मित्र  यह  जानते  हैं  कि  यदि  फिश  गनामड  का  प्रयोग  किया  जाय  तो  उपज  के

 लिये  तीन  वर्ष  प्रती  क्षा  करनी  पड़ेगी  कौर  यदि  इस  बीच  में  मोनसून  प्रा  जाय  तो  सब  कुछ  घुल  जायगा ।
 मै ंभी  कुछ  सुझाव  दे  सकता  हूं  कि  उन्हें  क्या  करना  चाहिये  ।  वास्तव में  दक्षिण  के  राज्यों  में  गोदवारी

 कृष्णा  अथवा  कावेरी  जैसी  नदियों  से  सिचाई  नहीं  होती  बल्कि  तालाबों  की  जाती  है  ।  इन  तालाबों

 में  रेत  भर  गया  है  जो  कि  तीन  वर्षों  में  ६  या  ७  फुट  तक  बढ़  गया  है  ।  उस  क्षेत्र  में  वर्षा  और  बाढ़

 की  यह  औसत है  ।  ऐसा  gan  कि  हमने  इन  तालाबों  से  मिट्टी  नहीं  निकाली  |  यह  बहुत  बड़ा  काम  है  ।

 यदि  हम  कृषि  को  स्थिर  करने  के  लिये  यह  काम  कर  दें  तो  उत्पादन  बढ़  सकंता  है  ।  दक्षिण  भारत  के

 तिरूनेलवेली  जिला  में  ऐसा हुअ  कि  वहां  कृषि  को  स्थिर करने  के  लिये  तालाब  बनाया  गया  जिससे

 दस  वर्ष  से  बंजर  पड़ी  भूमि  में  खूब  उपज  होने  लगी  ।  इत प्रकार  कृषि  सम्बन्धी कायों  में  कई  सु  धार

 किए  जा  सकते  हैं  ।  उनका  तात्कालिक  fare  किया  जा  सकता  है  ।  राज्य  सरकारों  को  यह  करना  होता

 है  ।  श्री  मुरारका  ने  सुझाव  दिया  था  कि  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  कृषि  विभाग  को  ra  हाथ  में  ले  लें  ।

 मैं  उनसे  इस  बात  पर  सहमत  नहीं  हो  सकता  ।  यदि  मुख्य  मंत्री  कृषि  का  कार्य  संभाल  लें  तो  कुछ  भी

 काम  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  मुख्य  मंत्री  को  अन्य  अनेक  प्रकार  के  काम  कंरने  होते हैं  कृषि  ऐसे

 ब्यक्ति के  हाथ  में  होनी  चाहिये  जो  एकत्रित  होकर  इस  की  ध्यान  दे  सके  ।  इस  पर  एक  से  अधिक

 मंत्रियों को  ध्यान  देना  चाहिये ।  योजना  आयोग  में  भी  मैं  अपने  मित्रों  से  अनुरोध  करता  रहा  हूं  कि

 वे  कृषि  की  ate  अधिक  ध्यान  दें  ।  श्र  अनुसंधान  के  मांग  को  खेत  तक  पहुंचाएं  |  अधिक  संख्या

 में  कृषि  area  कार्य  का  खर्च  संचलन  करेंगे  ।  जिन  उपायों  का  सुझाव  दिया  गया  हैं  वे  अच्छे  हैं  ।

 उनकी  जांच  की  जायगी  ।  कौर  भी  उपाय  है  ।  कृषि  के  सम्बन्ध |में  हमें  एक  ही  बात  समझनी

 चाहियें  कि  योजना  आयोग  खेती  को  बोता  नहीं  वह  निभाई  नहीं  करता  झ्र न  सिंचाई  करता  है  ।

 यह  काम  कई  स्थानों  पर  होती  है
 ।

 इसके बाद  भूमि  सम्बन्धी  विधान  का  प्रश्न  आता  इस  विधय में  हमारे  दो

 अतिवादी  दृष्टिकोण  हैं  ।  aa  पता  नहीं  कि  साम्यवादी इस  विषयਂ  में  क्या  सोचते  हैं  ।

 मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  उनके  विचार  में  जोत  लाभ  होनी  चाहिये  ।  मुझे  मालूम
 कि  १९४५२  में  मेरे  राज्य  में  कुछ  साम्यवादी  नेता  विभिन्न  लोगों  के  पास  कागज-पत्न

 लेजा  कर  कहा  करते  थे
 कि

 श्राप  ag  भूमि  ले  सकते  हैं
 ।  जब  लोग  भूमि पर

 अधिकार  करने  गये  तो  जमींदारों ने  उन्हें  पीटा  ।  दूसरी  बार  वे  समझ  गये  कि  यह

 बात  व्यथ  की  है भ्र ौर  लिये  उन्होंने  atta  को  मत  दिय े।

 शी  नम्बियार  उस  राज्य  के  साम्यवादी  नेताओं  ने  कभी  भी

 इस  प्रकार के  कागज-पत्र नहीं  दिये  ।  मैं  इस  बात का  खंडन  करता

 श्री  ति०  तक  कृष्णमाचारी  :  मेरे  माननीय  मित्र  इसका  करते  रहें  ।

 किसानों  का  तिनिधित्व  करने  वाले  मेरे  मित्र  भी  यहां  हैं  ।
 वे  भूमि  सम्बन्धी  विधान

 के  विरुद्ध  कयों  एक  वर्ग  तो  ag  wea  है  कि  भूमि  सम्बन्धी  विधानों  को  उचित

 रुप  cater  रूप
 से

 att  तोष जनक
 रूप  से  लागू  नहीं  ।  दूसरे  वर्ग  के

 मन  stat  में
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 ती०  त०

 लोग  कहते  हैं  कि  हम  भूमि  सम्बन्धी विधान  नहीं  चाहते  ।  झ्र  फिर  भी  मेरे  मित्र

 किसानों  का  प्रतिनिधित्व  कर  रहे  हैं  ।

 भूमि  सम्बन्धी  विधान  के  सम्बन्ध  में  वास्तविक  बात  awe  है
 कि

 यह  एक  विशाल

 देश  जापान  के  समान  यहां  कोई  मैकझ्ाथर  नहीं  है  जिसने  यह  हुकुम  दे  दिया  कि
 एक  व्यक्ति  को  ७  एकड़  भूमि  ही  मिलेगी  ।  जापान  के  उत्तरी  भाग  के  सम्बन्ध  में

 उन्होंने  कुछ  विभेद  कर  दिया  था  शर  १५  एकड़  भूमि  की  अनुमति  दे  दी

 किन्तु  हमारा  देश  प्रजातंत्र  देश  भूमि  सम्बन्धी  विधानों  में  अवश्य  ही  कुछ  कियां

 यह  सच  है  fe  जमींदारों  ने  ea  से  बाजी  मार  ली  है  किन्तु  वे  हमेशा  ऐसा

 नहीं  कर  सकेंगे  ।  पूंजीपतियों  ने  पूंजी  जमा  कर  ली  झपने  हाथों  में  शक्ति  केद्रित

 कर  ली  है  wie  उनके  पास  रक्षित  धन  अधिक  है  लाभांश  भी  उन्हें  अधिक  प्राप्त  होते

 यह  लोग  अपनी  भूमि  ate  समय  तक  कब्ज़े  में  नहीं  रख  सकते  ।  कभी  न

 कभी  को  समाप्त  होना  ही  पड़ेगा  at  सकता  है  विधान  उचित

 नहीं  ati  हो  सकता  है  कि  श्री  नायक  ने  जिन्होंने  q¥&RE  में  नई  भूमि  अजित  करने

 के  लिये  सीमा  निर्धारित कर  दी  ठीक  ही  किया था  सी  दूरदर्शिता  के  कारण

 में  अन्य  राज्यों  की  अपेक्षा  भूमि  सुधार  अधिक  अच्छी  प्रकार  लायू  किये  गये
 ।

 किन्तु  यह  प्रक्रिया  कठिन  है  ।  इसका  aa  wa  नहीं  कि  qa  उद्देश्य  प्र  जो  पग  उठाये

 जा  रहे  हैं  वे  गलत  हैं  ।  प्राप्त  सदस्यों  के  भी  प्रिये  निर्वाचन  क्षेत्र  हैं  ।  वे  वहां  जाकर

 कहें  कि  यहं  किया  जाना  चाहिये  ।  माननीय  सदस्यों  का  अपने  राज्यों  में  काफ़ी  प्रभाव

 इसलिये  उन्हें  अधिक  अच्छे  भूमि  सम्बन्धी  विधान  ak  उसको  अधिक  west  प्रकार

 करने  के  सम्बन्ध  में  हमसे  सहयोग  करना  चाहिये  ate  उन्हें  चाहिये  कि  राज्य

 सरकारों से  जाकर  यह  बातें  योजना  wet  के  पास  न  तो  इस  सम्बन्ध  में
 कट्

 विधान  है  ak  न  भूमि  के  स्वामित्व  से  ही  उनका  सम्बन्ध  है
 ।

 वे  केवल  यही
 सकते  हैं  कि  यह  करना  अधिक  weet  होगा  ।  जोतने  वाले  को  ही  खेत  का  मालिक

 होना  चाहिये  अरर  उसके  पास  लाभप्रद  जोत  होना  चाहिये  ।

 किन्तु  हम  waar  कार्य  कर  रहे  यह  हो  सकता  है  कि  गत  वर्षों
 की  wer

 उत्पादन  काफ़ी  weer  है  ।  श्र  कृषि  क्षेत्र  में  उत्पादन  का  मुख्य  साधन  विद्या  है  ।

 मेरे  राज्य  में  का  के  लिये  विद्या  का  सबसे  अधिक  उपयोग  किया  गया  १६४७  में

 मद्रास  में  कुल  ११००  ग्रामों  में  विद्युत  थी  we  ११,०००  से  अधिक  ग्रामों

 में  विद्युत  take  हम  तीसरी  योजना  के  at  तक  ag  संख्या  १८,०००  तक  पहुंचाने

 के  लिये  प्रयत्नशील  हैं
 ।

 यदि  एक  राज्य  ऐसा  कर  सकता है  तो  दूसरे  राज्यों में  भी

 ऐसा  हो  सकता है

 far  हरिश्चन्द्र  माथुर  तीसरी  योजना  के  अन्त  तक  राजस्थान  के
 सम्बन्ध  में  लक्ष्य  q\y,o00  में  से  कुल  ५००  रखा  गया

 श्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी :  कुछ  सीमा  गलती  उन्हीं  की  है  ।  ने  कितनों

 शक्ति  के  साथ  ard  मांग  यहां  सभा  के  सम्मुख  रखते  हैं  ।

 मूल  wast  में



 १९  Iaay  )  तीसरी  योजना  के  मध्यक  re  नि  मूल्यांकन  सम्बन्धी  Low

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हरिश्चन्द्र माथुर  :  उन्होंने  संचार  cal  आदि  के  लिये  धन  की  मांग  की  थी

 वहं  उन्हें  नहीं  दिया  गया  ।  तीसरी  योजना  में  वहां  का  लक्ष्य  केवल  ५००  गांवों का

 रखा  गया  है  ।

 चरी  ति०  ao  कृष्ण मचा रो  यह  मैं  मानता  हूं  कि  अत्यन्त  अ्प॑तोधत्रद

 इसकी  जांच  की  जानी  किन्तु  कठिनाई  यह  है  कि  यदि  राजस्थान  नहर

 का  कार्य  केन्द्रीय  परियोजना  के  में  नहीं  चलाया  गया  at  इसमें  प्रगति  नहीं  at

 पायेगी  ।  भाखड़ा  बांध  के  निर्माण  में  २०४  करोड़  रुपये  लग  गये  हैं  जिसमें  से  अधिकतर

 केन्द्र  ने  दिये  हैं  ।  योजना  आयोग  की  ate  वित्त  मंत्री  की  tit  स्थिति  है  १६

 बच्चों  की  मां  की  होती  वहू  कती  को  भी  दूध  देने  से  इन्कार  नदीं  कर  सकती  |

 मैं  केन्द्रीय  संसाधनों  की  समस्या  सुलझाने  के  लिये  ही  प्रयत्नशील  हूं  ।  श्री  मसानी

 ने  पूछा ar  क्या  किया  केवल  कर  लगा  दिये  बाप  मंडपों  को  बढ़ने

 देते  है ं्  किन्तु  कया  बिना  करों  के  कुठ  जा  सकता  है  ।.  क्या  मैं  राजस्थान के

 माननीय  सदस्यਂ  की  मांग  को  पूरा
 कर

 सकता  हूं
 ?

 मैं  समझता  हूं  कि  सब  बातों
 को

 देखते  हुए  हमें  विद्युत  उत्पादन  के  विषय  में  लज्जित  होने  की  आवश्यकता  नहीं  है

 कोयले  के  सम्बन्ध  में  भी  मैं  ast  कह  सकता  हूं  ।  रेलवे  की  स्थिति  काफ़ी  अच्छी

 वे  १७.५०  करोड़  टन  बोझा  ले  जा  सकती  हैं  ग्रोवर  हमारे  २४००  अतिरिक्त

 डिब्बे  किन्तु  इसका  यह  ag  नहीं  कि  हम  डिब्बे  बनाना  बन्द  ।  हमें  प्रौढ़

 अधिक  डिब्बों  का  निर्माण  करने  का  शौर  रेलवे  की  कार्यकुशलता  बढ़ाने  का  प्रबन्ध

 wer  चाहिये  ।  इसलिये  मैं  गत  जून  की  स्थिति  में  पड़ते  की  अपेक्षा  जबकि  कोयले  का

 समुचित  वहन  नहीं  हो  सकता  था  यह  अधिक  कि  Yo,o00  डिब्बे  फालतू

 यदि  अधिक  धन  की  भी  आवश्यकता  हुई  तो  हम  देंगे  |

 गत  जून  में  मेरे  चीफ  ने  कोयले  के  विद्युत  परिवहन  ake  कुड  अन्य

 मामलों  का  कायें  मुझे  सौंपा  ari  मैं  ae  नहीं  कहता  कि  मैंने  कोई  विशेश  सक  तता
 प्राप्त  की  है  ।  किन्तु  अज  हमारे  पास  कोयले  की  तंगी  नहीं  कोयला  खातों  में  पड़ा

 २४००  रेलवे  डिब्बे  भी  फालतू  हैं  feat  कार्य कम  के  सम्बन्ध  में  राज्य  शरिक

 से  अधिक  रुपया  चाहते  हैं  ।  हम  प्रायः  योजना  के  थम  तीन  वर्षों  में  लिये  गये  ऋप

 का
 उपयोग  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  सुनते  हैं  ।  हमने  we  प्रतिशत  लग  के  लिये

 क्र यादेश  दे  दिये  हैं  ।  Le Chas  प्रतिशत  का  उपयोग  किया  जा  चुका  है  ।
 क्रप्ादेश  दिये

 जा
 रहे  सामान  ow  विद्युत  के  सम्बन्ध  में  जितना  धन  उपलब्ध

 था

 उस  सबका  उपयोग  किया  जा  चुका  मैं  नहीं  कहता  कि  मैंने  ऐसा  योजना

 mam  ने  ऐसा  किया  सब  ने  मिल  कर  यह  किया है  tat  के  वहन  awk

 कोयले
 के

 उत्पादन  के  विषय  में  भी  हम  ऐसा  ही  कर
 सकते  हैं

 ।  ऐसा  पूछ  सकते

 हैं  कि  at  बातों  के  सम्बन्ध  में  श्राप  ऐसा  क्यों  नहीं  करते  ।  हो  सकता  है  कुछ

 न्नुटियां  हों  ।

 हमसे  उद्योगों के  बारे  में  भी  कहा  गया  है
 ।  उद्योगों के

 कार्य
 में  शिथिलता है

 सके  कई  कारण  हो  सकते  मैं  स  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  कि  बिना  इस  बात

 मन  झप्रेजी  में



 fo
 प्रतिवेदन  के

 बारे  में  प्रस्ताव

 ती  त  ०

 का  पता  लगाये  कि  क्या  संबंधित  पक्ष  लाइसेंसों  का  उपयोग  कर  सकते  हैं  बहुत  अधिक

 लाइसेंस  जा  कर  दिये
 गये  हैं  ।  कुछ  मामलों  में  उद्योगों  के  लिये  झावश्यक  कच्चे  माल

 का  समुचित  अनुमान  नहीं  गया ।

 इसीलिये  मैं  गत  तीन  चार  महीनों  से  कह  रही  हं  कि  हमें  अपनी  अब  व्यवस्था

 को  चाहिये  ।  बाद  में  जब  यह  पता  wet  जाय  कि  किसके  हिस्से में

 अधिक  भाग  गया  है  तो  फिर  हम  उस  भाग  को  कम  कर  सकते  हैं

 इसलिये  इस  सभा  के  प्रत्येक  सदस्य  को  इस  बात  के  लिये  प्रयत्न  करना  चाहिये

 कि  हम  um  बढ़ें  ।  यह  कहा  गया  था  कि  यह  राष्ट्रीय  योजना  नहीं  है  ।  हो  सकता

 है  कि  वे  लोग  भारतीय  नहीं  हों  ate  गलती से  इस  सभा  के  सदस्य  चुन  लिये  गये

 हों
 ।  यहीं एक  व्याख्या हो  सकती  है  ।  ae  योजना  देश  के  प्रत्येक  व्यक्ति  के  लाभ

 के  लिये है

 दूसरा  क्षेत्र  शिक्षा  का  है  जिसके  लिये  हम  थ  कर  सकते हैं  ।  हमने  प्राथमिक  शिक्षा

 के  अथवा  उच्चशिक्षा  हर  क्षेत्र  में  लक्ष्य  को  प्राप्त  कर  लिय  उससे भी  at

 बढ़ गये  हैं  ।  यह  निश्चय  ही  हमारी  है  ।  क्या  इस  बात  को  प्र स्वीकार  किया  जा

 सकता  है  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  में  योजना  आयोग  सहायक  सिद्ध  हुआ  है  ava  राज्यों

 ने  सहयोग दिया  है  ?

 योजना में  जों  दोष हैं  मैं  स्वयं  आपकों बताती  हैं  ।  हमें  उद्योगों  के  लिये  पर्याप्त

 प्रविधिज्ञ  उपलब्ध  नहीं  हो  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  में  मुख्य  दोष  यह  है  कि

 प्रबन्धकों ate  प्रविधियों  की  कमी  क्योंकि  sy  काफ़ी  तेजी  &  आगे  बढ़  रहे  हैं  ।

 करण  की  गति  के  साथ  प्रशिक्षण  समस्य  का  भी  तालमेल  रखना  इसे  उचित  रूप  से

 कभी  भी  समायोजित  नहीं  किया  जा  संकता  क्योंकि  हर  क्षेत्र  की  तरह  यहां  भी  मांग  अधिक

 है  कौर  साधन  कम  इसके  संबंध में  हम  योजना में  यह  प्रयत्न  कर  रह  हैं  कि  संभरण
 को  व्यवस्था  मांग  से  अधिक  फिर  न  मूल्य  नियंत्रण

 का
 प्रश्न  उत्पन्न  होंगा  शौर  न

 ऊंचे  मूल्यों  मूल्य  ऊंचे  होने  का  यही  एक  मुख्य  कारण  है  ।
 प्रविधियों  के  संबंध  में

 भी  वात  हमें  ८  इंजीनियरों  की  फोरमेंनों  की  डाक्टरों  की  नसों  की  की

 आवश्यक्ता  यदि  डाक्टर  शर  नर्सें  उपलब्ध  होती  at  मैं  आज  स्वास्थ  संबंधी  कोई

 बड़ी  योजना  निरापद  सामने  प्रस्तुत  कर  सकता  था  स्वास्थ  योजनाओं  के  संबंध  में  धन  की

 बातਂ  इतनी  महत्वपूर्ण  नहीं  है  जितनी  डाक्टरों  झर  नसों  इसलिये  विकास  में  मुख्य

 एबाउट
 कर्मचारियों  का  wit  प्रशासक  शादी  उच्च  का  अभाव

 इन  प्रशासकों  के  बारे  में  कई  कठोर  बातें  कहीं  गयी  ग्रा इए एस  के  नौजवान

 अधिकारीगण  योजना  की  सफलता  के  लिए  काफी  परिश्रम  कर  रहे  हैं  वे  योजना  के

 देश  के  विकास  कार्प  के  साथ  बंघ  गये  हैं ।  उनमें  से  अधिकांश  को  उतना  हीं  वेतन  मिलता

 है  जितना  हम  सदस्यों  को  लेकिन  उनमें  कर्तव्य  की  भावना  हम  ऐसे  लोंगों  अधिक

 में  चाहते  maa  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  सरकारी  क्षेत्र  की  परियौजनाप्रों

 में  प्रबन्धकों की  कमी  है  ।



 थू  १८८५  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  २१०६

 की  ध्यान  दिलाना

 कुछ  क्षेत्रों  में  हम  शीघ्र  प्रगति  इस  कारण
 से

 नहीं  कर  सके
 कि

 हम
 उस

 प्रयोजन
 के  लिए  कर्मचारी  नहीं

 कर
 सके

 ।  राज  हमारी  श्रसफलता  इस  कारण  हुई  है  कि

 हमारे  औजार  प्रसाद  रहे  योजना  का  क्षेत्र  बराबर  बढ़ता  जा  रहा  है  are  चौथी

 राज  चौथी  योजना  से  छाई  साल  पहले योजना  वर्तमान  योजना  से  कहीं  अधिक  बड़ी  होगी  ।

 ही  सरकार  चौथी  योजना  के  संबंध  में  कई  बातों
 पर

 विचार  कर  रही
 चौथी  य  जना

 बनाते  समय  उन  सभी  कठिनाइयों  पर  ध्यान  दिया  जायगा  जों  तीसरी  aor  कार्यान्वित

 करते  समय  सामने  थीं  ।  मैंने  विरोधी  दलों  के  सदस्यों  की  -  सभी  टीका-टिप्पणियों  का

 उत्तर  देने  का  प्रयत्न  कपि  है  ।  किसी  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  १९६९६  में  भी  लगभग

 १०  या  १४  प्रतिशत  लोग  wa  होंगे  ।  at  सकता  है  कि  जनसंख्या की  वृद्धि या  अन्य

 कारणों  से  कुछ  लोगों  को  भला  रहना  पड़ा  लेकिन  हमारी  इच्छा  ऐसी  नहीं  है  ।  हमें

 आशा है  कि  १०  वर्षों  के  अन्दर  हम  स्वयं-स्फुट  दशा  से  राग  बढ़  जायेंग े|  मैंने  सोचा  था

 कि  १९५६  में  हमਂ  cadena  दशा  में  पहुंच  चुके  थे  लेकिन  वह  सही  नहीं  लेकिन  यह

 निश्चित है  कि  चौथी  योजना  के  ग्रंथ  तक  हम  यह  कह  सकेंगे  कि  कोई  व्यक्ति  अशिक्षित  नहीं

 रहेगा |  मेरे  एक  माननीय  मित्र  ने  रोजगार  के  बारे  में  कहा  ।  सच  तो  यह  है  किः  हर

 साल  लाखों  लोग  शिक्षित  होकर  निकलने  हैं  ।  यदि  शिक्षा बंद  कर  दी  ज़ाये तो  अवश्य  ही

 यह  बेरोजगारी  दूर  हो  बेरोजगारी  दूर  करने  की  समस्या  केवल
 वत  मान

 समस्या

 नहीं  बल्कि  यह  भविष्य  की  भी  है  ।  इसलिए  हल  यही  है  कि  हर  कोई  कुछ  न  कुछ  उत्पादन

 करे ग्रौंर कुछ रोजगार कुछ  रोजगार  उत्पन्न  कर े|  इसलिए  झ्रघिकाधिक  उद्योग  स्थापित  करके  ही  यह  समस्या

 हल  हो  सकती है  जों  लोग  धन  संचित  होने  के  कारण  जनता  के  कल्याण  के  विपरीत

 हानिकारक  कार्य  करते  हैं  उनका  मुकाबला  करने  के  लिए  हमारे  पास  शक्तियां  हैं  wk

 उनका  इन्तजाम  हम  कर  सकते  हैं  ।

 आप  पंजना  क  वाहे  भला  बरा  कह  लेकिन  वह  बराबर  बनी  रहेगी  ।  यानी  एक

 सिंह के  समान  यदि  हम  उस  पर  से  उतर  जायें  तो  वह  हमें  खा  लेगी  ।  इसलिए

 जब  तक  योजना  जारी  रहेगी  लोग  संतुष्ट  रहेंगे  क्योंकि  योजना  के  परिणाम
 प्रकट  होते

 :

 इसलिए  हमें  यह  योजना  बराबर  चलाने  रहनी  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  wie  ध्यान  दिलाना--जारी

 gat  रेलवे  को  fat  विशाल  में  तालाबानी

 ब्रेंकटासुश्बया  :  रेलवे  मंत्री  द्वारा  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  के  अनुसार

 तालाबन्दी  २५  नवम्बर  से  चल  रही  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  तालाबन्दी
 समाप्त

 करने  are  कर्मचारियों  द्वारा  काम
 शुरू  किए

 जाने  के
 बारे

 में  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं

 रित  (at  :  जो  लोग  मजदूर  संघ  के  प्रतिनिधि  मालूम  हते हैं  उनके

 साथ  प्रशासन  बराबर  सम्पक  बनाये  हुए  हैं  ।  हमारी  कठिनाई  यह  है  fe  प्रशासन  के  साथ

 मामला  निबटाने  के  लिए  कोई  भी  जिम्मेदारी  सरकार साथ  a  नहीं  ar  रहा

 निराधार
 कोई

 अझाववासयन  नहीं  दे  शौर नन्द न  ही  वहां  किसी  काल्पनिक  प्रस्ताव  के  संबंध

 wy ग्रेजी  में



 Ro  तीसरी  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  १०  1९६३

 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 में  कोई  वचन  दे  सकती  है  ।  सरकार  तब  तक  कोई  श्राश्वासन नहीं  दे  सकती  जब  तक  कि

 श्रमिक  निश्चित रूप  से  कुछ  न  प्रशासन ने  २५  तारीख  से  ही  जब  कि  उसे उस  दिन

 अवैतनिक  छठी  घोषित  करनी  पड़ी  ate  उसके  बाद  भी  श्रमिकों  को  कई  अवसर  दिये

 नोटिसें  भी  जारी  कीं  लेकिन  किसी  ने  भी  प्रबन्धकों  को  भली  भांति  सहयोग  नहीं  fers

 माननीय  सदस्य  भली  भांति  जानते  हैं  कि  सरकार  की  नीति  किसी  को  परेशान  करने  की

 नहीं  जब  कर्मचारी  हिसात्मक  काय  या  दुर्व्यवहार  उसी  तरह  दूसरे काम  करते

 हैं  तब  किसी  हद  तक  WMA  बनाये  रखना  पड़ता  इसे  ध्यान  में  रखते

 मैं  इस  प्रश्न  पर  यथासंभव  सहानुभूतिपूर्वक  ब्रिटिश  करने  के  लिए  तैयार  हुं  जैसा  कि  मैंने

 पहले भी  बताया  है  ।

 मजदूरों  के  काम  के  घंटों  के  बारे  में  मेरे  साथ  चर्चा  हुई  है  कौर  मुझे  बताया  गया  है

 कि  इन  श्रमिकों  ने  यह  मान  लिया है  कि  वे  संकटकाल  में  बिना  कुछ  मांगे  gu  प्रति  सप्ताह
 ८  घंटे  काम  करेंगे  इस  समझौते  से  पहले  ale  रेलवे  बादशाहों  में  काम  के  घंटे

 ४८

 से  कम  थे  ।  इसलिए  एक  ्  के  संबंध  में  इस  तरह  का  प्रशन  फिर  उठाने  से  काफी
 पदा  हो  जायेंगी  कौर  इसलिए  face  वर्कशाप  को  सामान्य नियम  का  एक

 अपवाद  बनाना  उचित  नहीं  होगा

 तीसरी  पंचवर्षीय  योज ना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  संबंधी  waded  के

 बारे  म  प्रस्ताव--जारी

 ta प्र०  च०  बरुना  :  मैं  उन  लोगों  में  से  नहीं  हूं  जो  यह  कहते  हैं

 योजना  आयोग  ने  कुछ  नहीं  किया  है  तौर  यह  योजना  te  कर  दी  जानी  चाहिये  माननीय

 वित्त  मंत्री  ate  कुछ  अन्य  सदस्यों  ने  काफी  समझाया  कि  यह  वास्तव  में  एक  यष्ट्रीय

 योजना  है  गौर  वह  हमारी  योजना  इसलिए  हमारी  श्रालोचना  रचनात्मक  होनी  चाहिय े+

 उसकी  कमियों  पर  चर्चा  की  जानी  चाहिये  ate  सुधार  के  ऐसे  सुझाव  दिये  जाने  चाहिये

 जिससे  योजना  को  सफलता  से  कार्यान्वित  किया  जा  सके  att  योजना  के  लक्ष्य  प्राप्त  हो

 सक

 तेरह  वर्ष  के  के  बाद  भी  देश  में  श्री  भी  गरीबी  बनी  हुई  राष्ट्रीय

 ma  की  वृद्धि  की  दर  स्वीकृत  लक्ष्य  के  अनुरूप  नहीं  है  ।  qewo—VE  की  कीमतों

 अनुसार  १६६०-६१  में  प्रति  व्यक्ति  प्राय  PERV  रुपये  थी  ate  १९६१-६२  में  वह

 २९२.७  रुपये  थी  इससे  यह  स्पष्ट  है  कि  प्रति  व्यक्ति  राय  घट  गयी  है  जब  कि  दूसरी

 झोर  जनसंख्या  में  वृद्धि  हुई  है  ।

 खेती  की  पैदावार  भी  कम  हों  गयी  है  ake  यह  कमी  हमें  ata सें  पूरी  करनी  पड़

 रही  qeRR  में  हमने  TX4S  लाख  टन  १९६१  में  ३४४  लाख  टन  ana  विदेशों

 से  मंगाया |  पिछले  ११  वर्षों में  १४००  करोड़  रुपये  से
 अधिक  का  अनाज  विदेशों  से

 मंगाया
 पिछले

 दो  वर्षो  में SMT  | दि  स दूसरी  योजना  के  11
 प्रतिशत  के  मुकाबले  में

 मूल  watt



 *
 ;  ् ts  {say  २१११:

 १६६१  में  उत्पादन  में  वृद्धि  की  औसत  दर  केवल
 ७

 प्रतिशत  यह  बड़े  दुख  की  बात

 है  कि  खाद्य  उत्पादन  के  मामले  में  भी  हम  ae  तक  आत्म  निर्भर  नहीं  हो  सके  हैं  ।  खेती  पर

 निर्भर  उद्योगों  का  उत्पादन  भी  घट  गया  मांग  ate  के  बीच  संतुलन  स्थापित  करने

 के
 उद्देश्य

 से
 सरकार  द्वारा

 लागू  की  गई  कटौती
 के

 कारण  चीनी  का  उत्पादन
 भी  घट

 गया

 तीसरों  योजना  में  १९६२  तक  २,१६६  करोड़  रुपये  की  कुल  विदेशी  सहायता

 प्राप्त हुई  थी  ।

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 बाईसवां  प्रतिवेदन

 :  मैं  कायें  मंत्रणा  समिति  का  बाइसवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 करता हूं
 सने

 इसके  पश्चात  लॉक  सभा  ११  qegR/RO  qosy:

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 काहा

 मिल  भ्रांति
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